
【本报讯】佐科维总统于
12月 1日在雅加达国家宫发
表关于预算执行清单（DI-
PA）和2023年中央转拨给地

方的预算开支及乡村基金的
报告时提供指示说，不论是
中央政府或是地方政府的官
员，统统都要加快落实使用

国家预算和地方预算。他还
特别强调了资本开支和社会
开支更要积极落实。

佐科维总统指出，2023年
国家预算案的重点是六项政
策，其一是加强人力资源的素
质；其二是加快社会保障制度
的改革，包括通过社会和经济
方面的登记，改善社会福利的
综合数据；其三是持续推动优

先设施的发展，特别是在经济
转型辅助基础设施方面。

其四是推动基础设施的
发展，使新的经济中心能成
长壮大，瞄准的对象也包括
努山达拉新国都在内；其五
是促进工业的崛起，因此必
须持续推动下游工业的发
展；其六是加强官僚机构改
革，并简化各项条例和规定。

佐科维总统强调说，对
于政策的重点，在场需要有
严格的监管，因此要求所有
的部门领导人、各项机构主
任和地方政府首长等，必须
严密监控现有的开支，要详
细跟进现有的采购，不可拘
泥常规，增加对国产品的采
购，尤其是中小微企业的产
品。 （Sm）
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加快落实预算建设并关注六项政策

三年来政府成功控制大流行病
同时也成功保护了社会大众和经济基础

【本报讯】财政部长穆
丽亚妮（Sri Mulyani Indrawa-
ti）于 12 月 1 日在雅加达国
家宫发表了关于预算执行
清单（DIPA）和 2023 年中央
转拨给地方的预算开支和
乡村基金的报告时声称，在
最近三年以来，政府成功控
制了大流行病，同时也成功
保护了社会大众和经济基
础。

在 2020 年期间，使用的
国家预算案开支额竟然达
到 2595.5 万亿盾，预算赤字

跃升至947.7万亿盾。
然后在 2021 年期间，国

家预算开支额增为 2786.4
万亿盾，但预算赤字却下降
为775.1万亿盾。

在 2022 年期间，预估国
家 预 算 案 开 支 额 将 达 到
3105.4 万亿盾，而预算赤字
或降为598万亿盾。

穆丽亚妮说：“这说明
政府在最近三年以来，成功
应对了大流行病，同时也保
护 了 社 会 大 众 和 经 济 发
展。此外，国家预算案也开
始逐步恢复。”

她透露说，如今国家经
济状况正处于积极复苏趋
势，经济方面的增长也相当
强劲，我国连续 5 个季度的
经济增长率超过了 5%，甚
至今年第三季度经济增长
率达到 5.72%。在通胀率方
面，若与其他国家相比，我
国的通胀率还算温和，今年
10月份约达5.71%。

（Sm）
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1212月月 11日日，，佐科维总统佐科维总统（（右右））在雅加达国家宫发表关于预算执行清单在雅加达国家宫发表关于预算执行清单
（（DIPADIPA））和和 20232023 年中央转拨给地方的预算开支及乡村基金的报告时指年中央转拨给地方的预算开支及乡村基金的报告时指
示说示说，，各有关的官员必须加快落实预算建设各有关的官员必须加快落实预算建设，，以应对国际市场的不确定以应对国际市场的不确定

【本报讯】外交部长蕾特
诺在新冠肺炎疫苗实施计划
预先市场承诺参与小组（CO-
VAX AMC EG）会议上表示，
发展中国家必须成为全球卫
生供应链不可或缺的一部分。

蕾特诺在主持与埃塞俄
比亚卫生部长和加拿大国际
发展部长的会议时透露了这
一点。

她在周四（1/12）的新闻
稿中说，原则上，发展中国家
必须成为全球卫生供应链不
可或缺的一部分。

蕾特诺透露，发展中国家
在加强全球卫生架构方面的
作用也得益于印度尼西亚担
任二十国集团（G20）主席国。

在印度尼西亚的领导下，
取得了多项成就，其中之一是
建立了一个流行病基金，该基

金将支持为低收入和中等收
入国家应对未来流行病的准
备工作提供援助金。

此外，蕾特诺说，G20 还
就加强发展中国家卫生生产
能力合作的重要性达成共
识。我国作为G20轮值主席
国高度重视加强全球卫生架
构。

蕾特诺强调，尽管我国担
任G20轮值主席国的任期已
经结束，但我们对加强全球卫
生架构的承诺依然坚定。

蕾特诺说，新冠肺炎疫苗
实施计划（Covax）将继续成为
这一承诺的重要组成部分，特
别是在弥合各国之间的新冠
疫苗接种差距方面。

据报道，Covax预先市场
承诺机制（AMC）已向92个低
收入和中等收入国家免费分

发疫苗。
迄今为止，Covax已在全

球分发了18.4亿剂疫苗。其
中多达 89.6%或 16.5 亿剂被
送往87个受惠国家。受惠国
家的平均疫苗接种覆盖率为
52% ，高 于 2022 年 1 月 的
28%。

到2023年，Covax的工作
将重点放在九个优先领域，包
括继续支持疫苗接种和疫苗
研发。

展望未来，Covax的支持
将开始根据疫苗接种目标的
需要和实际情况以及每个国
家面临的具体挑战进行调整，
包括人道主义格局的具体情
况。

虚拟召开的新冠肺炎疫
苗实施计划预先市场承诺参
与小组（COVAX AMC EG）会

议是2022年的第四次会议，
也是印度尼西亚作为 Covax
AMC EG 联合主席国的最后
一次会议。

（Irw）
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货币

澳元
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人民币

欧元

英镑

港元

日元

韩元

马来西亚林吉特

新西兰元

菲律宾比索
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美元

代码

AUD

BND

CNY

EUR

GBP

HKD

JPY

KRW

MYR

NZD

PHP

SGD

THB

USD

卖价

10.629,94

11.544,59

2.215,79

16.379,18

18.937,39

2.027,52

114.21

12,02

3.543,27

9.861,05

279,72

11.544,59

448,81

15.820,71

买价
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2.193,19

16.209,94

18.744,26

2.007,32

113.06

11,90

3.502,52

9.756,66

276,83

11.425,55

444,10

15.663,29

税务基价

10.511,32

11.385,02

2.188,94

16.236,04

18.815,39

2.008,13

111.94

11,68

3.454,34

9.729,14

275,03

11.386,31

435,41

15.688,00
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Antam 公司LM纯金价格 （2022年12月1日）

金属重量（单位：克）
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899,000

8,990,000

89,900,000
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1,011,000

9,576,000

94,983,000

954,207,000

JKSE
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HSI

SSEC

SZSE

FTSTI

KLCI

TWII

DJIA

Nasdaq

雅加达股市

日经指数

香港恒生

上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数

7,020.80

28,226.08

18,736.44

3,165.47

11,264.16

3,292.73

1,491.51

15,012.80

34,553.04

11,496.33

（+/-）

-60.51

257.09

139.21

14.14

155.66

2.24

2.71

133.25

-36.73

28.33

%

-0.85%

0.92%

0.75%

0.45%

1.40%

0.07%

0.18%

0.90%

-0.11%

0.25%
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明年国家收入指标2463万亿盾
预算开支共3061.2万亿盾 教育和卫生为最大

【本报讯】财政部长穆丽
亚妮（Sri Mulyani Indrawati）于
12月 1日在雅加达国家宫发
表了关于预算执行清单（DI-
PA）和2023年中央转拨给地
方的预算开支及乡村基金的
报告时声称，2023年的国家收
入指标为2463万亿盾，这是
一个反映谨慎的指标。

上述设定的指标是为应
对国际市场商品价格的不确
定性，全球经济走弱的趋势，
以及对我国经济发展的负面
影响，因此政府设定的 2023
年国家预算案，旨在保持乐观
情绪，同时也保持经济复苏势
头，但在另一方面也要对全球

经济动荡不已保持高度警惕。
除此之外，上述指标也将

通过各种税收改革和实施税
收法规给予实现，也就是说加
强更公正和有效税收的根基，
并以可持续、更健康的方式推
动金融发展。

如悉，政府设定的 2023
年国家预算开支总额约达
3061.2万亿盾，其中2246.5万
亿盾是中央政府的开支，
814.7万亿盾是中央转拨给地
方的预算开支和乡村基金。

穆丽亚妮透露说，为了建
设优质和具生产性的人力资
源，2023年国家预算案的教育
和卫生的预算获得最大份额，

即政府设定的教育开支总额
约达 612.2 万亿盾，其中的
237.1万亿盾是中央政府的预
算开支，305.6万亿盾是中央
转拨给地方的预算开支和乡
村基金，另外的69.5万亿盾是
教育方面的融资。

政府设定的卫生开支总
额约达 178.7 万亿盾，其中
118.7万亿盾是中央政府的开

支，60万亿盾是中央转拨给地
方的预算开支和乡村基金。

此外，政府设定的社会安
全开支总额约达476万亿盾，
粮食安全约达104.2万亿盾，
能源领域方面约达341.3万亿
盾，国防和安全方面约达
316.9万亿盾和基础设施方面
约达392.1万亿盾。

（Sm）

【本报讯】国会第六委员
会副主席毕玛（Aria Bima）日
前 在一份声明中申明，国会
第六委员会批准了政府对国
营 铁 路 公 司（KAI）额 外 的
2022 年3.2 万亿盾注资金，用
于完成雅万高铁工程项目。

毕玛表示，考虑到KAI 公
司已经完成了金融和发展监
管机构与雅万高铁工程项目
委员会对雅万高铁项目成本
超支的审计，因此国会做出了
批准。2023年，正确的成本不
会导致成本超支，正确的质量
和正确的使用将为社会和经

济增长带来好处。希望，国企
部确保根据其指定使用KAI
公司的额外国家资本投资，并
遵循良好的公司治理原则。

国企部第二副部长卡迪
卡（ Kartika Wirjoatmodjo）对
国会第六委员会的支持表示
欢迎。卡迪卡表示，将跟进国
会第六委员会的所有投入，以
便雅万隆高铁项目如期完
成。我们感谢国会第六委员
会和所有派系，我们将听取所
有记录和成员的意见，表明该
项目正在按时运行。

（亮剑）

国会批准政府再注资3.2 万亿盾
增加铁路公司以完成雅万高铁工程项目

【本报讯】中央统计局分
销统计和服务方面副主任瑟
迪安托（Setianto）于12月 1日
在雅加达表示，今年11月份
通胀率约达0.09%，造成全年
度通胀率达到5.42%，这是因
为各种基本原材料的价格上
涨所致。

造成通胀程度最大的商
品，诸如燃油、家用燃料、空运
费、香烟、大米、外国鸡蛋和城
际交通收费等。

若是根据组成来看，运输
服务费价格同比增长15.45%，
造成的通胀程度为1.86%，其
中空运的通胀程度为0.27%，
汽油的通胀程度为1.27%，家
用燃料的通胀程度为0.87%和
小辣椒的通胀程度为0.37%。

如果根据地区来看，苏门
答 腊 岛 武 吉 丁 宜 市（Bukit
Tinggi）的年度通胀率达到

7.01%为最高，加里曼丹岛丹
绒塞洛县（Tanjung Selor）的年
度通胀率达到9.2%为最高而
且也是全国最高，爪哇岛任抹
县（Jember）的年度通胀率达
到7.76%为最高，巴厘和西努
省方面古邦市（Kupang）的年
度通胀率达到7.3%为最高，苏
拉威西岛巴列巴列市（Pare-
pare）的 年 度 通 胀 率 达 到
7.11%为最高，马鲁古和巴布
亚方面查雅普拉县（Jayapura）
的年度通胀率达到6.81%为最
高。

但在受调查的90个城市
中，德纳德市（Ternate）的年度
通胀率仅达到3.26%为最低，
这是因为该市空运造成的通
胀程度仅为1.21%，汽油约为
0.66%，葱头约为 0.39%和家
用燃料约为0.21%。

（Sm）

统计局：11月份通胀率0.09%
造成年度通胀 5.42% 丹绒塞洛县 9.2%为全国最高

明年楠榜省或成为全国旅游中心明年楠榜省或成为全国旅游中心
12月1日，国企部长埃里克·托希尔（Erick Tho-

hir）声称，明年楠榜省有希望成为全国旅游中心。

【本报讯】总部在英国伦
敦的 Henly&Partners 全球移
民咨询公司，不久前公布了
2022年全球最强类别的护照
列表。

根 据 Henley 护 照 编 号
Q3 2022 的报告内容载明：

“Henley护照指数排列表是真
实的排名及最有权威的报
告，根据持有全球最多目的

地免签证的护照遴选出来
的。”

摘自上述报告内容，2022
年亚洲位居榜首的最强护照
的两个国家分别是日本和新
加坡。日本护照获得193个
目的地免签证入境的优待，
新加坡护照则获得192个目
的地免签证入境。

其它在欧洲的10强护照

是分别是德国及西班牙（190
个目的地）排行第3名，芬兰、
意大利及卢森堡（189个目的
地）排行第4名，丹麦、荷兰及
瑞典（188个目的地）排行第5
名，法国、爱尔兰、葡萄牙及
英国（187 个目的地）排行第6
名，比利时、挪威及瑞士、新
西兰及美国（186 个目的地）
排行第7名。另一方面，阿富

汗是排名最后或列入护照最
弱的国家，持有阿富汗护照
者仅在27个目的地获得免签
证的通道。

根据Henley护照指数编
号Q3 2022 的报告，我国排行
76名，与肯尼亚、坦桑尼亚及
赞比亚等同。我国与这3个
国家在 72 个目的地豁免签
证。 （Ing）

2022年全球护照哪一国最强？
我国难望日本、新加坡及韩国项背

1111月份年度通胀率月份年度通胀率55..4242%%
根据中央统计局的数据报告，今年11月份的年度

通胀率达到5.42%，这是因为空运费、香烟、大米、外
国鸡蛋和城际交通收费等造成的通胀程度够高所致。
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尊敬的印尼驻香港总领事
Ricky Suhendar、香港印尼商会
主席Tjia Boen Sien、BNI银行香
港分社总经理 Endah Tjahy-
ani、Mandiri银行香港分社总经
理Venda Yuniarti、BRI银行驻
香港首席代表Adly Yusrizal、香
港印尼商会董事代表们及各位
受邀的嘉宾朋友们，

大家晚上好！
首先，我非常荣幸在近3

年后与大家在此相聚，距我
上一次2018年以印尼驻华大
使的身份访问香港那时相
比，今日的情况已有些不同：
保持社交距离、健康协议规
定、快速检测和戴好口罩已
成为新常态。但我相信，通
过大范围提供疫苗和控制疫
情的措施，我们将会不久战
胜疫情，并实现更强的复苏。

印中双边关系已经走过
了了70多个年头，在2013年
双方更是发展成为“全面战
略伙伴”关系，中国已连续9
年成为印尼第一大贸易伙
伴。去年，双边贸易额超过
1000 亿美元，与同期相比增

长58%，在东盟成员国中名列
前茅。前不久在巴厘岛刚落
幕的二十国集团峰会期间，
习近平主席和佐科总统又共

同见证了“一带一路”印中基
础设施合作的旗舰项目—雅
万高铁的试运营。此外，中
方全力支持印尼打造“区域

疫苗中心”，进一步推动研发
和生产疫苗，推动构建亚太
命运共同体。

同时，印尼和香港关也继

续朝着更为积极的方向发
展。两周前，在曼谷举行的亚
太经合组织领导人非正式会
议期间，香港特首李约翰和佐

科总统举行了双边会晤，就共
同关心的问题交换了意见，也
重申了印尼和香港牢固稳定
的关系。2021年香港在印尼
外国直接投资来源中排名第
二，已成为印尼的主要投资伙
伴之一。我坚信香港未来将
继续保持印尼前三的外国投
资者名单之中。

今晚正逢香港印尼商会
成立5周年之际，请允许我代
表印尼驻华大使馆和印尼驻
香港领事馆热烈祝贺香港印
度尼西亚商会（Inacham）成立
五周年。香港印尼商会走过
了漫长的道路，也做了很多值
得称道的工作，是香港最具影
响力的印尼社团之一，也是连
接印尼和香港商界及促进印
尼与香港友好关系发展的推
动者。我衷心期望香港印尼
商会在未来继续发展壮大，为
帮助香港商界对印尼有更深
入的了解和客观的认识发挥
更为积极的作用，同时促进和
扩大印尼与香港经济方面的
合作及双边贸易的投资。

最后，在此祝贺香港印
尼商会五周年快乐！谢谢！

稿源：印尼驻华使馆
编译：本报记者 叶露

活动现场活动现场

周浩黎大使致辞周浩黎大使致辞

周浩黎大使与出席嘉宾们周浩黎大使与出席嘉宾们

部分嘉宾们合影部分嘉宾们合影

【本报讯】据中国驻东盟
使团消息：11月29日，由印尼
政府主办的纪念《联合国海
洋法公约》40 周年东盟区域
研讨会在东盟秘书处举行，
印尼外长蕾特诺、东盟秘书
长林玉辉以及国际海底管理
局等国际和地区组织代表、
专家学者等以线上或线下方

式参加，屈伯勋临时代办和
一些国家驻东盟使团外交官
应邀出席。

屈伯勋代办在发言中表
示，中方高度重视《公约》作
用，始终是《公约》及其机制
的积极参与者、建设者和贡
献者。中方一贯恪守《公约》
精神，严格履行《公约》义务，

积极开展海洋国际合作，支
持其他发展中国家海洋能力
建设。

屈强调指出，在中国和东
盟国家共同努力下，近年南
海局势总体和平稳定。今年
是《南海各方行为宣言》签署
20周年，第25次中国东盟领
导人会议发表了《纪念<南海

各方行为宣言>签署20周年
联合声明》，重申中国和东盟
国家维护南海和平稳定的坚
定决心，再次证明我们有信
心、有智慧、有能力妥善处理
南海问题。中方愿同东盟国
家一道，全面有效落实《宣
言》，早日完成“南海行为准
则”磋商。

屈伯勋临时代办出席纪念
《联合国海洋法公约》40周年东盟区域研讨会

本报讯：12月1日，国家能源集团印尼爪
哇公司通过印尼红十字会向印尼西爪哇展玉
市地震灾区捐赠2亿印尼盾，用于支援灾区
民众战胜灾害、重建家园，国家能源集团印尼
爪哇公司总经理、董事陆成骏及董事Wildan
Doddy Nafiudin 赶赴展玉市灾区向印尼红十
字会移交了捐款，并对灾区民众进行了走访
和慰问，了解灾区民众的迫切需求。

据印尼气象、气候和地球物理局网站消
息，印尼当地时间11月21日13点21分，印尼
爪哇岛发生 5.6 级地震（南纬 7.00 度，东经
107.00度），地震震中位于西爪哇的展玉市，
震源深度10公里。地震直接导致数百栋包
括学校、医院在内的建筑轰然倒塌，据印度尼
西亚28日公布的最新消息，印尼西爪哇省21
日发生的5.6级地震导致321人死亡，超过5.8
万人被迫离家避难，搜救小组继续对另外11
名失踪人员持续搜寻，目前救援工作仍在进
行。

“一方有难，八方支援”，得知地震发生
后，国家能源集团始终密切关注着地震灾区
的受灾情况，国电电力第一时间联系所属印
尼单位了解地震灾区的救灾需求，国家能源
集团印尼爪哇公司迅速行动，携手国家能源
集团驻印尼代表处第一时间策划向地震灾区
开展捐赠活动。

在捐赠仪式上，国家能源集团印尼爪哇
公司总经理、董事陆成骏表示：“印尼西爪哇
展玉市遭受地震灾害，造成重大人员伤亡和
财产损失，国家能源集团印尼爪哇公司对遇
难者表示哀悼，向遇难者家属和伤者致以诚
挚的慰问，国家能源集团印尼爪哇公司将始
终与灾区民众站在一起，帮助灾区民众战胜

灾害，早日重建家园。”
印尼红十字会安排专人在展玉市地震灾

区现场接受了国家能源集团印尼爪哇公司的
捐赠，对国家能源集团印尼爪哇公司的人道
主义精神表示由衷赞赏，并承诺将尽快将捐
赠转交到灾区民众的手中。

国家能源集团印尼爪哇公司负责建设运
营的爪哇7号项目是中国“一带一路”与印尼

“全球海洋支点”构想对接的典范项目，长期
以来，国家能源集团印尼爪哇公司以“建设具
有中印（尼）文化特色，长期盈利，世界一流示
范电站”为目标，持续为印尼社会提供安全、
经济、清洁、高效的高品质电力能源的同时，
还积极积极履行社会责任，参加社会公益服
务，在印尼传统节日慰问周边村民，帮助周边
社区打井、疏浚及绿化河道、医疗帮扶、参与
希望村建设、扶助孤寡儿童妇女等，极大地促
进了中印尼两国人民的民心相通。

（滕跃）
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【本报讯】国 家 救 灾
机 构 主 任 苏 哈 里 彦 托
（Suharyanto）中 将 表 示 ，
政 府 正 在 准 备 展 玉 地
震 灾 民 搬 迁 的 住 所 。

苏 哈 里 彦 托 与 人 力
资 源 和 文 化 统 筹 部 长
穆 哈 吉 尔（Muhadjir Ef-
fendy）于 周 四（1/12）一
起 访 问 搬 迁 地 点 时 说 ，
搬 迁 区 面 积 约 为 16 公
顷 。

被 审 查 的 地 点 之 一
是 Cilaku 镇 Sirnagalih 乡 ，
这 是 受 影 响 的 灾 民 的
搬 迁 地 点 。

苏 哈 里 彦 托 说 ，当
局 已 经 准 备 了 16 公 顷
土 地 。 稍 后 ，展 玉 县 政
府 将 决 定 哪 些 居 民 将
搬 到 这 里 。

他 透 露 ，接 受 搬 迁
分 配 的 居 民 ，将 获 得 在
所 提 供 空 间 内 的 住 房

补 偿 。 与 此 同 时 ，老 房
子 不 再 允 许 居 住 。

之 后 ，老 房 子 将 用
作 集 水 区 和 绿 化 区 。
目 标 是 在 发 生 类 似 地
震 时 尽 量 减 少 人 员 伤
亡 。

一 旦 被 搬 迁 的 人 有
了 新 房 和 土 地 权 ，政 府
将 管 理 老 居 民 的 土 地 ，
让 他 们 不 会 再 回 到 那
里 。

不 仅 如 此 ，苏 哈 里
彦 托 还 考 虑 到 政 府 要
建 造 抗 震 房 屋 的 建 造
实 例 。 此 外 ，他 还 表 示
会 为 正 在 修 缮 房 屋 的
居 民 准 备 帐 篷 。

苏 哈 里 彦 托 说 ，房
屋 受 到 轻 微 损 坏 的 居
民 可 以 修 复 房 屋 ，而 他
们 需 要 家 庭 帐 篷 ，我 们
将 逐 步 为 他 们 提 供 服
务 和 装 备 。 （Irw）

政府处理展玉地震灾民搬迁地点
16公顷土地稍后将分配给有意搬迁的灾民

【本 报 讯】周 三（30/
11），在 雅 加 达 中 区 铭 登
(Menteng) 地 区 一 家 餐 厅 举
行的闭门会议后，组建印度
尼 西 亚 统 一 联 盟（KIB）的
三个政党宣布了 2024 年大
选推选的总统候选人名单。

国民使命党总主席祖
基 菲（Zulkfili Hasan）表 示 ，
被推选的总统候选人是在
印度尼西亚统一联盟中担
任政党总主席的人物。

首先是从业党总主席
艾 朗 卡 ，第 二 位 是 国 民 使

命 总 主 席 祖 基 菲 ，第 三 位
是团结建设党代理主席马

迪奥诺。
祖基菲指出，KIB 同意

确定 2024 年总统候选人，
总统候选人的名单是基于
2019 年大选票数。虽然有
三 个 总 统 候 选 人 的 名 字 ，
但如果联盟之外还有别的
人 物 出 现 ，KIB 是 不 会 关
上大门的。当然必须经过
验 证 ，并 深 化 党 外 总 统 候
选 人 的 人 物 ，评 估 态 度 当
然是基于 KIB 中各个政党
的态度和看法。

祖 基 菲 强 调 说 ，当 然
我们非常希望有别的政党
愿意加入联盟。 （亮剑）

KIB宣布 2024 年总统候选人名单

【本报讯】从业党总主席
艾朗卡透露，将有新的政党
加入印度尼西亚统一联盟
（KIB）。目前，KIB是由从业
党、国民使命党和团结建设
党组成。

艾朗卡周三（30/11）在雅
加达铭登（Menteng）地区与
KIB 精英会晤后发出了一个
提示，即是想要加入 KIB 的
政党与2022年世界杯球的颜
色，以及佐科维总统经常穿
的衣服的颜色相似。有些颜
色是总统经常穿的衣服，这
也是世界杯足球的一部分。

国民使命党主席祖基菲
（Zulkifli Hasan）、团结建设党

代理主席马迪奥诺（Mardio-
no）、从业党财政迪多（Dito
Ganinduto）、国民使命党副总
主席阿斯曼（Asman Abnur）
与团结建设党副总主席阿米

尔（Amir Uskara）也出席了会
晤。

名为“Al Rihla”的 2022
年世界杯球以白色为主，带
有蓝色和红色的色彩，而佐

科维经常穿着的是白衬衫。
艾朗卡坦言，在与该党

达成协议加入 KIB 之前，不
想透露有关政党的名称。

当被问及他所指的政党
的确定性时，艾朗卡也没有
做出明确回答。

艾朗卡表示，请大家自
我阐释吧，我先告诉其提示。

他强调说，KIB仍在为所
有希望加入联盟的政党敞开
大门。KIB 正在为建设印度
尼西亚建立一个建筑基础，
印度尼西亚的坚固基础、坚
固的墙壁、良好的空气流通，
我们也希望这座建筑物能够
更加牢固。 （亮剑）

艾朗卡透露某政党将加入KIB
其标志与世足杯及佐科维常穿衣服的颜色相同

【本报讯】印尼工商会馆（Kadin）欢迎政府根
据适用的机制与法规，在通货膨胀激增的情况
下提高最低工资的政策。但是，该政策还必须
考虑每个部门业务的可持续性，以免适得其反。

工商会馆总主席拉希德（Arsjad Rasjid）日前
表示，印尼工商会馆并不否认全球经济挑战和
地缘政治冲突继续引发通胀飙升。2022 年 10
月，我国的通货膨胀率已达到 5.71%，这将对主
食价格上涨和民众的购买力产生影响。 另一方
面，面对同样的挑战，国内行业也感受到了不同
程度的冲击。这反映在全球需求量的下降上，
这对我国的出口产生了影响。

与此同时，今年9月我国出口总额较上月下
降 10.99%至 248 亿美元。因此，由于需求下降，
作为我国劳动力吸收支撑的劳动密集型工业部
门变得低迷。我们赞赏政府关于提高最低工资
的政策。然而，必须认识到，目前并非所有行业
都有相同的增长和商业环境。在一个时期内提
高最低工资标准的政策，要针对该时期经济增
长率最高的行业或企业赢家。否则，加薪政策
将给企业带来负担。

引自 2022 年劳工部长第 18 号条例，政府发
布了自 2022 年 11 月 16 日起实施的最低工资增
长政策。 至于 2022 年第三季度的经济增长，纺
织和服装行业的累计增长高达 11.38%，而食品
和饮料行业的增长仅为 3.66%左右。然而，最
近，由于出口需求放缓30%-50%，纺织业业进行
了多次裁员。

拉希德解释说，政府需要根据经济增长和每
个工业部门的特点制定更有针对性的工资政
策。工资政策也需要公平，不能给企业家带来
负担，也不能伤害到劳工或员工。因为，企业家
和劳动力都是经济增长不可分割的循环。

据此，在制定最低工资政策的同时，还应针
对某些行业提供奖励措施，并根据部门条件适当确定目
标。吸收更多劳动力、创造就业机会的劳动密集型产业
与依赖技术和大量资本的资本密集型产业在性质上是
不同的。 同时，鞋类和服装业等出口导向型产业不同于
依赖谷物原料的食品和饮料、塑料工业和电子设备等进
口导向型产业。

拉希德声称，在明年全球经济持续下滑的情况下，
我们希望加薪政策将伴随着为受全球经济动荡影响的
行业提供激励措施，例如劳动密集型和出口导向型行
业。在当前经济形势下，保护业务连续性对于确保就业
机会、减少失业和改善人民福利非常重要。因此，它优
先考虑社会对话和审议以达成共识，以达到劳工和工业
之间的中点。

从法律地位的角度来看，工资在 PP 36/2021 中也有
法律依据。也就是说，随着劳工部长 18/2022 的实施，
法律存在基本的二元论。但是，我们基本上希望有一
个全面，公平和包容的政策，考虑到有关各方的所有
利益。 （亮剑）
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【本报讯】民族民主党
中 央 理 事 会 主 席 威 利
（Willy Aditya）声 称 ，干 扰
阿尼斯到各个地方政治游
说 的 行 为 不 仅 发 生 在 亚
齐，而且也发生在其他一
些 地 方 ，如 斗 旺（Tasikma-
laya)与尖美士（Ciamis）。

众 所 周 知 ，阿 尼 斯 计
划 于 周 六（3/12) 在 亚 齐 进
行政治游说，然而不少活
动地点的许可证被撤销。
民族民主党和阿尼斯在其
他 地 区 也 经 历 同 样 的 命
运。

威利周三（30/11）对媒
体表示，当然以前也曾发
生在斗旺和尖美士，但我
们仍然坚定地继续开展活
动。在斗旺和尖美士，当
地政府没有干预。但有人
尽力敦促当地政府停止阿
尼斯的政治游说活动。不
是地方政府，却是有人要

求当地政府阻止活动。
威利没有指出是哪一

方企图阻止阿尼斯的政治
游说活动。威利表示，我
们不需要去谈论它。

民 族 民 主 党 证 实 ，他
们的总统候选人阿尼斯对

亚齐的政治游说议程受到
干扰。其障碍是撤销了计
划在周六阿尼斯访问时使
用的场地的许可证。

根据媒体收集到的资
料，据了解，吊销许可证是
由亚齐地方政府通过亚齐

文化和旅游局发出的。当
地政府撤销了使用沙菲雅
皇后公园（Taman RatuSafia-
tuddin）的许可证。

威 利 指 出 ，此 前 许 可
证已发出了，但现在却被
当地政府撤销。

代表民族民主党的威
利表示，对撤销许可证的
举动感到遗憾。然而，以
前 的 许 可 证 是 由 亚 齐 地
方 政 府 颁 发 的 。 我 们 感
到非常抱歉的是，在这种
情况下，仍然存在非原则
性 且 非 必 要 的 压 制 行
动 。 这 是 我 们 的 共 同 记
录 ，我 们 怎 么 能 够 奢 望 ，
民 主 其 实 是 一 个 开 放 的
过程，没有必要发生这样
的事情。

威利强调说，撤销使用
该设施的许可证，是出自亚
齐地方政府的指令，然而警
方却没有这样做。 （亮剑）

阿尼斯政治游说活动开始受阻
有人要求地方政府撤销活动许可证

【本 报 讯】工 业 部 与
Sehat Sutardja 公 司 进 行 合
作，Sehat Sutardja 公司是美
国 半 导 体 公 司 Marvell
Technology 公 司 的 联 合 创
始人。 在这次合作协议
中，我国和 Sehat Sutardja 公
司同意在我国建立一个半
导体 IC 设计中心。

不 久 前 ，Sehat Sutarda
公 司 在 一 份 新 闻 稿 中 声
称，我希望本公司与印度
尼西亚政府和企业合作生
产与半导体相关的技术。

我国政府希望这种合
作能够鼓励半导体产业的
发展和能力建设，使我国
能够拥有一个独立和结构
化的半导体产业。

资料显示，目前 Sehat
Sutarda 公司在新加坡拥有
一家名为 Zerro Power 公司
的半导体家电企业。Zerro
Power 公司将与印度尼西
亚进行半导体开发合作。

工业部金属、机械、运
输设备和电子行业局长陶
菲 克 (Taufiek) 与 国 会 第 七
委员会的听证会上传达了

我国将与美国半导体公司
之间的合作问题。

陶 菲 克 表 示 ，这 方 面
的讨论是在印太经济框架
的框架内进行。美国有兴
趣，而且会跟进。希望，投
资计划将在不久的将来得
以实现。不久前，印度尼
西亚向美国提交了一份文
件，希望美国的半导体公
司有兴趣利用印度尼西亚
的硅砂供应；我国的硅砂
供应非常充足，希望美国
能在我国建立生产基地。

在 这 种 情 况 下 ，印 度
尼西亚和美国之间的双边
组 织 ，美 国 - 印 尼 协 会
（Usindo）也作为讨论的媒
介参与其中。

资料显示，Usindo 是印
尼-美国的一个双边组织，
旨 在 加 强 两 国 之 间 的 关
系，包括在经济领域。

陶菲克表示，在 Usin-
do 讨论过这个问题之后,
我 们 鼓 励 美 国 企 业 家 跟
进我们的项目,我们应该
有 1 个半导体中心设计和
工厂。 （亮剑）

我国与美国Marvell 合作生产半导体产品

国家救灾机构主任苏哈里彦托国家救灾机构主任苏哈里彦托（（SuharyantoSuharyanto））中将中将（（左左））

左起左起：：马迪奥诺马迪奥诺、、艾朗卡和祖基菲艾朗卡和祖基菲。。

从业党总主席艾朗卡从业党总主席艾朗卡（（中中）。）。

卫长预测未来两周出现XBB 变种峰值【本报讯】卫生部长古纳
迪 声 称 ，奥 密 克 戎 XBB 和
BQ.1的新亚变种引发了我国
新冠肺炎病例的剧增，创下
了迄今为止每天8000人确诊
病例的记录。病例的上升趋
势远高于奥密克戎 BA.4 和
BA.5 亚变异体。预测，这两
个亚变异的病例高峰可能会
在未来一二个星期内出现。

尽管如此，奥密克戎XBB

和BQ.1的这些峰值可能不像
去年的德尔塔变体那么严重。

古纳迪指出，这种新的
奥密克戎亚变异体预计每天
只能达到不及2万例。

此前，德尔塔波峰值在
2021 年 7 月 15 日出现，一
天内出现 5万 6757 病例。

古纳迪日前在印度尼西
亚介入心脏病学会年会上表
示，估计每天可能有 1 万到
1.5万例。如果这一波得到控
制，我们是12个月以来少数
没有经历过冠病浪潮的国家
之一。为非医务工作者组接
种了第二次加强剂疫苗接种，

因为观察到免疫力在六个月
后下降，该组中也广泛报道了
因新冠肺炎死亡现象。

古纳迪部长总结道，现
在再次接种加强剂，因为抗
体每6个月会下降，我们在覆
盖率低的地区再次接种第二
剂加强剂。 （亮剑）

左起左起：：阿尼斯和威利阿尼斯和威利。。



中国发展科技成为强国
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当我写这个心得时，神
舟十五号火箭快要发射了。
我登上从纽约飞往新加坡的

SQ24航班，时间是北京时间
22 点 45 分。我－直用手机
观看央视13新闻直播，飞机
开始滑行起飞，越飞越高，手
机讯号慢慢的消失，23 点零
8分点火那个关键时刻，讯号
中断，心惊了。－直等到 23
点 12 分，飞机上的 wifi 才被
激活了，看到第一节火箭已
经脱落，看到三个航天员心
态很好，就知道这次任务又
是一个满分。我－直看窗
外，希望能够捕捉神舟十五
号的影子，但新航还在美国
领空，而神舟十五号早已飞
越印尼巴布亚上空。

明天太空人口将增加三
位中国人，加上已经快六个
月住在天宫的三位，中国人
占了太空常住人口的 46%，
其它54%的是七位老外住在
国际太空站。

对中国来说，投资发展

本土太空技术和更通用的科
技，一直是过去一二十年来
的优先任务之一。科技自立
自强意味着更有可能夺取领
军地位，就像中国领导人
2021 年表示的，要把科技自
立自强作为国家发展的战略
支撑。引发这种转变的关键
原因，是科技为中国国家发
展作出至关重要的战略贡
献。实际上，中国已明确表
示，坚持把科技创新摆在国
家发展全局的核心位置。

这种转变集中发生在中
共十九大期间，并在中共二
十大再次得到强调。被确定
为“核心”的科技包括量子信
息、干细胞研究、脑科学、月
球和火星探测任务、卫星互
联网和机器人等。关键的科
技重点领域将引导中国未来
二十年的发展。

太空和科技领域的人士

获得提升，是中共组织架构
内最具洞察力的发展之一。
中国共产党第二十届中央委
员会的 205 名委员中，包括
29 名具有科技背景的委员。
任命太空科学家和具有工程
背景的人士担任重要职务，
表明中国对技术的重视。提
拔具有科技、太空、军事科学
和核能背景的人士担任重要
职务，中国向全世界发出明
确信号：发展中国的科技产
业基础是关键政治要务之
一。

可以根据中国的科技研
发投入、发表的同行评审文
章的数量与质量以及中国民
用和商业太空计划与日俱增
的预算来评估这种转变。美
国国家科学基金委员会4月
发布的报告显示，尽管美国
仍是全球头号研发支出国
（2020年为 7080亿美元），但

中国的研发支出并没落后太
多，达5260亿美元。中国研
发总支出的年均增速（2010
年至 2019 年高达 10.6%）持
续大幅超过美国（5.6%）。这
种激增旨在推动中国的创新
战略。

日本文部科学省科学技
术政策研究所的数据显示，
2018 年、2019 年和 2020 年，
中国在被引用最多的科学论
文方面也领先于美国。2018
年至 2020年，中国发表的同
行评审科学期刊论文数量超
过美国（407181 篇对 293434
篇）。尽管有些人质疑这些
文章的质量，但他们的异议
似乎更像是抱着成见而非基
于事实，且低估了中国日益
增长的科学实力。美国乔治
敦大学安全和新兴技术中心
的数据显示，中国也在迅速
成为 STEM（科学、技术、工

程、数学）博士学位领域的领
军者。到 2025 年，中国的
STEM 博士毕业生人数将两
倍于美国。

显然，中国在太空和科
技领域的创新已成国家核心
战略目标之一。强调为在太
空和科技领域的长期领军地
位奠定教育与研究基础，具
有航天/科学背景的人士担
任高层职务，这些都表明中
国重视自主战略技术的发
展，彰显中国渴望未来二十
年在相关领域占据主导地
位，并在技术与创新前沿确
立领军地位。这正是民族复
兴的意义所在。

■ 洪培才

台湾地区所谓的“九合
一”选举，是指每四年领导人
任期中间举行的地方选举，由
台湾“中选会”推动监管岛内
直辖市长及议员、县市长及议
员、乡镇长及民代、山地原住
民区长及民代、村里长的每四
年一届选举，是岛内各政党及
地方势力关注的政治活动。

今年的“九合一”选举于
26日傍晚揭晓，在已经肯定获
胜的21个县市长中，国民党
斩获13席，民进党获5席，民
众党获1席，另2席为无党籍；
嘉义市延期竞选。蔡英文当
晚宣布辞去党主席一职，以示
选举的败绩负责；但仍死咬住

“总统”的宝座不放。
国民党赢得 13 个县市，

虽比上届少了2个，但分量更
重，在“六都”中拿下四个，加
上9个县市，而蓝营在嘉义市
的胜算颇大；“九合一”选举的
战绩使国民党士气大振！

台湾《联合报》26日发表
评论称，开票前，岛内社会已
弥漫“讨厌民进党”氛围，“下
架民进党”成了这次“九合一”
选举的共识。“九合一”选举结
束，“抗中保台”戏码该落幕
了，因为全台湾的民众已经用
选票告诉民进党当局，和平是
两岸最大的共识。

在本次选举中，台北战况
最激烈，陈时中、蒋万安、黄珊
珊之间的拉锯战最受瞩目。
蒋万安最终以57万票赢得选
战，超过第二名陈时中14余
万票。争取连任的台中市长
卢秀燕及新北市长侯友宜赢
得毫无悬念，卢秀燕获近 80
万票，比民进党的蔡其昌多27
万票。侯友宜选票破百万，成
了亮点。国民党张善政击败
民进党的郑运鹏，蓝营成功重
掌桃园市。

国民党女将柯志恩，在高
雄拿到超52万选票，虽败犹

荣；台南国民党战将谢龙介挑
战民进党寻求连任的黄伟哲
虽然失利，但取得近 44%票
数；国民党应加大在南方的耕
耘。

成为“跛脚鸭”的蔡英文
辞去党主席职务后，内定“英
系”高雄市长陈其迈代理党主
席，台行政机构负责人苏贞昌
也假惺惺地“表态请辞”，获蔡
英文慰留。专家分析，民进党
进入“后蔡英文时代”，权力将
重新洗牌；赖清德、英系、苏系
人马将激烈“抢位”。

《凤凰卫视》评论员刘和
平认为，民进党这次遭遇的挫
败，可谓是创党以来最为严重
的。首先，这次仅拿到5席，
是有史以来最差的地方选战
成绩。其次，浊水溪是蓝绿政
治版图的分界线，这次选举
后，民进党的政治版图已退到

“北溪港以南”的南台湾一
隅。第三，民进党不仅在北部
的得票数越来越惨，在传统的
南部铁票区，领先优势也逐渐
缩小。

他表示，这次选举的结
果，不是因为国民党的“表现”
多好，而是民进党实在太让选
民失望了。民进党在2020年
后的屡次交锋中大获全胜，成
了目空一切的“骄兵”。在接
下来的执政期间，滥用执政权
力，肆意破坏岛内现有的政治
秩序。这次“九合一”选举反
映了岛内民众讨厌民进党的
情绪，希望用国民党及地方权
力来牵制民进党的权力膨胀。

蔡英文以个人意愿征召6
个主要城市的人选，喊出“投
票给民进党的候选人就是投
票给我蔡英文”的口号。她还
呼吁选民“为台湾挺身而出”，

“全世界都在看台湾对民主自
由的决心”。但她没想到的
是，多数选民都希望能“缓一
缓”，不愿被推下战争的火坑！

归纳民进党这次惨败的
几个原因：第一，“抗中保台”

口号失效。蔡英文“依美谋
独”，被美国牵着鼻子走，佩洛
西访台，导致台海上空战云密
布。选民意识到，再把票“投
给民进党，就是投给战争”，说
明大陆对“台独”分裂势力的
军事威慑产生了效果。

第二，民进党的贪污腐
败、独裁专制连民进党内元老
都看不下去了。经济上未能
改善民生福祉，龙头企业台积
电又在美国压力下迁到美国
去。对于在国外被骗被劫持
民众的无作为，还要“甩锅”别
人。第三，党内各派系倾轧激
化。蔡英文独断专行，光照顾
自己的派系，引起各派系间的
矛盾爆发。最后，这次选举把
投票权降至18岁，“首投族”
年轻选民约占三分之一；民进
党以为这些“天然独”容易被
蒙骗，不料年轻人已能够独立
思考。

诡异的是，民进党地方议
员人数却不降反升。有视频
爆料屏东县计票时间太久，点
票程序不符规定，注册选民38
万，而选票总数高达43万；疑
云重重，有“暗箱做票”之嫌。

《国际日报》于28日刊载
沈伟真《内忧外患 民众翻天》
的评论称：“台湾‘九合一’选
举已经尘埃落定，国民党在将
来的岁月应该有所作为，在和
平统一及中华民族伟大复兴
大道上发挥力量。”坦白说，海
内外对朱立伦领导下的国民
党还不能寄托太大的希望。

国台办发言人朱凤莲26
日晚就“九合一”选举应询表
示：“这一结果反映了岛内‘求
和平、求稳定、要过好日子’的
主流民意。我们将继续团结
广大台湾同胞，共同推动两岸
关系和平发展、融合发展，增
进两岸同胞福祉，坚决反对

‘台独’分裂和外部势力干涉，
共创中华民族伟大复兴的光
明未来。”全球华人期盼两岸
实现利国利民的“统一大业”！

■ 廖省：林越

“九合一”选举 民进党跛脚
神鹰珠海傲空天，
重器多维爆款鲜。
航展历经十四届，
今夕往昔换人间。
中国：老顽童题诗

航天博览吓群妖，
参展军机系例豪。
自主后能居上位，
眼花缭乱智能高。
棉兰：许菁栽唱和

歼机珠海领空翩，
疑是群龙闹上天。
闪耀全球华制造，
赢来多国订单签。
棉兰：寒松子唱和

珠海歼机航展开，
西方收敛骇惊呆。
刷新欺世盗名辈，
重器岂容小觑来。
棉兰：邓喜来唱和

二年一届珠航展，
强国纷登武器场。
满目琳琅军售集，
舞台世界交流窗。
棉兰：凌云雁唱和

有新展旧是中华，
歼敌飞鹰衬碧霞。
双座隐形藏杀器，

去来如电大王家。
棉兰：廖世敬唱和

珠海航天展览开,
神卅耀武陆空排.
隐歼系列惊奇现,
重器双全创举牌.
棉兰：田心唱和

珠海惊人航展天，
今非昔比神鹰仙。
排行第一下届演，
好戏后头仰颈观！
棉兰：孙国静唱和

南天朵彩伴雄鹰，
歼击枭龙举世惊。
锦绣空域英雄在，
河山确保永安宁。
棉兰：陈德贤唱和

空中芭蕾刚谢幕，
西方无法不忌妒。
再震天宇两年后，
中国主导蓝天路。
巴厘:容仙翁唱和

珠海蓝天航展翔，
神机浩瀚览空疆。
大湾区域富担当，

打造中国振兴强！
雅加达：燕飞翔唱和

跻身国际五航展，
形隐战机终亮相。
瞩目蒸流幻色彩，
提升珠海售销量。
棉兰：黄升榕唱和

神州大地领空翱，
航展齐飞珠海邀。
母舰飞天维自护，
担当美帝兽性熬！
雅加达：潜水艇唱和

中国珠海展航开,
历届科研新面改。
若把初年相比较,
九天九地无得排。
占碑:郭春明唱和

雄鹰展翅蔚蓝天，
系列高端武器添。
五代战机歼二十，
英姿闪耀众人前。
万隆：陈星唱和

珠海航空博览会，
雄鹰展翅画苍穹，
蓝天表演飞行秀，

贸易洽谈前景红。
雅加达：苏歌唱和

银鹰威慑震苍穹，
珠海军机舞碧空。
博弈兰天扬浩气，
和平护卫创奇功。
巴厘：许巧云唱和

飞鹰呼啸画云天，
杀器隐形爆款鲜。
航展历经十四届，
一经亮相演攻歼。
棉兰：文平唱和

战鹰珠海翱翔舞，
航展蓝天似画符。
羡煞多国争採购，
国威扬远强军伍。
棉兰：雁儿唱和

珠海航展气贯虹，
银鹰绝技舞碧空。
英雄虎胆无所惧，
炫示中华强国梦。
万隆：侯斐珍唱和

蓝天盛宴歼机飞，
褪下面纱神秘帷。
展示中华新重器，
成交签约接踵追。
北干：李庭蓁唱和

点赞2022珠海航展

喜看神舟接天宫
11 月 29 日 晚 ，神 舟 十 五 搭 载 三 名 航 天 员 升 空 ，接 替 天 宫 空 间 站 三

航天员。闻报喜极而作！

黄 瑄 娘（Soan）和 尔 蒂
（Ertie）不仅是优秀的汉语老
师，也都有着丰富的汉学知
识。20世纪70年代，瑄娘曾在
美国加州大学伯克利分校
（University of California,
Berkeley）求学。除了教授现代
汉语，她也会教授古汉语，1960
年到1990年期间在汉学系的
学生便是通过参加她的课程来
学习古汉语的基础知识。此
外，瑄娘还教授中国古代史和
教导汉学研究课程论文的撰
写。

尔蒂（Ertie）则就读于哈佛
大学（Harvard University），在
著名的汉语专家赵元任先生
（Chao Yuan Ren）的指导下钻
研语言学。

除上述三位女士，继承曾
祖森工作的还有施英昌（Sie
Ing Djiang）。他不仅是一名优
秀的语言学家，还专门教授汉
语翻译的理论及应用。他还推
广趣味十足的汉-印互译系
统。他不仅是印尼大学汉学研
究院早期的毕业生，还曾赴美
留学深造。1966年后，他到新
加坡任教，后来在新加坡逝世。

石冰艳（Siek Bing Yam）负
责教授中国历史，她总能生动
地叙述中国的历史。20世纪
60年代中期，施老师（学生们平
时对她的称谓）与一名印尼大
学文学院法语系的客座教授结
为夫妻，据说，婚后他们一家定
居于澳大利亚。她始终在坚持
写作，但是1980年后便很少在

汉学界听到她的名字了。
上文提及的这几位曾祖森

先生的弟子，都为下一代汉学
专家的培养做出了巨大的贡
献，他们对于印尼汉学研究领
域的后辈们称得上是良师和引
路人。然而，也有不少曾祖森
先生的学生成为优秀的研究
者，印尼科学研究院（LIPI）前
高级研究员陈玉兰女士，印尼
名美莉·陈（Mely G. Tan, Tan
Giok Lan）便是其中一个典范。
她曾在美国康奈尔大学（Cor-
nell University）以及加州大学
伯克利分校（University of Cali-
fornia, Berkeley）开展过汉学方
面的相关研究。她1963年发
表的堪称里程碑式的作品《苏
加武眉县的华人：社会与文化
适应的研究》（The Chinese of
Sukabumi：A Study in Social
and Cultural Accommodation），
如今仍被视为经典。从印尼科
学研究院退休后，陈玉兰担任

了阿玛查亚大学（Universitas
Atmajaya）的高级研究员，而如
今的她正享受着她的退休生
活。（更多内容请关注第四部分
的《人类学家与汉学家》一文）

印尼科学研究院（LIPI）关
于华人族群的研究便是由陈玉
兰博士开创的，如今则由汤友
兰博士接手。汤友兰是印尼大
学中国研究项目的毕业生之
一。同陈玉兰一样，她也曾受
邀到美国参与社会学方面的学
习研究。结束在美国的学习
后，她又前往澳大利亚留学，并
最终于1998年在墨尔本（Mel-
bource）获得拉筹伯大学（Univer-
sitas La Trobe）的社会学博士学
位。正是那一年，印尼华人社会亟
需得到更深刻的了解和认同。

除了上述从事教师和研究
员工作，汉学专业的毕业生也
有选择“转行”从事其他领域工
作的，其中有两位选择图书管
理学，一位是黄玉宝先生（Oey

Giok Po），他多年来一直在美国
纽约州伊萨卡（Ithaca）的康奈
尔大学任职，担任亚洲藏书
（Asia Collections）部门的馆长
以及学校图书馆系统的主任，
另一位是陈兰香女士（Tan Lan
Hiang），或称兰香查尔夫人
（Ny Lan Hiang Char）她多年来
一直在夏威夷檀香山马诺阿
（Manoa, Honolulu, Hawaii）的
夏威夷大学（University of Ha-
waii）任职，担任亚洲藏书（Asia
Collections）的管理员。如今他
们两位均已逝世。李全寿（Li
Chuan Siu）也是转行的华人汉
学家之一，转行前他一直在母
校任职，直到20世纪50年代
末，他才决定到新加坡南洋大
学（Universitas Nanyang）教授
马来语语言与文学。后来他到澳
大利亚工作，晚年在那里定居。

（原载《华人在印尼民族建
设 中 的 角 色 和 贡 献（第 三
册）》。本篇未完待续）

汉 学 家
达哈纳（A. Dahana）、约翰尼斯·赫尔利安多（Johanes Herlijanto）

（6）

曾祖森

（唱和诗）

作者简介：印尼社会活动
家。印尼留华同学会主席、印
尼工商总会高级顾问、上海印
尼商会会长。

黄 瑄 娘（右）与 北 京 大
学梁立基教授的合照

■ 廖省：林越

古人梦星空 共揽明月，
飞天壁画舞敦煌；
宋代冯继升 明朝万户，
始创火箭探天罡。

世纪末国际建空站，
中国报名 被拒不彷徨；
老壮青英才勇担当，
展翼银河 神州争荣光！

天舟梦天试问天……
惊世天和核心舱；

东风点火腾飞忙，
神舟十五创辉煌！

看舱站交会 成功对接，
四海华人喜欲狂；
两批航天员 会师新章，
半载试验携还乡。

试问西方步履何踉跄？
莫等闲 红星耀东方；
互惠共赢世界新希望，
立高岗 昆仑云飞扬。
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中 新 社 联 合 国 电 联
合 国 安 理 会 11 月 30 日
一 致 通 过 决 议 ，将 安 理
会 负 责 防 止 大 规 模 杀
伤 性 武 器 扩 散 的 1540
委 员 会 任 期 延 长 10 年
至 2032 年 11 月 30 日 。
中 国 常 驻 联 合 国 副 代
表 耿 爽 在 决 议 通 过 后
作 解 释 性 发 言 ，提 出 中
方 四 点 建 议 。

耿 爽 表 示 ，大 规 模
杀 伤 性 武 器 及 其 运 载
工 具 的 扩 散 事 关 世 界
和 平 、安 全 与 稳 定 。 第
1540 号 决 议 是 安 理 会
通 过 的 首 个 专 门 的 防
扩 散 决 议 ，对 加 强 国 际
防 扩 散 体 系 建 设 、推 进
国 际 防 扩 散 进 程 具 有
重 要 意 义 。 1540 委 员
会 自 2004 年 设 立 以 来 ，
根 据 授 权 开 展 了 大 量
卓 有 成 效 工 作 ，有 效 促
进 了 国 际 防 扩 散 合
作 。 当 前 形 势 下 ，安 理
会 通 过 第 2663 号 决 议 ，
将 委 员 会 授 权 延 期 10
年 ，具 有 重 要 意 义 。 着
眼 未 来 10 年 ，委 员 会 应
把 握 工 作 重 点 ，制 定 合
理 规 划 ，提 高 工 作 效
率 ，推 进 第 1540 号 决 议
的 执 行 。

第 一 ，委 员 会 应 恪
守 决 议 授 权 ，紧 密 围 绕
防 止 非 国 家 行 为 体 从
事 扩 散 活 动 这 一 核 心
宗 旨 开 展 工 作 ，妥 善 因
应 当 前 不 断 发 展 变 化
的 扩 散 风 险 。 第 二 ，委
员 会 应 支 持 各 国 根 据
自 身 国 际 义 务 与 具 体
国 情 ，制 定 执 行 决 议 的

优 先 目 标 和 领 域 ，尊 重
各 国 在 防 扩 散 工 作 中
的 主 导 地 位 。 第 三 ，委
员 会 应 全 面 履 行 各 项
职 责 ，特 别 是 要 加 大 对
技 术 援 助 和 国 际 合 作
的 投 入 ，切 实 帮 助 发 展
中 国 家 加 强 防 扩 散 能
力 建 设 。 第 四 ，委 员 会
在 有 效 应 对 扩 散 风 险
的 同 时 ，应 充 分 重 视 发
展 中 国 家 不 受 歧 视 地
和 平 利 用 科 技 并 开 展
国 际 合 作 的 权 利 ，更 好
地 把 握 好 安 全 与 发 展
之 间 的 平 衡 。

耿 爽 说 ，防 扩 散 是
国 际 社 会 肩 负 的 一 项
长 期 任 务 ，第 1540 号 决
议 的 执 行 也 将 是 一 个
长 期 过 程 。 中 国 希 望
各 方 秉 持 共 同 、综 合 、
合 作 、可 持 续 的 安 全
观 ，以 1540 委 员 会 授 权
延 期 为 契 机 ，共 同 促 进
第 1540 号 决 议 的 全 面 、
有 效 执 行 ，共 同 加 强 防
扩 散 全 球 治 理 。 中 方
也 将 继 续 为 此 作 出 努
力 与 贡 献 。

2004 年 4 月 ，安 理 会
通 过 旨 在 防 止 大 规 模 杀
伤 性 武 器 扩 散 的 第 1540
号 决 议 ，要 求 各 国 不 得
以 任 何 形 式 支 持 非 国 家
行 为 者 开 发 、获 取 、制
造 、拥 有 、运 输 、转 移 或
使 用 核 生 化 武 器 及 其 运
载 工 具 ，并 决 定 成 立 负
责 检 查 该 决 议 执 行 情 况
的 防 扩 散 委 员 会 ，即
1540 委 员 会 。 此 后 ，安
理 会 多 次 通 过 决 议 延 长
1540 委员会工作。

安理会通过决议延长防扩散委员会任期
中国代表提四点建议

新华社北京 12 月 1 日电
12 月 1 日 上 午 ，中 国 国 家 主
席 习 近 平 在 人 民 大 会 堂 同
欧 洲 理 事 会 主 席 米 歇 尔 举
行会谈。

习 近 平 指 出 ，米 歇 尔
主席代表欧盟全体成员国
在中共二十大结束后不久
访 华 ，体 现 了 欧 盟 发 展 对
华关系的良好意愿。中欧
是维护世界和平的两大力
量、促 进 共 同 发 展 的 两 大
市 场、推 动 人 类 进 步 的 两
大文明。中欧关系保持向
前 向 上 势 头 ，坚 持 互 利 共
赢 ，符 合 中 欧 和 国 际 社 会
的共同利益。国际形势越
动荡，全球挑战越突出，中
欧关系的世界意义就越凸
显。

习 近 平 说 ，江 泽 民 同
志昨天因病抢救无效在上
海逝世。江泽民同志担任
中国国家领导人期间，高
度重视和关心中欧关系发
展 ，曾 多 次 访 问 欧 洲 国
家，同欧盟和欧洲国家领
导人保持密切交往，推动
建立了中国－欧盟领导人
会晤机制，促进了双方各
领域对话合作。我们将继
承他的遗志，继续巩固发
展好中欧关系。中方将继
续从战略高度和长远角度
看待和发展中欧关系，愿
同 欧 方 加 强 战 略 沟 通 协
调，推动中欧全面战略伙
伴关系行稳致远。

习近平介绍了中共二
十 大 重 要 成 果 和 中 国 式
现代化的 5 个特征。习近
平强调，当前，世界之变、
时 代 之 变、历 史 之 变 加 速
演 进 ，各 国 都 在 思 考 未 来
之 路 ，中 共 二 十 大 给 出 了
中 国 答 案 ，那 就 是 ：对 内
坚 持 中 国 特 色 社 会 主 义
道 路 ，坚 持 以 人 民 为 中 心
的 发 展 思 想 ，坚 持 深 化 改
革 开 放 ；对 外 坚 定 奉 行 独

立 自 主 的 和 平 外 交 政 策 ，
坚 持 维 护 世 界 和 平、促 进
共 同 发 展 的 外 交 宗 旨 ，致
力 于 推 动 构 建 人 类 命 运
共 同 体 。 中 国 的 发 展 是
世 界 和 平 力 量 的 增 长 ，中
国 永 远 不 称 霸、永 远 不 搞
扩 张 。 这 是 中 国 共 产 党
的 庄 严 政 治 承 诺 ，反 映 了
14 亿 多 中 国 人 民 的 意
志 。 我 们 有 信 心 有 能 力
以 自 身 制 度 的 稳 定、治 理
的 稳 定 、政 策 的 稳 定 、发
展 的 稳 定 ，不 断 为 国 际 社
会 注 入 宝 贵 的 确 定 性 稳
定 性 。 中 国 式 现 代 化 和
欧 洲 一 体 化 是 中 欧 各 自
着 眼 未 来 做 出 的 选 择 。
双 方 应 该 相 互 理 解、相 互
支 持 。 中 方 期 待 欧 盟 成
为 中 国 走 中 国 式 现 代 化
道 路 的 重 要 伙 伴 ，共 享 中
国 超 大 市 场 机 遇、制 度 性
开 放 机 遇、深 化 国 际 合 作
机遇。

习近平就中欧关系发
展提出四点看法：

一 是 要 秉 持 正 确 认
知。中欧之间没有根本战
略分歧和冲突。中方不想
称 王 称 霸 ，从 不 搞 、今 后
也不会搞制度输出。中方
支 持 欧 盟 战 略 自 主 ，支 持
欧洲团结繁荣。希望欧盟
机构和成员国建立客观正
确 的 对 华 认 知 ，对 华 政 策
坚 守 和 平 共 处 ，坚 持 互 利
共 赢 ，超 越 冷 战 思 维 和 意
识 形 态 对 立 ，超 越 制 度 对
抗 ，反 对 各 种 形 式 的“ 新
冷战”。

二 是 要 妥 善 管 控 分
歧 。 中 欧 历 史 文 化、发 展
水 平 、意 识 形 态 存 在 差
异 ，双 方 在 一 些 问 题 上 看
法 不 同 很 正 常 ，应 该 以 建
设 性 态 度 保 持 沟 通 协 商 ，
关键是尊重彼此重大关切
和 核 心 利 益 ，特 别 是 尊 重
主权、独立、领土完整，不

干 涉 对 方 内 政 ，共 同 维 护
中欧关系的政治基础。中
方愿在平等和相互尊重基
础上举行中欧人权对话。

三是要开展更高水平
合作。欧洲是中国快速发
展 的 重 要 伙 伴 ，也 是 受 益
者。中国将实行高水平对
外 开 放 ，加 快 构 建 新 发 展
格 局 ，欢 迎 欧 方 继 续 参
与、继 续 共 赢 。 双 方 要 加
强 宏 观 经 济 政 策 协 调 ，加
强 市 场 、资 本 、技 术 优 势
互 补 ，共 同 打 造 数 字 经
济、绿色环保、新能源、人
工 智 能 等 新 增 长 引 擎 ，共
同确保产业链供应链安全
稳 定 可 靠 ，共 同 反 对 搞

“ 脱 钩 断 链 ”、保 护 主 义 ，
共同反对把经贸科技交流
政治化武器化。中方将向
欧 洲 企 业 保 持 开 放 ，希 望
欧 盟 排 除 干 扰 ，为 中 国 企
业 提 供 公 平、透 明 的 营 商
环境。

四是要加强国际协调
合 作 。 中 欧 都 主 张 维 护
以 联 合 国 为 核 心 的 国 际
体 系 ，可 以 共 同 践 行 真 正
的 多 边 主 义 ，合 力 应 对 挑
战 ，共 同 维 护 世 界 和 平 与
发 展 。 双 方 要 引 领 全 球
应 对 气 候 变 化 和 生 物 多
样 性 保 护、能 源 安 全 和 粮
食 安 全 、公 共 卫 生 等 努
力 ，加 强 各 自 优 质 公 共 产
品 和 合 作 平 台 的 对 接 协
作 。 欢 迎 欧 方 参 与 共 建

“一带一路”、全球发展倡
议，同欧盟“全球门户”战
略 有 机 对 接 ，通 过 现 有 各
种 机 制 ，推 动 各 领 域 对 话
合作取得更多成果。

米歇尔祝贺习近平再
次连任中共中央总书记，
代表欧盟对江泽民同志因
病逝世表示沉痛哀悼。他
表示，当前国际形势和地
缘政治正在经历深刻复杂
变化，国际社会面临诸多

挑战和危机。中国不搞扩
张，是维护联合国宪章宗
旨和支持多边主义的重要
伙伴。欧方珍惜在中共二
十大后不久即同中方进行
最高层次面对面会晤的机
会，愿本着相互尊重和坦
诚的精神，同中方就欧中
关系各方面重要问题进行
深入讨论，增进相互了解，
促进对话合作，妥善处理
分 歧 。 欧 盟 坚 持 战 略 自
主，致力于加强自身能力
建 设 ，推 进 欧 洲 一 体 化 。
欧盟坚持一个中国政策，
尊重中国的主权和领土完
整 ，不 会 干 涉 中 国 内 政 。
欧盟愿做中方可靠、可预
期的合作伙伴。欧方愿意
同中方办好下阶段高层交
往，通过加强直接对话合
作，减少误解误判，加强沟
通协作，更好共同应对能
源 危 机 、气 候 变 化 、公 共
卫生等全球性挑战。欧方
愿同中方继续推进欧中投
资协定的进程，增强供应
链稳定互信，深化欧中各
领域互利合作。

双 方 就 乌 克 兰 危 机
交 换 意 见 。 习 近 平 阐 述
了 中 方 的 原 则 立 场 ，指
出 ，中 国 有 句 古 话 ，“ 城
门 失 火 ，殃 及 池 鱼 ”。 通
过 政 治 方 式 解 决 乌 克 兰
危 机 ，最 符 合 欧 洲 利 益 ，
最 符 合 亚 欧 大 陆 各 国 共
同利益。当前形势下，要
避免危机升级扩大，坚持
劝和促谈，管控危机外溢
影 响 ，警 惕 阵 营 对 抗 风
险 。 中 方 支 持 欧 盟 加 大
斡 旋 调 解 ，引 领 构 建 均
衡 、有 效 、可 持 续 的 欧 洲
安 全 架 构 。 中 方 始 终 站
在和平一边，将继续以自
己 的 方 式 发 挥 建 设 性 作
用。

王 毅 、何 立 峰 等 参 加
上述活动。

习近平同欧洲理事会主席米歇尔举行会谈

汪洋会见老挝人革党中央
总书记、国家主席通伦

新华社北京 12 月 1
日电 12 月 1 日 ，全 国 政
协主席汪洋在人民大会
堂会见老挝人革党中央
总 书 记 、国 家 主 席 通
伦。

通 伦 再 次 对 江 泽 民
同 志 逝 世 表 示 沉 痛 哀
悼，汪洋表示感谢。

汪 洋 表 示 ，习 近 平
总 书 记 、国 家 主 席 昨 天
同 通 伦 总 书 记 、国 家 主
席 就 深 入 推 进 中 老 命
运 共 同 体 建 设 达 成 新
的 重 要 共 识 ，为 新 形 势
下 中 老 两 党 两 国 关 系
发 展 指 明 方 向 。 中 老
是 社 会 主 义 友 好 邻 邦 ，
命 运 与 共 。 中 方 高 度
评 价 老 挝 党 不 断 加 强
自 身 建 设 ，领 导 国 家 经

济 社 会 发 展 事 业 取 得
重 要 成 就 。 中 国 全 国
政 协 将 全 面 贯 彻 落 实
中 共 二 十 大 精 神 ，同 老
挝 建 国 阵 线 中 央 一 道 ，
落 实 好 两 党 两 国 最 高
领 导 人 达 成 的 共 识 ，深
化 各 层 级 交 往 ，为 推 动
各 自 党 和 国 家 事 业 发
展 、深 化 中 老 命 运 共 同
体建设作出更大贡献。

通 伦 高 度 评 价 中 共
二 十 大 取 得 的 重 要 成
果 ，相 信 老 挝 建 国 阵 线
中央和中国全国政协将
加强交流沟通和经验分
享 ，增 进 两 国 民 意 基
础 ，为 两 党 两 国 关 系 进
一 步 发 展 作 出 新 的 贡
献。

辜胜阻参加会见。

中方呼吁1540委员会
帮助发展中国家加强防扩散能力建设
新 华 社 联 合 国 11 月

30 日电 联 合 国 安 理 会 11
月 30 日一致通过决议，将
安理会负责防止大规模杀
伤性武器扩散的 1540 委员
会 任 期 延 长 10 年 至 2032
年 11 月 30 日 。 中 国 常 驻
联合国副代表耿爽在决议
通过后作解释性发言，呼
吁 1540 委员会帮助发展中
国 家 加 强 防 扩 散 能 力 建
设、重视发展中国家和平
利用科技并开展国际合作
的权利。

耿 爽 说 ，第 1540 号 决
议是安理会通过的首个专
门的防扩散决议，对加强

国际防扩散体系建设、推
进国际防扩散进程具有重
要意义。根据第 1540 号决
议设立的 1540 委员会根据
授权开展了大量卓有成效
工作，有效促进了国际防
扩散合作。当前形势下，
安 理 会 通 过 第 2663 号 决
议，将委员会授权延期 10
年，具有重要意义。着眼
未来 10 年，委员会应把握
工作重点，制定合理规划，
提 高 工 作 效 率 ，推 进 第
1540 号决议的执行。

第 一 ，委 员 会 应 恪 守
决 议 授 权 ，紧 密 围 绕 防 止
非国家行为体从事扩散活

动 这 一 核 心 宗 旨 开 展 工
作 ，妥 善 因 应 当 前 不 断 发
展 变 化 的 扩 散 风 险 。 第
二 ，委 员 会 应 支 持 各 国 根
据自身国际义务与具体国
情 ，制 定 执 行 决 议 的 优 先
目 标 和 领 域 ，尊 重 各 国 在
防 扩 散 工 作 中 的 主 导 地
位 。 第 三 ，委 员 会 应 全 面
履 行 各 项 职 责 ，特 别 是 要
加大对技术援助和国际合
作 的 投 入 ，切 实 帮 助 发 展
中国家加强防扩散能力建
设 。 第 四 ，委 员 会 在 有 效
应 对 扩 散 风 险 的 同 时 ，应
充分重视发展中国家不受
歧视地和平利用科技并开

展 国 际 合 作 的 权 利 ，更 好
地把握好安全与发展之间
的平衡。

耿 爽 说 ，防 扩 散 是 国
际 社 会 肩 负 的 一 项 长 期
任务，第 1540 号决议的执
行 也 将 是 一 个 长 期 过
程 。 中 国 希 望 各 方 秉 持
共 同 、综 合 、合 作 、可 持
续的安全观，以 1540 委员
会授权延期为契机，共同
促 进 第 1540 号 决 议 的 全
面 、有 效 执 行 ，共 同 加 强
防 扩 散 全 球 治 理 。 中 方
也 将 继 续 为 此 作 出 努 力
与贡献。

2004 年 4 月，安理会通
过旨在防止大规模杀伤性
武 器 扩 散 的 第 1540 号 决
议，决定成立负责检查该
决议执行情况的委员会，
即 1540 委员会。

北京时间 11 月 30 日 7
时 33 分，神舟十四号航天
员乘组与神舟十五号航天
员乘组在“天宫”实现太空
会师，这幅历史性的画面
标志着中国空间站正式进
入应用与发展阶段。接下
来，两组航天员首次实现
在轨轮换，空间站将实现
长期有人在轨驻留。6 名
航天员太空拥抱的照片，
以及网友们“祖国万岁”的
祝 福 声 ，在 当 天 一 早“ 刷
屏”。这是一次足以载入
史册的会师，也标志着中
国已经成为世界上响当当
的航天强国。

国际媒体对中国航天
的这一重大成就予以高度
关注，它们尤其提到两个
标志性事件：一是上世纪
60 年代初，苏联和美国相
继实现宇航员太空飞行。

当时毛泽东曾感叹说：“我
们怎么能算是强国呢？我
们甚至无法把一颗土豆送
上 太 空 。”二 是 2011 年 美
国通过“沃尔夫条款”，禁
止美国国家航空航天局等
机构利用政府资金与中国
政府以及与中国有关联的
组织进行接触，实际上将
中国排除在国际空间站之
外。中国发展航天事业的
起点之低，所遭遇的困难
和阻力之大，短短几十年
所 取 得 的 进 步 和 成 就 之
高，给任何一个见证者留
下的，都是一个大大的惊
叹号。

从“东方红”“嫦娥”到
“天宫”，中国航天每一步
都走得踏踏实实，带给我
们很多启示。航天是大国
工程，没有党中央的集中
统一领导，不依靠举国体

制，根本办不成。这些年，
不管外面吹的是暖风还是
寒风，中国在航天领域始
终笃定自力更生、戮力创
新之路，到今天能够独立
掌控自己的命运，突破掌
握了一大批具有自主知识
产权的核心关键技术，部
组件和核心元器件国产化
率 达 到 100% 。 坚 持 自 主
创新的路线得到了实践的
最好证明，这反过来又更
加坚定我们坚持自主创新
的决心，中国航天将在这
样的良性循环里不断取得
海量的正反馈。

中国航天的基础这么
扎实，中国航天人睡得踏
实 ，但 也 有 人 睡 不 踏 实 。
就 在 神 舟 十 五 号 发 射 前
夕，美国太空军参谋长表
示，中国在太空军事竞赛
中“威胁”越来越大。美国

航天局局长纳尔逊此前也
表示，美国在太空强国方
面本来就应该是第一，他
完全支持“沃尔夫条款”永
久化，支持不允许中国参
与国际空间站研究项目的
决定。美国一向视太空为
海、陆、空以外的“第四疆
域”，要在此疆域保持绝对
领 先 地 位 ，不 容 旁 人 挑
战。然而美国这些年又做
了什么来保持其优势呢？

我 们 看 到 的 是 ，美 国
给中国扣了多少帽子，从
栽赃中国在太空领域“偷
窃美国技术”，到把中国发
展比作对美国的“珍珠港
突袭”，中国人在忙着造飞
船的时候，华盛顿在挖空
心思造词。美国还企图把
它地上搞的一套带到天上
去 ，以“ 沃 尔 夫 条 款 ”搞

“脱钩”“断链”也好，拉其

他国家组“月球版小北约”
也罢，人类对外太空的探
索步伐仅仅迈出一小步，
美国人就琢磨着打“星球
大战”。这些言行，就像太
空垃圾一样，只能给国际
合作添堵，给人类进步绊
脚。

中国航天能取得现在
的成就，一定程度上也是
被美国逼出来的。过去中
国 在 技 术 上 不 断 探 索 创
新，不走美国走过的老路；
今后中国“天宫”的大门敞
开 ，更 不 会 走 美 国 的 邪
路。中国早已宣布，中国
空间站向所有联合国会员
国开放，这在此类项目上
尚 属 首 次 。 目 前 已 有 瑞
士、波兰、德国、意大利等
17 个国家的科学实验项目
确定入选中国空间站研究
计划。航天发展不能靠闭

门造车，更不可能一家独
大。外层空间是人类的共
同疆域，空间探索是人类
的 共 同 事 业 。 将 来 ，“ 天
宫”上不仅会有中国人的
面孔，还会有五湖四海各
个国家航天员、科学家的
面孔。“天宫”不仅属于中
国，更是属于全人类的“太
空驿站”。

到 2030 年 ，由 美 国 主
导的国际空间站将面临退
役，届时“天宫”将成为人
类 在 外 太 空 唯 一 的 空 间
站。有人提出，那时美国
要 不 要 、能 不 能 上“ 天
宫”？美国舆论对此流露
出焦虑情绪。这个问题交
由华盛顿自己回答。我们
想说的是，中国的征途是
探索星辰大海，而人类的
发展需要合作共赢。

来源：环球时报

“太空会师”，属于中国也属于世界
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【本报泗水讯】2022年 11月 26日（星期
六）晚，东爪哇俊哥靓女（Koko Cici）在泗水
Graha Unesa 总决赛时，东爪哇省副省长埃米
尔（Emil Elestianto Dardak）表示，东爪2022俊
哥靓女决赛胜选选手，将成为文化大使并参与
东爪哇年轻一代的发展。

他还要求他们通过良好品格灌输保护满
者伯夷帝国文化多样性的精神。他说，“这次
活动不仅要看颜面外表，还要看品格。这是东
爪哇年轻一代发展的一部分，他们有潜力成为
满者伯夷土著的中国文化大使、旅游大使和社
会大使。”

据副省长埃米尔表示，必须保护本国文
化，尤其是东爪哇的多样性。直到东爪哇的文
化宝藏将继续增长。他还对东爪哇Koko Cici
协会的成员表示赞赏，因为他们在社区服务领
域里做了大量社会福利工作。

他强调，“这是我第二年参加这个活动。
而且这里越多，管理越好。此外，Koko Cici协
会的许多成员都参与了社区服务领域。”

对于参与决赛者，埃米尔也强调，胜负并
不重要。但他们热衷于保护东爪哇的文化多
样性。

他总结说，“输赢不是最重要的。能够参
加这次活动是一种成就。更重要的是，因为
Koko Cici，你们所有人，都对印度尼西亚文化
多样性的热爱和热情所驱使，以及弘扬中国文
化。”

同时，2022年东爪 Koko Cici 选择的组合
冠军是 Koko Renhard Sidik 和 Cici Sherly An-
gelina。他们两人都是在经历了 2022 年东爪
哇 Koci 选拔赛的一系列总决赛后脱颖而出，
亚军是 Koko Gideon Feriyanto 和 Cici Dina Mo-
niaga ，季军是由 Koko Alvin Hadi 和 Cici Au-
drey Hanley 获得。

此前比赛期间，所有入围者都参加了问答
环节、才艺展示和深度访谈，内容涉及对中国
文化、英语、公开演讲的知识，以及履行Koko
Cici职责的承诺。

@Nto/明光

东爪哇省副省长埃米尔要求“2022俊哥靓女”保护文化多样性

东爪哇副省长埃米尔和东爪东爪哇副省长埃米尔和东爪Koko CiciKoko Cici 发起发起
人余世甘为冠军戴上腰带人余世甘为冠军戴上腰带 副省长埃米尔与所有副省长埃米尔与所有 20222022 年东爪哇年东爪哇 Koko CiciKoko Cici 入围者合影入围者合影

东爪哇东爪哇PSMTIPSMTI 主席主席PepengPepeng在埃米尔和余在埃米尔和余
世甘陪同下世甘陪同下，，为为Koko CiciKoko Cici 获奖者颁奖获奖者颁奖

Koko CiciKoko Cici 东爪哇所有入围者及东爪哇各地区文化旅游大使东爪哇所有入围者及东爪哇各地区文化旅游大使

2022年IBCI成为实现婆罗浮屠寺为世界佛教宗教中心的动力

举办第三届文化交谈太史庙讨论寺庙管理和佛教宗教事务基金会

【本报讯】2022年印尼国
际佛教大会（IBCI）以“婆罗浮
屠作为世界佛教朝圣和旅游
胜地”为主题，于周五（18/11）
至周日（20/11）在中爪省马格
朗市婆罗浮屠寺旅游公园的
Manohara礼堂举行，有多个国
家（印尼身为东道主）如泰国、
柬埔寨、马来西亚、缅甸、尼泊
尔、斯里兰卡和印度的数百名
参与者参加。

本次国际会议由宗教部
组织，在本例中由宗教部佛教
社区辅导总司与印尼佛教学
院协会合作，并得到了佛教旅
游协会等多个协会的支持，例
如佛教旅行社协会（ABTO）。

宗教部长媒体和通信部
专 员 维 博 沃（Wibowo Pra-
setyo）在致辞中说，印尼国际

佛教大会是将婆罗浮屠寺打
造成佛教、研究和启发我们所
有人建设新文明的宗教中心
的恰当时机。

据他介绍，婆罗浮屠寺不
仅因其建筑艺术和浮雕之美
而令人钦佩，而且其功能还必
须作为灵感和精神力量的源
泉加以开发。他说：“如果婆
罗浮屠寺被称为努山拉佛教
教义的教训，这并不夸张。”

同时，Tidar 遗产基金会
创始人、亚太旅游协会分会主
席Setyono Djuandi Darmono表
示，婆罗浮屠是我们作为世界
宗教旅游中心的骄傲，而且也
有助于人民福祉的增长。

2022年印尼国际佛教大
会组委会主席Ditti Sampanno
比丘表示，为了对婆罗浮屠寺

周边人民的经济产生积极影
响，与会者被安置在离婆罗浮
屠寺不远的寄宿家庭中。

在三天的会议期间，举办
了各种活动，例如国际研讨
会、SantutthiCita 和Mahasang-
hika 基金。Santutthi Citta 是
感谢或表达感谢的形式，与四
位部长和两位省长签署谅解
备忘录，将婆罗浮屠寺作为世
界佛教的礼拜场所。

佛教旅行社协会非常关
注在印尼举办的国际佛教活
动。佛教旅行社协会通过介
绍来自八个国家的僧伽比丘，
支持在马格朗实施2022年印
尼国际佛教大会就证明了这
一点。

佛教旅行社协会副主席
黄耀汉（Efendi Hansen）希望

未来在印尼举办规模更大的
国际盛事。联合国卫塞节
（UNDV）活动有可能成为下一
个活动。该活动是联合国的
一大用意，每年该活动都会更
换举办国。

黄耀汉表示，如果印尼政
府参与，并为这有利于和平的
活动提供支持，那么这一活动
将会举行。“实际上，这活动是
必须得到国家支持的活动。

黄耀汉强调，如果联合国
卫塞节能在印尼举办，就可以
呼应印尼作为全世界佛教徒
宗教旅游圣地的名字。

关于2022年印尼国际佛
教大会的实施，黄耀汉透露，
僧侣们承诺在抵达他们的国
家后与家人和朋友分享他们
在日惹的美好经历。 lus

SetyonoSetyono
Djuandi DarmonoDjuandi Darmono Wibowo PrasetyoWibowo Prasetyo Ditti SampannoDitti Sampanno 比丘比丘

【本报讯】位于雅加达西
区达曼沙利镇 PetakSembilan
的太史庙，于2022年11月27
日星期日太史庙多功能厅举
行对话，讨论寺庙管理和佛
教宗教事务基金会事宜。

出席演讲的嘉宾有佛教
事务机构分局局长卡尔山
（KarsanS.Ag.,M.Pd）代表佛教
社区辅导分司长Supriyadi；印
尼佛教大学生会总部主席团
主 席 维 里 亚 万（WiryawanS.
Farm）；佛教徒联合活跃分子
论坛主席团主席、Dharmapala
Nusantara总主席凯文（Kevin-
Wu）以及主持人班杜（Pandu
Dinata）和雅尼（Yani Darma）。

出席的许多人物包括太
史庙基金会创始人代表胡星
文（HusenBuntaraSjarifudin）、
雅加达首都专区宗教部佛教
社区辅导员苏万多（Suwanto,
S,Ag.,MM,）、雅加西区区宗教
部办公室佛教事务执行者查
斯曼（Jasman,S.Ag）、雅加达东

区宗教办公室佛教事务执行
者 班 杜 （Pandu Dinata,S.
Kom）。

茂物县宗教办公室佛教
事务执行者维查雅（Handri-
anWijaya,SE.,MM）、太史庙基
金会长资深人物阿财师父
（SuhuAcai）、Romo Maha Pan-
dita Gunananda Djajaputera,
BA、太史庙基金会辅导员右
岸多尤安多（Yuanto Kencha-

na Jaya）、太史庙基金会 主席
陈绍康（Arifin Tanzil）、黄淼
雄、Michael Satya 主席。

太史庙基金会教育主管
索卡（Soka Dharma）法学士、
三教资金基金会副主席博尔
玛迪（Romo Permadi,SE）、Ar-
muva Bumi庙Liekok Tie，金德
院的雪莉（Shirley）以及其他
人物。

佛教事务和教育局机构

分局局长卡尔山推动佛教社
区辅导总局，要求宗教基金会
正确地管理寺庙和佛教宗教
基事务金会。经常被忽视的
是合法化过程，尤其是基金会
的批准。此外，成员和信徒的
资料很少被正确地记录下
来。由于基金会拥有资产，基
金会的合法化是非常必要的。

基金会必须有正直的管
理层，因为它管理着信徒们的

资金，并由诚实、真正履行任
务、关注基金会和信徒发展的
人担任，尤其是关注佛教徒的
发展。因此寺庙拥有信徒的
数据库是很重要的，这样才能
可持续进行良好的管理。

太史庙基金会创始人胡
星文也解释了基金会成立的
历史，以及根据现有法律使
基金会合法化，成为政府认
可的基金会，以及确保捐赠

的资产。胡星文也感谢陈绍
康（Arifin Tanzil）领导的太史
庙基金会管理员，使该基金
会不断壮大。

20多年来不断地发展寺
庙，使它不光是宗教仪式的
场所，而且成为社会、文化和
教育活动的场所，向寺庙周
周边社区伸出援手，并实现
创始人的愿景和使命。胡星
文也感谢由陈绍康领导的太
史庙基金会管理员，因此当
该基金会发展壮大时，现在
已经拥有一家保健诊疗所。

发言人凯文呼吁所有与
会者激发年轻一代成为他们
父母的接班人，以现代方式
管理寺院/寺庙，但不放弃他
们长辈/前辈的模范的典范。
与此同时，维里亚万强调了
青年活跃在培养教育方面的
重要性，这样就不会与其他
会众发生冲突。 同时也表现
出佛教徒的模范态度。

（BAM/HAN）

20222022年印尼国际佛教大会在婆罗浮年印尼国际佛教大会在婆罗浮
屠寺院的一系列活动之一屠寺院的一系列活动之一

黄耀汉黄耀汉（（左四左四））在寺庙庭院与在寺庙庭院与 20222022年印尼国际佛教大会参会人员合影年印尼国际佛教大会参会人员合影在在 20222022年印尼国际佛教大会开幕式点燃油灯年印尼国际佛教大会开幕式点燃油灯

胡星文致词胡星文致词 HusenHusen
Buntara SjarifudinBuntara Sjarifudin

卡尔山在讲述时卡尔山在讲述时 凯文凯文、、陈绍康陈绍康、、Michael SatyaMichael Satya、、胡星文胡星文、、黄淼雄黄淼雄、、卡尔山卡尔山、、苏万多苏万多 凯文凯文（（Kevin WuKevin Wu），），班杜和维里亚万在对话时班杜和维里亚万在对话时

舞狮表演舞狮表演在太史庙前合影在太史庙前合影
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海 外 网 电 据《卫 报》
网站 29 日报道，美国国会
参 议 院 28 日 发 布 的 一 份
报告显示，美国政府未能
妥善应对持续发生的国内
恐怖主义威胁，致使近些
年来全美极端暴力事件频
发。

美国参议院国土安全
和政府事务委员会花了三
年时间调查国内恐怖主义
和联邦政府的应对措施。
调查发现，联邦调查局和
国土安全部“未能系统地
跟踪并报告国内恐怖主义
的行迹”，也没有分配足够

的资源来应对这一威胁。
报告表示，虽然美国政府
已将国内恐怖主义定性为

“最持久和致命的威胁”，
但美国国内极端暴力事件
仍 频 发 。 报 告 显 示 ，2020
年美国发生了 110 起国内
恐怖主义袭击事件，创下

历 史 新 高 ，而 2019 年 和
2017 年分别为 65 起、70 起。

美国民间机构数据显
示，美国过去 10 年共发生
333 起“与右翼极端分子有
关的杀戮”，其中 73%是白
人至上主义者所为。黑人
等少数族裔也越来越多地

成为仇恨犯罪的目标。据
《纽约时报》报道，2019 年
至 2020 年间，针对美国黑
人的仇恨犯罪数量上升了
46% 。 今 年 早 些 时 候 ，57
所历史悠久的黑人学院和
礼拜堂也成为炸弹威胁的
目标。

11 月 30 日，法国巴黎一家面包店的工作人
员售卖新鲜出炉的法棍面包。
11 月 30 日，“法棍面包工艺和文化”被正式

列入联合国教科文组织人类非物质文化遗产代
表作名录。法棍面包外形细长、口感坚韧、外皮
酥脆，是法国人最重要的主食之一。

新华社记者 高静 摄

▲

12 月 1 日，中国国家主席习近平在北京人民大会堂同欧
洲理事会主席米歇尔举行会谈。 新华社记者丁林摄

▲

国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁国内恐怖主义威胁 致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发致全美极端暴力事件频发

美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告美报告：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：美政府未能妥善应对

中新网 12 月 1 日电 据塔
斯 社 报 道 ，乌 克 兰 总 统 泽 连
斯 基 当 地 时 间 11 月 29 日 表
示 ，重 建 乌 克 兰 的 花 费 将 超
过 1 万亿美元，基辅正计划启
动“赞助”系统让西方国家参
与 这 一 进 程 ，使 乌 克 兰 部 分
州和城市接受它们的支援。

泽连斯基表示，目前已吸
引到数十个国家参与乌克兰

重建，“这项工作的总规模超
过 1 万亿美元”。

他补充说，“赞助”系统将
允许国家和公司参与到某一
特定地区、城市、领域或企业
的重建工作中，“我们已经看
到法国、英国、荷兰、德国、丹
麦、芬兰、意大利、土耳其、波
兰、葡萄牙、捷克、斯洛文尼
亚、拉脱维亚、爱沙尼亚、瑞

士、斯洛伐克、奥地利、希腊、
加拿大、美国、日本和澳大利
亚等国对赞助表现出兴趣。”

据塔斯社报道，泽连斯基
此前曾指责一些国家对乌克
兰重建“一毛不拔”。

泽连斯基：乌克兰重建需要
超1万亿美元，欢迎西方参与

中新网 12 月 1 日电 据日本共
同社报道，日本政府从当地时间
12 月 1 日 起 ，要 求 全 国 的 家 庭 和
企 业 节 电 ，这 是 日 本 政 府 自 2015
年来首次提出全国性冬季节电要
求，将持续至 2023 年 3 月底。

据 报 道 ，日 本 政 府 要 求 在 节
电期间关闭不必要的照明，在室
内多穿衣物，使用较厚的窗帘等。

经济产业相西村康稔 11 月 30
日接受媒体采访称：“自然灾害、
事故、国际形势变化等各种事态
都需要加以考虑。希望大家在不

为难的范围内给予配合。”
日本政府将与电力零售企业

的节电项目合作，向参与项目的家
庭一律发放相当于 2000 日元(约合
人民币 103 元)的积分。若明年年
初的 3 次抄表中，单月用电量同比
减少 3%以上，每月可再获得政府
发放的相当于 1000 日元的积分。

报道指出，虽然根据预测，即
使维持现状电力供应也不会有问
题，但需要防备灾害导致发电站
停止运转和燃料采购困难等突发
事态。

时隔7年，日本开始
全国性冬季节电

当 地 时 间 12 月 1 日 ，印 度 正
式 开 始 担 任 二 十 国 集 团 轮 值 主
席 国 。

当 地 时 间 11 月 16 日 ，二 十
国 集 团 (G20) 领 导 人 第 十 七 次 峰

会 在 印 度 尼 西 亚 巴 厘 岛 闭 幕 。
闭 幕 式 上 ，印 尼 将 二 十 国 集 团
轮 值 主 席 国 席 位 移 交 给 印
度 。

( 来源：央视新闻客户端 )

印度开始担任二十国集团
轮值主席国

“法棍面包工艺和文化”申遗成功

海外网电 美国广播公司
11 月 30 日报道称，美疾控中心
数据显示，全美三分之二的州
报告了“高”或者“非常高”的流
感活动水平。专家警告称，今
年流感季提前到来，病例激增，

会令医疗系统面临巨大压力。
数据显示，截至11月19日，

全美 16 个州以及纽约市、华盛
顿哥伦比亚特区报告了“非常
高”的流感活动水平，17个州报
告了“高”流感活动水平。而

2021 年同一时期，美国仅有 2
个州报告“高”流感活动水平，
其他州均为“低”或“中等”。

美 疾 控 中 心 预 计 ，此 次
流感季造成全美至少 620 万

人患病，5.3 万人住院，2900 人
死亡，其中包括 12 例儿童死
亡病例。自 10 月初以来，美
国 每 10 万 人 中 约 有 11 人 因
流 感 住 院 ，住 院 率 已 达 到 10
年来的最高水平。

全美三分之二州流感活动
维持高位 医疗系统承压

习近平同欧洲理事会主席
米歇尔举行会谈
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【本报讯】恰逢国家金
融科技月，市场研究公司
Insight Asia 公布了名为《引
领 的 一 致 性 ：2023 年 电 子

钱包行业的展望》的研究
结果，全面显示印尼电子
钱包市场的领导格局。

这 项 研 究 的 结 果 表

明，与现金支付方式和银
行转账相比，数字钱包正
日益成为印尼数字社区最
爱用的支付方式。

Insight Asia 研究经理奥
利 维 亚（Olivia Samosir）表
示：“数字钱包品牌能够成
功地引领市场有五个主要
的驱动因素，也就是安全
使用、并确保消费者的余
额得到保护，在进行交易
时使用，非常简单方便，每
个月的使用额没有受到限
制，可大大地用于支付生
活必需品。满足了这些需
求的能力，使品牌能获得
消费者最高度的信任。该
报 告 是 在 2022 年 11 月 28
日星期一在雅加达举行的
媒体会议上发表的。

奥 利 维 亚 还 解 释 说 ，
研 究 结 果 表 明 ，74% 的 受
访者积极使用数字钱包进
行各种金融交易。使用数
字 钱 包 优 于 其 它 支 付 方
式，例如现金（49%）、银行
转账（24%）、QRIS（21%）、
Paylater（18% ）、借 记 卡
（17%）和 VA 转账（16%）。

这项研究的结果还表
明 ，自 过 去 五 年 多 以 来 ，
GoPay 一 直 是 消 费 者 使 用
最多的数字钱包平台。

大多数数字钱包用户
都使用过 GoPay（71%），并
继续用到现在（58%）。排
在第二位的是 OVO，70%的
受访者都用过，53%的受访
者在最近三个月内用过。

最 后 ，Insight Asia 的 研

究结果得出结论，电子钱
包和 QR 码等金融技术，将
通过开放更多参与各种生

产活动的途径，继续改善
人们的生活。

（BAM/HAN）

除了用作支付，用户开始用电子钱包管理财务

InsightAsiaInsightAsia 研究经理奥利维亚研究经理奥利维亚（（左左））正在致词正在致词
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美前总统克林顿感染新冠
日本连续四周新增病例数全球居首

中新社北京12月1日电
综合消息：世界卫生组织官网
数据显示，截至欧洲中部时间
11月30日17时17分，全球新冠
累计确诊病例639132486例，
累计死亡病例6614082例。

美 洲 ：美 国 前 总 统 克
林顿感染新冠

根据美国约翰斯•霍普金
斯大学的统计数据，截至美国
东部时间11月 30日 16时 20
分，美国新冠累计确诊病例超
过9875万例，累计死亡病例超
过108万例。

美国前总统克林顿当地时
间11月30日在社交媒体上发
文称，自己的新冠病毒检测结
果呈阳性。

克林顿表示，自己已接种新
冠疫苗和加强针，目前症状轻
微，“在家中保持忙碌状态”。他
强调，自己症状轻微得益于接种
新冠疫苗，呼吁“每个人都去接
种疫苗，尤其是在入冬的时候”。

世卫组织最新发布的新冠
疫情周报显示，在11月21日至
27日的一周内，从地区看，南美、
北美的新冠疫情最为严重，新增
确诊病例比上一周增加19%，新
增死亡病例比上一周增加21%。

亚 洲 ：日 本 连 续 四 周
新增病例数全球居首

日本共同社12月1日报道
称，世卫组织发布的最新数据显
示，在11月21日至27日的一周
内，日本新增新冠确诊病例
698772 例，比此前一周增加
18%，连续四周成为全球新增新
冠确诊病例数最多的国家。

世卫组织的数据还显示，
11月21日至27日的一周内，全
球新增新冠确诊病例数第二多
的是韩国，第三是美国。全球
新增新冠死亡病例数最多的是
美国，为2611人，其次是日本，
约为1000人。

12月1日，韩国中央防疫对
策本部通报称，截至当天0时，
韩国24小时内新增新冠确诊病
例57079例，单日新增确诊病例

较前一天减少10366例，累计确
诊病例超过2715万例。

欧 洲 ：法 国 总 理 敦 促
加强防护、接种新冠疫苗

当地时间11月29日，法
国总理博尔内表示，上周法国
每日新增新冠确诊病例约4万
例，新增入院病例增加约
10%，新增死亡病例400例，新
一轮疫情已经到来。

博尔内表示，新冠疫情以
及近期的支气管炎疫情和流
感疫情，使法国医院压力倍

增。“新一轮疫情提醒人们，新
冠病毒从未消失，疫情会再次
来袭并造成死亡。”

博尔内呼吁法国民众遵循
防护措施，在人流密集处或与
脆弱人群接触时佩戴口罩。
她敦促人们尽快接种新冠疫
苗，以减轻医疗系统压力。

俄罗斯防疫指挥部当地时
间11月30日通报称，过去24小
时，俄罗斯新增新冠确诊病例
6088 例，累计确诊病例超过
2159万例。
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【本报讯】2022年11月26
日13点30分，时隔两年，苏北华
联亚洲国际友好学院才艺技能
大赛在本院三楼大礼堂隆重开
幕。

苏北华联理事会，常务主席
徐煜权，苏北国民教育基金会财
务陈庆明先生，苏北国民教育基
金会理事黄世平老师、叶志宽先
生，苏北华联副秘书长陈德海先
生，苏北华联执行秘书郑水萍女
士，苏北华联慈善部主任吴明辉
先生，苏北华联文艺部主任黄瑞
琴女士作为嘉宾出席本次大赛；
亚洲国际友好学院院长Prof.
Dr. Berlin Sibarani, M.Pd，亚洲
国际友好学院院长第二助理华
家琦老师、第三助理黄瑜茜老
师，教育部主管及外事处主任姚
曉芬老师，华文系主任邝嬿娜老
师，英文系主任Miss Winaria P.
L.Simanjuntak以及华文系、英
文系教师、筹委会全体人员出席
观看了此次大赛。

本次才艺技能大赛由亚院
老师毛淑君、Miss Hestika Gint-
ing主持，华春桑、陈德海、黄瑜
茜三位老师担任本次大赛的评
委，比赛主要分为院长致辞、宣
读比赛须知、单人表演、团体表
演、评委点评、才艺技能大赛颁
奖仪式六个环节。其中单人表
演项目共 66项，团体表演项目
共30组。

首先亚院院长薛伯蓝尼教
授、苏北国民教育基金会财务陈
庆明先生为本次活动的应邀评
委颁发荣誉证书，并由院长第三
助理黄瑜茜老师宣读比赛须
知。伴着在场观众热情的掌声，
2022年亚院才艺技能大赛拉开
了帷幕。

时隔两年，这是后疫情时代
亚院首次举办才艺技能大赛。
首先梁嘉凌同学以一首《Back
at you》深情开场。是的！随着
歌声，亚院带着“她的孩子们”神
采飞扬地登场了！各位选手们
百花齐放，争奇斗艳！请听：五
号选手曾温评用一曲古筝独奏

带你重温《上海滩》的爱恨情
仇！褪下了沉郁顿挫的老上海
风云，十号选手林美芳带我们陶
醉在了《春天的芭蕾》中，每位嘉
宾都在草长莺飞的春天体验了
踮起足尖的感觉。当然，现场掌
声雷动，感谢美芳！当嘉宾还沉
静在芭蕾中时，魔童哪吒横空出
世，十二号选手张芳萍一人分饰
两角为我们配音演绎了母子之
间的舐犊情深，她情绪饱满，吐
字清晰，声音抑扬顿挫……看
吧！这是亚院学生的实力！正
如二十三号选手陈美琴的浅唱
低 吟 的《When I was Your
Man》，从成为亚院一份子那一
刻，亚院与你同在。此时此刻，
每位观众都沐浴在《九儿》的表

演者三十一号选手林虹吟的引
吭高歌中，在选手高亢浑厚的嗓
音中感受丰收盛景，田野中的稻
花香气弥漫。而下一秒观众们
又沉迷于五十二号选手邓芬璘
清脆悦耳的湖南小调儿中：“妹
娃儿要过河，是哪个来推我嘛！”

“我来推你嘛！”当观众和评委徜
徉在或苍凉高亢，或清脆悦耳的
声音盛宴中时，亚院其他参赛选
手也通过自己的表演向在座嘉
宾展示了他们的实力。从“燕雀
安知鸿鹄之志”到《墨竹》，从清
纯活力的《N*DE》到传统民族舞
蹈《Medley Etnis Sumut》,在场观
众无一例外都享受了一场视觉
盛宴。这是青春，自信，实力本
来的样子！这里是亚院，是青

春、自信、实力的摇篮。
你方唱罢我登场！团体表

演来了，他们做好了携手共创精
彩的准备！每一场表演无不昭
示着选手们的“台下十年功”！
舞台情景剧、团体舞蹈、小品、厨
艺展示等都配合默契，有声有
色，精彩绝伦。团体赛的一号选
手们的《中餐厅》告诉我们毕业
后的再聚首可能是温馨也可能
是心酸。请珍惜今天，珍惜在亚
院的每一天，那是值得再回首的
美好时光！你看过印尼版的《狼
来了》吗？有幸，我们在舞台剧
《Pengembara dan Biri-Biri》中
看到了！多么奇妙的感觉，是中
国寓言和印尼掌故的梦想联
动！耳朵里响起古筝合奏《赛

马》，闭上眼，你看到了：一望无
际的大草原，几百匹骏马迎面奔
腾而来，人声鼎沸的人群……古
筝版《赛马》别具一番风味！请
问《True Colors》的参赛选手们，
什么是真实的色彩？他们用行
动告诉了我们答案！睁开眼睛，
放眼望去，是熠熠发光的青春的
颜色啊！还有什么色彩是比青
春还要耀眼的呢？如果有，那可
能是《Nasi Tumpeng》的香味！
相信我，如果有幸，你正好在现
场，你会羡慕评委可以尝到每一
组选手的美食作品！

在紧张十足而又不失趣味
的比赛之后，激动人心的时刻来
临了，我们的奖项究竟花落谁家
呢？林美芳同学的那首让人如

沐春风的《春天的芭蕾》征服了
每位评委的心，荣获本次大赛个
人表演项目的冠军。林虹吟的
《九儿》和王微荔的《N*DE》分别
获得个人表演项目的亚军和季
军。张福荃等同学凭借小品《中
餐厅》荣获大赛集体表演项目的
冠军，曾佳依组的《赛马》和林志
钟 组 的 《Pengembara dan
Biri-Biri》分别获得集体表演项
目的亚军和季军。林贞妘、曾温
评、张芳萍、张世嘉、邓芬璘、杨
佩钻、黄淑婷同学荣获个人表演
优秀奖，Michael Angelo组和芳
晓丽组获得团体表演优秀奖。
陈美琴和谭惠娴组分别获得最
佳人气单项奖和最佳人气群体
奖。他们实至名归，每一位嘉宾
都为他们欢呼！每一位亚院人
都为他们自豪！

盛装出席，只为了这一刻手
捧奖杯。参赛选手们从各位领
导和嘉宾手中接过奖杯那一刻，
意味着这一届的亚院才艺技能
大赛这一篇章要被重新谱写
了。我院院长Prof. Dr. Berlin
Sibarani, M.Pd.、苏北华联副秘
书长陈德海先生为获得冠军的
选手颁发荣誉证书和奖杯，院长
第二助理华家琦老师、第三助理
黄瑜茜老师为获得亚军的同学
颁发荣誉证书和奖杯，学生处办
公室主任黄子恩老师以及评委
华春桑老师为获得季军的同学
颁发荣誉证书和奖杯，华文系主
任邝嬿娜老师以及英文系主任
Miss Winaria P.L.Simanjuntak
为优秀奖获得者颁发荣誉证书
和奖杯。教育部主管及外事处
主任姚曉芬老师为最佳人气奖
获得者颁发荣誉证书和奖杯。

难忘今宵，本次技能大赛圆
满落幕。时隔两年，亚院才艺技
能大赛风采依旧！每位选手的
脸上无不洋溢着青春的自信，每
位选手的表演无不昭示着亚院
的实力。亚院人终将“一览众山
小”！

亚洲国际友好学院郭蕾供稿

2022亚洲国际友好学院才艺技能大赛圆满落幕

【本报讯】时值全球化浪
潮席卷世界，位于宝岛台湾的
台湾大学系统的袁孝维、刘以
德、叶颖蓉三位国际长，率领
李君浩、丛肇廷、林原佑、郭
芠、王子豪、郭孟菱、冯彦汮(以
上台湾大学)，及陈嘉凌、杨雅
如、邱雯萍(以上台湾师范大
学)，与林莉婷、郭婉真、Pak

Iman(以上台湾科技大学)等国
际级团队莅临雅加达台湾学
校(Jakarta Taipei School)，举办
台湾高等教育展，并实地参访
小而美、小而巧的校园环境，
受到张晋福校长率领黄智勇
主任、钟吉和主任与中学部导
师刘加林、李安宁、林知莹等
人的热烈欢迎。

而实力雄厚的印尼雅加
达留台校友会(ICATI-Jakar-
ta)，也在会长林正君率领所有
干部动员下，热烈响应本次的
教育展活动，实质以满满人潮
回报来自台湾母校的众师长
们，希望持续荐送优秀青年子
弟前往宝岛台湾就学深造，不
论是大学部或研究所皆然，留

台校友们以过往自身实际的
成功经验，分享给所有到场的
莘莘学子，希望他们做了正确
的选择，寻觅出适性科系，必
能彻底发扬自身能力，以成就
未来的出色才华。

整体活动自早上10点揭
开序幕后，闻讯前来的家长
与学子就络绎不绝，热闹非

凡，直到下午2点半仍欲罢不
能。尤其是三所学校的师长
初步介绍完现况与特色后的
Q & A时间，更是吸引有兴趣
前往就读的人打破沙锅问到
底，只见留台会的干部们也
亲自一一现身说法，更详细
介绍该会已经集资成立了：
奖助学金及免息贷学金的专

案制度，就是希望真正为有
心想赴台唸书的后辈们，提
供无后顾之忧的强力支援；
毕竟，投资教育，是未来能无
条件获得最大回收的良心事
业，希望藉由长江后浪推前
浪的带动与引领下，台湾与
印尼两地的互动交流持续畅
旺，共建双赢契机与环境。

择您所爱 求学之途一定High！
2022 台湾大学系统 台湾高等教育展-雅加达隆重登场

主持人风采主持人风采：：笑脸洋溢笑脸洋溢 院长致辞院长致辞：：亚院人扬帆起航亚院人扬帆起航

做评委做评委，，我们是专业的我们是专业的

春天的芭蕾春天的芭蕾：：
足尖起舞足尖起舞

龙船调龙船调：：
妹娃过河妹娃过河

我的冠军梦我的冠军梦

筝声起筝声起，，谁与争锋谁与争锋 我的荣誉我的荣誉，，我们的笑容我们的笑容

神采飞扬亚院人神采飞扬亚院人

Q&AQ&A 盛況空前盛況空前 大家齊聲比大家齊聲比 讚啦讚啦重要嘉賓雲集現場重要嘉賓雲集現場、、
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玛中大学与马吉冷 Taruna Nusantara 高级中学

云游河南，“豫”见古都
玛大孔院成功举办“云游河南古都”活动

建立华文学习合作关系

【本 报 讯】周 三（23/
11)，玛 中 大 学 对 马 吉 冷
Taruna Nusantara 高 级 中 学
进 行 了 合 作 访 问 。 玛 中
大学代表团由副校长 Prof.
Murpin Josua Sembiring, SE.,
M.Si 亲 自 率 领 ，并 由 第 二
副 校 长 Prof. Anna Triwijaya-
ti，SE.，M.Si，以 及 大 学 合
作伙伴和几名员工陪同。

玛 中 大 学 校 长 表 示 ，
此次访问是为了合作或协
同提高马吉冷 Taruna Nus-
antara 高 级 中 学 的 普 通 话
学习质量。此外，希望在

玛 中 大 学 就 读 的
Taruna Nusantara
高 级 中 学 能 够 为
其 他 学 生 带 来 积
极 的 环 境 影 响 、
纪 律 问 题 和 对 国
家的热爱。

玛 中 大 学 代
表 团 而 到 来 受 到
Taruna Nusantara
高 级 中 学 校
Mayjen TNI (Purn)
V. Suhartono Surat-
man、副 校 长 Mayjen TNI
(Purn) Jacob D. Sarosa, S.H 和

其他几位导师的欢迎。
Mayjen TNI (Purn) V. Su-

hartono Suratman 少将指出，
在 Taruna Nusantara 高 级 中

学 ，上 课 前 ，所
有 学 生 、教 职 员
工 和 员 工 每 天 都
在 各 自 的 室 内 中
聆 听 印 度 尼 西 亚
国 歌 。 所 有 活 动
都 停 止 了 ，然
后 ，每 个 人 都 以
完 美 的 姿 势 站 起
来 ，一 起 唱 印 度
尼 西 亚 国 歌 。 这
是 培 养 对 国 家 的
尊 重 的 一 种 方
式。

玛中代表团一行人在

访问期间，双方签署了一
份谅解备忘录，即关于普
通话课程的教育和发展，
从 给 Taruna Nusantara 高 级
中 学 提 供 教 师 、教 材 、课
程、教学和学习过程、评估
和学习目标都是玛中大学
负责。

玛 中 大 学 校 长 表 示 ，
两校之间的持续合作关系
将在努力实施教育发展，
以及提高年轻一代的生活
质量或竞争力方面相互贡
献和受益。

（VIVI/亮剑）

【本报讯】山 河 秀 丽 ，
大美中国。为了增进印尼
学生对中国的了解，河北
师范大学玛大孔院举办系
列“ 云 游 中 国 ”活 动 。 11
月 20 日，“云游中国”系列
讲座之“云游河南古都”圆
满结束，玛大孔院的远程
中文老师刘丽琨同本土中
文教师付曼达两位主持人
带领大家走进河南，欣赏
河南的文化故事和盛世美
景。玛大孔院的中外方教
师 以 及 孔 院 的 学 生 们 共

240 余 人 参 加 了 本 次 讲
座 。

讲座共分为三部分，第
一部分介绍了著名古都开
封，了解当地特色美食；第二
部分介绍了河南另一座古都
洛阳，畅游龙门石窟；第三部
分介绍了甲骨文发掘地河南
安阳，欣赏汉字之美。

第一部分，两位主持人
一问一答，结合图片和视频，
生动活泼地介绍了河南开封
的各种美食，如花生糕、红焖
羊肉、四味菜、桶子鸡等。观

众积极踊跃，纷纷在聊天区
与主持人互动，气氛热烈。
刘丽琨老师给大家展示了地
道的河南话“中不中”的“中”
的读音及意思，带领观众练
习“相声贯口”，有两位观众
主动尝试表演“贯口”，将活
动推向高潮。

接下来介绍古都洛阳，
主持人图文并茂地讲解了

“龙门”和“龙门石窟”的由
来，通过龙门石窟引出中国
四大石窟，即敦煌莫高窟、麦
积山石窟、云冈石窟和龙门

石窟。刘老师还用幽默风趣
的语言介绍了宾阳三洞、莲
花洞和卢舍那大佛。最后她
用一句“你喜欢牡丹花吗？”
介绍了佛手牡丹石，表达了
中国人民对牡丹花的喜爱之
情。

最后刘丽琨老师带领大
家走进了河南安阳，开启了
汉字之旅。两位老师言简意
赅地介绍了汉字的起源以及
汉字的历史。接下来刘老师
展示象形字图片让观众辨
认，观众们表现出浓厚的兴

趣，纷纷在留言区给出答
案。在介绍到殷墟博物馆
时，刘丽琨老师先是给大家
展示了十二生肖的甲骨文字
形，然后引导观众对照着
展示出来的甲骨文字形，
在纸上画出自己生肖的甲
骨文字形。观众积极踊跃
参与其中，讲座氛围轻松
愉快。

整场讲座老师们设置了
多个互动环节，参加的学生
们兴趣盎然，积极地参与到
讲座中来，也收获了很多知

识。学生频频地回答老师提
出的问题，显而易见，学生真
的喜欢我们“云游河南古都”
的讲座，也的确从这场讲座
中收获了很多知识，了解了
中国河南，这个具有深厚文
化底蕴的地方。

河南，湟湟千年华夏文
明，正是从这块黄土地上发
源流淌，希望印尼的学生们，
有机会能够来河南一趟，亲
自感受河南的美食、美景和
文化，领略它的美好。

玛大孔院王硕老师供稿

世界华文作家交流协会
袁霓女史荣任新届会长

【本报讯】二零一零年十
月底于墨尔本市、由资深作家
黄玉液（笔名 ：心水、醉诗）创
办的“世界华文作家交流协
会”，第四届会长郭永秀任期
将于十二月中届满。因受新
冠病毒影响，在过去三年内，
郭会长无法开展会务；于本年
六月二十二日新加坡时间下
午四时至六时，由郭永秀召开
了首次全体副会长视频会
议。通过将联合新加坡艺术
之家和锡山文艺中心、举行实
体及网上文艺彙演，地点在新
加坡艺术之家。

月前经由网上进行改选工作，
一 致通过尊重立案章程规定，选贤
与能，选出众望所归的该会副会长
袁霓女史，出任第五届会长之职，任
期三年、至到二零二五年十一月卅日。

袁霓，原名叶丽珍 ，祖籍广东
梅县松口。生于印尼雅加达，第三
代华裔。

著有短篇小说集“花梦”，微型
小说集“失落的锁匙圈”,散文集“袁
霓文集”，双语诗集“男人是一幅
画”、诗合集“三人行”，作品并收录
在“印华短篇小说集”、“印华散文
集”“印华微型小说集”、“印华微型
小说集II”“面具”“做脸”“世界华文
女作家微型小说选”“香港文学小
说选”“华语文学2005”“华语文学
2006”等合集中。

袁霓现为印华写作者协会总会
长；世界华文微型小说研究会副会
长；厦门大学印尼校友会顾问，雅加
达华文教育协调机构副执行主席、
印华日报副刊主编、印尼客属联谊
总会秘书长、印尼中华总商会副秘
书长、印尼广东社团联合总会副秘
书长、印尼华裔总会副秘书长、印尼
雅加达客属联谊会副主席、印尼梅
州会馆副会长等职。

世界华文作家交流协会的一百
三十四位会员，分布在以下国家：

澳洲丶中国丶泰国丶印尼
丶越南丶日本丶纽西兰、新加坡
丶菲律宾丶马来西亚丶缅甸丶
加拿大丶汶莱丶沙劳越丶荷兰
丶捷克丶意大利丶德国丶美国，
总共十九个国家。

居住城市包括：墨尔本丶
雪梨丶昆士兰丶奥克兰丶基
督城丶台湾丶香港丶澳门；武
漠丶邯郸丶泉州丶厦门丶潮
汕丶北京丶南京丶山东丶江
西丶江苏丶湖南丶重庆丶辽
宁丶深圳丶安阳丶伊梨丶昆
明；胡志明丶曼谷丶耶加达丶
吉隆坡丶马尼拉丶东京丶三
重丶满地可丶多伦多丶洛杉
矶丶亚利桑拿丶费城丶佛州丶
芝加哥丶马里兰丶布拉格丶米
兰丶柏林丶汉堡丶威芝拉(wetz-
lar)丶斯里巴加湾(Seri Begawan)
等总共四十六个。

欢迎各地区华文作家、诗人
暨学者加盟、入会条件为已出版
两部文学著作、在网上或报章、
杂志已发表超过三十万字的文
学作品，此外至少要获得过一项
文学奖。
查询：
艾禺：liew.kweelan@gmail.com
婉冰：chwong@hotmail.com.tw

合影合影

玛中大学校长与玛中大学校长与Taruna NusantaraTaruna Nusantara
高级中学校长展示谅解备忘录文件高级中学校长展示谅解备忘录文件 赠送纪念品赠送纪念品在会议上在会议上

合影合影主讲人与主持人主讲人与主持人 开封开封

袁霓袁霓

光阴如梭，日出日落，花开花落，
不知不觉，我们已走入了人生暮年。
在这 夕阳的道路上，我们还能走多
久？多远, ？ 全靠我们自己身体的保
养与心态的修养. 所以今天不修心养
身，明天必定养医生。

如何修心 ？养身 ？
修心之道 ：二容：笑容，宽容。三

平心：平静心，平衡心，平常心。
笑容 ：可以 降低血压,减轻压力,轻

松伤感,不用花钱,喜乐自己,快 乐别人.
笑一笑,十年少. 天天笑,容颜俏。保持
笑容, 心灵开朗, 生活阳光。

宽容：人生交往中，难免有利害冲
突，这时就要学会宽容包容，不计较不
比较，不怨天不尤人。 原谅别人，健康
自己。 大事化小，小事化了。

宽容是生存的智慧，是生活的艺
术。

平静心 ：心平气和，心情开朗，思
想安定，思维明亮。

平衡心 ：有情有理，换位思考，宠
辱不惊，随缘自在。

平常心 ：谦虚低调，不争名利，生
活简朴，知足常乐。

心好，命好，生活自然好
养身之道 ：运动适当常跑跑，饮食

清淡七分饱，生活习惯要调好，按时体
检保身好。

为 何
要修心养
身 ？

1. 据
考 察 ，人
间 有 60%
的 家 庭 ，
因为你身体和心态的疾病，拖累了孩子
们要卖家产，甚至借贷应付医院和医生
的费用。所以我们一定要自爱自量, 保
养身体, 修养心态. 别让孩子们操心和
负担.

2.部分的老年人,把自己一生辛苦
积下的钱财, 到了终年, 都交给医院和
医生, 最后还是不甘心的走了,所以我
们一定要早日照顾好自己身心健康。

3.部分的年青人,因错误的人生观,
要钱不要命和不健康的生活习惯.不自
爱,年轻就因病而死,白发送黑发. 真凄
凉。若因年老而病死, 是自然规律, 必
然现象。所以我们要爱惜当下, 深深感
悟 ：“ 不忘死,不怕死,不找死, 不等死”
的生命价值和意义 。懂得养身修心,行
善积德, 乐善好施. 就能享有 :“ 生得
快乐, 老而有用, 病而不苦, 死得安乐。”
的福报人不可无必死之心。人生自古
虽无死, 留其丹心照汗青。

(印尼佛乘乐龄会辅导主席与大
家共勉)

今天不修心养身
明天必定养医生

陈楷财
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中国共产党中央委员会、中华人民共和国全国人民代表大会常
务委员会、中华人民共和国国务院、中国人民政治协商会议全国委
员会、中国共产党和中华人民共和国中央军事委员会，极其悲痛地
向全党全军全国各族人民通告：我们敬爱的江泽民同志患白血病合
并多脏器功能衰竭，抢救无效，于2022年11月30日12时13分在上
海逝世，享年96岁。

江泽民同志是我党我军我国各族人民公认的享有崇高威望的卓
越领导人，伟大的马克思主义者，伟大的无产阶级革命家、政治
家、军事家、外交家，久经考验的共产主义战士，中国特色社会主
义伟大事业的杰出领导者，党的第三代中央领导集体的核心，“三个
代表”重要思想的主要创立者。

江泽民同志从青少年时代起就勤奋学习，追求真理，受到爱国
主义思想和民主革命思想的启蒙。在大学学习期间，经过积极参加
抗日爱国活动洗礼，江泽民同志形成了马克思主义世界观，完成了
人生道路的选择，最终确立了为民族解放、人民幸福而奋斗的人生
理想和信仰。一九四七年从上海交通大学毕业后，江泽民同志到工
厂工作，在工人群众中并在青年会夜校职业青年中从事革命宣传工
作，一九四九年组织工人群众开展护厂活动，迎接上海解放。

中华人民共和国成立初期，江泽民同志先后担任上海益民食品
一厂第一副厂长、上海制皂厂第一副厂长、第一机械工业部上海第
二设计分局电器专业科科长等职。一九五四年，国家在长春兴建第
一汽车制造厂，需要大批专业技术干部和管理干部，江泽民同志应
调前往，一九五五年赴苏联莫斯科斯大林汽车制造厂实习。一九五
六年回国后，江泽民同志任长春第一汽车制造厂动力处副处长、副
总动力师、动力分厂厂长。一九六二年，江泽民同志调任第一机械
工业部上海电器科学研究所副所长，负责该所科研领导工作。一九
六六年，江泽民同志调任武汉热工机械研究所所长、代理党委书
记，后任党委书记，组织原子能发电设备设计工作。“文化大革
命”开始后，江泽民同志受到冲击。一九七〇年，江泽民同志调到
第一机械工业部工作，一九七一年任中国第一机械工业部派驻罗马
尼亚专家组总组长，一九七三年回国先后任第一机械工业部外事局
副局长、局长。一九八〇年，江泽民同志担任国家进出口管理委员
会、国家外国投资管理委员会副主任兼秘书长、党组成员，主管实
施广东、福建两省实行特殊政策、灵活措施和试办经济特区等开创
性工作。 （下转第二版）

敬爱的江泽民同志永垂不朽
中 国 共 产 党 中 央 委 员 会
中华人民共和国全国人民代表大会常务委员会
中 华 人 民 共 和 国 国 务 院
中 国 人 民 政 治 协 商 会 议 全 国 委 员 会
中国共产党和中华人民共和国中央军事委员会

告全党全军全国各族人民书
江泽民同志是我党我军我国

各族人民公认的享有崇高威望的卓越
领导人，伟大的马克思主义者，伟大
的无产阶级革命家、政治家、军事
家、外交家，久经考验的共产主义
战士，中国特色社会主义伟大事业
的杰出领导者，党的第三代中央
领导集体的核心，“三个代表”重要
思想的主要创立者
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王庭凯 王贺胜 王莉霞（女） 王晓云（女） 王晓晖 王祥明 王祥喜 王清宪 王蒙徽
王新伟 王嘉毅 王慧敏 韦 韬 巨乾生 毛伟明 毛超峰 方永祥 方红卫 尹 弘 邓力平
邓亦武 邓修明 艾尔肯·吐尼亚孜 石玉钢 石正露 卢 红（女） 卢东亮 叶建春
申长雨 田国立 由喜贵 史耀斌 付文化 付刚峰 白 吕 白 涛 丛 亮 包 钢 冯 飞
邢善萍（女） 吉 林 曲青山 曲莹璞 吕 军 朱天舒 朱文祥 朱永新 朱芝松 朱国贤
朱鹤新 任振鹤 任鸿斌 任德奇 庄国泰 庄荣文 刘 宁 刘 伟（全国社保基金） 刘 伟（吉林）
刘 昆 刘 珺 刘 捷 刘 强 刘小明 刘石泉 刘发庆 刘仲华 刘连舸 刘青松 刘国跃
刘明忠 刘学新 刘建超 刘思扬 刘俊臣 刘洪建 刘结一 刘振芳 刘桂平 刘烈宏 刘爱力
刘海星 刘焕鑫 刘敬桢 齐 玉 关志鸥 江 毅 江金权 汤广福 汤耀卿 安 伟 许 勤
许甘露 许昆林 许学强 许宪平 农生文 孙 斌 孙向东 孙金龙 孙金明 孙绍骋 孙梅君（女）
孙新阳 阴和俊 纪 斌 严金海 杜占元 杜江峰 李 屹 李 伟 李 利 李 斌 李 谠
李 群 李小鹏 李小新（女） 李凡荣 李云泽 李凤彪 李文堂 李文章 李玉超 李术才
李石松 李乐成 李兆宗 李红军 李邑飞 李贤玉（女） 李国英 李明俊 李明清 李金发
李建榕（女） 李荣灿 李炳军 李桥铭 李晓红 李钺锋 李家超 李鹏翼 李殿勋 李静海
李儒新 杨 杰 杨 诚 杨 斌 杨 震 杨发森 杨志亮 杨学军 杨振武 杨晋柏 连茂君
肖 川 肖 培 时光辉 吴 浩 吴 清 吴 强 吴孔明 吴汉圣 吴亚男 吴政隆 吴俊宝
吴胜华 吴晓军 吴朝晖 吴富林 吴燕生 邱 勇 何 平（中国记协） 何 平（解放军）
何宏军 何雅玲（女） 余剑锋 余艳红（女） 谷 澍 邹 磊 邹加怡（女） 应 勇
辛保安 闵宜仁 汪东进 汪海江 沈 莹（女） 沈丹阳 沈方吾 沈春耀 沈晓明 怀进鹏
宋志勇 宋鱼水（女） 宋曙光 张 工 张 伟 张 林 张 政 张 晶 张凤中 张文兵
张玉卓 张冬辰 张庆伟 张安顺 张红兵 张克俭 张宏森 张雨浦 张国华 张忠阳 张金良
张建民 张春林 张荣桥 张桃林 张晓仑 张海迪（女） 张婴元（女） 张超超 张智刚
张福海 张碧涌 陆 昊 陆国强 陆治原 陈 刚 陈 旭（女） 陈 杰 陈 寅 陈 雍
陈一新 陈小江 陈四清 陈永奇 陈宏敏 陈建文 陈瑞峰 陈肇雄 陈德荣 努尔兰·阿不都满金
林 武 林向阳 林克庆 林松添 林毅夫 杭义洪 易 纲 易会满 易炼红 罗 文 罗 强
罗 熹 罗东川 罗照辉 竺延风 金东寒 金壮龙 金湘军 周乃翔 周长奎 周志鑫 周建国
周祖翼 郑 和 郑庆东 郑学选 郑栅洁 郑雁雄 郑新聪 孟凡利 孟振平 孟祥锋 赵 龙
赵 东 赵 刚 赵 欢 赵一德 赵冲久 赵晓哲 郝 鹏 胡中明 胡文容 胡玉亭 胡昌升
胡和平 胡静林 胡衡华 柯瑞文 钟绍军 信长星 侯 凯 侯建国 俞庆江 俞建华 俞培根
施小琳（女） 施金通 姜 辉 姜国平 姜信治 洪 庆 祖力亚提·司马义（女） 祖雷鸣
费东斌 费高云 姚 林 贺 荣（女） 贺一诚 贺东风 贺军科 骆惠宁 秦 刚 秦树桐
袁 洁 袁古洁（女） 袁华智 夏伟东 夏林茂 钱文挥 钱智民 铁 凝（女） 倪 虹
倪岳峰 徐 辉 徐 麟 徐乐江 徐西盛 徐忠波 徐起零 徐留平 徐德清 殷 勇 翁祖亮
凌焕新 高 雨 高 翔 高大光 高志丹 高润霖 郭 芳（女） 郭元强 郭宁宁（女）
郭永红（女） 郭竹学 郭树清 郭普校 唐一军 唐仁健 唐登杰 诸葛宇杰 黄 如（女）
黄 铭 黄 强 黄玉治 黄旭聪 黄守宏 黄志坚 黄志强 黄建发 黄晓薇（女） 黄润秋
黄路生 曹志安 曹建国 曹淑敏（女） 龚 正 龚旗煌 常 进 常丁求 崔玉忠 崔永辉
庹 震 康 义 章建华 梁言顺 梁惠玲（女） 谌贻琴（女） 彭 纯 彭佳学 葛巧红（女）
董 军 董卫民 蒋旭光 蒋作君 韩 俊 韩文秀 韩立平 韩立明（女） 韩国启 覃伟中
景建峰 景俊海 喻红秋（女） 程丽华（女） 傅 华 傅 奎 傅爱国 焦 红（女）
童建明 普布顿珠 曾 毅 曾益新 曾赞荣 温 刚 温枢刚 谢春涛 蓝 晓 蓝天立
蓝佛安 楼阳生 雷凡培 雷鸣山 虞爱华 慎海雄 窦贤康 蔡允革 蔡丽新（女） 蔡希良
蔡剑江 裴金佳 嘎玛泽登 廖 林 谭成旭 谭瑞松 缪建民 黎 湘 潘 岳 潘功胜
穆 虹 戴厚良 魏文徽

为表达全党全军全国各族人民对江泽民
同志的无比崇敬和深切悼念之情，现决定：

（一）自告全党全军全国各族人民书发布之
日起到江泽民同志追悼大会举行之日止，北京
天安门、新华门、人民大会堂、外交部和香港中
联办、澳门中联办、我驻外使领馆下半旗志哀。
这期间，香港中联办、澳门中联办、我驻外使领

馆设灵堂，接待港澳地区和驻在国吊唁。
（二）按照我国惯例，不邀请外国政府、政

党和友好人士派代表团或代表来华参加悼念
活动。

特此公告。
江泽民同志治丧委员会

2022年11月30日

江 泽 民 同 志 治 丧 委 员 会 名 单江 泽 民 同 志 治 丧 委 员 会 名 单
主任委员：
习近平
委 员：
李克强 栗战书 汪 洋 李 强 赵乐际 王沪宁 韩 正 蔡 奇 丁薛祥 李 希 王岐山
马兴瑞 王 晨 王 毅 尹 力 石泰峰 刘 鹤 刘国中 许其亮 孙春兰（女） 李干杰
李书磊 李鸿忠 杨晓渡 何卫东 何立峰 张又侠 张国清 陈文清 陈吉宁 陈敏尔 胡春华
袁家军 黄坤明 胡锦涛 朱镕基 李瑞环 吴邦国 温家宝 贾庆林 张德江 俞正声 宋 平
李岚清 曾庆红 吴官正 李长春 罗 干 贺国强 刘云山 张高丽 刘金国 王小洪 曹建明
张春贤 沈跃跃（女） 吉炳轩 艾力更·依明巴海 万鄂湘 陈 竺 王东明 白玛赤林
丁仲礼 郝明金 蔡达峰 武维华 魏凤和 王 勇 肖 捷 赵克志 周 强 张 军 张庆黎
刘奇葆 帕巴拉·格列朗杰 董建华 万 钢 何厚铧 卢展工 王正伟 马 飚 陈晓光
梁振英 夏宝龙 杨传堂 李 斌（女） 巴特尔 汪永清 苏 辉（女） 郑建邦 辜胜阻
刘新成 何 维 邵 鸿 高云龙 田纪云 迟浩田 王乐泉 王兆国 回良玉 刘 淇 吴 仪（女）
曹刚川 曾培炎 王 刚 刘延东（女） 李源潮 马 凯 李建国 范长龙 孟建柱 郭金龙
杨洁篪 陈 希 陈全国 郭声琨 王汉斌 何 勇 杜青林 赵洪祝 尤 权 王丙乾 邹家华
彭珮云（女） 周光召 李铁映 许嘉璐 蒋正华 顾秀莲（女） 热 地 盛华仁 路甬祥
乌云其木格（女） 华建敏 陈至立（女） 周铁农 司马义·铁力瓦尔地 蒋树声 桑国卫
王胜俊 陈昌智 严隽琪（女） 张 平 向巴平措 张宝文 唐家璇 梁光烈 戴秉国
常万全 韩杼滨 贾春旺 任建新 宋 健 胡启立 王忠禹 李贵鲜 张克辉 郝建秀（女）
徐匡迪 张怀西 李 蒙 廖 晖 白立忱 陈奎元 阿不来提·阿不都热西提 李兆焯 黄孟复
张梅颖（女） 张榕明（女） 钱运录 孙家正 李金华 郑万通 邓朴方 厉无畏 陈宗兴
王志珍（女） 韩启德 林文漪（女） 罗富和 李海峰（女） 陈 元 周小川 王家瑞
齐续春 马培华 刘晓峰 王钦敏 李尚福 刘振立 苗 华 张升民 李作成 傅全有 于永波
王 克 陈炳德 李继耐 廖锡龙 乔清晨 靖志远 赵克石 吴胜利 马晓天

（以下按姓氏笔画排序）
丁向群（女） 丁兴农 丁学东 于文明 于立军 于吉红（女） 于会文 于旭波 才让太
万 敏 万立骏 马汉成 马永生 马建华 马须伦 马哲文 马晓伟 马崇贤 王 可 王 宁
王 成 王 江 王 军 王 凯（河南） 王 凯（解放军） 王 健 王 浩 王 强 王 鹏
王 曦 王广华 王仁华 王文全 王文涛 王予波 王正谱 王东海 王立岩 王永红 王伟中
王旭东 王抗平 王志刚 王志军 王秀斌 王君正 王忠林 王受文 王建武 王春宁 王思东

江泽民同志治丧委员会公告
（第1号）

（上接第一版） 一九八二年，江泽民同志任电子工业部第一
副部长、党组副书记，一九八三年任部长、党组书记，为我国
电子工业发展作出了重要贡献。一九八二年九月，江泽民同
志在党的第十二次全国代表大会上当选为中央委员。

一九八五年，江泽民同志任上海市市长、中共上海市
委副书记。一九八七年，江泽民同志在党的十三届一中全
会上当选为中共中央政治局委员，并任中共上海市委书
记。担任上海市长、市委书记期间，江泽民同志带领上海
广大干部群众振奋精神、勇于探索，推动上海改革开放和
社会主义现代化建设取得重大突破，浦东开发开放蓄势谋
篇，推动党的建设、精神文明建设、社会建设取得重大进
步。一九八九年春夏之交我国发生严重政治风波，江泽民
同志拥护和执行党中央关于旗帜鲜明反对动乱、捍卫社会
主义国家政权、维护人民根本利益的正确决策，紧紧依靠
广大党员、干部、群众，有力维护上海稳定。

一九八九年，在党的十三届四中全会上，江泽民同志
当选为中共中央政治局常委、中央委员会总书记。同年，
党的十三届五中全会决定江泽民同志为中共中央军事委员
会主席。一九九〇年，在七届全国人大三次会议上当选为
中华人民共和国中央军事委员会主席。

江泽民同志是党的第三代中央领导集体的核心。二十
世纪八十年代末九十年代初，国际国内发生严重政治风
波，世界社会主义出现严重曲折，我国社会主义事业发展
面临空前巨大的困难和压力。在这个决定党和国家前途命
运的重大历史关头，江泽民同志带领党的中央领导集体，
紧紧依靠全党全军全国各族人民，旗帜鲜明坚持四项基本
原则，维护国家独立、尊严、安全、稳定，毫不动摇坚持
经济建设这个中心，坚持改革开放，捍卫了中国特色社会
主义伟大事业，打开了我国改革开放和社会主义现代化建
设新局面。

从党的十三届四中全会到党的十六大的十三年中，国
际形势风云变幻，我国改革开放和社会主义现代化建设进
程波澜壮阔。在国际国内十分复杂的形势下，江泽民同志带
领党的中央领导集体，高举马克思列宁主义、毛泽东思想、
邓小平理论伟大旗帜，坚持党的基本路线不动摇，团结全
党全国各族人民，抓住机遇、深化改革、扩大开放、促进
发展、保持稳定，确立了社会主义市场经济体制的改革目
标和基本框架，确立了社会主义初级阶段公有制为主体、
多种所有制经济共同发展的基本经济制度和按劳分配为主
体、多种分配方式并存的分配制度，制定和实施了促进改
革发展稳定的一系列方针政策和重大战略，锐意推进经济
体制改革、政治体制改革、文化体制改革和其他各方面改
革，开创全面改革开放新局面，实施依法治国基本方略，
坚持“和平统一、一国两制”的方针，实现香港、澳门顺
利回归，坚持独立自主的和平外交政策，打开外交工作崭

新局面，推进党的建设新的伟大工程，推动社会主义物质
文明、政治文明、精神文明建设取得举世瞩目的新进展，
成功把中国特色社会主义推向二十一世纪。在以江泽民同
志为核心的党的第三代中央领导集体领导下，我们从容应
对一系列关系我国主权和安全的国际突发事件，战胜在政
治、经济领域和自然界出现的困难和风险，保证了改革开
放和社会主义现代化建设的航船始终沿着正确方向破浪前
进。党的十三届四中全会以来十三年我们党和国家取得的
巨大成就，同江泽民同志作为马克思主义政治家的雄才大
略、关键作用、高超政治领导艺术是分不开的。

江泽民同志担任中央军事委员会主席期间，深刻洞察
和把握国内外形势的重大变化和世界新军事变革的发展趋
势，对加强国防和军队现代化建设提出了一系列新论断新
举措，丰富和发展了毛泽东军事思想和邓小平新时期军队
建设思想，创立了江泽民国防和军队建设思想，领导国防
和军队现代化建设取得了巨大成就。江泽民同志强调，要
坚持国防建设与经济建设协调发展的方针，加强人民军队
革命化、现代化、正规化建设；按照政治合格、军事过硬、
作风优良、纪律严明、保障有力的总要求，紧紧围绕打得赢、
不变质两个历史性课题，全面推进人民军队建设；毫不动摇
坚持党对人民军队的绝对领导，始终把思想政治建设摆在
我军各项建设的首位，永葆人民军队性质、本色、作风；贯彻
积极防御的军事战略方针，推进中国特色军事变革，按照建
设信息化军队、打赢信息化战争的目标，坚定不移走中国特
色的精兵之路，实现我军现代化跨越式发展；实施科技强军
战略，坚持从严治军、依法治军、勤俭建军，探索新的历史条
件下治军的特点和规律，与时俱进推进我军各项建设；深化
国防科技工业体制改革，增强自主创新能力，加快国防科技
和武器装备发展，走出一条投入较少、效益较高的军队现代
化建设路子；按照平战结合、军民结合、寓军于民的方针，提
高国防动员能力，发展高技术条件下人民战争的战略战术，
巩固军政军民团结。这一切，对于加强国防和军队现代化建
设具有长远指导意义。

江泽民同志坚持马克思主义的思想路线，尊重实践，
尊重群众，准确把握时代特征，科学判断我们党所处的历
史方位，围绕建设中国特色社会主义这个主题，在改革发
展稳定、内政外交国防、治党治国治军等各方面都提出了
一系列新思想新观点新论断，为坚持和发展党的基本理
论、基本路线、基本纲领、基本经验作出了杰出贡献。特
别是他集中全党智慧创立了“三个代表”重要思想，实现
了党在指导思想上的又一次与时俱进，体现了一位真正马
克思主义者的巨大政治勇气和理论勇气。“三个代表”重
要思想突出强调我们党始终代表中国先进生产力的发展要
求、代表中国先进文化的前进方向、代表中国最广大人民
的根本利益，遵循了人类历史发展进步的普遍规律，顺应

了时代发展潮流和我国社会发展进步要求，反映了全国各
族人民利益和愿望，抓住了新形势下提高党的执政能力、巩
固党的执政地位、完成党的执政使命的根本。“三个代表”
重要思想最鲜明的特点和最突出的贡献，在于用一系列紧
密联系、相互贯通的新思想新观点新论断，进一步回答了
什么是社会主义、怎样建设社会主义的问题，创造性回答
了建设什么样的党、怎样建设党的问题，是对马克思列宁
主义、毛泽东思想、邓小平理论的继承和发展，深化了我
们对新的时代条件下推进中国特色社会主义事业、加强党
的建设的规律的认识。

江泽民同志高度重视事关党和人民事业的重大战略问
题。在筹备党的十六大期间，江泽民同志主动提出，为了
党和国家事业长远发展，为了党和国家长治久安，他不再
担任中央领导职务，并从中央委员会退下来，以利于促进
党和国家高层领导新老交替。党中央同意了江泽民同志的
请求。从当时国际形势复杂多变、国防和军队建设任务繁
重考虑，党的十六届一中全会决定江泽民同志留任中共中
央军事委员会主席。党的十六届一中全会后，江泽民同志
全力支持以胡锦涛同志为总书记的新一届中央领导集体的
工作，尽心尽力履行党中央交付他的职责。二〇〇四年，
江泽民同志从党和国家事业长远发展的大局出发，又主动
提出辞去他担任的党和国家中央军事委员会主席的职务，
充分体现了他对党和国家事业发展的深谋远虑。

从领导岗位上退下来以后，江泽民同志坚决拥护和支
持党中央工作，关心中国特色社会主义伟大事业，坚定支
持党风廉政建设和反腐败斗争。二〇〇六年，江泽民同志
亲自主持编辑和逐篇审定 《江泽民文选》 第一卷、第二
卷、第三卷。《江泽民文选》 主要收入了江泽民同志从二
十世纪八十年代末至二十一世纪初具有代表性和独创性的
重要著作，为我们更深入地学习领会“三个代表”重要思
想，继续推进中国特色社会主义伟大事业和党的建设新的
伟大工程提供了重要教材。

江泽民同志目光远大、审时度势，总是从中国和世界
发展大势、从党和国家工作全局出发观察和思考问题，不
断推进理论创新和其他各方面创新。江泽民同志信念坚
定、处事果断，总是把党和人民放在心中最高的位置，始
终不渝坚持共产党人的理想信念，在关键时刻具有作出果
敢决策的非凡胆略和进行理论创新的巨大勇气。江泽民
同志尊重实践、与时俱进，总是紧紧把握时代发展脉搏和
契机，坚持从党和人民活生生的实践出发总结经验、寻找路
子，脚踏实地而又开拓进取推进党和国家各项工作。江泽民
同志尊重群众、关心群众，总是高度关注人民群众安危冷
暖，依据最广大人民根本利益来检验和推动工作。江泽民
同志的优秀品格和高尚风范将永远教育和激励我们前进。

（下转第三版）
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新华社北京11月30日电 11 月 30
日，中共中央总书记、国家主席习近平
在人民大会堂同老挝人民革命党中央总
书记、国家主席通伦举行会谈。双方强
调，要秉持“长期稳定、睦邻友好、彼
此信赖、全面合作”方针和“好邻居、
好朋友、好同志、好伙伴”精神，政治
上互尊互信、经济上互惠互利、人文上
相知相亲，不断深化中老命运共同体建
设，为推动构建人类命运共同体作出积
极努力和贡献。

习近平首先表示，江泽民同志因病
抢救无效于今日在上海逝世。江泽民同
志是中国党、军队和各族人民公认的享
有崇高威望的卓越领导人，伟大的马克
思主义者，伟大的无产阶级革命家、政
治家、军事家、外交家，久经考验的共
产主义战士，中国特色社会主义伟大事
业的杰出领导者，中国共产党第三代中
央领导集体的核心，“三个代表”重要思
想的主要创立者。我们沉痛悼念江泽民
同志，将化悲痛为力量，按照中共二十
大的部署，为全面建设社会主义现代化
国家、全面推进中华民族伟大复兴而团
结奋斗。

通伦对江泽民同志逝世表示沉痛哀
悼。他表示，这是中国党和人民的巨大
损失，老挝党和人民感同身受。江泽民
同志担任党和国家主要领导人期间，带
领中国人民取得了重要发展成就，为中

国特色社会主义事业作出了重要贡献。
江泽民同志是老挝党和人民的亲密朋
友，2000年访老时提出了“十六字方针”，
为老中关系发展发挥了重要引领作用。
老挝党、政府和人民将同中国同志一道，
不断把老中友好事业推向前进。

习近平表示，去年以来，我同通伦
总书记同志通过多种方式保持密切沟
通，就中老关系发展和命运共同体建设
达成许多重要共识。我愿同通伦总书记
同志一道，引领中老命运共同体建设走
深走实、行稳致远，更好造福两国人
民，促进本地区和平稳定、发展繁荣。

习近平介绍了中共二十大主要情
况，表示中共二十大阐述了开辟马克思
主义中国化时代化新境界等重大问题，
提出新时代新征程中国共产党的使命任
务，强调要全面建设社会主义现代化国
家、全面推进中华民族伟大复兴。中国
共产党走过了百年奋斗历程，又踏上了
新的赶考之路。我们有信心有能力创造
新的更大成就，顺利实现中共二十大确
定的各项目标任务。

习近平表示，老挝人革党十一大以
来，面对复杂多变的国际国内形势，老
挝人革党中央着力加强自身建设，坚持
走符合自身特点的社会主义道路，努力
维护政治社会稳定和经济持续发展，同
时为维护地区和平稳定、维护发展中国
家共同利益作出贡献。相信在以通伦总

书记为首的老挝人革党中央坚强领导
下，老挝人民一定能够实现老挝人革党
十一大提出的各项目标任务。中国共产
党愿同老挝人革党加强团结合作、交流
互鉴，坚持以人民为中心的发展思想，
坚定走社会主义道路信心，共同探索人
类现代化新路径。

习近平强调，中老两国山同脉、水
同源，自古以来亲仁善邻。2019 年 4 月
关于构建中老命运共同体行动计划签署
以来，中老双方凝心聚力，推动中老命
运共同体建设取得丰硕成果，特别是将
中老铁路打造成为中老人民的发展路、
幸福路、友谊路，不仅为两国人民带来
巨大福祉，也为共建“一带一路”和推
动构建人类命运共同体提供了示范。新
形势下，双方要牢牢把握两国关系正确
方向，确保中老命运共同体建设不偏
航、不失速；不断夯实安全根基，共同
维护政治安全，推进执法安全和防务合
作；要深化利益融合和发展战略对接，
推动本地区互联互通和协调发展；深化
经贸投资往来，中方将鼓励更多中国企
业赴老挝投资，欢迎老方更多优质产品
进入中国市场，中方将继续为老方纾解
当前面临的困难提供帮助；持续拓展科
技、教育、文化、旅游、卫生、青年等领域
交流合作，增进民心相通。中方愿同老方
深化在澜湄合作、中国—东盟合作框架
内的协调配合，弘扬全人类共同价值，共

同维护世界和平稳定和发展繁荣。
通伦表示，中共二十大是中国新时

代的重大事件，对世界发展具有重要影
响。在世界正经历复杂变化的形势下，
中国是维护世界和平稳定的中流砥柱，
致力于促进人类共同发展和构建人类命
运共同体。相信在以习近平同志为核心
的中共中央领导下，中国一定能全面贯
彻落实中共二十大精神和二十大确立的
各项目标任务，如期实现第二个百年奋
斗目标。

通伦感谢中方长期以来为老经济社
会发展提供的宝贵支持和帮助，表示老
中传统友谊历久弥新，政治互信不断加
深，特别是2019年签署老中命运共同体
行动计划以来，双方认真落实该计划，
各领域合作不断拓展深化，中方援老重
要项目顺利推进，特别是老中铁路建
成，为老经济发展发挥了重要推动作
用。希望两党、两国相关部门和机构加
强相互往来和治国理政交流，巩固深化
两国治安国防合作，加强经贸投资务实
合作，把“一带一路”倡议和老挝“变
陆锁国为陆联国”战略更有机连接，加
强两国人民相互理解和人文交流，促进
老中关系实现更大发展。

会谈后，习近平和通伦共同见证了
双方签署的政党、经贸、金融、文教、
地方等领域合作文件。

王毅、何立峰等参加上述活动。

习近平同老挝人民革命党中央总书记、国家主席通伦举行会谈

11月30日，中共中央总书记、国家主席习近平在北京人民大会堂同老挝
人民革命党中央总书记、国家主席通伦举行会谈。 新华社记者 饶爱民摄

11月30日，中共中央总书记、国家主席习近平在北京人民大会堂同老挝
人民革命党中央总书记、国家主席通伦举行会谈。 新华社记者 张 领摄

11月30日，中共中央总书记、国家主席习近平在北京人民大会堂同老挝
人民革命党中央总书记、国家主席通伦举行会谈。 新华社记者 张 领摄

  


  


新华社北京11月30日电 12月1日
出版的第23期《求是》杂志将发表中共
中央总书记、国家主席、中央军委主席
习近平的重要文章 《在党的十九届七中
全会第二次全体会议上的讲话》。

讲话强调，党的二十大是在全党全国各
族人民迈上全面建设社会主义现代化国家
新征程、向第二个百年奋斗目标进军的关键
时刻召开的一次十分重要的大会。全党全
国各族人民寄予厚望，国际社会广泛关注。

讲话指出，党的二十大报告稿高举中
国特色社会主义伟大旗帜，分析了国际国
内形势，提出了党的二十大主题，回顾总
结了过去 5 年的工作和新时代 10 年的伟
大变革，阐述了开辟马克思主义中国化时
代化新境界、中国式现代化的中国特色和
本质要求等重大问题，对全面建设社会主
义现代化国家、全面推进中华民族伟大复
兴进行了战略谋划，对统筹推进“五位一
体”总体布局、协调推进“四个全面”战略
布局作出了全面部署，为新时代新征程党
和国家事业发展、实现第二个百年奋斗目
标指明了前进方向、确立了行动指南。

讲话指出，党的十九届中央纪律检
查委员会工作报告稿总结了党的十九大
以来在党中央坚强领导下，各级纪律检
查委员会推进全面从严治党的实践探索
和重要成效，宣示了党以永远在路上的
清醒和坚定推进党风廉政建设和反腐败
斗争的坚强决心，揭示了以党的自我革
命引领社会革命的重大意义。

讲话指出，党章修正案稿体现了全党
意志，体现了党的十九大以来党的理论创
新、实践创新、制度创新成果。把党的二十
大报告提出的一些重要思想、重要观点、重
大战略、重大举措适当体现到党章修正案
中，努力使修改后的党章适应新形势新任
务对党的工作和党的建设提出的新要求。

讲话指出，选出一个好的中央领导
集体，对党团结带领全国各族人民统筹
中华民族伟大复兴战略全局和世界百年
未有之大变局，科学有效地应变局、育新
机、开新局，夺取中国特色社会主义新胜
利至关重要。党的二十届“两委”候选人预
备人选集中了各地区各部门、各条战线、各个行业党的执政骨
干和优秀代表，素质优良、分布均衡、结构合理，符合党中央要
求和干部群众期待，符合领导班子和干部队伍实际。

讲话强调，我们党是一个拥有9600多万名党员、490多万
个基层党组织的大党，肩负着团结带领14亿多中国人民全面
建设社会主义现代化国家、全面推进中华民族伟大复兴的历
史重任。大党大国，既是我们办大事、建伟业的优势，也使
我们治党治国面对很多独有难题。在我们这个世界上人口最
多的国家，坚持和发展中国特色社会主义，不断实现人民对
美好生活的向往，必须坚持党的全面领导特别是党中央集中
统一领导，确保党始终总揽全局、协调各方。

讲话强调，我们的党员、干部，不论在职还是从工作岗
位上退下来了，无论在什么时候、什么地方、什么场合，都
要始终牢记自己是一名共产党员，都要始终发挥先锋模范作
用，都要始终坚持和维护党的领导、维护党的团结统一。所
有共产党员都要牢记“国之大者”，都要坚定中国特色社会主
义道路自信、理论自信、制度自信、文化自信，都要增强党
员意识，都要保持战略清醒，为党和人民事业奋斗不止。
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（上接第二版）
江泽民同志的逝世，对我党我军我国各族人民是不可估量

的损失。党中央号召，全党全军全国各族人民化悲痛为力量，
继承江泽民同志的遗志，以实际行动表达我们的悼念。

我们一定要更加自觉地团结在以习近平同志为核心的党中
央周围，坚持党的基本理论、基本路线、基本方略，深刻领悟

“两个确立”的决定性意义，增强“四个意识”、坚定“四个自
信”、做到“两个维护”，持之以恒推进全面从严治党，深入推
进新时代党的建设新的伟大工程，以党的自我革命引领社会革
命，使我们党坚守初心使命，始终成为中国特色社会主义事业
的坚强领导核心。

我们一定要坚持马克思列宁主义、毛泽东思想、邓小平理
论、“三个代表”重要思想、科学发展观，全面贯彻习近平新
时代中国特色社会主义思想，坚持把马克思主义基本原理同中
国具体实际相结合、同中华优秀传统文化相结合，坚持解放思
想、实事求是、与时俱进、求真务实，勇于进行理论探索和创
新，在新时代的伟大实践中不断开辟马克思主义中国化时代化
新境界，让当代中国马克思主义放射出更加灿烂的真理光芒。

我们一定要坚定不移坚持中国共产党领导、坚持中国特色
社会主义，坚持把国家和民族发展放在自己力量的基点上、把
中国发展进步的命运牢牢掌握在自己手中，团结一心为全面建
成社会主义现代化强国、实现第二个百年奋斗目标而努力，以
中国式现代化全面推进中华民族伟大复兴，推动构建人类命运
共同体，创造人类文明新形态。

我们一定要坚持全心全意为人民服务的根本宗旨，树牢群
众观点，贯彻群众路线，尊重人民首创精神，坚持一切为了人
民、一切依靠人民，从群众中来、到群众中去，始终保持同人
民群众的血肉联系，始终同人民同呼吸、共命运、心连心。

我们一定要努力学习“三个代表”重要思想，学习江泽民同志
的革命精神和革命风范，学习他运用马克思主义立场、观点、方法
研究新情况、解决新问题的科学态度和创造精神，为把我国建设
成为富强民主文明和谐美丽的社会主义现代化强国而团结奋斗。

中华民族的伟大复兴事业，凝结了包括江泽民同志在内的
一代又一代共产党人的心血和奋斗。前进道路上，全党全军全
国各族人民要在以习近平同志为核心的党中央坚强领导下，高
举中国特色社会主义伟大旗帜，全面贯彻习近平新时代中国特
色社会主义思想，弘扬伟大建党精神，坚定信心、同心同德，
埋头苦干、奋勇前进，为全面建设社会主义现代化国家、全面
推进中华民族伟大复兴而团结奋斗。

江泽民同志永垂不朽！
（新华社北京11月30日电）

新华社北京11月30日电 国务院总理李克强
11月30日上午在人民大会堂会见来华进行国事
访问的老挝人革党中央总书记、国家主席通伦。

李克强表示，中老是山水相连的友好邻邦，两
国间有着高度的政治互信、良好的互利合作、相亲
的人文交流。习近平总书记、国家主席将同你举行
会谈，全面推动两党两国关系发展。中方愿同老方
一道，保持两党两国高层交往，进一步拓展和深化
中老务实合作，更好造福两国和两国人民。

李克强指出，前不久召开的中共二十大对
全面建设社会主义现代化国家、全面推进中华
民族伟大复兴进行了战略部署。在以习近平同志
为核心的中共中央领导下，中方愿同老方加强
治国理政经验交流，不断拓展两党两国互利合
作空间和潜力。中老同为发展中国家，始终相
互尊重、相互支持。希望双方做好中老铁路运
营和维护，提高运输效率和便利化水平，更好
发挥铁路对老挝经济社会发展的带动作用。中

方愿扩大进口适销对路的老方优质农产品，鼓
励中国企业赴老投资兴业，拓展能矿、电力、
清洁能源等领域合作。

李克强表示，中方高度重视中国东盟关
系，支持东盟共同体建设，支持东盟在区域架
构中的中心地位，共同推动地区经济发展。中
方愿同东盟各国一道全面有效落实 《南海各方
行为宣言》，推进“南海行为准则”磋商，共同
维护南海和平稳定。

通伦感谢中方长期以来为老挝经济社会发
展提供的宝贵支持和帮助，表示近年来老中关
系不断取得新发展，务实合作成果丰硕。老方
愿同中方加强重点领域合作，进一步发挥好老
中铁路对老挝经济社会发展的带动作用。希望
扩大老方优质农产品对华出口，欢迎更多中国
企业赴老挝投资，参与老方大项目建设。老方
支持早日达成有效、富有实质内容的“南海行
为准则”，维护好南海的和平稳定与发展。

新华社北京11月30日电 11 月 30 日，全
国人大常委会委员长栗战书在人民大会堂会见
老挝人革党中央总书记、国家主席通伦。

栗战书表示，中老是山水相连的社会主义
友好邻邦，是具有战略意义的命运共同体。进
入新时代，在两党两国最高领导人战略引领
下，中老关系步入历史最好时期。中国全国人
大将在以习近平同志为核心的中共中央坚强领
导下，为全面建设社会主义现代化国家提供法
治保障。我们愿同老挝国会一道，落实好习近平
总书记、国家主席同通伦总书记、国家主席达
成的重要共识，深化交流合作，为推动中老关
系向更高水平发展作出新的贡献。

通伦感谢中国全国人大一直以来为老挝立
法机构提供的宝贵支持和帮助，老国会愿同中
国全国人大加强治国理政经验交流，促进两党
两国关系更大发展。

王东明参加会见。

李克强栗战书分别会见老挝人革党中央总书记、国家主席通伦

新华社酒泉 11月 30
日电（记者张汨汨、黄一
宸） 据中国载人航天工程
办公室消息，在载人飞船
与空间站组合体成功实现
自主快速交会对接后，神
舟十五号航天员乘组从飞
船返回舱进入轨道舱。

完成各项准备后，11
月 30 日 7 时 33 分，翘盼
已久的神舟十四号航天
员 乘 组 顺 利 打 开 “ 家
门”，热情欢迎远道而来
的亲人入驻“天宫”。随
后，“胜利会师”的两个
航天员乘组，一起在中国
人自己的“太空家园”里
留下了一张足以载入史册
的太空合影。

后 续 ， 两 个 航 天 员
乘组将在空间站进行首
次在轨轮换。其间，6 名
航天员将共同在空间站
工作生活约 5 天时间，完
成各项既定任务和交接
工作。

本报北京 11 月 30 日电
（记者金晨） 记者从国台办获
悉，由国务院台办、全国青联和
福建省人民政府共同主办的第
十届海峡青年节集中活动 12月
1 日至 5 日在福建福州举办。这
是党的二十大召开后首场两岸青
年大型交流活动，期间将举办海
峡青年节峰会、两岸青年文化交
流周、“走进政协·台湾青年说”、
海峡气象青年汇、闽台人才协作
论坛、海峡乡创生活节等系列活
动，进一步推动两岸青年互学互

鉴，促进两岸同胞心灵契合。
第十届海峡青年节以“融

合发展 文化传承”为主题，以
“海青 10 年·10 品牌·10 故事”
为主线，预计 2022 年全年以线
上线下相结合方式举办 36项活
动，内容涵盖中华传统文化、
数字中国、福马共同家园、乡
建乡创、人才工作等众多领
域，同时面向台湾青年发布155
家单位 1756 个工作岗位，促成
建立一批体育、音乐等特色台
青创业就业基地，为台湾青年

在大陆学习、就业、创业、生
活提供更多便利。目前，第十
届海峡青年节已成功举办 20项
活动，累计吸引近 2000 名台湾
青年线上线下直接参与。

自 2013 年举办首届活动以
来，海峡青年节以集中活动和系
列活动相结合的方式，累计举办
265 项两岸青年交流活动，吸引
3 万名两岸青年参与，已成为两
岸青年交流的“金字招牌”，是台
湾青年来大陆追梦、筑梦、圆梦
的重要平台。
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第十届海峡青年节今日起在榕举办

本报北京 11 月 30 日电
（记者严冰） 从中国国家铁路集
团有限公司获悉，11 月 30 日，
兰新铁路精河至阿拉山口段增
建二线工程开工建设，进一步

优化西部边疆铁路网功能。
兰新铁路精河至阿拉山口

段增建二线工程位于新疆维吾
尔自治区博尔塔拉蒙古自治州
境内，线路自兰新铁路精河站

起，途经精河县、博乐市、阿
拉山口市，接入国家一类口岸
站阿拉山口站，全长 70 公里，
设计时速 120 公里，为国铁Ⅰ
级电气化铁路，建设工期2年。

兰新铁路精河至阿拉山口段增建二线工程开工建设
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近30个城市发放超1000张道路测试牌照

在手机上一键下单，一辆头顶激光雷达的出租车从
远处驶来。去年，这类自动驾驶出租车需要配备一名安
全员，有时还需要安全员进行一些手动操作。而今，多
地的自动驾驶出租车已经实现了真正的“无人”。

近日，北京市向小马智行等企业颁发了自动驾驶无
人化第二阶段测试许可，可实现车内“前排无人，后排有
人”。在湖北省武汉市经开区和重庆市永川区的特定区域
内，自动驾驶出租车上也实现了“前排无人”。

商业化试点是自动驾驶应用场景落地的重要环节。
在全国多地，小马智行、百度、文远知行等自动驾驶企
业已经实现自动驾驶出租车的落地商用。

除了出租车，智能网联汽车也逐步应用在重型卡
车、快递配送、清扫、接驳等多个领域。在湖南湘江新
区的湖南省检验检测特色产业园内，无人驾驶零售车按
照规划的线路行驶，其货柜可容纳饮品、食物等，并具
备冷藏、制热功能，为园区员工提供便利的“无接触”购
物方式。小马智行与三一重卡合资公司一骥智卡所生产
的首批30辆智能卡车日前已下线。

工业和信息化部装备工业一司副司长郭守刚介绍，
目前，全国已有近30个城市累计为80多家企业发放了超
过1000张智能网联汽车道路测试牌照，高等级智能网联
汽车在特定场景、特殊区域已开展规模化载人载物测试
示范，智能网联汽车产业化发展步伐进一步加快。

根据此次征求意见稿，智能网联汽车准入和上路通
行试点的条件进一步明确，并特别强调了安全性。例
如，试点城市应具备符合一定条件的公共道路、交通基
础设施、通信基础设施、高精度地图等必要的基础设施
条件，试点道路的交通设施应当符合国家法律法规和技
术标准要求；具备良好的智能网联汽车道路测试与示范
应用基础、省级或市级智能网联汽车安全监测平台、汽
车网络安全和数据安全管理能力、安全隐患和突发事件
处置能力等安全管理条件。

业内人士认为，国家层面明确试点工作及相关条
件，对于推动智能网联汽车上路并进一步提高安全性、
助力相关产业健康发展具有重要意义。这也有助于企业
在市场最前沿进一步理清思路、优化布局，而企业的探
索将有利于促进智能网联汽车产品的功能、性能提升和
产业生态的迭代优化。

从单条道路测试扩展到区域示范

经过多年发展，中国汽车市场上各大品牌产品矩阵
不断丰富，市场竞争愈发激烈，智能网联汽车正成为新
赛道。

多地积极推出举措，抢抓发展机遇，营造良好政策
环境，全力支持智能网联汽车产业发展。

深圳走在全国前列。2021年，深圳共开放智能网联
汽车测试道路 145 公里，率先在妈湾港实现智能网联汽
车规模化示范应用。今年 6月出台的 《深圳市培育发展
智能网联汽车产业集群行动计划 （2022-2025 年）》 提
出，到 2025 年，实现网联化先发引领、智能化大幅跃
升、电动化全面渗透，建成具有全球影响力的智能网联
汽车创新和应用高地。

上海、重庆等地也明确了发展目标。上海提出到
2025 年初步建成国内领先的智能网联汽车创新发展体
系，智慧道路基础设施实现重点区域覆盖，基本满足车
路协同、智慧交通、智慧出行应用需求。重庆提出到
2025年基本建成相对完整、重点突出、全国领先的智能
网联新能源汽车零部件供应链体系等。

郭守刚介绍，目前，全国已建设17个国家级测试示
范区、4个国家级车联网先导区、16个智慧城市基础设
施与智能网联汽车试点城市，完成智能化道路改造超过
3500公里，建成5G基站200万个，从单条道路测试扩展
到区域示范，逐步推动产业规模化和商业化发展。

各家车企也在纷纷抢占这一新赛道——
比亚迪有关负责人告诉本报记者，经过多年发展，

比亚迪在此领域已拥有三大拳头产品，即“比亚迪DiLink
智能网联系统”“比亚迪 DiPilot智能驾驶辅助系统”“比
亚迪汽车APP”。其中，“比亚迪DiLink智能网联系统”是
打通“硬件、软件、生态、手机端”四维一体的智能座
舱，延续了手机使用习惯，提升了用户体验。

上汽通过集成内外部创新资源，打造了“七大技术底
座”，包括覆盖纯电、混动、燃料电池三条技术路线的三
大整车技术底座，以及涵盖动力电池、动力总成、电驱
系统和软件架构的四大关键系统技术底座。上汽集团表
示，公司正在加快推动电动智能网联技术持续产业化、
产品化。

自动驾驶方面，记者了解到，目前有条件自动驾驶
功能车型正蓄势待发。以蔚来、小鹏、理想等为代表的
造车新势力产品已在市场上实现规模量产，以百度、华
为等为代表的科技企业与车企合作产品相继落地，以广
汽埃安、上汽智已等传统车企的新品牌自动驾驶功能产
品陆续交付。

市场前景广阔，挑战也不小

眼下，电动化、智能化、网联化、共享化已成为汽
车产业的发展趋势。

中国汽车技术研究中心有关专家向本报记者分析，
从产业自身发展看，汽车正处在由电动化向智能化、网
联化转变的进程中，产品属性从单纯交通工具向移动智
能终端、储能单元和数字空间转变。从产业间协同看，
智能网联汽车产品是与互联网、人工智能、通信技术的
深度融合，是软件与硬件的深度融合，是制造商、供应
商与消费者的深度融合。从消费需求变化看，消费者对

自动驾驶、影音娱乐等方面的个性化和高端化需求日益
增加。从商业模式变化看，汽车产品将以用户体验为重
要出发点，软件、内容和服务的价值比例将会持续提
升，盈利点向价值链后端转移。因此，产业的转型升级
势在必行，有望在未来催生数万亿元的市场规模。

智能网联汽车发展迅速的同时，也面临着较高的安
全要求，包括政策法规、技术研发、安全性、社会认同
等诸多方面，给企业带来挑战。

政策法规方面，智能网联汽车在产品准入、上路行
驶等领域仍有待进一步规范、明确。技术研发方面，高
算力芯片、高性能传感器等关键零部件国产化程度有待
提高，自动驾驶算法需要通过更多场景加以验证。安全
性方面，随着汽车产品智能化、网联化程度提升，数据
安全、网络安全等问题日益凸显。基础设施方面，车路
协同设施的适配性与统一性仍需完善。社会认同方面，
公众对驾驶辅助的认同度较高，但对高级别自动驾驶仍
存在安全忧虑。

中国汽车技术研究中心有关专家建议，应从政策创
新、技术攻关、网络和数据安全监管等方面加强安全保
障。包括在基础条件较好的试点城市对产品技术能力进
行验证，为完善管理政策和技术标准提供经验。通过行
业联合攻关、重大项目等形式加强行业共性平台建设。
强化技术监管能力建设，形成贯穿事中事后的动态监管
机制等。

产业的迅速发展催生了对人才的旺盛需求，人才梯
队建设和系统化培养也是发展智能网联汽车产业亟待解
决的问题。据悉，中国互联网协会车联网工作委员会近
日牵头发布“智能网联技术人才培养计划”，将重点培养
智能网联数据管理与应用方面的复合型人才，为行业高
质量发展提供强大的人才支撑和智力支持。

智能网联汽车道路测试加快，车企积极布局抢占新赛道——

让“聪明车”安全行驶
本报记者 徐佩玉

智能网联汽车道路测试加快，车企积极布局抢占新赛道——

让“聪明车”安全行驶
本报记者 徐佩玉

自动驾驶出租车逐步实现“前排无人”、无人零售车提供“无接触”购
物、智能卡车让物流运营更高效……近年来，智能网联汽车产品不断迭
代、应用场景不断丰富，逐步进入人们的日常生活。

11月上旬，工业和信息化部与公安部联合发布《关于开展智能网联汽
车准入和上路通行试点工作的通知（征求意见稿）》。在电动化、智能化、
网联化、共享化已成为汽车产业发展趋势的当下，政策利好将进一步推动
产业健康发展。

本报呼和浩特电（记者张枨） 记者近日从黑
河额济纳灌域水利发展中心获悉，截至 10 月底，
地处内蒙古自治区阿拉善盟额济纳旗的东居延海
今年已累计补水6387万立方米，水域面积42平方
公里，湖泊干涸危机得以有效缓解，东居延海实
现连续18年不干涸，生态补水工作取得显著成效。

作为中国第二大内陆河，黑河是西北地区重要
的生态屏障。今年以来，内蒙古阿拉善盟紧紧抓住8
月下旬黑河上中游地区发生较大洪水的时机，持续
输水补给，东居延海水位持续上升，水域面积有效
恢复，湖泊水生态环境得到进一步稳固。

在黑河水的滋润下，东居延海湿地面积达到
约58平方公里，林草面积恢复约10万亩，区域内

生物多样性明显增加，分布植物 29 科 133 种，各
类野生动物 125 种，栖息候鸟种类由 2010 年的 14
种增加到现在的 133 种，高峰期候鸟数量有 10 万
多只。截至目前，额济纳旗累计灌溉天然林草地
95.15万亩，较去年同期增多49.75万亩，有效补充
了沿线地下水。

据悉，从上世纪 60 年代以来，受人口增多、
工农业发展、水资源总量不足等因素影响，黑河
流域下游水量锐减，尾闾河道断流，东居延海于
1992 年干涸。2000 年，国家开始实施黑河水资源
统一管理与调度。经过5年努力，东居延海于2005
年实现历史性全年不干涸，至今已实现连续 18年
不干涸。

区域内生物多样性明显增加——

东居延海实现连续18年不干涸

▲在不久前举办的 2022 世界智
能网联汽车大会上，来自国内外智
能网联领域的 200 余家知名企业参
展，展示其新技术、新产品，新应
用，共享智能网联最新成果。图为
观众在了解无人驾驶物流车。

陈晓根摄 （人民视觉）

▶重庆市沙坪坝区聚集了一批
汽车制造业规模企业，打造新能源
智能网联汽车产业链。图为前不
久，在重庆快联汽车零部件有限公
司无尘车间，工人们正加工新能源
汽车零部件。

孙凯芳摄 （人民视觉）

发展绿色金融，是实现
绿 色 发 展 的 重 要 措 施 。 近
日，中国银保监会召开绿色
保险业务统计制度行业宣导

（电视电话）会议，宣传动员
绿色保险发展工作以及业务
统计工作。

什么是“绿色保险”？根据
银保监会发布的《绿色保险业
务统计制度的通知》，绿色保
险是指保险业在环境资源保
护与社会治理、绿色产业运
行和绿色生活消费等方面提
供风险保障和资金支持等经
济行为的统称。

比如，电力行业是中国
实现碳减排的重点行业。中
国人保旗下人保财险近日签
发国内首单 CCS/CCUS 项目
碳资产损失保险（简称“碳捕
集保险”），为中国华电集团下
属一家发电企业提供碳资产
损失保障。未来如果项目因
自然灾害、意外事故等致使
所使用设备或相关财产遭受
损坏，导致项目所捕获的二
氧化碳排放量未达到项目设
计运营目标，保险公司将对
由此产生的碳资产损失提供
保险保障，助力企业安心实
现降碳减排目标。

中国银保监会副主席梁
涛表示，银保监会明确绿色
保险定义并建立绿色保险业
务统计制度，将发挥保险业
支持绿色发展的引领作用，
具有重要意义。

促进绿色保险发展有助
于进一步凝聚共识。绿色保
险的发展，不仅体现在产品
数量的增加、服务范围的拓
展上，更体现在行业发展理
念的转变上。近年来，保险
业在绿色保险方面开展了积
极的探索和尝试，不断丰富
和 扩 展 绿 色 保 险 的 内 涵 外
延。与此同时，由于缺乏行
业统一的标准和共识，使得
绿色保险的评价和考核工作
不易推进。此次银保监会在深
入研究的基础上，形成绿色保
险的明确定义，并建立起绿
色保险业务统计制度，为推
动绿色保险的发展迈出了扎
实的一步。

发展绿色保险，企业要
积极把握机遇。保险业在推动绿色发展方面具有天然优
势，可以从资产和负债两端发力，一方面发挥保险产品
风险分担和损失补偿功能，为环境、社会和治理风险提
供保险保障，助力绿色产业稳定发展，助推绿色技术新
成果实施应用；另一方面，利用保险资金长期性和稳定
性优势，引导投资方向，撬动投资规模，为绿色技术、
绿色产品引入源源活水。各市场主体要立足实际，发挥
自身特长，早谋篇早布局、早做人才技术储备，在行业
转型中取得先机。

梁涛认为，保险公司在绿色保险业务开展过程中，
要打破惯常以产品为维度的统计方式，改变对所服务客
户是否“涉绿”掌握不充分、标识不到位的现状。发展绿
色保险不仅是产品和服务的升级，更是一种理念和方式
的转变，需要企业自上而下加快调整发展规划、业务方
向，主动提前布局，将气候和环境因素纳入风险管理体
系，处理好局部与整体、当前与长远的关系。

值得注意的是，部分保险机构在绿色保险业务方面
已经开展了有益探索。

记者从中国人寿保险 （集团） 公司了解到，2021年
时，中国人寿就成功为福建龙岩市新罗区300多万亩林地
提供了“碳汇损失风险保障”，落地全国首单林业碳汇指数
保险，为保险推动绿色发展起到示范作用。除了福建外，
中国人寿林业碳汇指数保险目前已落地广西、云南、甘肃
等多个省份，累计为近千万亩森林提供超1亿元的风险保
障。中国人寿还陆续创新推出了海洋碳汇指数保险、农业
碳汇保险、红树林蓝碳生态保护保险等，填补了国内多个
生态系统碳汇保障的空白。“截至2022年9月末，中国人
寿已通过绿色保险为21万客户提供风险保障5万亿元，中
国人寿绿色投资存量规模超4500亿元。”中国人寿相关负
责人说。

中国银保监会表示，保险业各市场主体要自觉地将
行业发展与经济社会发展紧密联系在一起。要加大资源
力量投入，强化绿色保险业务培训，持续推进公司治理
和业务结构体系重塑。下一步，银保监会将进一步研究
出台绿色保险相关指导意见，建立健全绿色保险政策体
系，推动绿色保险业务持续健康发展。
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新华社北京 11 月 30 日电 （记者
王琳琳） 国家知识产权局知识产权保
护司司长张志成 30 日在国家知识产权
局 11 月例行新闻发布会上介绍，截至
2022 年 10 月，我国累计批准地理标志
产品 2495 个，2021 年地理标志产品直
接产值达 7033.76 亿元，我国地理标志
产品实现量质齐升。

我国地理标志资源丰富，加强地
理标志保护，对推动区域特色经济发
展、助力乡村振兴、传承传统文化、
促进对外开放具有重要意义。2018 年
党 和 国 家 机 构 改 革 以 后 重 新 组 建 国

家 知 识 产 权 局 ， 整 合 了 地 理 标 志 管
理职能。

张志成介绍，五年来，地理标志
领域改革持续深化，组织开展了两批
地 理 标 志 专 用 标 志 使 用 核 准 改 革 试
点，涵盖全国 20 个省份，市场主体使
用专用标志更加便捷。在建国家地理
标志产品保护示范区 103 个，覆盖 18
个中西部省份以及多个国家乡村振兴
重点帮扶县，保护了一批高附加值的
地理标志产品。

此外，地理标志保护相关举措被
纳入长三角区域、黄河生态经济带、

泛珠三角区域等知识产权保护协作机
制。2021 年，全国共查处地理标志侵
权案件 1416 件。

对外合作方面，张志成介绍，2021
年 3 月 1 日，中欧地理标志保护与合作
协定正式生效。截至目前，通过单独申
请、互认试点和协定互保等模式累计实
现 110 个中国地理标志在欧保护，134
个欧盟地理标志在华保护。

下一步，国家知识产权局将进一
步会同有关部门研究加强政策衔接，
尽快建立地理标志统一认定制度并组
织实施。

2021年我国地理标志产品直接产值突破7000亿元
截至今年10月，累计批准地理标志产品2495个
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这天正值秋分，中国农民丰收
节。田野上玉米组成的方阵一望无
际，苍绿中部分已泛白的秸秆仍密密
实实地挺立着，只是怀中的棒子已被掰
下了，金灿灿地摊放在场院上，或化作
颗粒收进仓里。大豆、高粱、芝麻星星
点点，而有些地块已袒露本来的模样，
那是红薯或花生被刨后的情景。

我在一个村庄的村口停下来。天
空瓦蓝，白云悠悠，村庄一派安宁祥
和。一排排房子看起来都挺新，外墙
贴着白瓷砖，屋顶置放着太阳能热水
器，门楼也很气派。不少小轿车停放
在整洁的水泥路面上。

这是华北平原一个普通的村庄。
然而，村口的一面标志墙却显示出村
名的不同凡响：诗经村！

当初我在有关文字中初次看到这
个名字时，心中犹如一把竖琴被轰然拨
响，发出辽远的清音，“关关雎鸠，在河
之洲。窈窕淑女，君子好逑。”“昔我往
矣，杨柳依依。今我来思，雨雪霏霏。”

“蒹葭苍苍，白露为霜。所谓伊人，在水
一方。”……这些《诗经》里的美妙句子
破空而来，在脑海萦绕。我想，这个以

“诗经”命名的村庄，肯定不简单，肯定
蕴含着丰饶华赡的文化密码，这犹如磁
石一般对我生发出强烈的吸引。于是，
在这个秋高气爽的丽日，我专程来到河
北省隶属沧州的河间一探究竟。

一

诗经村，是一个古村落，村名早已
有之。《河间县地名资料汇编》云：“该村
系古村。因先秦典籍毁于秦火，汉博士
毛苌在此口授《诗经》，从此得名诗经
村。”明正德十年（1515年），巡按御史卢
雍至河间，发掘毛公冢，得墓志石碑，上
有“明道于君子馆，设教于诗经村”的句
子，可见至少明代就有这村名了。溯源
诗经村，中国文化史上的煌煌一页就
此打开。

《诗经》 是中国第一部诗歌总集，
收集了周初至春秋中叶约 500 年的诗
作，最早称作《诗》或《诗三百》，由孔子
编 纂 修 订 ，共 305 篇 。 孔 子 说 ：
“ 《诗》 三百，一言以蔽之，曰思无
邪。”又说：“不学 《诗》，无以言。”
到了汉代，汉武帝推行“罢黜百家，
独尊儒术”，《诗》成了《诗经》，被奉
为儒家经典，列“五经”之首。《诗
经》更是中国文学的泉源。

然而，《诗经》 在成为经典之前，
险些被野蛮芟除绝灭。秦始皇“焚书
坑儒”，《诗经》首当其冲。一把冲天大
火，关关的雎鸠，喓喓的草虫，交交的黄
鸟，喈喈的仓庚，由哀鸣归于死寂；夭夭
的桃花，瀼瀼的蔓草，青青的绿竹，绵绵
的葛藟，被火舌舔成了灰烬。倘若《诗
经》遭此劫难从此湮没亡佚，消失在历
史的尘烟中，那么，没有诗源润泽的中
国文明将会多么乏味、枯瘠。

天佑中华，世间幸有毛公！
毛公者，毛亨、毛苌是也。三国吴

学者陆玑《毛诗草木鸟兽虫鱼疏》谓：
“荀卿授鲁国毛亨，亨作《训诂传》，以授
赵国毛苌。时人谓亨为大毛公，苌为小
毛公。”史传二人为叔侄关系。文献记
载，孔子编订《诗经》后，传给弟子子夏，
数度辗转由大儒荀子传给了毛亨。但
到了毛亨这儿，历史之河陡起滔天巨
浪，《诗》《书》被秦帝下令焚毁，而保存
传承者面临身死族灭的命运。向秦始
皇献此毒计的是丞相李斯，李斯与韩

非、毛亨同为荀子的弟子，韩非即为李
斯所害，毛亨的处境也岌岌可危，他被
迫亡命他乡，一路寻寻觅觅，最后在相
对荒僻但水草丰美的武垣县（河间）落
下脚来。民间传说，他在居所挖了地
窖，将《诗经》刻在四壁上。在漫漫逃亡
途中，不可能携带那些用竹简木牍做的
书卷。所幸，《诗经》是诗，更是歌，每一
首都是谱了曲子吟唱的，毛亨作为一代
大儒、《诗经》嫡传人，肯定将那些朗朗
上口的诗句早已烂熟于心了。

至汉惠帝四年 （公元前 191 年）
废除了“挟书律”，毛亨得以对 《诗
经》 正大光明予以整理、注释、训
诂，作 《故训传》（故，通诂），并传
给了侄子毛苌。小毛公接过了大毛公
的大旗，以传 《诗》 为志业。据东汉
学者郑玄 《毛诗谱》 记载，河间献王
得 《毛诗故训传》并献给国家，封毛苌
为博士。这个献王刘德是汉景帝刘启
第二子，汉武帝的哥哥，素有“修学好
古，实事求是”的美誉，热衷收集整理古
籍，所以对毛苌支持甚巨，建君子馆以
供毛苌讲学之用。毛苌从此在河间一
带广泛传播《诗经》，撒播了诗的种子。
汉代传《诗》共有鲁、齐、韩、毛四家，前
三家皆先后散亡失传，唯毛一家独存，
我们今天读到的《诗经》就是“毛诗”。
这是中国文化之幸！毛公厥功至伟！

河间成为“毛诗”的发祥地，毛
公最早居住并传播 《诗经》 的村庄被
称作诗经村。这独特的名字散发出诗
的芬芳，诵之令人齿颊生香。

二

诗经村往北几里有个君子馆村，就
是当年献王刘德为毛苌讲经建的场馆
所在地 。 遗址曾出土汉砖数方，汉隶

“君子”二字清晰可见，这些汉砖现藏于
天津市博物馆及诗经斋等处。

君子馆村往西北不远，是三十里
铺，原名崇德里，因雍正年间在此设
递铺遂改为现名。这里有著名的毛公
书院和毛公墓。

事有凑巧，来这里之前我去藁城参
加活动，与河间籍作家闻章兄闲聊，听
说我要写诗经村，他眼睛一亮，说：“我
就是诗经村的啊，我在毛公书院上过
学！”闻章津津有味地讲述当年他在毛
公书院读书时的情景。那是 1963年至
1965 年，毛公书院已变为高级小学，学
校建在高台之上，进入大门需爬二十多
级台阶，大门两侧有两座高大的石狮
子。院里有两个正殿，两个偏殿，大约
二十多间，全是木质结构，四梁八柱，窗
户也是格子窗棂，糊纸，没有玻璃。侧
墙是青砖垒砌，屋顶是青瓦铺就。学生
们就在这里上课。后院是毛公墓，一个
大大的坟丘，上面长满葛棘，周围树木
蓊郁。那时也不知这大坟埋着何人。
可惜后来，毛公书院被拆毁了。

毛公书院始建于元代，河间路总

管王思诚奏请朝廷所建。《元史·王思
诚传》记载：“所辖景州广川镇，汉董
仲舒之里也，河间尊福乡，博士毛苌
旧居也，皆请建书院，设山长员。”董
仲舒、毛苌两位大儒并尊，可见这位
总管是有识见的。元末，毛公书院遭
兵燹之厄被毁。明正德年间，御史卢
雍来到河间，命当地官员在毛公墓南
重建毛公书院 （毛公祠），“建堂三
间，以奉公像，翼以两庑，设重门周
垣，树以杂木，越数月，厥功告成。”

（大学士李时 《重修毛公书院记》）。
乾隆二十二年，乾隆皇帝南巡到了河
间，特遣官员到毛公祠致祭。乾隆来到
毛诗故乡，诗兴大发，一口气写了 10来
首，其中一首这样写道：“大毛当传小毛
说，博士河间领搢绅。谁识诗坛尊揖
让，积薪还右后来人。”（《毛精垒》）毛苌
墓也称毛精垒。皇帝的重视让当地官
员干劲倍增，将毛公书院予以扩建，意
欲办成像岳麓、白鹿洞一样的一流书
院。戊戌变法后毛公书院改为毛公学
堂，并有了新校歌：“古柏参天，气象森
严。汉留遗迹，毛公墓田。巍巍黄舍，
连列垒前。多世沧桑历有年，今学
校，昔书院，启迪后生媲美先贤。”

如今的毛公书院旧址，是一座废弃
的学校。几排红砖瓦房，关门闭窗，地
上长满了青草。院子最北端是毛苌墓，
正面立有一通石碑，上书“汉博士毛苌
公之墓”，是 2005 年河间重新修立的。
旁有一小碑，上书“毛公墓”，为河北省
重点文物保护单位，2013 年立。实际
上，这个毛公墓是衣冠冢，真墓在河间
国国都所在地献县。面前这个衣冠冢
不大，但因有毛公书院在，它掩映在树
荫下依然令人油然而生恭敬端肃之
心。我双手作揖，深深向毛公拜了三拜。

据悉，多年前在河间召开的“毛
诗发祥地考察暨国际研讨会”上，河
间市曾提交了一份诗经文化旅游开发
方案，欲重建毛公祠，塑毛公像，供
人祭拜。期盼这一愿景早日实现。

三

见到田国福先生，脑海里涌现出
《诗经》里的句子：“瞻彼淇奥，绿竹猗
猗。有匪君子，如切如磋，如琢如磨。”

（《卫风·淇奥》）“匪”通“斐”，有文采的
样子。眼前此人虽满头染霜，却依旧风
度翩翩，两目炯然，儒雅和煦，书卷气十
足。他就是闻名遐迩的“诗经斋主”。

世界四大文明古国，唯有中华文明
没有断层，至今发扬光大，灿烂繁盛，原
因之一就是薪火相传，弦歌不绝。无数
仁人志士为传承中国文化焚膏继晷，孜
孜矻矻，穷尽毕生精力而甘之若饴。从
大处说先贤毛亨毛苌是这样的人，从小
处说田国福也是这样的人。

田国福是半路出家的学者，与《诗
经》结缘是因为他当了河间市文化局
长。他敏锐地抓住了河间文化最亮眼

的焦点《诗经》，从收藏 《诗经》 版本
入手并开始学术研究。2003 年他因收
藏明清以来各种 《诗经》 版本 （含外
文） 4300册、860函，被吉尼斯总部评
为 《诗经》 版本之最。中国诗经学会
会长夏传才教授参访后啧啧称奇。

我到河间的第一站就是参观田国
福的诗经斋。原本诗经斋是田国福的
书房名号，因藏书太多，也为了便于保
护，让更多的诗经专家及爱好者参观，
政府在府衙游览区专辟出一小院，做了
他的诗经斋。一个古色古香的门楼，匾
额 上 书 史 学 家 史 树 青 题 写 的“ 诗 经
斋”。两侧是楹联：“风雅颂三百零五篇
皇皇巨著，赋比兴八万四千卷洋洋大
观”。院内有一正屋和一厢房，分别收
藏着《诗经》的古籍版本和学人研究专
著，卷帙盈室，书香氤氲。田国福说，这
些书并不是全部，他家的书房里还有。
我正在仔细观赏那些书函时，有一只红
绿相间的彩鸟飞进来，落在梁上，啾啾
鸣叫，仿佛是从《诗经》中破纸而出，静
寂的书斋立时有了活泼泼的生动。

由收藏 《诗经》 进而研究 《诗
经》，田国福和他的女儿田艳芳出版了
多种著述，有《河间遗韵》《历代诗经
版本丛刊》《诗经在河间》《诗经长
物》 等，部分获得国家及省市奖。他
的研究成果得到业界专家的首肯，他
被邀参加《诗经》国际学术研讨会。

田国福当局长期间以及退休后，
都在竭力做诗经文化的传播者、弘扬
者、推动者，并卓有成效。在河间有
一批像田国福这样的人。

河间，因在九河之间而得名，有深
厚的文化底蕴。诗圣杜甫曾留下“子建
文笔壮，河间经术存”的诗句，董仲舒、
张衡、毛苌、刘长卿、纪晓岚等都属于大
河间的杰出人物，而毛诗发祥地更是让
此地诗意流淌，诗的种子无处不在，生
根发芽。河间市建有诗经博物馆，有诗
经路，公园的亭子也取名“关雎”“河
洲”。河间市诗经文化研究会办有正式
出版的刊物《河间文化研究》。河间经
常利用清明节公祭毛公墓的机会举行
诵诗会，用原生态的音韵吟唱《诗经》，
被称为“河间歌诗”，2006年被国务院列
入第一批国家级非物质文化遗产。同
年，“乡乡有诗会，村村有诗人”的河间，
被中华诗词学会命名为“中国诗词之
乡”。诗经成为河间的一张文化名片。

诗经村，这个毛诗滥觞之地，诗情
绵延，弦歌不辍。上世纪中叶由公社文
化馆编辑出版诗刊《新诗经》，诗人田间
莅临指导，名噪一时。如今诗经村有诗
社，办有刊物《诗经村》，登载农民诗人
的作品。如：“农友吟朋聚一堂，枝头
红杏映诗乡。村风野趣融佳句，小院
诵诗别有香。”再如：“红面绛心出于
青，全赖阳光雨露功。亭亭玉立长成
后，满脸彩霞笑春风。”这些充满田野
气息和乡间野趣的诗句，源自田埂地
头，源自大地蓬勃生动的乡风，源自

《诗经》亘古新鲜活泼的“国风”。
“十亩之间兮，桑者闲闲兮，行与

子还兮。”（《诗经·魏风》） 劳动者在
桑田垄亩间边劳作边悠闲自在地吟
唱，快乐地一起回家，这或许是先民
之诗的初心原意。

我想，已步入小康的中国乡村也都
会成为“诗经”村，将诗行写进每一亩田
垄、每一个日子，“鼓瑟鼓琴，和乐且
湛”，诗意地栖居，快乐地生活，若毛公
天上有知，定会颔首称许、掀髯而笑吧。

又一次由海外还乡，走在
广州三元里，遇见由美国旧金
山回来的万先生，他对我说：

“几年未见，有机会在粤港澳大
湾区重逢了。”我脑子转不过
弯：“在广州三元里，怎么说在
粤港澳大湾区重逢？”万先生瞅
瞅人流如织的大街，笑道：“我
家就在广州三元里，广州不是
列入粤港澳大湾区吗？在三元
里遇见，那就是在粤港澳大湾
区重逢。”我醒过神来：“我老
家是广东台山市，出洋史有两
百多年，也归入粤港澳大湾区
地域，我们确实在粤港澳大湾
区重逢。”

万 先 生 是 华 人 画 家 ， 他
说：“每次回到三元里，老想着
寻找创作灵感。”我指指三元里
抗英斗争纪念公园的方向说：

“三元里民众抗英斗争青史留
名，而今列入粤港澳大湾区的
三元里，现实生活的各种题材
异彩纷呈，都能成为你笔下的
最佳素材。”

两只小鸟一前一后飞过天
空，回响起一阵鸟鸣。万先生
说：“有人说，三元里是浓缩了
的广州经济与社会发展的风
景。这一来，三元里不仅仅限
于三元里村吧！”

在三元里的公园徜徉，见
大树枝繁叶茂，青翠欲滴，鸟
语花香。大人与小孩同乐，粤
剧爱好者在吟唱。一幕幕场面
使我心内荡漾太多的情感与记
忆，思绪回到上世纪 80 年代
初。记得第一次由小城来广州
三元里，走的是广湛线。那时
没有高铁、高速公路。由老家
去广州100多公里，早上7点出
门，在汽车站搭长途班车，在
颠簸的公路上走走停停，还需
搭轮渡过两条大江，赶至广州
汽车总站已是晚上10点多。大
街小巷路灯朦胧，让我分不清
东南西北。巴士早已停开，舍
不得花钱招出租车。有电话
亭，亲戚家却没电话。万般无
奈之下凭路牌、问路人步行。
由汽车总站走到三元里，辗辗
转转不知走了多久，使等待的
亲戚心惊肉跳。

现在从老家来广州方便快
捷，上午在家里饮早茶，自驾
车走高速或搭高铁去广州，下
午即可回到家里吃晚饭。

如今三元里繁华兴盛，使
纷至沓来的游客沉醉其间。由
古至今，三元里留下的忠勇传
奇与当代取得的非凡成就，是
无数承前启后、辛勤开拓的前
行者与劳动者取得的成果。历
经风雨蹉跎的珠江水，长流不
息汇入下游，饱含岁月沧桑的
历史与天地共存。

万先生说：“在唐人街听好

些华侨华人对我说，三元里
的 人 文 风 情 让 他 们 心 里 铭
记。我曾受邀在唐人街中文
学校教华裔孩子学画画、学
中文。孩子们说，爷爷、奶
奶 常 对 他 们 说 起 广 州 三 元
里，故而孩子们要我讲三元里
的故事。”我由衷地说：“老一
辈华侨华人有见识、看得远，
给在异域的后辈讲历史，这是
中华传统文化在海外的传承与
发扬光大，是件大好事！”

闻得身边有女孩子问话：
“先生你好，可不可以帮我们与
三元里街景合个影？”只见那女
孩身边围拢 4 位长者。我接过
女孩的手机，拍下 5 人相聚三
元里的场景。

长得清秀的女孩掩不住喜
悦说：“我几年前在国外留学，
现在大学毕业了，就要兑现承
诺。”女孩早年答应爷爷奶奶、
外公外婆，她大学毕业找到工
作，第一时间带 4 位老人赴海
外旅行。后来女孩选择返回广
州三元里工作，想着不能“毁
约”，对老人家提出带他们出
国旅游。老人们看媒体了解了
粤港澳大湾区，说孙女都知道
粤港澳大湾区发展势头很好，
主动回到广州三元里工作。要
旅行，也先在三元里走一走、
看一看。至于去国外旅行，等
以后。

夕阳下，我再次仰视高耸
雄 伟 的 三 元 里 抗 英 纪 念 碑 ，
但见一缕缕晚霞辉映，归巢
的 鸟 在 一 棵 棵 大 树 枝 头 啁
啾 ； 又 看 街 上 车 流 络 绎 不
绝，骑楼人潮涌涌。人与自
然和谐的画面，构成了三元
里又一幅好看的风景。

幸福本就是一种感觉，如
风行水上，那荡漾的涟漪，你
感到美，就是幸福。幸福因人
而异，因时而异。

人生要幸福，归结起来，
还是有一些“硬件”的。

有人说，要有钱。他们坚
信，钱不是万能的，但没有钱
是万万不能的。求得起码的温
饱，拥有一定的物质基础，自
然是人的当务之急，但人心之
不可餍足，让逐利行为异化为
人的人生本能和最大事功，这
就与幸福背道而驰了。

还有人说，要有闲。江山
风月，本无常主，闲者就是主
人。人在求温饱过程中，功名
利禄思想潜滋暗长，在功名利
禄的汪洋大海中，人就成了手
忙脚乱的水手。“忙”付出的代
价是，自然山川之美，人情世
故之美，皆自动屏蔽。这样的
人生，何谈幸福？

其 三 ， 要 有 爱 。 父 母 恩
亲，山高水长，还有手足之
亲，师长之恩，友朋之欢等
等，人生要幸福，必然要有爱
他的人，也要有他爱的人，爱
与被爱，缺一不可。

其四，要有爱好。人生如
逆旅，爱好为方舟。雅好当
然是我们提倡的，琴棋书画
著，衣食音影游，只要你开
心，什么都可以成为你的伴
侣，传统项目之外，科技手
段的助力，让新时代的雅好
摇曳生姿：天文望远镜让星
辰大海尽在眼底，网络游戏
让你人设重置，你可以遨游
太空，取道月球去看看嫦娥

变老没有，你也可以沉入海
底，侣鱼虾而戏龙王……世
界之大，我行我素，天地之
珍，俯观仰察。不管是在器
物上以相对安静的方式陶冶
情操，还是在运动中以相对
激烈的方式探寻世界，雅好
总 能 让 人 在 人 生 的 “ 空 地 ”
上播风种雨，收获快乐。

最后，顶重要的一点，人
生要幸福，一定得有价值。人
不同于动物，重要的是人在自
食其力、创造劳动价值的同
时 ， 与 社 会 和 他 人 发 生 联
系，生发出增值价值。给贫
困学子一笔善款，在地震废
墟 上 做 一 个 默 默 无 闻 的 义
工，你就成为照亮别人的那
抹光，也让自己的人生熠熠
闪 亮 。 予 人 玫 瑰 ， 手 有 余
香。在律己和利他之间，谁都
可以轻松地划出价值的同心
圆。关键是，你愿不愿意。

以上五者，若只占其一，
难言幸福。比如只有钱，没有
其他能力，富可敌国，却与人
为壑，那么生活的意义，只剩
下戒备防御了。再比如只有
闲，无所事事，食不果腹，纵
万山磅礴来眼底，又哪能感受
到幸福涌心头？同理，只有
爱，只有爱好，均难言幸福，
爱与被爱终究得有所附丽才地
久天长，兴趣爱好更是钱财时
光供养出来的清趣。上述五
项，个体生命拥有越多，幸福
感会越强。人生是有限度的，
幸福则是无限度的，忙忙碌碌
的我们，在追求幸福的过程
中，空间大得很。

连接石塘湖与长江的一条人工河，
横跨安庆市的新老城区。河名康熙，是
开挖于康熙年间？对此安庆人总是语
焉不详。康雍乾时期，安庆历史地位赫
赫，因此这条新河姑且就叫康熙河吧。

“万里长江此封喉，吴楚分疆第一
州”。安庆是春秋时古皖国的封地，安
徽简称“皖”就来源于此。南宋景定元
年安庆正式建城，“唯此处最为端方，号
曰四方城”。我在四方城小区住了 10
余年，仿佛在历史文化中浸润了 800
年。小区西侧安庆一中校园内存有明
代的谯楼，曾为安徽布政使司所在地。

康熙六年安徽建省，乾隆二十五年
迁省会到安庆。安庆作为安徽省会长
达 178 年 。 安 庆 是 中 国 近 代 史 的 缩
影。从龙门口到人民路，从吴樾街到
锡麟街，从倒扒狮到南水关，静下心
来，仿佛还能听到太平天国运动、洋
务运动、辛亥革命、新文化运动留在
这里轰轰烈烈的声音。陆游在安庆写
出《长风沙》：“江水六月无津涯，惊涛骇
浪高吹花。”史书上的惊涛骇浪、波澜壮
阔，就发生在这片平静的土地上。在这
里，曾研发第一台蒸汽机、第一艘机动
船等等，开创中国近代工业先河。

老城区内，70多处历史建筑保存完
好。儿子上小学时，我曾牵着他走走看

看，说一说这里的文化和故事。南水
关，陈独秀故居、陈乔年陈延年读书处
正在修复。城北独秀园成为觉醒年代
的追思之地。濮家老屋讲述着红色故
事，1923年安徽省第一个城市党支部在
这里成立。天台里赵朴初故居“世太史
第”安坐于一片静穆之中。宜秀邓稼先
故居收藏着“两弹元勋”科技报国的满
腔热血。严凤英故居内优美的黄梅戏
还在传唱。安庆，就是一部大书。

康熙河从长江流来，从老城区厚重
的历史中流来，汩汩不绝流向东部新
城，它见证了安庆成为全国文明城市、
国家历史文化名城、中国优秀旅游城
市、国家园林城市、国家森林城市。

在城市东扩过程中，为改善人居
环境，当地对康熙河进行拓宽，深挖
疏浚，建设全长6.3公里的康熙河景观
带。这个关乎水系、环境和民生的项
目，成为城市绿肺和客厅。

康熙河畔，皖江大道、振风大

道、独秀大道、潜江大道拉开了安庆
东部新城的现代化框架。现代化生活
小区倒映在河水清波中。几年前我从
四方城搬到绿地小区居住，居室露台
正对着康熙河景观带。康熙河景观带
设计具有苏州园林艺术特色。几十米
宽的河床，碧波荡漾，10 余座景观桥
梁镶嵌其中。春季时黑毛红嘴的小野
鸭在水里游戏，垂钓者悠闲地伸鱼竿
钓鱼。两岸曲径通幽，木地板步行道
穿行其间。邀月台、曲水飞莺等亲水
平台延伸到河流中，让人们驻足感慨

“逝者如斯夫，不舍昼夜”。水葫芦曾
经恣肆生长，园林工人辛勤组织打捞，
保持着一河清澈。岸上四季花开，彩虹
桥如美女的红唇，俏丽的柳叶桥、连江
桥让摄影者迷恋。樟树撑起蓊郁的树
冠，垂柳依依于岸边，朴树清晰，水杉颀
长，樱树繁茂，芦苇蓬勃，茶花热烈，秋
菊烂漫，紫薇陶醉，腊梅暗香。波光粼
粼中，漫长的河流像黄梅戏演员飘逸的

水袖。春天赏花放风筝，夏天乘凉听蝉
鸣，秋天望穿秋水色，冬天寻觅雪中
景。晚上，路灯、地灯、桥灯红绿交融，
美轮美奂。花前月下，相爱的人相拥牵
手。有的在青草地上搭一顶帐篷，玩
起了野炊。学前班老师带着一群孩子
在绿地上拓展教学。寒暑假时，外地
求学的学子回家，活力四射的青少年
出现在林荫小道上。每晚看完新闻联
播，我一定到康熙河畔散步，呼吸着
月下花香，真有甜了醉了的感觉。

康熙河以西，布局着传统的石油
化工、轻工纺织、机械和装备制造三
大产业。安庆市狠抓节能减排，实施
长江大保护，水清岸绿，让江豚重返
家园、腾跃江面。

康熙河打通了一座城市的水系，
也打通了安庆的史脉、文脉和城脉。
行走康熙河畔，历史文化熏陶着，生
态发展幸福着。康熙河，仿佛一个意
象，将安庆表达。
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幸福的“硬件”
姜 明

幸福的“硬件”
姜 明

康熙河畔
王子龙

有个村庄名诗经
刘江滨
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从“跟跑”到“并跑”“领跑”

位于塔吉克斯坦的萨雷兹湖，是
世界上海拔最高的天然堰塞湖。由于
地处地震活跃地带，科学家预测，该
地一旦发生地震，萨雷兹湖大坝将有
崩溃决堤的危险，涌出的湖水将危及
中亚广大地区。

不久前，首个基于北斗技术的变形
监测系统在萨雷兹湖大坝开通运行。该
系统由中塔双方合作建成，实现了对大
坝的实时毫米级变形监测，为大坝安全
和当地人民生命安全提供保障。

北斗技术走向世界，是中国加强
科技领域合作的一个缩影。

中国风云气象卫星与国际灾害管
理机制对接，为40多个国家提供空间技
术等应急保障服务，帮助当地应对强降
雨、热带气旋、洪涝等自然灾害；中国轨
道交通技术和装备走出国门，中欧班
列、中老铁路、雅万高铁、蒙内铁路拉动
沿线经贸增长；中国菌草在全球 100 多
个国家和地区落地生根，有力促进当地
减贫、就业……中国既是国际前沿创新
的重要参与者，也是共同解决全球性问
题的重要贡献者。

“中国在许多前沿科技领域已逐渐
从过去的‘跟跑’转变为‘并跑’甚
至是‘领跑’。而且，中国积极与世界
共享科技发展成就，尤其重视将科技
创新成果运用于解决气候变化、能
源、环境、农业、健康等关乎全人类
福祉的领域，为‘一带一路’相关国
家和地区的经济社会发展作出积极贡
献。”清华大学公共管理学院执行院
长、清华大学科技发展与治理研究中
心主任朱旭峰对本报记者表示。

中国科技部数据显示，自 2017 年
共建“一带一路”科技创新行动计划
启动以来，中国分三批启动 53 家“一
带一路”联合实验室建设，支持 3500
余人次的青年科学家来华开展为期半
年以上科研工作，培训超过 1.5万名国
外科技人员，资助专家近 2000 人次。
同时，中国面向东盟、南亚、阿拉伯
国家等建设了 8 个跨国技术转移平台，
并在联合国南南框架下建立“技术转
移南南合作中心”，基本形成了“一带
一路”技术转移网络。

“中国与非洲、东盟、南亚、阿拉伯
国家、拉美共同体、上海合作组织、中东
欧国家等建立了七大科技伙伴计划，通
过共建国家联合实验室、建设国际技术
转移中心、实施国际科技特派员等，与
发展中国家共同推动科技进步，为发展
中国家科技创新能力建设提供支持。”
中国科学技术发展战略研究院研究员
丁明磊接受本报记者采访时说。

随着云计算、5G、大数据等技术
的普及应用，数字经济成为中国融入
全球创新网络的重要内容。

“中国社会的数字化转型加速推
进，带动数字科技成果惠及更多发展
中国家。从数字基础设施建设，到物
联网、移动金融等新技术应用，中国

密切同亚洲、非洲、拉丁美洲等地区
的发展中国家开展合作，助力当地数
字化转型。此外，中国企业也是推动
中国技术走出去的重要力量。”同济大
学政治与国际关系学院副教授葛天任
向本报记者表示。

“ 强 大 的 中 国 对 每 个 人 都 有 益
处。”肯尼亚主流广播电台 Capital FM
报道称，中国不断征服科技前沿、推
动经济发展。创新技术不仅会在中国
使用，还会在有中国项目的国家和地
区落地。

“中国声音”愈加响亮

在全球科技治理平台上，“中国声
音”愈加响亮。

11 月 16 日，中国裁军大使李松率
团出席在瑞士日内瓦举行的联合国

《特定常规武器公约》 2022年缔约国大
会，并向大会提交了 《中国关于加强
人工智能伦理治理的立场文件》。立场
文件就人工智能生命周期监管、研发
及使用等问题提出一系列中国主张，
为推动形成国际人工智能治理方案进
行了有益探索。

近年来，中国积极融入全球创新
网络，充分利用多边舞台，参与全球
科技规则制定、议程设置、统筹协
调、治理改革，已加入国际热核聚变
实验堆、平方公里射电望远镜等近 60
个国际大科学计划和大科学工程，参
与程度越来越广、越来越深。在二十
国集团 （G20） 科技创新部长会议、上
合组织科技部长会晤、金砖国家科技
创新部长级会议、清洁能源部长级会
议等多边机制中，中国主动提出创新
议题、发出合作倡议。

丁明磊表示，近年来，中国在健
康、气候变化、传染病防治、互联网
治理等领域的科技合作取得丰硕成
果，不仅让中国拥有越来越广泛的

“科技朋友圈”，也有力提升了中国在
国际科技创新格局中的地位和作用，

推动中国从全球科技创新的参与者、
跟随者向贡献者、引领者转变。“中国
深度参与多边科技治理机制，为应对
全球共同挑战提供了中国智慧。”丁明
磊说。

日前，国际标准制定机构 IEEE 标
准协会正式通过了“可信密态计算”
国际标准的立项。该项目由多家中国
单位共同参与，为平衡大数据应用和
公民隐私之间的关系，提出了具有中
国特色的治理机制。

“中国科技发展水平决定了我们已
经具备探索和构建科技发展的伦理准
则与治理体系的条件和能力，能够更
积极地为全球提供科技治理的‘中国
方案’，在世界科技竞争中争取规则制
定。为此，中国做好了组织制度和人
才方面的充分准备。”朱旭峰说。

2019 年，中国组建国家科技伦理
委员会，并先后成立人工智能、生命
科学、医学三个分委员会，加快中国
科技治理与全球科技治理接轨，为中
国参与世界科技治理的规则制定提供
了重要话语权基础。与此同时，中国
支持中国科技工作者、科技组织积极
主动参与国际组织事务，支持推介中
国科学家担任重要国际组织领导职
务，支持在中国境内设立国际科技组
织。迄今，中国已加入200多个国际组
织和多边机制，在国际科技组织担任
高级职务的中国专家学者人数超过
1200人。

朱旭峰表示，中国重视发挥知名
科学家的国际影响力，着力塑造“中
国科学共同体”的品牌效应。中国还
在加速开展交叉学科人才培养，培养
能够连接科技知识、行业研发和市场
动态的复合型人才，培养了解科学技
术的监管者和熟悉公共治理的科学
家，不断满足前沿技术发展和治理的
需要，充分回应科技发展中的伦理争
议和国际争端。

“中国科技工作界和科技工作者在
具有高度不确定性的新兴科技领域积
极发声，提出建设性意见，在科技治理

规则盲区参与建设新规则，在前沿技术
领域和行业标准制定上发挥关键作
用。”朱旭峰说。

以开放姿态坚持创新合作

面对能源安全、粮食安全、气候
变化、新冠肺炎疫情等全球性挑战，
实现可持续发展是人类共同面临的重
要课题。中国一贯重视同各国开展科
技创新合作，与世界共享发展红利。

国际知名科技出版机构“施普林
格—自然”今年发布的自然指数显
示，2015 年至 2021 年，中国对世界高
质量科研产出的贡献率增幅高达 81%，
是全球增速最快的国家。其中，中国
清洁和可负担能源领域研究产出位居
全球第一。此外，中国同世界积极开
展科研合作，其中，中美科研合作保
持韧性，科研合作程度最高。

“当前，新一轮科技革命和产业变
革方兴未艾。在一些关键技术领域，
中国仍面临‘卡脖子’困境。因此，有必
要积极融入国际合作，学习借鉴国际科
技创新经验，提升科技创新能力。同时，
中国新发展也给世界带来新机遇，为全
球经济复苏注入新动力。开放合作仍是
历史潮流。”葛天任说。

面对国际上鼓吹科技霸权和“脱
钩断链”的声音，中国以实际行动证
明了开放合作的态度。

多年来，中国持续推动对外科技
合作交流，研究设立面向全球的科学
研究基金，积极支持外籍专家牵头参
与中国科技计划。自 2015 年重点研发
计划设立以来，已吸引一大批外籍科
学家担任项目或者课题负责人。同
时，中国陆续探索出相关政策，为外
国人才出入境、就业居留提供便利。

11 月 28 日举行的神舟十五号载人
飞行任务新闻发布会上，有关负责人
表示，中国与联合国外空司、欧洲空
间局共同遴选的多个空间科学应用项
目正按计划实施。对于其他国家航天
员进入中国空间站开展实验，中国也
一直持欢迎态度。联合国外层空间事
务办公室主任西莫内塔·迪皮波说，中
国开放空间站是联合国“全球共享太
空”倡议的重要组成部分，是一个

“伟大范例”。
葛天任表示，中国始终以开放的

姿态同各国加强科技务实合作，推动
经济全球化不断深入，符合世界各国
人民的长远利益，是中国站在人类命
运共同体的高度，为全球科技治理提
出的解决方案。

“开放合作是科技进步和生产力发
展的必然逻辑。在世界经济经历深刻调
整变革之时，只有开放才能使不同国家
相互受益、共同繁荣、持久发展。作为
国际社会积极、向上、建设性力量，中
国始终以实际行动促进和平发展，积极
融入全球创新体系，深度参与全球科技
治理，以科技创新合作推动构建人类命
运共同体，为处于动荡变革期的国际关
系注入稳定性和正能量。”丁明磊说。

最近，西部陆海新通道建设又
传来好消息。数据显示，今年以
来，西部陆海新通道新开通线路已
达 78 条，是去年全年的 5 倍多，创
造了通道运营5年来的新高。在新冠
肺炎疫情冲击的复杂形势下，西部
陆海新通道逆势增长。

西部陆海新通道是西部所有省
区市连接东盟和欧亚大陆的重要通
道，也是有机衔接丝绸之路经济带
和 21 世纪海上丝绸之路的陆海联动
通道。西部陆海新通道以重庆为运
营中心，各西部省区市为关键节
点，利用铁路、海运、公路等运输
方式，向南经广西、云南等沿海沿
边口岸通达世界各地，逐渐形成由
主通道、重要枢纽、核心覆盖区和
辐射延展带4个维度构成的立体空间
布局，进一步补全中国西部地区国
际开放通道版图。经过5年建设，这
条“新通道”已成为中国西部地区
对外开放的“快车道”。

这是一条连接内外的交通“新
干线”。自2017年首趟西部陆海新通
道海铁联运班列发出以来，班列开
行量逐年上升。今年以来，通道已
拓展出重庆、贵州、宁夏、甘肃等
地与老挝、越南、缅甸等国家间的
多条物流新线路。通道物流网络已
覆盖 113 个国家和地区的 338 个港
口。今年前 10 个月，西部陆海新通
道海铁联运班列共发送货物 62.1 万
标准箱，同比增长19.7%。西部陆海
新通道已经成为我国西部地区融入
全球货物运输体系、强化与世界经
济联系的重要通道。

这是一条激活经济的合作“大
动脉”。新疆哈密瓜、贵州红茶、西
藏牛肉干、重庆麻花……通过西部
陆海新通道，中国中西部地区将特
色农产品、工业制品快速运往国际
市场。巴基斯坦的优质碎白米，泰
国的椰汁、榴莲，越南的线槽、碳
酸钙……东南亚地区乃至世界各地
的生产资料和消费品进入中国市
场。目前，西部陆海新通道海铁联
运班列运输品类由最初的陶瓷、板
材等十几种，增加至640多种。西部
陆海新通道将沿线地区的丰饶物产
带向远方，也让经济增长的内生力
量深植当地。

这是一个扩大开放的国际“网
络”。西部陆海新通道为中西部地区
开辟了经由云南、广西、广东等地
离境的南向通道，与通过长江黄金
水道和铁路线路联结东部港口的东
向国际开放通道、通过中欧班列通
达中亚、中东欧、西欧的西向国际
通道一起，推动形成了西向、东向、南向三向开放通道体
系，促进了三向国际开放通道融合，进一步强化了中西部
地区在全球货物流通体系中的地位。如今，西部陆海新通
道大大加强了中国—中南半岛、孟中印缅、新亚欧大陆
桥、中国—中亚—西亚等国际经济走廊的联系互动，使西
部陆海新通道成为促进陆海内外联动、东西双向互济的桥
梁和纽带。

如今，西部陆海新通道的合作“大家庭”正在不断
“扩员”。今年 7 月，湖南怀化市对接融入省际协商合作机
制，标志着西部陆海新通道从西部 12省区市与海南省以及
广东湛江市的“13+1”合作机制，升级为“13+2”共建新
格局。可以预见，西部陆海新通道将成为中国中西部地区
开放发展的又一引擎。

最近，西部陆海新通道中老铁路 （达州—万象） 国际
货运列车、西部陆海新通道 （酒泉—钦州港—鹿特丹） 海
铁国际联运班列接连首发。西部陆海新通道上，带动经济
快速发展的“动力列车”正开足马力，飞驰向前！
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为科技发展和治理提供“中国方案”
本报记者 林子涵

“中国已与160多个国家和地区建立科技合作关系，
签订114个政府间科技合作协定；中国深度参与近60个
国际大科学计划和大科学工程，参与度不断提升；中国分
三批启动 53家‘一带一路’联合实验室建设，培训超过
1.5万名国外科技人员，资助专家近2000人次；2021年中
外合著科技论文数量已达18.3万篇，合作伙伴涉及169
个国家”……日前，中国科技部公布一组最新数据，显示
中国在加强政府间科技交流、深入实施“一带一路”科技
创新行动计划等方面不断扩大科技开放合作。

当今中国，科技发展日新月异，在全球创新版图中的
地位和作用发生了显著变化。专家指出，中国积极融入全
球创新网络，促进科技成果为更多人所及所享，为全球科
技治理提供“中国方案”，以开放态度推动国际科技创新
合作，为增进全人类共同福祉贡献了智慧和力量。

环 球 热 点

沙特阿拉伯中央银行近日发布的一项最新调
查显示，2021年，沙特国内使用数字支付的比例
达到 57%，远超两年前的 36%。去年，沙特经由
POS系统产生的银行卡交易达55亿笔，比两年前
增长243%，其中95%的交易是非接触式交易。

在海湾国家，数字支付正迅速增长。信用卡
组织万事达的调查显示，去年，88%的阿联酋民
众使用过至少一种新兴支付方式。其中使用手机
支付的人最多，其次是购物平台推出的“先买后
付”等服务。大多数受访者表示，他们选择数字
支付的首要原因是安全，其次是便捷。另据全球
管理咨询公司麦肯锡发布的数据，2014年至2019
年，阿联酋消费者的数字支付交易量，以每年超
过9%的速度增长，高于欧洲4%至5%的年平均增
长率。该机构认为，阿联酋到2030年有望实现所
有交易的无现金化。

阿曼从今年 1 月起强制要求购物中心、餐
厅、超市等场所必须接受数字支付；科威特2021
年的电子支付量比上一年增长 46%；巴林是海湾
国家中最早推出数字支付服务的国家，巴林央行
的一份统计显示，今年 7月巴林的数字支付同比
增长 13.1%；卡塔尔中央银行在今年 8 月 30 日向
两家金融科技公司发放了首批数字支付营业牌
照，允许其开展相关服务。

有分析认为，电子商务的蓬勃发展是海湾国
家数字支付快速普及的重要推动力。海湾国家的
互联网普及率和人均收入较高，加之电子商务起

步较晚，未来发展潜力巨大。在新冠肺炎疫情防
控期间，海湾国家电子商务发展进一步提速。预
计电子商务规模将从2020年的240亿美元增长到
2025年的500亿美元。

海湾国家对数字支付普遍采取鼓励政策。万
事达卡中东北非地区代表哈里勒表示，海湾国家
对数字支付的热情令人振奋。沙特2030愿景将数
字化转型作为重要目标，其中包括将数字支付比
例提升到 70%等内容。阿联酋迪拜专门成立了

“无现金迪拜工作组”，旨在将迪拜各行业现有的
支付交易逐步转移到更为安全且便于使用的无现
金交易平台。

海湾国家积极开展数字支付国际合作，沙特
和阿联酋之间的共同数字货币项目Aber、阿拉伯
货币基金组织成员国之间支持多种货币交易的
Buna支付平台、连接海湾国家实时总结算系统的
AFAQ系统等，都支持国家间进行数字支付。

中国为推动海湾国家数字支付快速发展发挥
了重要作用，双方数字合作不断加强。中国科技
企业正积极参与海湾国家数字化建设，共建“数
字丝绸之路”。中国银行研究院副院长钟红对本
报记者表示，数字支付提供安全、高效、低成本
的交易环境，帮助更多人享受金融服务，增进了
海湾国家民众福祉。同时，数字支付将发挥大数
据、人工智能等技术优势，助力海湾国家数字化
转型，为经济发展提供新的动力。

（本报迪拜电）

海湾国家数字支付快速增长
本报记者 管克江

11月25日，一艘驳船在法国加来海峡省的河道中行驶。
新华社/路透环 球 掠 影
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在泰国，有一群华人诗歌从业
者，他们不断将目光投向祖国，以
绵绵的痴情和炽热的情怀，用诗歌
抒发内心对中国的爱恋。他们就是
泰国“小诗磨坊”的诗社同人。

2006 年 7 月 1 日，在林焕彰和
曾心策划下，泰国“小诗磨坊”诗
社成立，由曾心担任召集人，成员
包括岭南人、曾心、林焕彰、博
夫、今石、杨玲、苦觉、莫凡八
人。这一沙龙式的诗歌俱乐部，于
一座六角凉亭成立。凉亭位于召集
人曾心新落成的“小红楼”庭园
中，奠定了诗社活动轻松雅致的氛
围。诗社的活动形式是在固定场所
不定期集会，以创作六行以内的小
诗切磋诗艺，并探讨小诗文体的美
学和理论问题，以期扩大影响。成
立以来，“小诗磨坊”成员不断扩
大，晶莹、温晓云、澹澹于2013年
加入，范军、杨棹于 2017 年加入，
2020年又增加一位新成员张永青。

现代诗歌中的小诗文体，发展
至今约有百年。自上世纪20年代冰
心、宗白华等开创并领衔小诗创作
以来，这一文体呈现出由外向内、
由动到静、从学习借鉴西方诗艺向
以印度和日本为代表的东方诗歌借
鉴的发展历程。百余年来，小诗的
文体规范众说纷纭，有主张十四行
以下的，也有倡议仿制西方十二行
诗的，甚至还有严格要求不多于三
行的。但不论哪种主张，有一条是
不变的，那就是“小”。

“小诗磨坊”同人们承续中国新
文学诗歌传统，抓住“小”做文
章，形成了独树一帜的艺术特色。
诗人、诗歌评论家龙彼德评价说：

“他们心目中的小诗最多六行，再长
不得超过六行。他们的写作有一种
自觉的约束力，这使得笔下的作品
在诗思上更集中、在结构上更严
谨、在文字上更精审。”比如苦觉的
诗句，“朝阳把夜吃掉了/墨池里游
动着我的鱼”，明暗动静之间，仅仅
两句就将喜欢画竹的他“早晨画
竹”时的感悟简笔勾出。体物善
思、玄悟得理，“磨坊”里的小诗往
往是诗人们从生活与生命里“磨”出
来的句子。

当然，具体到每首诗，最终是
几行，一行内是否分句，又如何分
节，则是诗人根据自己的具体需求
来确定的。在“再长不得超过六
行”的前提下，行与节上，每行使
用的字数上，皆没有统一的硬性要
求，宽严之间，自然制造了相对整
饬又摇曳多姿的风貌，仅仅从视觉
上考察，这已是一种不变中有变的
审美诗体。

都说诗歌是有情的文体，“磨
坊”小诗更不例外。泰国华人对于
华文写作的坚持，源于他们对文化
血脉的念念在兹，中国是他们情感
深处的根与魂所在。“磨坊”里的诗
人们，大多年岁不轻，这种思恋也
就更显集中而深沉。曾心自言，“华
侨华人老了，总喜欢在梦里寻找自

己的故乡”，一首《故乡路》写尽诗
人的乡愁：“自从有了甲骨文/便有
用文字铺成的路 不管它有多长/只
要回头沿着走/就能找到自己的故
乡”。而梵君的 《故乡》 则小而直
接，“故乡/是卡夫卡的城堡 欲进
进不去/想出出不来”，写尽海外华
侨华人对中国的挂念不舍。亲情、
爱情等人间真情在博夫、今石、莫凡
等人笔下也有上佳呈现。

“小诗磨坊”的诗作之所以独具
魅力，其原因在于做到了“咫尺之
间见万里之遥”。粉从米出，面自麦
来，他们诗歌中的“营养价值”是
从“磨坊”里“磨”出来的。诗人
们咀嚼意象，反刍过滤，锤炼字
句，从而磨出具有文学性的情和理。

近年来，诗社每年在曼谷举行
新书发布会、专题演讲等活动，深
受好评。“小诗磨坊”诗社成员多是
泰国留学中国大学校友总会会员，
在该会支持下，诗社分别于2016年
和2017年在泰国曼谷、中国南京举
办“‘一带一路’与泰国华文文学
国际学术研讨会”与“国际小诗暨
小诗磨坊作品研讨会”，推进了小诗
文体的探索与传播。成立 16 年来，

“小诗磨坊”成员的诗作及探讨性理
论文章，在泰国、中国等地的报刊
杂志发表，同时，诗社每年出版

《小诗磨坊》一卷，从未间断。
“小诗磨坊”的诗人们忠于自己

的生命体验和感悟，自觉努力实践
着小诗文体，传达对中国文化的热
爱、对中国的血脉深情，在世界华
文文学领域具有积极意义。

（作者系江苏省社会科学院研究
员、《世界华文文学论坛》主编）
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《无所动心》（山东画报出版社） 是我创作的第
五部长篇小说，塑造了作家徐生白的人物形象。小
说中的徐生白在文学界拥有盛名，读者和他自己都
认为，他正处于创作的巅峰状态。可是当他访美归
来后，却突然发现自己枯坐电脑前一个字也写不出
来，似乎一夜之间江郎才尽了，心绪颇为烦乱。他
在《庄子》等书中寻求精神慰藉，力求在纷乱的世
界中达到无所动心的境界。在查出患上癌症后，徐
生白的生活发生了巨大变化，他再也不能像之前所
想象的那样生活于无所动心的“理想状态”之中
了，作为丈夫、父亲、儿子、哥哥，他没有一件事
可以置身事外……

乍看之下，这是一部反映当下知识分子生活的
作品。但主人公徐生白已不是生活于单一的文化环
境中，而是游走于中外文化交流、融合的场域里。
这在全书伊始便有体现，徐生白在参加国际文学交
流活动后，坐在伦敦希思罗机场的候机楼里，准备
搭乘飞机回国。这是一幕典型的人在旅途的场景，
而且是在跨国界跨文化的旅途中。此外，全书下半
部分在相当多的篇幅中将故事的发生地设在意大利
那不勒斯，这不仅为整部作品涂抹上了一层浓郁的
异国情调，也为展示中外文化交流提供了一个真切
的舞台。

从精神气质上看，《无所动心》 的主人公徐生
白与德国大作家歌德笔下的浮士德有一脉相承之
处。歌德塑造的这一人物源于中世纪德国的民间传
说。浮士德尽管学富五车，但书斋中沉闷的生活使
他生机全无，他渴望到屋外的广阔世界信马由缰。
魔鬼梅菲斯特乘虚而入，允诺赋予他常人没有的魔
力，重温青春的激情，建功立业，阅尽人间春色，
条件是他必须把灵魂抵押给前者。浮士德喝下魔汤
后恢复了青春，历经爱情、政治、事业的悲剧性体
验，最后豁然开朗，发现了人生真谛：人必须每日
每时地追求幸福与自由，随后才能享受幸福与自
由。虽然依照契约，魔鬼收走了他的灵魂，但上帝
鉴于他的虔诚，派天使从梅菲斯特手中救出他的灵
魂，引领其踏入天堂。

相比之下，徐生白自然没有浮士德上天入
地、穿越古今的传奇经历和宏大气魄，但就其不
囿于原有的生活状态，不倦地拓展自己的生命边
界，不停地叩问生命的价值与意义这点上，与浮
士德不谋而合。屈原 《离骚》 中“路漫漫其修远

兮，吾将上下而求索”在某种意义上成了他精神
世界的生动写照。功名成就后，徐生白尽管生活
优渥，但种种外界的纷扰使他心境难以平静，他
力图通过阅读古籍、操练气功让自己的心境臻于
无所动心的境界。随后，罹患癌症和家庭的一连
串变故使他身心俱疲，他在情爱的海洋中游弋，
想借此寻觅人生的幸福，但最终陷入凶险的漩涡
而无力自拔。

徐生白这一形象的孵化既与我日常对欧洲文学
的研读有关，又与我的工作经历密不可分，它是我
从事中外文化交流事业的产儿。2007 年至 2009
年，我曾在德国汉堡的孔子学院工作，其间亲身经
历了许多书本上无法获得的跨文化交流体验。我
2014年出版的长篇小说《别了，日尔曼尼亚》便是
以那段在德国的生活经验为蓝本创作的。新作《无
所动心》后半部分一些主要人物都在那不勒斯和邻
近的卡普里岛登场。我之所以能将异国背景融入书
中，与我 2019 年在那不勒斯东方学院为期三周的
访学经历有关。没有那段经历，许多细节根本无法
臆想出来。

虽然《无所动心》从人物设计和场景安排上带
有异域文化的色调，但它同样蕴含着许多中国传统
文化元素。作品在结构上最引人注目之处莫过于全
书 20 多章都以 《易经》 中的卦象冠名，各个卦象
间联结为一个错综复杂的网络，暗示着人物命运的
走向和情节的趋势，这大大丰富了小说文本的意蕴
和内在的张力。《易经》 是儒家“十三经”之一，
是中国传统文化的原典。尽管它是一部占卜书，但
用法国汉学家汪德迈的话来说，它内蕴的占卜理性
以形态学为基础，关注零散事件间的关联。尽管忽
视了因果链，但其聚焦的众多图形的组合变化，对
应着无穷无尽、新变迭出的宇宙天地间的整体变
化。《易经》中的64种卦象是对外部现象世界无穷
偶合抽象化后的模型，借此揭示隐匿在表象背后的
秩序与法则。这一貌似神秘的古老智慧在大数据年
代有可能获得新生。虽然工具和手段发生了飞跃性
的发展，但当代的大数据和占卜的相通之处在于，
不去深究现象世界背后的因果链条，而是在浩繁的
表象中寻找相关性，展示大千世界的潜在秩序。大
数据理性的这一“返祖”现象为《易经》中古老卦
象的创造性转化提供了契机。

而将《易经》中的卦象符号运用到文学作品的
文本中，我的做法是通过它们内在的符号关联，喻
示文本潜在的意蕴与结构——这成了中国古老传统
在当代的复生。更有趣的是，《无所动心》 并不是
纯粹由中国文化孕育出来的，标题来源于古希腊语
的词汇“不动心”（ataraxia），它是斯多噶哲学的术
语，意指内心不受外界干扰的超脱境界。而中国古
代哲学也有类似的观念，道家推崇的“真人”同样
站在了这一众人仰视的位置，“所谓真人者，性合
于道也。故有而若无，实而若虚；处其一不知其
二，治其内不识其外；明白太素，无为复朴；体本
抱神，以游于天地之樊，芒然仿佯于尘垢之外而消
摇于无事之业”。（《淮南子·精神训》）

文学作品是文化精神的重要载体，《无所动
心》这部作品本身成了中外文化交融的产物，它同
时也寄托了我的思考——传统文化复兴的可能与新
时代文化的潜力何在。

（作者系作家，复旦大学中文系教授）

吴洲星的儿童小说 《宝桃的村
庄》（二十一世纪出版社） 讲述了宝
桃在父亲病重之际，与母亲一起扛起
家庭重担，直面生活中种种困难的故
事。这部小说最大的特点是书写了山
乡百姓人家的喜怒哀乐、人生百态，
充满温情与希望、善意与美好，这恐
怕也是其入选今年 9 月“中国好书”
榜单的原因。

小说中，“药”是重要的叙事动
力。小说中人大多与药材发生着不同
程度的关联。对于宝桃、豆生两家而
言，药材是谋生的重要手段，宝桃的
爸爸、豆生的爷爷不断走向红莲山，
挖药材养家糊口。而药材也给他们带
来了生命中不能承受之重，宝桃父亲
在挖药材时受伤，只能通过更珍贵的
药材“灯台子”来治病；而豆生的爷
爷则为采药付出了生命的代价，这也
是他的妻子礼婆无比珍视灯台子的原
因。在礼婆眼中，丈夫的生命与匣子
里珍藏的灯台子是合为一体的。除去
宝桃、豆生两家外，康大叔一家以收
药材为生，红莲山的药材经过康大叔
之手得以走向市场。康大叔是宝桃父
亲的好朋友，他们因药材而结下深厚
友谊。

在我看来，《宝桃的村庄》 中闪
耀着人性之光，那是人与人之间最为
难得的情感互动。豆生是宝桃的好朋
友，也是一个充满同情心的善良男
孩。他急宝桃之所急，于是有了“偷
窃”一节中为宝桃父亲偷灯台子的举
动。豆生对宝桃的帮助还体现在卖豆
腐上，当宝桃羞于在人群中招揽生意
时，豆生帮她战胜了心中胆怯，让她
能够大大方方地补贴家用。豆生身上
的善良、友爱、乐于助人等精神品

格，给了困境中的宝桃温暖和希望。
与豆生一样，茂林叔也充当了救助者
的角色，对宝桃家给予照拂，只不过
他是以成人的面目出现。

小说的高潮部分是礼婆拿出灯台
子，给宝桃爸爸治病的情节。作者生
动描写了人间真情融化礼婆心中坚冰
的过程。对豆生爷爷拿命换来的灯台
子，礼婆在其中寄托了自己的全部感
情。当别人索要灯台子时，她自然是
直截了当地拒绝。礼婆的儿子在一次
交通意外中受伤，宝桃母亲为他献
血，挽救了他的性命，礼婆内心的坚
冰开始慢慢融化。在“洗澡”一节
中，礼婆终于突破了内心的藩篱，拿
出了灯台子，给了宝桃爸爸痊愈的可
能，给了宝桃一家希望。

儿童文学是有难度的叙事，它要
沟通作者的成人生活经验与目标读者
的少儿生命体验。在 《宝桃的村庄》
中，作者不仅厚植乡土生活经验，更
在曲折动人的故事中灌注了真切的生
命感悟，相信会与小读者产生较强的
心灵共鸣。

作家冯秋子的最新散文集 《时
间 的 颜 色》（广 西 师 范 大 学 出 版
社），是一本颇具自由探索精神的跨
界作品集，融散文、绘画为一体，
给人以思想启迪与视觉冲击。作家
在书中呈现的形象，既是冷静的观
察者、虔诚的体验者，也是进击的
探索者，她笔下的彩墨画与有静气
的文字，互相映照，相得益彰，犹
如来自内蒙古草原的灵魂独唱，唯
美、纯粹，在读者心头漾出层层叠
叠的暖意。

身为编辑和艺术家的冯秋子，
借回归自然重新认识自己。书中收
录的《过去是怎样活在今天的》《纪
念，为了什么》 是纪念诗人苇岸的
文章，当自然文学渐热，苇岸被符
号化为“中国的梭罗”，我们能从作
者这里得到一份清醒与理性，回到
诗人的家乡，看到这位自然写作者
的成长脉络。反观自身，冯秋子也
是如此真实和坦荡，她的精神世界
中涌动着生命源头的召唤，荒原、
草籽、风沙、马头琴、牛群羊群，
额嬷、敖包、蒙古长调、白音布朗
山，它们中内蕴着游子对家人的牵
挂、对家乡的眷恋、对故土的忧
思。时间久了，这些情愫郁积成

结，生长为一首歌，如她在全书开
篇 《生长的和埋藏的》 一文中情不
自禁的启唇而唱。这声音时而是音
符，和着她的舞姿；时而是色彩，
涂抹成纸上风景；时而是独语，浇
灌成思想之树。因此，她腕底流淌
的文字，与抽象的彩墨画、曼妙的
舞姿，构成了多声部交融的精神交
响曲，简约、动感、富有张力，又
兼具思想的柔韧性和艺术的感染力。

批评家张莉说：当代女性散文
写作存在两种倾向，一种是对内心
隐秘持续开掘的“内窥镜式”书
写，另一种是边地或边疆视野的表
达。显而易见，冯秋子两者兼具，
书中着墨最多的是舞者的独白。身
为编剧和舞者，她与人合作创编的
现代舞 《生育报告》 远逊于其在文
学领域的声名，但却是她最宝贵最
珍视的一段经历。作者奉德国现代
舞大师皮娜·鲍什的话“我跳舞，因
为我悲伤”为座右铭。所谓悲伤，
是拥有大悲悯和大宽容，参透生命
和人性后依然能永葆清澈、坚韧和
美丽的心。让舞者同时是更为深邃
的思想者，这是冯秋子孜孜不倦的
精神航向，她眼中的舞者是这样的
——“他们发现、发掘、探求、描

述，以生命的底力、思想的锐利、眼
光的独立和艺术的韧性与觉悟，和生
活发生各种特别的关联。”

舞蹈与文学一样，都具有延展
性和敞开性。冯秋子是带着自己的
思想跳舞，在舞台上复活各种生活
体验，全身心进入到灵与肉的修习
中，活出另一个自己。《我与现代
舞》 一文中，“尊重”一词反复出
现，“它 （指现代舞） 对于‘活着’
的尊重，所占的比重大于往前迈步
时流泻出来的浮躁，而且因为大家
的努力，尊重‘活着’的比重越来
越大”。可见，舞蹈即生命本身。与
其说这是她探索与表达的一种方
式，不如说她是通过舞蹈建立与生
活的另一种关系，以此冲决各种障
碍，探求精神之路，从而抵达自然
的腹地。最令人敬佩的是，无论是
信中宽慰失独母亲杜拉尔，纪念因

车祸高位截瘫坐在轮椅上的作家张
鲁，还是采访京郊山区特大洪灾受
灾村民张秀莲，作家感同身受，用
爱与温暖传递出向上的信念，给人
以发自肺腑的感动。

“人可以做的还有，就是去灌
溉。人拥有的自由，说到底，其实
只有思想和灌溉。”思想和灌溉，赋
予作家以人格尊严，也是创作者的
责任和使命。冯秋子深谙这个道
理，她做编辑，是用心用情犁地、
除草、浇灌，为他人作嫁衣；她画
画，是“想画在灵魂里窜动的东
西，想画我发现的东西、思想的东
西”，所以书中的插画像一棵树凝视
另一棵树那样专注；她跳舞，思想
变成流动的海洋，跟着血脉一起汹
涌澎湃，使她的生命得到滋养。正
如她的自白，“我的血是北方那个草
地里蓄养出来的，这使我有力气走
路，有力气看见圣洁灵魂的时刻，
感到亲和与温暖，感到安详与宁
静。”思想的舞者，把艺术当成了宗
教，分明是用生命烛照生命，这是
一种精神修行。

合上书本，脑海中浮现出书中
的一幅幅画作，耳畔回响起蒙古族
长调的动人旋律，我的内心趋于安
详。我由此感慨，所有的写作在高
处都是献给大地的颂歌，冯秋子自
由切换在文学、舞蹈、绘画三者之
间，或沉醉，或清醒，或游离于边
缘，却总能保持独立不羁，向内纵
深开掘的姿态——这是“自然之
子”的灵魂独唱，也是拥抱自然的
孜孜以求。

◎创作谈

在中外文化交融中求索
王宏图

◎新作评介

“自然之子”的灵魂独唱
钟 倩

◎新作评介

“自然之子”的灵魂独唱
钟 倩

书写人性深处的温暖与光亮
周 聪

▲王宏图部分著作书影
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阅读时光

美国国务院教育与文化事务局和美国国际教育研究所近
日发布《2022年美国门户开放报告》，其中指出，2021—2022
学年，中国留学生人数持续减少，自 2014—2015 学年以来
首次跌破 30万人。清华大学华商研究中心副主任邢菁华表
示，受新冠肺炎疫情和中美关系变化等影响，中国留学生赴
美意愿受到了冲击。

“这3年，签证、航班、远程学习、师生沟通等多方面
都面临着新问题。”邢菁华说，“这对留学生家庭而言是全方
位的挑战，也给学生个人带来了心理压力。”

根据相关数据显示，尽管赴美留学人数减少，但中国仍
是美国最大的留学生生源国。“疫情带给中国留学生的最大
挑战，还是美国的开放性问题，包括留学生是否可以公平选
择理想的专业和大学等。”邢菁华说。

2006 年，时任美国总统小布什公布了 《美国竞争力计
划》，提出培养具有 STEM （科学、技术、工程、数学） 人
才的教育目标，STEM 相关专业成为美国本土大学生的首
选，也成了赴美国际学生最青睐的专业。2021—2022学年，
赴美学习数学与计算机技术的中国学生比重超过23%。

“美国作为科技强国，创新和前沿技术在世界上仍处于
领先地位。”邢菁华表示，国家的发展很大程度上受科技和
人才储备的影响，一定程度上也影响了中国学生对留学专业
的选择。从就业和实用性角度考虑，对学生自身而言，未来
也会有更大的发展空间。

近年来，赴美留学的需求正转向更高层次学位。对此，邢菁
华表示，留学需求的变化反映了国际形势对个人生活的影响。

“疫情对经济造成的影响，让一些家庭的收入也受到了
影响，家长不得不重新评估留学投入和产出的回报率。硕士
学制相对本科较短，家庭负担也能相对降低。”邢菁华说，

“加之现在国际关系中的一些不确定因素，使得部分家长和
学生对赴美留学采取观望态度。”

随着中国经济实力增强，越来越多的人开始走出国门，
中国学生对留学目的地的选择也日趋多元化，英国、法国、
荷兰、德国等欧洲国家吸引了不少留学生家庭关注。“欧洲
拥有许多优秀的高等院校。”邢菁华表示，相比北美，赴荷
兰和北欧的留学群体会更关注整体性价比，前往这些国家留
学也是不错的选择。 （据中新社）

租金上涨 房源紧俏

李祎祥在西班牙留学近 8 年，目前居住于巴塞罗
那，对于房租上涨的情况，他深有体会。“去年，我在
巴塞罗那的租金大约是每月 500欧元，今年相同地段、
面积的房间普遍涨价了100多欧元。”李祎祥说。

了解到这一情况后，李祎祥今年在搬新家2个月前
便开始找房。他说：“在西班牙，留学生寻找房源通常
有两种途径：一种是找本地华人的房子，可以在华人
群里看到类似这样的房源信息，能省掉中介费用；第
二种途径是通过fotocasa、idealista等网站来租房，这些
网站上的房源相对较多，不过，许多房东会让租户提
供工作合同或财产证明，以保证租户能够按时交租，
这对留学生而言相对比较麻烦。这两种方法我都试
过，看了许多房源，最后在华人租房群里找到了相对
满意的房子。”

就读于荷兰阿姆斯特丹大学的张芝嘉今年也感
到租房难度加大。“在阿姆斯特丹，租房网站会提供
部分学生公寓房源，这类房源面向在读学生，价格更
便宜。入住学生公寓还有机会申请荷兰政府提供的租
房补贴，能大大节省开销。不过，学生公寓数量
少，能‘抢’到的难度极高，如果没有租到学生公
寓，可以租住当地房东提供的房子。学生如果看到
不错的房源也得尽快订下，否则多犹豫一会儿或许
就没了。”

“为了找到满意的房子，今年我早早就将找房提上
日程。”张芝嘉说，“当时，我专门制作了一个文档用
于看房，定期留意不同网站发布的房源。不过即便如
此，我也并没有如愿找到性价比高的房子。我最后租
住的这套房源，房租平均每月 1000欧元左右，价格其
实比较贵，这与我一开始的打算有出入。”

能源变贵 附加收费

采访中，几名中国学子不约而同地提到，今年欧
洲房租上涨还体现在其他方面，包含水电气暖的能源
费用、房产中介费、押金等均有所上涨。对此，不少
受访留学生表达了无奈。

梁金燕是意大利佛罗伦萨音乐学院的一名研究
生，今年她的租房经历堪称曲折。“找房时我发现靠近
学校的房源较少，且价格较往年有所增加。在佛罗伦
萨市中心地带，一个单间的价格已涨至近500欧元。往
年许多房东会提供水电气暖费全包的房源，但今年除
了基本租金外，不少房东提出，其余费用需要租户另
外支付。”梁金燕说。

梁金燕花了不少时间，终于找到了房租全包住宿
费用的房子，没想到入住一段时间后，房东提出由于
当地能源价格上涨，租房协议需要重新协商。回想其
中曲折，梁金燕无奈地说：“房东说如果不重新协商，
一直按我们原先商定的价格继续租房，他将难以盈
利，因此水电气暖等费用必须另算，每月需要我另付
100欧元左右。不光是我，许多租客也都面临着同样的
问题，我不愿再费周折搬家、重新找房，便接受了这
一条件。”

无独有偶，张芝嘉在阿姆斯特丹也遇到了相似情
形。她说：“我的房租原本包含了水电气暖等费用，
今年房东通知我，受欧洲能源价格影响，房租每月要
涨 100 欧元。我身边的不少同学也都收到了类似这样
的通知。”

李祎祥补充说：“房租上涨也波及租房的中介费、
押金上涨。许多房源掌握在中介手中，中介费一般会
收取与月付房租等价费用，或是10%年付房租的费用，
对租户而言是一笔不小的支出。此外，房东通常会收

取两个月的房租作为押金，随着房租上涨，租户需要
准备的押金也在涨价。”

搜集信息 提前准备

“留学生一定要提前寻找房源。”李祎祥说，“在巴
塞罗那，9月通常是学生租房旺季，这是新生的入学时
间。对于留学生来说，最好从 7月就开始着手找房子。
新生可以早些联系同校的师哥师姐，加入当地华人租
房群，留意群内发布的租房信息，还可以在群里主动
发布找房消息。这样不仅给自己留出更多选择余地，
还能省去中介费，找到性价比高的房源。”

李祎祥同时建议，留学生也可以与同学租下一整
套房子。“整租房源有更多优惠，均摊到个人身上的房
租也会相对低一些。况且，若先联络好室友，和自己
熟悉的伙伴合租会更加安全。”

就读于比利时鲁汶大学的张扬帆则建议大家提早
申请由学校提供的宿舍。她说：“在比利时，学校的学
生宿舍租金较为便宜，水电暖网等费用全包。不过，
学生宿舍的房源很紧张，留学生务必要提早关注。除
此之外，学生还可以通过学校提供的租房网站寻找公
寓，这类房源是由和学校有合作关系的私人房东提
供，面向学生价格优惠，房东比较熟悉留学生租房的
各类情况，更加靠谱、便利。”

张芝嘉提到，阿姆斯特丹租房网站提供的学生
公寓非常划算。“许多学生公寓房租包含水电气暖
等费用，每月算下来能省不少钱。此外，学生公寓
通常配有管理员，遇到设施故障等问题时还能立刻
联系维修，学生可以省心些。我建议在荷兰的中国
留学生，可以多搜集学生公寓的房源信息，当相关
房源发布时立刻预订。‘先下手为强’是找好房的重
要法则。”

其实并不“浪漫”

提到法国，许多人脑中会勾勒出一幅画面：远
处高耸的埃菲尔铁塔泛着暖光，一位美丽的女子坐
在街边咖啡馆，妆容精致、优雅得体，一段浪漫故
事从她的淡淡微笑中徐徐展开。

但，关掉“滤镜”，现实生活才刚刚开始：喧闹
拥挤的街头、堆满垃圾的街角、地铁站里难以言喻
的异味……这是镜头下的真实写照。我渐渐意识
到，原来“浪漫”的法国生活并非日常。曾听说有
一种名叫“巴黎综合症”的心理疾病——前往巴黎
的日本游客因抱有过高的期望，但在实际接触后发
现与预期落差过大，从而产生了一些心理创伤。刚
到法国的我虽不至于此，但面对这个陌生的国度、
面对与想象中的差异，我也有了些担忧与紧张。

最初学习语言的时候，我住在寄宿家庭里。国
内几个月的法语培训还不足以让我顺畅地使用法语
交流，加之完全陌生的环境和文化，和房东沟通
时，我俩偶尔会因言语上的误会产生矛盾，也因生
活习惯的不同闹过不愉快。这也让我初到法国的几
个月比想象中更艰难。

进入学校后，我开始独自租房子居住。随之而
来的是高强度的课程、严格的考勤标准和密集的考
试频率，以及面对难称“高效”的当地行政部门办
理繁杂却重要的行政手续。这一切一度给了我很大
的精神压力：从未经历过的事突然蜂拥而至，我变
得敏感多虑，除了按部就班上课、吃饭，其他时间
就常常一个人待在家里。

品尝生活的味道

随着日子一天天过去，我的语言能力不断提

高，经历的事也让自己渐渐变得坚强，于是，我尝
试走出舒适圈，探索我期望的留学生活。比如，从
很小的事情开始：与法国同学一起做桌中西结合的
饭——原来番茄炒蛋是他们口中“神仙级别”的美
味，我也能慢慢接受一些味道奇特的奶酪；一起谈
论同一部电影，感觉故事内容十分相似但影片的法
语名和中文名全然对不上号，搜索到剧照后才恍然
大悟；一起外出游玩，领略法国文化和美景的同
时，也自豪地向他们展示中国传统戏剧、服饰、音
乐以及我家乡的城市和乡村美景，他们眼中闪烁着
好奇与赞赏的光芒……

我也尝试去了解法国同学的思维模式和价值
观。让我感到佩服的，是他们性格中的独立和乐
观。法国学生从上大学开始，多数都是自己打工赚
取生活费和学费，他们很懂得节约，也抓紧一切时
间进行学习。新冠肺炎疫情期间，许多法国同学的
生活遇到了困难，但他们依旧乐观，相信一切都会
变好。与他们相处的日子也让我意识到，一切没那
么难，“学会每天开心生活”也是一门必修课。

走出舒适圈的我，逐渐体会到了留学生活的乐
趣。当不同的思维和文化相互碰撞时产生的火花，
也算是留学时光中一抹特别的印记吧。

增长跨文化交流本领

留学过程中，我也认识了许多刚到法国的“萌
新”，看到他们眼里的迷茫，我仿佛看到了当初懵懂
的自己。我意识到，自己可以帮助他们更快适应和
融入新生活。于是我加入当地中国学联，参与撰写
新生手册、组织活动、解答问题、协助处理一些紧
急事务，等等，把自己的经验分享给学弟学妹们，
付出的同时我也收获了快乐和满足。

跨文化交流并不总是一帆风顺。在学联的工作

中，我也遇到过同学遭遇歧视的事件。比如，一位
法国老师在课堂上发表带有偏见的言论，我们中国
学生向校方进行投诉后，校长明显包庇老师；有的
同学被法国政府部门工作人员区别对待；还有同学
被房东、同事用明显的歧视性语言进行攻击。

面对一些不理性的声音，大家勇敢捍卫并合理
争取自己的权利。同时，我们一直非常感谢坚定支
持留法学子的中国大使馆、领事馆，祖国是我们的
坚强后盾。当然，大多数法国人很友好，也乐于
了解不同的文化，少数不和谐的声音不能阻断我
们与国外友人的友谊
与交流。

身在海外，除了
专注学业本身，我们
也要学会在跨文化交
流中展示自己，学会
自信从容地表达，这
也是我们成长过程的
必经之路。

（寄自法国）

胸藏文墨虚若谷，腹有诗书气自
华。文化是一个国家、一个民族的灵
魂。书籍则像是启明的灯塔，照亮万
千海内外学子前进的道路。说起荷
兰，你或许会想到娇艳盛放的郁金香、风光无限的风车、
俏皮可爱的木鞋、现代而多元的艺术设计……于我而言，
荷兰最让我难忘的，是那在图书馆里度过的日日夜夜。

图书馆宏大、安静而充满艺术氛围，是一个让我们留
荷学子的精神得以随着书卷飞翔的地方。在以建筑设计闻
名世界的荷兰，大大小小城市和学校的图书馆，很像是建
筑师们相互比拼的大舞台。回忆起我在荷兰许多图书馆里
沉醉的时光，其中最令我印象深刻的莫过于那座坐落于蒂
尔堡车站旁、一栋工业建筑内用废弃厂房改造而来的LocHal
图书馆。这座图书馆不仅让我重新沉浸在富有年代感的时
光中，更让我常常被它独特的历史元素与红橙色调新材料
相结合的空间氛围所温暖。在这样一座富有特点的图书馆
里阅读，我感受到的不仅仅是一座建筑、海量书本，更是一
个可以深沉思考、获得新知识、了解新发明的思想实验室。同
时，我也对文化和艺术创新有了新的认知，更深刻地明白了
学习与阅读对海外学子的重要性。

随着中国文化软实力的提升，博大精深的中华文化也
在不断走进荷兰。图书馆中、饭馆里、火车上……总会遇
到一些陌生的外国人主动用中文跟我打招呼，微笑地说

“你好”。在荷兰的图书馆里，我们也经常能感受到中国文
化。尤其令我印象深刻的，是在荷兰古城莱顿的图书馆，
我在这里碰到过许多学习中文的外国友人。也许，他们中
的大多数只会说几句简单的中文，但他们脸上的认真与学
习热情，很明显地流露出了他们对中国文化的喜爱。每当
听到他们之间的中文对话，总让我这名跨越山海前来求学
的海外游子倍感亲切。还有一次，我在图书馆里碰到一位
正捧着中文书读得津津有味的老年读者，我本想上前攀谈
几句，又怕打扰正醉于书香的她。

今年是中荷建交50周年，作为留荷学联的一员，我愿
意尽自己所能为中荷文化交流贡献一份力量。其实，或许
我们每一名在外的学子，都可以成为中外文化交流的一扇
小小窗户，通过一个人的力量去影响更多人。

在荷兰图书馆学习的日子，使我更深入体会了中荷之
间的文化差异，希望今后我可以更好地向外国人传递中国
声音，向他们讲述我眼中的祖国。长路漫漫，我们用身心
体会不同文化的内涵，体会和而不同，在思想碰撞与文化
交流中逐渐成长。在这个过程中，图书馆就像阶梯，一步
步见证着我们的成长。

（作者系荷兰威登堡大学在读学生）

据 欧 洲 统 计 机 构
欧盟统计局和国际学
生租房平台“Housing
Anywhere” 发 布 的 国
际租金指数显示，今
年欧洲主要城市的房
租价格持续上涨。

近 日 ， 记 者 采 访
了 几 名 留 欧 中 国 学
子，他们表示，今年
寻找高性价比的住房
难 度 较 往 年 确 有 增
加。如何在尽量控制
预算的前提下，租到
合适的房子？来听听
他们怎么说。

欧洲城市房租上涨——

留学租房早做准备
本报记者 周姝芸

十
一
月
四
日
，
一
名
男
子
在
比
利
时
布
鲁
塞
尔
的
一
家
房
产
中
介
店
外

驻
足
。

新
华
社
记
者

郑
焕
松
摄

熙攘的旅客、浓郁的咖啡、琳琅满目的商店……这是我第一次降落在戴高乐机场时的记
忆，也是我对这个国家的第一印象。转眼间，来到法国已接近10年，回顾这些年在法的学习
与生活，丝丝点点的酸甜苦辣历历在目，这些喜怒哀乐的记忆组成了我的留学时光。

关掉“滤镜”的法兰西
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中国学生赴美留学意愿受影响
刘立琨

LocHal图书馆。

巴黎风光。巴黎风光。
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“三舱三船”很壮观

神舟十五号航天员乘组是空间站
三舱组合体组装完成后第一个到访的
乘组。这是中国空间站建造阶段的最
后一棒，也是空间站应用与发展阶段
的 第 一 棒 ， 具 有 承 前 启 后 的 重 要
作用。

作为空间站建造阶段的最后一次
飞行任务，神舟十五号飞船与空间站
组合体交会对接后，中国空间站首次
形成了由天和核心舱、问天实验舱、
梦天实验舱以及两艘载人飞船和一艘
货运飞船组成“三舱三船”的组合
体。这是中国空间站目前的最大构
型，总质量近百吨。空间站“完全
体”的展开，向全世界展现了中国空
间站的雄姿和载人航天工程的卓越
成就。

神舟十五号、神舟十四号两个乘

组6名航天员“面对面”进行在轨交
接的精彩场面，在未来还将继续上
演。航天员在轨交接，将是未来中国
空间站运营期间主要的任务交接模
式，相较地面交接，在太空中“轮
岗”更加高效可靠。

除了航天员的交接与共同工作生
活之外，两艘载人飞船的“互动”也
很重要。神舟十五号停靠于天和核心
舱前向端口，神舟十四号停靠于天和
核心舱径向端口，两艘飞船同时与空
间站进行信息代传、通风换热、并网
供电等。

两个乘组轮换期间，空间站将通
过不同的对接总线代传两船遥测，确
保两艘载人飞船信息传输的唯一性和
正确性。空间站系统将同时向两艘载
人飞船通风热支持，送风量根据两船
不同热环境进行合理分配，且可根据
需求进行分档调节。同时，科学家针
对两船同时停靠的情况，制定了协调
匹配的紧急撤离策略，全力确保航天
员生命安全。

“圆梦乘组”任务多

中国载人航天工程新闻发言人、
中国载人航天工程办公室主任助理季
启明介绍，神舟十五号任务期间，航
天员乘组将重点开展 6 个方面工作：
一是开展空间站三舱状态长期驻留验
证工作；二是完成 15 个科学实验机
柜解锁、安装与测试，开展涵盖空间
科学研究与应用、航天医学、航天技
术等领域的 40 余项空间科学实验和
技术试验；三是实施 3-4 次出舱活
动，完成梦天舱扩展泵组和载荷暴露
平台设备安装等工作；四是验证货物
气闸舱出舱工作模式，与地面协同完
成6次货物出舱任务；五是开展常态
化的平台测试、维护及站务管理工
作；六是开展在轨健康防护锻炼、在
轨训练与演练等工作。

在轨驻留期间，神舟十五号航天

员乘组还将迎来天舟六号货运飞船、
神舟十六号载人飞船的来访对接。完
成6个月的太空“出差”任务后，计
划于2023年5月返回东风着陆场。

空间站进入到应用与发展阶段
后，中国将继续秉承开放共享的发展
理念，与致力于和平利用外空的国家
和地区一道，开展更多、更深入的务
实合作，让中国空间站的科学技术成
果造福全人类。季启明介绍，中国载
人航天工程办公室与联合国外空司、
欧洲空间局共同遴选的多个空间科学
应用项目正在按计划实施，相关载荷
将于明年开始陆续进入中国空间站开
展实验。

季启明表示，对于其他国家的航
天员进入中国空间站开展实验，中国
一直持欢迎态度。目前，已有多个国
家提出了选派航天员参与中国空间站
飞行任务的需求。“我们与相关方面
正在开展对接协调。同时，正在积极
进行培训国外航天员的相关准备工
作。”他说。

长征火箭更可靠

这是中国空间站“T”字构型搭建
完成以来，长二 F 火箭第一次将 3 名
航天员送入太空。自 1999 年首飞以
来，长二 F火箭已成功发射 15艘神舟
飞船和 2 个空间实验室，其中包括 10
次载人发射任务，成功率达100%。

执行载人飞行任务的长征二号F
运载火箭全箭可靠性指标达0.97，安
全性指标达 0.997。此次发射，火箭
研制人员集中消除一些薄弱环节，完
成了 45 项技术状态变化。经过不断
的技术改进，执行神舟十五号任务的
长征二号F遥十五运载火箭，其飞行
可靠性评估结果达到0.9895。

中国航天科技集团火箭院长二F
火箭总体主任设计师常武权用考试来
打比方：“从50分提高到90分相对容易
一些。但从90分提高到91分，背后的工

作并不比从50分提高到90分少。”
在空间站在轨建造及运营阶段，

假如空间站或飞船出现较为严重的危
险或故障，地面必须快速发射救援飞
船把航天员接回。因此，自神舟十二
号任务起，长二F火箭便采取“发射
1 发、备份 1 发”及“滚动备份”的
发射模式，为航天员的生命安全加上

“双保险”。
今年上半年，作为神舟十四号载

人发射任务的应急救援火箭，长二 F
遥十五火箭一直在应急“站岗”，见证
了长二 F 遥十四火箭的总装测试、转
运和发射全过程。而神舟十五号发射
任务后，长征二号 F 遥十六运载火箭
将进入应急救援“值班”状态，执行后
续空间站运营阶段的载人发射任务。

按照规划，空间站在轨建造完成
后，空间站工程将转入为期 10 年以
上的应用与发展阶段，初步计划每年
发射 2 艘载人飞船和 2 艘货运飞船。
未来，长二F火箭将托举更多航天员
进入太空。

“太空会师”后
神舟十五号还要干啥

本报记者 刘 峣

筑梦“太空之家”——中国空间站建设记27

2021 年和 2022 年“科学探索奖”
颁奖典礼 11 月 26 日在线上举行，100
位青年科学家同屏分享荣耀时刻，交
流勇闯科学“无人区”的实践与收获。

90后科学家首获表彰

作为目前国内金额最高的青年科
技人才资助计划之一，“科学探索奖”
于 2018 年设立，由杨振宁、饶毅、施
一公、潘建伟、谢晓亮等 14位知名科
学家与腾讯基金会发起人马化腾共同
发起。奖项覆盖基础科学和前沿技术
10 个领域，每位获奖人将在 5 年内获
得总计300万元奖金，并且可以自由支
配奖金的使用。

本届“科学探索奖”的获奖名单
有不少亮点——第一位 90后科学家获
奖、第一次出现医学科学领域获奖
人、首位澳门地区科学家入选，此外
还有16家机构首次有人摘奖。

来自北京邮电大学的研究员王光
宇年仅 31 岁，是获奖的 4 名女性科学
家之一，也是奖项设立以来的首位 90
后获奖人。奖项肯定她在多模态医学
信息处理方面的贡献，支持她在智能
医学语义计算方向推动实现高级认知
智能。

“‘科学探索奖’直接资助探
索期的青年科技工作者，鼓励我们
敢闯‘无人区’，为我从事更有挑战
性的工作提供了很多容错空间。”王
光宇说。

“科学探索奖”今年首次奖励医学
科学领域，共有 5 位医学科学领域科
学家脱颖而出。他们的研究方向包括
了肿瘤“降级”、多器官衰竭机理、预
防蚊媒病毒传染病、干细胞再生治疗
眼科疾病和开展中国最大食管癌队列
研究等。

中山大学孙逸仙纪念医院主任医
师、研究员苏士成既是在一线救死扶
伤的医生，也是在实践背后探索医学
奥秘的科学家。他说，“科学探索奖”
的特色评价标准，将激励更多医学科
研工作者以临床为出口，用原创的、

“从0到1”的科学发现，不断为人民服务。

历届获奖者产出逾百项成果

从获奖人机构分布来看，今年“科学探索奖”
的获奖人来自 35 家机构，获奖人除了科研院所人
员，还有来自医院与企业的年轻科学家。

从地域分布看，今年获奖者来自中国18个城市
和地区，澳门、大连、沈阳、济南首次出现获奖
人，西部省份获奖人数量有所提升。

从事芯片研究的澳门大学教授麦沛然表示，近
年来澳门得到国家方方面面的支持，再加上大湾区

的频繁互动，科研进步的速度很快。
成都理工大学教授范宣梅说：“西

部地区的获奖人不断增多，说明国家
科研政策导向变化正在显出成效。西
部的大发展必然持续涌现出科学问
题，我们身处第一线，就要不断发现
和解决问题。”

近年来，“科学探索奖”获奖人
做出了不少卓有成效的工作，成为
科技创新中的中坚力量。据不完全
统计，在 2022 年，相关青年科学家
已产出成果、获得奖励逾百项，广
泛分布在各个重要基础科学和前沿
技术领域。

2019 年“科学探索奖”获奖人、
四川农业大学教授陈学伟，攻克了杂
交水稻育种难题，育成的新品种已广
泛种植于中国西南稻区；浙江大学教
授李铁风参与研制的仿生软体机器
人，成功挑战探索马里亚纳海沟，推
动了中国软体机器人在深海工程领域
的应用……

伴随奖项影响力的提升，“科学探
索奖”也得到科学界、教育界多方热
忱参与和支持。在今年奖项的提名、
推荐、评审过程中，有超过900位各国
院士，30 多所著名高校校长参与。仅
在提名推荐阶段，就有 20 多位诺贝尔
奖、图灵奖、菲尔兹奖等国际大奖得
主参与其中。

十大基础研究关键词发布

与“科学探索奖”颁奖典礼同期
举行的第二届“青年科学家 502 论坛”
上，南方科技大学校长薛其坤、结构
生物学家颜宁、植物生物学家朱健
康、细胞生物学家于洪涛等多位国内
外顶尖科学家与获得“科学探索奖”
的青年科学家线上云聚，畅聊科学领
域前沿话题。

论坛上，由“科学探索奖”获奖
人提出并投票产生的 2022 年度“十大
基础研究关键词”发布。它们分别
是：高能宇宙线起源、室温超导、新
材料创制、新型 RNA、类脑智能和脑

机接口、面向科学发现的人工智能、后摩尔时代的
集成电路、超高比能拿全储能、仿生材料与器件、
复杂系统与高阶网络。

“青年科学家502论坛”是为“科学探索奖”获
奖人提供的高水平、跨学科的学术交流平台，旨在
营造探索未知的学术氛围，鼓励青年科学家之间的
交叉研究合作，成为兼具专业性和权威性的青年科
学家学术盛会。

腾讯集团高级副总裁、首席人才官奚丹表示，
近年来，腾讯不断以公益形式对基础科研领域加大
投入，希望为“科学探索奖”获奖人精心准备高水
平的学术交流平台，满足青年科学家跨学科交流的
需要。

本报电（张淙原） 2022 天府数
字经济峰会近日在四川成都举行。
在此次峰会上，四川全国一体化算
力网络枢纽节点正式启动建设。

2021 年 5 月，国家发展改革委
等四部门联合印发 《全国一体化
大数据中心协同创新体系算力枢
纽实施方案》，提出布局建设全国
算力网络国家枢纽节点构建国家
算力网络体系，在京津冀、长三
角、粤港澳大湾区、成渝以及贵
州、内蒙古、甘肃、宁夏等地布
局建设全国一体化算力网络国家
枢纽节点，“东数西算”工程全面
启动。

“东数西算”是通过构建数据中
心、云计算、大数据一体化的新型
算力网络体系，将东部算力需求有
序引导到西部，优化数据中心建设
布局，让西部的算力资源更充分地
支撑东部数据的运算，更好为数字
化发展赋能。

今年 7 月，四川正式印发 《全
国一体化算力网络成渝国家枢纽
节点 （四川） 实施方案》。方案提

出，以实施“东数西算”工程为
引领，布局建设天府数据中心集
群和若干城市内部数据中心。其
中，天府数据中心集群起步区包
括天府新区超算产业集聚区、高
新区智算产业集聚区和东部地区
云计算产业集聚区。目前，四川
天府新区已经建成西部首个国家
超 算 中 心 以 及 华 为 鲲 鹏 生 态 基
地。同时，天府新区还推动中科
院成都科学研究中心等 20 个国家
级科研机构、中国商飞等 12 家央
企研发中心、川藏铁路技术创新
中心等 15 个国家级科技创新基地
项目落地建设。

此次峰会介绍了方案的总体目
标、建设布局、重点任务和保障措
施等内容，并举行四川全国一体化
算力网络枢纽节点全面建设启动仪
式。峰会期间举行的“东数西算”
四川重大工程研讨会上，相关机构
代表和专家学者齐聚一堂，聚焦

“数网”“数纽”“数链”“数脑”“数
盾”等重大工程，进行了深度政策
解读和交流碰撞。

中国工程院院士陈鲸指出，“东
数西算”四川节点是全国一体化大
数据中心创新体系建设的重要组成
部分，将推动中国新型算力网络体
系的快速构建，促进算力网络资源
区域联动、高速智能、绿色低碳，
推动东西部数据流通、价值传递，
全面支撑各行业数字化升级和产业
数字化转型。他说，随着“东数西
算”工程的落地和新型算力网络体
系的构建，将促进上下游产业的高
质量发展。

中国科学院院士钱德沛表示，
“东数西算”是国家战略工程，总
体布局的背后是双碳目标下数据
中心的能耗问题。西部的清洁能
源资源更为充沛，“西电东送”存
在电力损耗较大而新能源就地使
用成本更低。在此背景下，传输
数据比传输电力更具优势。

本届峰会由四川省数字经济研
究中心、四川天府新区管委会主
办，还邀请四川省内相关企业对数
字交通、数字农业、智能制造、智
慧能源等场景进行了集中展示。

浩瀚的太空，再度迎来中国人逐梦苍穹的身影。

11月29日晚，搭载神舟十五号载人飞船的长征二号F遥十五运载火箭，在酒泉卫星

发射中心点火升空，成功将航天员费俊龙、邓清明、张陆送入太空，打响了中国空间站建

造阶段的收官之战。飞船成功对接空间站天和核心舱后，3名航天员进入空间站，与等候

在此的神舟十四号航天员乘组实现了中国载人航天史上首次“太空会师”。

作为中国空间站从建设到应用发展的关键一役，神舟十五号乘组有哪些使命？ 图为11月30日在酒泉卫星发射中心拍摄的神舟十五号载人飞船与天和核心舱自主快速交会对接的模拟图像。
新华社记者 郭中正摄

四川启动全国一体化
算力网络枢纽节点建设
四川启动全国一体化

算力网络枢纽节点建设

新华社天津11月30日电（记者毛
振华） 具有自主知识产权的电力 10 千
伏“雪花网”首批试点工程，11 月 30
日在天津建设完成。这对于推动我国
配电网建设向高质量发展，打造国际
领先型城市配电网具有重要意义。

“雪花网”，顾名思义，因该电网
的重要节点联结起来的方式与雪花瓣
形状相似。一般来说，在电网建设
中，单环电网可靠性优于辐射式电
网，双环电网可靠性优于单环电网。
相比传统10千伏电网，“雪花网”在单
环网、双环网等基础上，升级更为可
靠的“雪花形”电缆主干网，供电可

靠率提升至 99.99965%，电网使用效率
提升近30%。

“雪花网”研发团队人员、国网天
津市电力公司发展部配网规划处王哲
介绍，“雪花网”以形态变化促进功能
升级，以小投资获取大收益，经济高
效地适应各类市场主体的接入、退出
和互动。

“它构建起了交直流系统并存的混
合运行方式，能够抵御新能源不确定
特性给电网带来的负荷冲击，可适应
新能源、储能、电动汽车等多元化负
荷高比例接入电网。”王哲说。

中国工程院院士王成山表示，天

津电力 10 千伏“雪花网”建设方案可
为我国更多城市、更多地区配电网建
设提供演变路径，打造示范样板。

此次“雪花网”首批选取了天津
北辰区大张庄智慧能源小镇、河西区
全运村以及滨海新区生态城旅游区三
个区域实施试点工作，对接能源互联
网发展新要求，力求做到更智慧、更
省钱，具备复制推广价值。

目前，天津市第二批 10 千伏“雪
花网”建设工作已经启动。国网天津
电力制定了今冬明春推广方案，全面
提升区域网架结构，为天津发展及安
全可靠用电提供能源支撑。

天津电力十千伏“雪花网”建成
电网使用效率提升近三成
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线上评议——
“群众的意见建议就是我们

努力的方向”

中午时分，西宁市市民中心办事大厅
内依旧人来人往。市民赵国良带着证件，
准备办理网络预约出租汽车运输证。在

“一次事一次办”窗口填完表格，不一会
儿，他就拿到了证件。“真没想到中午还
能来办事，不然只能等工作人员上班。”
赵国良有感而发。

“从 2022 年第一个工作日起，通过轮
岗、灵活调休等方式，西宁市推出工作日
中午‘不断岗’、周六 9 时至 12 时‘不打
烊’延时服务，解决了百姓没空办事、没
处办事的难题。”西宁市行政审批服务局
副局长朱建美说。

不仅如此，西宁市还全面推行企业设
立“一网办、不见面、零收费”，实现营
业执照半个工作日内办结；推出新开办企
业首套印章免费刻制和营业执照免费寄递
服务，进一步降低企业开办成本；设立

“24 小时自助服务区”，实现了 216 项政务
服务事项自助办理……

效能之变，源自作风之变。“作风之
变，离不开一个个小小的二维码。”西宁市
营商环境建设监督局副局长周培信卖个关
子，领记者到服务窗口前。记者拿起手机
扫描，“西宁评议”系统进入视野。页面
上，“满意”“基本满意”“不满意”三个选
项十分醒目，市民还可留下意见和建议。

2021 年 4 月，西宁市委召开作风建设
推进会，成立作风建设领导小组，并确定
当年为“作风建设年”。

“4 个月后，‘西宁评议’就上线了，
3000多个具有审批权、执法权等的窗口单
位、基层站所纳入系统，横向到部门，纵

向到乡镇，实现了全覆盖。”周培信说，
“一旦接到不满意评价，立即启动核实程
序，确认无误后，向单位下发督办函。”

小小二维码，改变一座城。
服务好不好，群众说了算。2021 年，

西宁市大通县公安局黄家寨派出所由于民
警服务态度差、答复不及时、窗口设施不
完善等原因，多次让市民“不满意”，成了
年度群众不满意“十差单位”。“可不止红
红脸，出出汗，连续两年戴上这顶‘帽
子’，单位负责人就面临调整。”周培信说。

派出所迅速行动，推出户籍办理微信预
约、上门办证等服务，还在派出所内设置饮
水机、爱心伞、老花镜等便民设施，得到了
辖区群众的认可与点赞。如今，办事大厅内
高高悬挂的4面锦旗成了作风转变的见证。

“曾经，西宁一些职能部门和办事窗
口 ‘ 门 难 进 、 脸 难 看 、 话 难 听 、 事 难
办’，是老百姓的心头痛。”周培信叹道，

“系统刚上线时，每天都有十几条‘不满
意’评价，如今，几天也碰不上一条。”
周培信自信地说，“群众的意见建议就是
我们努力的方向。”

据了解，系统上线以来，群众扫码评
议39万余条，满意率99.77%，转办不满意
事项 348 件，企业和群众反映的 6000 余个

“急难愁盼”问题得以高效解决。

线下巡查——
“我们要做的，就是去除作

风不实的滋生土壤”

“作风建设切忌雨过地皮湿、活动一阵
风，它是一项基础性长期性的工作，还有
不少硬骨头要啃，不少难关要攻克。”西宁
市纪委副书记、监委副主任乜国莉说。

为此，“西宁评议”上线当月，西宁
市选派50多名党员干部组建10个作风巡查
组，驻点巡查，围绕为民服务、营商环境
等主题，接受问题反映、开展明察暗访，
推动作风转变。

中国石油青海西宁销售分公司总经理黄

粮提起作风巡查组，一个劲儿地感谢。“我
们准备在西宁市内20座加油站增设‘智慧洗
车’项目，涉及建设、环评、安全等审批事
项，找到相关部门时，他们却说不归自己
管，建议找其他部门。”黄粮回忆说。

第十巡查组进驻市直部门和市属国企
后，接到黄粮的问题反馈，第一时间召开
多方协调会，最终明确由商务部门牵头，
各职能部门参考外地办理模式，尽快完成
审批。协调会结束不到一个月，“智慧洗
车”项目全部完成审批，得以上马。

“企业有任何困难，我们就要千方百计
地协调解决，我们要做的，就是去除作风不
实的滋生土壤。”第十巡查组组长林志红说。

青海高景太阳能科技有限公司副总经
理鞠昌健对巡查组办事认真、讲求效率的
工作作风深有感受。

“我们企业主要生产硅棒、硅片等，
疫情期间，从外地购买原料有时并不顺
畅。”鞠昌健摇摇头说。问题反馈到第八
巡查组，在其督促下，南川工业园区管委
会与企业一起，到省界高速收费站协调物
资通关。“现在干部经常打来电话，细致
询问企业困难。”鞠昌健称赞道。

第八巡查组组长祁延民原是市政府办
公室二级调研员，如今负责西宁市 （国家
级） 经济技术开发区及其下辖的四个工业
园区的巡查工作。“巡查对象包括各职能
部门和公共服务机构等，所有作风问题都
在巡查范畴内，组员脱产专职定点巡查，
不获全胜，决不收兵。”祁延民说。

治人者难自治，如何加强对巡查组的
监督，确保尽职履责？

“采用交叉巡查的模式，从城中区抽
调的干部巡查城西区，城西的巡查城北，
不吃‘一锅饭’，巡查更有力。”乜国莉
说，“另外，10 个巡查组每个季度都要排
名一次。”

所有巡查组组员的手中，都有一本工
作手册，其中对反馈问题不及时、发现问
题隐瞒不报等明确了惩戒措施。祁延民坦
言压力十足：“去年有次排名第二，今年
还有个第五，还得继续努力！”

作风巡查一年多来，巡查组共推动问题
解决950余个。截至目前，240多名干部因工
作落实不力、办事效率不高等被追责问责。

服务效能提升——
“栽下梧桐树，自有凤来栖”

如今，越来越多企业见识到“西宁速
度”，触碰到“西宁温度”，体会到“西宁
态度”。

中复神鹰碳纤维西宁有限公司万吨碳纤
维生产基地二期项目建设现场，企业总工程
师刘宣东看着眼前拔地而起的厂房，激动地
说：“二期项目投产后，西宁碳纤维年产能
将达2.5万吨，占全国的半壁江山。”

他 口 中 的 碳 纤 维 ， 被 称 为 “ 黑 黄
金”： 直径只有0.005毫米，不足头发丝直
径的 1/10，每平方毫米面积却能承受 500
公斤的拉力，广泛应用于航空航天、风力
发电等领域，市场供不应求。

“开工到投产，一般需要三五年，而
在西宁，每天都有干部来了解施工进度，
解决问题，一期项目投产最终只用一年
半。”刘宣东说。

“西宁真心实意把我们当家人，干部
们起早贪黑为企业谋福利、解难题、促生
产。”青海可可西里食品有限公司副总经
理杨雄风说。今年以来，受疫情影响，企
业生产的牛肉制品、酸奶等产品线下销售
渠道受阻。南川工业园区管委会立即行
动，组织人社、招商等多个部门，协助招
聘电商人才，铺设线上销售渠道。“从一
开始每天十几个人看我们的直播，到现在
上千人看并且下单购买，今年全渠道销售
额预计突破3个亿。”杨雄风满面春风。

“栽下梧桐树，自有凤来栖。”乜国莉说。
作风建设一年间，发展成果沉甸甸：2021年，
西宁市招商引资项目落地37个，总投资383亿
元，成就新的纪录；2022年1月至7月，西宁
市新能源产业、新材料产业增加值分别增长
83.7%、295.6%，单晶硅、碳纤维等新兴产业
工业产品产量分别增长11.2倍、4.6倍。

“作风出凝聚力、出战斗力、出生产
力，作风建设永远在路上，必须始终绷紧这
根弦。我们要坚持问题导向，推动作风建设
与能力建设同频共振、同向发力，以作风转
变促能力提升，以能力提升促事业发展，着
力营造平稳健康的经济环境、国泰民安的社
会环境、风清气正的政治环境。”青海省委
常委、西宁市委书记陈瑞峰说。

“诚邀各位专家来闻喜，我们
将以最大的诚意、尽最大的努力，
做好各项服务。”11月 24日，在山
西省建龙实业有限公司与北科大工
研院的线上签约仪式上，山西省闻
喜县委书记段慧刚向科研团队递出
合作“橄榄枝”。

今年来，闻喜县持续推进创新
驱动发展战略，从本地实际出发，
聚焦乡村振兴人才需求，以省校合
作为载体，为基层引来“人才薪
火”，为产业注入“科技因子”，努
力挖掘转型发展的特色优势，打造
乡村振兴闻喜样板。

“ 您 好 ， 请 问 是 闻 喜 人 才 办
吗，我想咨询一下咱们的人才政
策，听说本科以上就可以领补贴
是吗？”一大早，毕业于陕西师范
大学的郭荣就迫不及待地拨打了

“闻喜人才新政”宣传册上的咨询
电话。

电话那头，工作人员详细向她
介绍着政策。“没想到我们这个小
县城还有这样的大手笔，像我这种
情况，只要在县委人才办备案后，
就能享受12万元的安家补贴，以后
买房子还有贷款贴息，春节还有慰
问金，感觉自己一下子被重视了起
来。”郭荣开心地说。

今年，结合基层急需紧缺人才
实际，闻喜县探索实施了“薪火人
才储备工程”，以闻喜籍在校大学
生为人才重要来源，进一步加大公
务员、事业单位、到村 （社区） 任
职大学生等公开招聘力度，优化引
才政策，新制定 《闻喜县人才引进
暂行办法》，对教育、医疗等专业
学生，加大福利保障，明确规定本

科学历即可享受住房补贴、工作待
遇、优先服务等福利。

“人才薪火”为闻喜县提供了
发展后劲。在畖底镇生态黑小麦种
植基地，来自西南大学农学与生物
科技学院的科研团队正在对小麦进
行测产。“小麦的籽粒饱满度还不
是特别完美，这可能是因为种植过
程中受天气影响，也可能是土壤条
件不达标。”经与农户交流种植细
节，张赛博士给出了改良意见。

一年来，西南大学科研团队多
次深入田间研究农作物长势，在高校
技术支持下，西畖底村百余亩黑小麦
不施化肥、不打农药，严格按照生态
小麦种植模式管理。同时，科研团队
正在探索提取黑小麦中富含的花青
素、黑小豆中的异黄酮等，帮助西畖
底村开发功能性食品和保健食品。

青海省西宁市以作风建设提升发展质效

服务有温度 办事提效度
本报记者 何 勇 刘雨瑞

青海省西宁市以作风建设提升发展质效

服务有温度 办事提效度
本报记者 何 勇 刘雨瑞

三江之源，中华水塔，大河奔涌，润泽半个中国。
这里是青海，位于青藏高原。省会西宁，似镶嵌在高原
上的明珠，近年来，成为拉动区域发展新的增长极。

今年1月至7月，西宁规上工业增加值同比增长25.3%，已
连续17个月保持20%以上的高速增长，增速领跑全国省会城市。

西宁城区平均海拔超过2200米，地势狭长。长期以

来，高寒恶劣的气候条件，有限的城市延展空间，导致
不少干部缺乏发展的信心和决心。

但如今，漫步工业园区，塔吊林立，机器轰鸣，一
幅热火朝天的施工景象。干部不再坐守办公室，而是走
进工地车间，帮助企业解难题促生产。干部作风何以呈
现如此新面貌，发生如此大转折？

“多亏你帮我们协调解决了燃气问
题，我们才能保质保量完成生产任务。
小蒋，快来尝尝今年的新茶。”近日，
四川省泸州市纳溪区护国镇梅岭村党风
政风监督员蒋磊在梅岭村凤岭茶厂走访
时，企业负责人周世庆连声道谢。

党风政风监督员是纳溪区进一步
拓宽监督渠道，延伸监督触角的创新
举措。今年年初，纳溪区纪委监委选
出为人正派、群众认可的 222名党风
政风监督员，参与对村集体“三资”
管理、工程项目、村级事务、村级公
开等方面的监督。

梅岭村是纳溪区第一大村和乡村
振兴发展重点村。该村以发展茶产业
为主，标准茶园面积突破5万亩，产
业发展、项目建设、民生保障等事项
监督尤为重要。

此前，蒋磊在上海做装修工，2016

年，看到梅岭村发展茶产业助农增收致
富，作为青年党员的他毅然返乡，依托
梅岭村茶产业基础，流转了60多亩土地
发展茶产业。平时工作中，他经常与村
民交流茶叶种植技术，接触茶叶企业。
因为他联系广泛，又为人热情，自然成
为了一名党风政风监督员。

今年 8 月，蒋磊来到凤岭茶厂，
周 世 庆 愁 眉 苦 脸 地 向 他 “ 吐 槽 ”：

“最近我们厂的订单特别多，可天然
气气压很不稳定，影响整个车间的
运行和公司经营。”蒋磊在随后走访
过程中，收到梅岭村多家茶厂反映
类似问题，他下定决心一定要解决
这个问题。

蒋磊迅速将问题向护国镇纪委
反映，镇纪委将该问题交办给镇综
合执法队并跟踪督办。综合执法队
详细了解情况和各方需求后，协调

燃气公司对 3 个用气点进行调压，
错峰供应，仅用时 12 天便完成了对
护国片区茶厂供气设备的更新和维
护，困扰护国片区多家茶厂的燃气
气压问题得到快速有效解决。

蒋磊发挥党风政风监督员作用，解
决群众的烦心事操心事揪心事，只是创
新探索监督举措的一个案例。截至目
前，纳溪区党风政风监督员发现问题
147个，推动解决群众问题诉求132个。

“党风政风监督员围绕乡村振兴
产业项目落地情况、资金管理使用、
干部工作作风等收集上报问题和提出
意见建议，破解村级监督力量不足、
监督成效不明显等问题。”纳溪区纪
委监委有关负责人介绍，党风政风监
督员全部通过培训上岗，着力推动监
督下沉、监督落地，以监督保障产业
发展为抓手，跑好乡村振兴接力赛。

四川省泸州市纳溪区：

乡村“监督员”解决大问题
周 健 马光焱

山西省闻喜县：

诚意引人才 发展有后劲
续建雄 张晓波 吉意明

祁连山下，一夜大雪，枝杈上
挂满冰花，银装素裹，分外美丽。山
脚下的小村庄，是生我养我的青海省
海晏县东达村。

村子不到 700 人，海拔 3100
米，自然条件恶劣，曾是远近闻名
的落后村。

2014 年，我当选为村党支部
书记。当时，村集体经济为零，
还欠着不少外债。老百姓种着几
亩薄田，面朝黄土背朝天，一年
到头落不下钱。我看在眼里、急
在心里，暗自立誓，一定努力找

到出路，改变家乡贫穷面貌，带
着乡亲们过上好日子。

村庄富不富，关键看支部。
每年年初，我号召全体党员，每
人认领一件力所能及的事，村庄
建设、产业发展、志愿服务……
大小不限，年底必须完成。党员
的积极性被充分调动，党支部凝聚力、向心力和
战斗力得到增强。2016年和 2021年，东达村被评
为青海省先进基层党组织。

支部强了，干事创业也有劲了。我带领乡亲
们搞土地集约化种植，如今 4 个人管着 4000 亩青
稞、油菜，村民当“甩手掌柜”，每年每亩还能领
500多元。劳动力从土地的束缚中解放出来，大家
齐心协力，建起平菇生产基地，年产量近7万斤，
还盖起牲畜养殖大棚，高品质羊肉卖到了上海、
浙江等地。现今，村集体经济已过百万元，村民
人均收入达到12400元，比8年前翻了6倍还多。

村子发展势头正盛，但我们不能止步。村子
面积不大，青稞、油菜、养羊等产出有限，得找
条壮实的“腿”走路。

党的二十大报告提出，“发展乡村特色产业，拓宽
农民增收致富渠道”。作为党的二十大代表，从北京回来
后，我一直思考，如何以更实的举措，把党的富民政策
一项一项落实好，扎实做好乡村发展、乡村建设、乡村
治理各项工作，让东达村产业旺、环境美、农民富。

我召集全体党员开会，大家一番热议，发展
乡村旅游成了共识。

谋划有根有据。距村子不到20分钟车程，就是
青海原子城纪念馆和“两弹一星”理想信念教育学
院。2018年，东达村建成海晏县首家村史馆。同年，
村史馆被“两弹一星”理想信念教育学院列为现场教
学点，每年来此参观的学员、游客近2万人次。

说干就干。在青海省乡村振兴局的协调下，
我领着村两委成员和驻村工作队来到西宁市湟源
县小高陵村、海东市乐都区卯寨景区等乡村旅游
示范点参观。看陈设、听讲解，两天下来，光笔
记就写了一厚摞，手机里还拍了百十张照片。

“乡村旅游，要有乡村文化作支撑。”讲解员的
这句话，让我印象深刻。东达村的文化底色，一定
是拼搏奋斗、团结共进的红色。

我和大家商讨，“红色”于何处寄托？村史馆改造
提升项目提上日程；学员、游客参观后，怎样入脑入
心？联合县委党校，请老师前来讲课；游客吸引来了，
怎么把消费留在当地？上马建设“东达大食堂”……

我们的方案得到了乡政府的支持。之后，村里通
过招标确定了设计公司。我跟设计公司说，风格一定
要大气庄重、美观自然，展现新时代乡村的崭新面貌。

现在村民过上了好日子，但我们要继续奋
斗，把党的二十大精神落到实处。乡村振兴路上
脚步不停歇，乡亲们的日子一定会越过越好。

（作者为党的二十大代表、青海省海晏县东达
村党支部书记。本报记者 刘雨瑞采访整理）
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图为青海省西宁市南川工业园内的一处企业施工现场。 南川工业园区管委会供图

记者手记▶▶▶
好作风赢得真信任

刘雨瑞

行走西宁，采访作风建设，最让记者
动容的，是如鱼儿和水一样密切的党群关
系：企业发展遇到难处，反映到工业园区
管委会，干部解决问题的同时，还会倒一
杯温茶，道一声“别着急”；市民碰到烦
心事，窗口干部笑脸相迎，耐心辅导，不
解决问题绝不罢休。

好作风塑造好形象，好作风赢得真信
任。良好的党群关系，是经济社会发展昂
扬向上的“催化剂”，也是百姓安居乐业的

“稳定器”。如今，风清气正的营商环境，吸
引着越来越多外地企业到西宁扎根。
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美丽风景线

秋日北京，金色暖阳铺满大地。乘坐京广高铁
列车南行，最先进入河北。京广高铁在河北设有 5
个车站，均在保定和石家庄市内。

保定曾是直隶总督府所在地，西依太行山，东
抱白洋淀，野三坡、古莲花池、天生桥瀑布群、白
石山、狼牙山等都是当地名胜。石家庄则有著名红
色景点西柏坡，还有隆兴寺、临济寺、赵州桥、苍
岩山等景点，游客可以近距离感受燕赵文化和自然
风光。

高铁出河北，入河南，最先经过的是安阳东
站。作为中国八大古都之一，安阳有 3000 多年历
史，是甲骨文的故乡，也是《周易》的发源地。

列车随后驶向郑州。在驶进郑州东站前，映入
眼帘的是郑新黄河大桥。这座大桥是迄今为止世界
上最长的公铁合建桥梁，创下了多项世界之最。蓝
白相间的桥梁与桥下的黄河水交相辉映，别有一番
景致。

一个多小时后，列车从武汉天兴洲长江大桥上
跨越浩渺长江。在同类型桥梁中，天兴洲长江大桥

“跨度、速度、荷载、宽度”均为世界第一。武汉素
有“九省通衢”之称，也是楚文化的重要发祥地。
这里有江南三大名楼之一的黄鹤楼，还有古琴台、
归元寺和东湖等著名景点。

京广高铁途经地级市最多的省份当属湖南。从
湘北岳阳开始，经过湘中长沙和株洲，一直到湘南
衡阳和郴州，潇湘风情一览无遗，美不胜收。

岳阳临江畔湖，依山傍水，以“洞庭天下水、
岳阳天下楼”著称于世。长沙则是湖湘文化的发源
地，在这里，人们可以到岳麓书院感受“惟楚有
才、于斯为盛”的书香气息，也可以去橘子洲头看

“漫山红遍、层林尽染”的怡人美景。继续南下至衡
阳，不仅可以欣赏南岳衡山的云雾仙境，也可以感
受石鼓书院的人文底蕴。

京广高铁途经的广东韶关、清远等城市，旅游
资源丰富。韶关的丹霞山被誉为“中国红石公园”，
有大小石峰、石堡、石墙、石柱、石桥等680多座。

最后，列车抵达终点站广州南站。广州四时花

开，美食美景兼具，坐拥白云山、越秀山、莲花
山、永庆坊等景观，顺德菜、潮州菜、粤式早茶等
更是闻名世界。

巨大产业带

随着京广高铁全线贯通近10年，高铁沿途的珠
三角、长株潭、中原、京津冀等城市群半径得以迅
速扩大，一座座“京广新城”拔地而起，一条从北
到南的巨大高铁产业带“隆”起人们面前。

随着投资数百亿元的大集团、大项目纷纷抢滩
北京、石家庄等环渤海地区中心城市，各类核心商
务服务区、总部商办区、生物医药产业区等层出不
穷，引人瞩目。

在郑州、武汉、长沙等高铁站周边，当地政府
纷纷打造站前城市广场绿核、城市工业文化步行
环，以及南北向城市发展轴线、东西向生活活力轴
线，成为城市发展新地标。在清远，从珠三角前来
投资的企业明显增多，一批制造业、生物医药等领
域的高科技企业纷纷“落子”清远。高铁通车以
来，清远引进投资2000多亿元。

“京广高铁贯通运营以来，使沿线主要城市时空
距离大大缩短，对城市发展的促进作用日趋明显，大
大加快了沿线城镇化进程。”中南大学教授付卓说。

以广州南站为中心的南站新城，从最初的广州
市交通枢纽定位升级为广佛都市新城、穗港澳现代
服务业合作示范区、粤港澳大湾区交通枢纽综合服
务中心。在韶关，以韶关高铁站为核心崛起了一座

“芙蓉新城”，紧扣旅游特色和粤北风情，将成为韶
关未来的行政、交通、旅游休闲和金融中心。

在与韶关一山之隔的湖南郴州，高铁西站经济
开发区80％以上的投资项目都是由粤港澳大湾区投
资者建设，郴州市为此专门开辟了“广东工业园
区”。无独有偶，株洲市专门在株洲西站附近开辟了

“台湾工业园区”。
在长沙，以长沙南站为坐标，为长株潭地区提

供高品质商贸、金融、咨询和会展服务的武广新城
已基本建成。在衡阳，高铁东站因坐落市区，日均
客流量高达 2 万多人，众多来自珠三角、长株潭的
制造和加工企业纷纷来此投资建设。再看岳阳，岳

阳东站距城区仅 2.5公里，原来 1.5万平方米的站房
面积 10年间扩建了一倍，日均停靠 100多趟高铁列
车，成为客流大站。密集的人流带来了经济发展的
巨大潜力，岳阳在湖南全省各市GDP排名中仅次于
长沙。

乡村振兴图

京广高铁贯通，不仅缩短了各大城市群的时空
距离，还拉近了沿海发达地区和中部地区的经济交
流距离，大大提速乡村振兴进程。

在长沙南、广州南等高铁站，均设置有“山
货”专柜，吸引南来北往的旅客驻足。铁路部门希
望通过这种方式让“山货”出山，打响特色农副产
品知名度。高铁串联起沿线景点，原来的跨省游变
成了 1 至 3 天的短线游，各种形式的“高铁旅游联
盟”推动了高铁沿线旅游深度开发，不仅实现了旅
游线路多元发展，还改变了原有的交通流向格局，
为各地旅游资源整合带来契机。据统计，京广高铁
贯通以来，珠三角到武汉、岳阳、长沙、郴州、韶
关、清远的游客比开通前增长40%以上。

“高铁使旅游行业‘人流’变‘人留’，是旅游
行业转型发展的重要支撑。”广东省高铁经济研究学
者金一兵教授认为，京广高铁贯通近10年，沿线许
多城市的旅游产业已从门票经济向综合经济转型发
展，拉动城市餐饮、住宿、购物等领域收入增长。

京广高铁贯通还推动了客货分流，让既有的京
广铁路的运输能力得到释放，从而极大提高了我国
铁路的综合运输能力和运输效率，促进了我国物流
行业发展。这一方面让原先运输成本高、运输时间
长的情形成为过去式；另一方面让优质的农副产品
和丰富的矿产品运出山区，助力当地村民脱贫致
富。据统计，京广高铁贯通近10年，京广线南段增
运的货物达10亿吨。

业内专家指出，高铁是乡村振兴的助燃剂，推
动各地农业、文化、旅游及相关产业融合发展，促
进了各地旅游业朝生态型、体验型、康养型可持续
高质量发展，使高铁沿线地区群众逐步富裕起来。

题图：京广高铁列车即将驶进广州南站。
谭 亮摄

坐京广高铁 看美丽中国
曾 勇

作为一名土生土长的重庆万盛人，
对于黑山谷，有一种与生俱来的亲近。
离开家乡求学，多年后返乡，便又迫不
及待地来到了黑山谷。

眼前的黑山谷，景色清幽，空气怡
人。穿行谷中，两岸风吹林动，瀑布飞
流直下，奇山峻岭间还隐见黑叶猴嬉
戏。和小时候的印象完全不一样。

孩提时，父亲就经常带着我和姐姐
到正在开发的黑山谷景区附近溜达，那
时候这个地方还叫作“鲤鱼河”。上世纪
90 年代，万盛区开始走上资源型城市转
型发展之路。自 1999 年起，经过 3 年开
发建设，养在深闺的黑山谷终于对外接
待游客。

如今的黑山谷已是国家 5A级旅游景
区，这里山高林密，保存着地球上同纬
度为数不多完好的亚热带和温带自然生
态，森林覆盖率高达 97%，被专家誉为

“渝黔生物基因库”，是目前重庆地区最
大、原始生态保护最为完好的自然生态
景区。

今天的黑山谷之行，我们选择从南
门进、北门出。坐在索道轿厢，随着高
度不断上升，景区美景一览无遗。神龙
瀑布、神龙溪谷、神龙洞府，让人目不
暇接。行至中途，微风吹来，轿厢随风
在空中微晃，让人有点心跳加速。整条
索道长 1 公里，大概 15 分钟后，我们下
索道，开始漫步景区。

一个洞穴吸引了大家的注意。洞中
疑似有条地下河，洞口处有河水流出，
汇入洞穴下方的河流。后来打听得知，
此洞穴名为神龙洞府，未开发前，曾有人冒险深入洞中，发现类似
龙形的钟乳石，龙首、龙爪、龙角、龙鳞一应俱全，栩栩如生，神
龙洞府也由此得名。

景区内步步皆景，大概步行了40分钟，我们发现了一处劈开的
裂缝。裂缝两边的山体向两侧倾斜，形成了一线天的奇观。此处名
为“渝黔大裂谷”，是黑山谷景区最为神奇的地质景观之一。以此处
为界，一面地属重庆，一面地属贵州。站在谷内最窄处，可以一手
摸黔，一手摸渝。寓意来到黑山谷，有钱还有余。

和景区较为年长的工作人员闲聊得知，景区未开发前，此路无
人敢来。因为这里树林茂密，将阳光挡得严严实实。遇上雷雨天
气，受到峡谷地形影响，雷声会在山谷里久久回荡。谷内的人感觉
滚滚天雷是冲着自己来的，吓得不敢挪步。

游览快结束时，我们来到了“渝黔生物基因库”——景区的珍
稀植物科普区。在这里得知，黑山谷景区内珍稀动植物种类繁多，
有动物 300 多种，植物 1800 多种。其中，黑叶猴、云豹、红腹锦
鸡、穿山甲等属于国家一、二级保护动物，桫椤、银杉、珙桐、杜
仲等为国家一、二级保护植物。黑山谷景区宛如一个避风港，让这
些珍稀动植物得以幸存至今。

不知不觉行至景区观光车乘坐点，经过约25分钟车程，我们在
黑山谷标志石下合影留念，结束了这趟旅程。

此时，回想起山谷中飞流直下的瀑布、激流奔腾的溪水、飘逸
灵动的吊桥、葱郁清新的林海，只觉不负这场相遇，不负这场重逢。

上图：黑山谷标志石。
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如果从远处看，你可能不
会觉得这是一座“古堡”。首
先映入眼帘的，是一面巨大而
残破的黄土墙，其间突兀着几
个夯土层分明的墩台。

再往里，感觉进入了一个
泥土世界，那种真切感令人恍
如隔世——黄土墙、黄土房、
黄土街、黄土城……虽有绿树
点缀，土黄的主色调仍显得过
于强大，尽显沧桑。正因此，
开阳堡才被唤作“塞北楼兰”。

开阳堡位于河北省张家口
市阳原县城东南 20 公里处，
现为浮图讲乡的一个行政村。
据《中国历史地图集》载，开
阳堡即战国时期赵国代郡之安
阳邑。《史记·赵世家》 记载，
赵武灵王封长子章为代郡安阳
君。西汉、东汉时称之为东安
阳县，治所即开阳堡。开阳
堡，是阳原县境内有明确记载
的、最古老的地方，“先有开
阳堡，后有阳原城”之说一直
在当地流传。

开阳堡的街道，不同于传
统的中轴线设计，而是井字结
构，分为9个部分，史称“九
宫街”。目前，街区还保留着

“乾三连”和“坤三连”格

局，其他街道仍能看到依照八
卦图建造的一些痕迹。开阳堡
最繁华时期，是唐代建城之
初，后由于战争和环境恶化而
衰败。由于这里原来是一县的
政治、经济、文化中心，官衙、店
铺、客栈、寺庙等几乎把堡内占
满，因此，开阳堡内古迹众多，
比如玉皇阁、关帝庙、城隍庙、
南门戏台、真武庙（玄帝宫）、阎
王殿等。玉皇阁是现存历史较
早的古建筑，足以显示其珍贵。

开阳堡虽残旧，却极为难
得地保留了千年古城的整体风
貌。2012 年 12 月，开阳堡被
评为首批中国传统村落，2014
年3月又位列中国第六批历史
文化名村名单。

虽然，岁月让繁华远离了
开阳堡。但是，在它残旧的外表
下，却隐藏着一种难以抗拒的
魅力，这也许正是历史的厚重。

上图：开阳堡。
陈晓东摄 （人民图片）

“塞北楼兰”开阳堡
李立华

在浙江舟山群岛海域，有
一座岛屿叫大鹏岛。从地图上
看，它形似展翅飞翔的大鹏。
大鹏岛面积虽仅 4.09 平方公
里，却遍布具有东南沿海地区
特色的古村落建筑群。这些房
屋砌石多采用当地石材，地基
垫高防潮，墙面南高北低，防
御海潮台风，形成了鲜明的海
岛特色。大鹏岛村也因此入选
中国传统村落名录。

从金塘岛沥港镇渡口乘坐
轮渡，可直达大鹏岛。据可考
史料记载，清康熙年间，刘氏
先祖携家眷从宁波镇海迁居来
大鹏岛。300 多年来，大鹏岛
民垦荒种田，耕海牧渔，在这
座悬水小岛上辛勤劳作。清末
民初，岛上男丁纷纷外出从事
航运业。上世纪30年代，大鹏
岛船商云集，运输业发达。岛
上 800 多 户 、 3000 多 名 居 民
中 ， 有 船 商 近 百 户 ，“ 绿 眉
毛”“大北船”“快利穿”等运
输船只百余艘，上行于上海、
江苏、青岛、烟台等地，下行
于福建、广东等地主要港口，
成为江、浙、沪航运帮中的重
要组成部分。

在外奔波一生的船商积攒

起财富后，把大量资金用来修
建庭院、大宅。这个村落里由
海运发家的富商中，皆留有宅
院，像刘家大宅、徐家大宅、
杨家大宅、金家大宅、沈家大
宅等。有的已残破不堪，有的
仍保存完好。三合院、四合
院、木阁楼、雕花门窗、灰顶
白墙、高台门、挺拔廊柱……
这些都是大鹏古民居最典型的
建筑元素。这些民居精致考究
却不奢华，处处透出古韵和人
文气息。

大鹏山西北角沥表嘴海
面，自古是南北航运要道，但
海风猛烈，礁多流急，触礁、
沉船等海难事故频发。清光绪
二十八年 （1902 年），大鹏岛
一对乡贤父子杨希栋和杨圣
波，集资兴建了沥表嘴灯塔，
又名太平山灯塔，专为过往船
只导航。从此，该航道触礁沉
船事故大为减少。1921年，杨
希栋父子又出资建造了渡船埠
头候船亭，名“息影亭”，成
为大鹏岛民候船休息的凉亭。

据《金塘志》载，亭子正面墙
体中间嵌有一块宽 115 米、高
55米的勒石，记载着杨氏父子
建造、修葺埠头和息影亭等较
为详细的过程。不过，现在碑
文大都已无法辨认了。1940
年，杨圣波英年早逝，弥留之
际，嘱咐妻子将先父和自己的
遗体合葬于灯塔附近的山岗
上，以示世代看守家乡灯塔之
宿愿。

大鹏岛乡村中的古建，无
论是宗祠宅第还是古桥驿亭，
都是海岛人文精神和生命血脉
的一部分。海岛先民大都应地
而筑，聚族而居，以礼为本，
建祠树屋，一个个家族的人脉
和地势、山势、水势早已融为
一体。

海岛古村落是历史的产
物，是海洋文化的深厚沉淀。
它既是一种不可再生的历史文
化遗产，也是一种珍贵的海洋
文化资源，需要我们重视和保
护，将原生态的古村落建筑转
化为旅游资源，把古村落的文
化价值适当转化为经济利益，
让沉寂的大鹏岛古村落，焕发
新的光彩。

上图：大鹏村古民居。

古韵悠长大鹏岛古韵悠长大鹏岛
陈陈 瑶瑶文文//图图

京广高铁纵贯中国
南 北 ， 跨 越 长 江 与 黄
河，沿途囊括高山、平
原、丘陵等各类地貌，途
经4A和5A级景区数量居
全国高铁之首，是全国最
美高铁线路之一。

京广高铁始于北京
西站，途经石家庄、郑
州、武汉、长沙等地，
终 到 广 州 南 站 ， 全 长
2298 公里，是当今世界
上营运里程最长的高速
铁路，行车时间最快为7
小时38分钟。全线贯通
运营近10年来，共运客
约 10 亿人次，带动人
流、物流、生产要素快
速流转，也是全国最繁
忙的高铁线路之一。
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如果说辣椒是四川人的灵魂，醋是山西人的
情结，那酱油就是广东人的最爱。酱油，广东人
习惯叫“豉油”，它是粤菜名厨手中的“点睛之
宝”，每家餐馆、每户人家都有各式各样的酱油。

一碟晶莹剔透的肠粉，淋上一勺独家秘制的
酱油，这是广东人打开全新一天的最常见方式。家
家户户三餐必备的白灼青菜，也少不了豉油汁，

“豉油鸡”“煲仔饭”等广东知名菜式，无不以酱
油为“灵魂调味”。甚至，一碗普普通通的白米
饭，也可配上一勺酱油，成为“豉油捞饭”。可以
说，广东人餐桌上的美味，就是围绕酱油展开的。

广东人为何这么爱吃酱油？这与地理环境有
很大关系。广东地处热带、亚热带地区，一年四
季日照充足，气候温热，适合微生物的繁殖和生
长。因此，敞开式的天然晒制高盐稀态酿造工艺
成了广东传统的酱油工艺。具体就是：先将黄豆
和面粉发酵成“璜”，再将璜放入瓦缸，注入盐
水，在微生物和美拉德反应的作用下，长达数月
的晒酿，会使其逐渐转化出鲜味的氨基酸，颜色
也变得金黄或褐红。收成时，就可以从缸底抽取
酱油，第一次抽提的鲜味最足，豉香浓郁，这就
是所谓的“头抽”。随后，人们继续注入盐水，进
行晒酿发酵，再过 100天收成的就是“二抽”；再
次循环获取的是“三抽”。整个酿制过程就像“炖
鸡汤”一样，头汤最鲜美，二抽、三抽像继续加
水炖的鸡汤，鲜味递减，其中的氨基酸含量也递
减。另外，出缸的酱油，加入焦糖，再进行晒
制、加工，就是给牛河、烧味、焖肉上色的老抽。

在对吃非常讲究的广东人眼里，酱油因为鲜

美程度、“头抽”含量等，有了“三六九等”之
分。添加头抽油和二抽油的数量越多，酱油的

“品级”就越高，主要发挥调味功能为主的生抽系
列中，首位是生抽王，其次是特级生抽、一级生
抽、二级生抽等；主要用于食物提色的老抽系列
中，也有老抽王、特级老抽、一级老抽、二级老
抽之分。这与我们国家的酱油分级是一致的，只
不过广东的“标准”比国家标准早了数十年。

中国注册营养师谷传玲介绍，酱油中含有氨
基酸、矿物质和维生素等多种人体必需的营养成
分，还具有咸鲜味，能够替代一部分盐的使用，
适当食用对我们人体有益。但是，过多摄入就容
易导致钠超标，成为高血压、冠心病、糖尿病等
疾 病 的 重 要 危 险 因 素 。 《 中 国 居 民 膳 食 指 南
（2016）》中推荐每人每日食盐摄入量应保持在 6克
以内，高血压患者应保持在 4克以内。一般来说，
一勺酱油约 10毫升，含食盐约 1.8克，像广东人每
顿饭都要加几勺酱油的话，再加上饭菜本身的食
盐用量，很容易钠超标。

对于广东人来说，要想提升食物的口味，其
实也不必非用酱油，添加酸性调味品，如柠檬
汁、醋等，也可以增加鲜味。建议大家在平时烹
饪时，一顿饭的酱油用量最好别超 5毫升，相当于
一个矿泉水瓶盖的量；放了酱油，就要少放盐，
当日食盐用量应控制在 4克以内，以免钠超标；酱
油可以替代鲜味调料，放了酱油可以少放或不放
味精、鸡精等。另外，酱油最好是饭菜快出锅时
再放，这样既能减少高温烹饪对氨基酸的破坏，
还能更好地保留鲜味。

编者按：据世界卫生组织统计，全球有3.5亿
抑郁症患者，是仅次于癌症的第二大“杀手”。9
月 11 日，国家卫生健康委印发了《探索抑郁症防
治特色服务工作方案》（以下简称“《方案》”），
提到“加大重点人群干预力度”。10月 10日是“世
界精神卫生日”，权威专家呼吁，所有人都要重视
抑郁症，尤其是四类特殊人群，加强预防和筛查
刻不容缓。

体检项目要加筛抑郁

近年来，精神障碍患病率总体呈上升趋势，
截至 2018年底，全国登记在册的严重精神障碍患
者近 600万。据 2019年全国性精神障碍流调结果
显示，抑郁障碍的终身患病率高达 6.8%。中华医
学会精神病学分会主任委员、中南大学湘雅二院
精神科教授李凌江表示，目前，对于抑郁症的识
别和治疗率均不足 10%。早期识别出这些患者，
可以帮助他们走出心灵困境，甚至挽救他们的生
命。

针对抑郁症发病的普遍性，《方案》明确了
六项重点任务，如加强防治知识宣教；开展筛查
评估，要求医疗卫生机构、体检中心、高等院校
等开展抑郁症筛查；加大青少年、孕产妇、老年
人、高压职业人群等重点人群干预力度；强化心
理热线服务等。重视“筛查”，是此次《方案》的

一大亮点，医疗卫生机构使用相关心理量表，通
过建立微信公众号、APP客户端等形式，为公众提
供线上线下抑郁症筛查和诊疗建议等。

“精神疾病越早筛查出来，越有利于干预和
治疗。”但李凌江强调，不能为了筛查而筛查，要
想好筛出来后怎么去管理。如果学校只是把“问
题学生”筛查出来搞“区别对待”，不给予帮助和
治疗，那么还不如不筛。国家关键要加强精神卫
生队伍建设，提高心理服务的可及性，只有专业
的精神卫生人才多了起来，筛查出来的患者才能
被更好地照顾，早日获得康复。

李凌江还强调，在筛查抑郁症的过程中，需
要注意不要将抑郁症扩大化，心情不好不一定就
是抑郁症，不要过早的给别人或自己贴上标签。
判断是否为抑郁症有三点：1.除了心情不好，还会
出现其他躯体不适如食欲改变、疼痛、失眠等；2.
这种状态持续两周以上；3.这种状态损害了社会功
能如不能正常工作、学习，影响社会交往等。即
便是有上述症状，也要到精神科确诊，不要妄下

定论。

大一大三学生高发

大学生活本应是青春明媚、多姿多彩的，抑
郁症却给大学生内心蒙上一层阴霾。大学生抑郁
发病率逐年攀升，据调查，他们的自杀率是同龄
人的 2~4倍，尤其是大一和大三，更是抑郁高发的
时间段。

李凌江教授说，大学生身心尚未完全成熟，
还没走向社会，应对周遭变化和压力时心理状态
容易不稳定。大一新生往往有适应性障碍，对新
环境、新社交、新压力一时难以适应。尤其是农
村出来到大城市求学的学子，可能会有自卑、孤
独倾向。大三学生面临恋爱、就业、求学等多重
压力，容易对未来迷茫，也会因为失恋、考试失
败、就业受挫等陷入持续的情绪低落，自我怀
疑，甚至放弃自我。

为此，《方案》要求，各个高中、大学要将
抑郁症筛查纳入学生健康体检，对测评结果异常
的学生给予重点关注。中学、大学设置心理辅导
（咨询）室和心理健康教育课程。将心理健康教育
作为中学、高等院校所有学生的必修课，每学期
聘请专业人员进行授课，指导学生科学认识抑郁
症，及时寻求专业帮助等。

大学生也要学会自我调节，纾解不良情绪，
比如，跟朋友倾诉、买个小礼物取悦自己、多到
户外运动、按时吃饭、晒晒太阳等。如果出现躯
体不适、疼痛、头晕、认知障碍，要及时就医。
如果发现身边的同学或室友不爱跟别人交流，常
默默流泪，情绪低落持续一个月以上，可以通知
家长和老师，或带着他寻求专业帮助。

孕产妇全程都有风险

孕产妇的生理心理受激素水平剧烈变化影
响，更容易出现抑郁。二胎放开后，产妇数量上
升，围产期抑郁症也变多了。

李凌江表示，孕产妇是高危人群，她们的抑
郁患病率比普通人至少高一倍。人们经常提及

“产后抑郁”，其实不全面，科学的说法是“围产
期抑郁”。研究发现，围产期抑郁症患者 50%发生
在怀孕期，50%发生在分娩后一个月内。抑郁妈妈
会对自己和孩子造成短期或长期的负面影响。由
于中国女性习惯“坐月子”，围产期抑郁容易被忽
视，等有症状来就诊往往已经比较严重了，甚至
出现“带孩子跳楼自杀”这种扩大性自杀后果。

《方案》提到，科普宣教抑郁症防治知识，
要从孕妇学校开始，提高孕产妇及家属防治意
识。将孕产期抑郁症筛查纳入常规孕检、产后访
视流程，并在妇幼保健院等医疗机构开展联合门
诊、远程门诊，为孕产期女性提供专业支持。

孕产妇要主动学习怀孕、分娩、哺乳和育儿
等方面的知识，减轻担心与焦虑，每天做些让自
己感到放松的事，如散步、听音乐等。家人要提
供必要的情感支持，帮助分担家务和育儿任务。
丈夫应重视妻子的情绪变化，如果发现妻子越来
越敏感、多疑、易怒，食欲不佳、睡眠质量差、

莫名其妙哭泣，要意识到可能是精神心理问题。

空巢老人，尤须警惕

由于年纪增长、社会资源减少，老年人开始
看不清了、听不清了、腰也弯了，多病缠身，价
值感、情感支持也少，成为“孤家寡人”。调查显
示，我国约 30%的老年人合并不同程度的抑郁障
碍，而约 15%会变成严重慢性抑郁。近年来，老
年人已经成为我国自杀率最高的群体，尤其是农
村空巢、留守老人，抑郁问题很严重。

相比其他人群，老年人患抑郁症的影响因素
特别多。除了家族遗传，还有疾病、药物、心理
因素等。当今“421”家庭结构和“空巢家庭”普
遍，老年人的孤独感越来越强烈。要注意的是，
与年轻人抑郁相比，老年抑郁可能心情低落不明
显，而更多表现为易怒、焦虑等。

《方案》建议，精神卫生医疗机构指导基层
机构结合家庭医生签约服务、老年人健康体检，
每年为辖区老年人开展精神健康筛查，对于经心
理测评有抑郁情绪的老人，提供心理咨询和及时
转诊。李凌江认为，防治老年抑郁症要“保基
本”，也要“多满足”。子女和社会除了为其提供
吃住医疗的最基本保障，还应多去满足老人的社
交、情感、活动的需求，比如子女多陪伴，有空
视频聊聊天、带着老人出去转转。老人自己也要
积极参与社会活动，不要与外界隔绝。

服务人员，竞争还需减压

社会竞争激烈，职场人士因工作压力大，抑
郁症发病率越来越高。李凌江介绍，抑郁症首次
发病多集中在 30岁左右人群，这个年龄段通常

“上有老下有小”，处于工作 5~8年后的转型期和瓶
颈期，职场压力巨大，如不能很好处理，容易导
致抑郁症甚至自杀。

美国《健康》杂志曾调查列出最易导致抑郁
的 10大职业：餐馆服务员、护工、社区工作者、
医护人员、艺术家和作家、教师、行政服务人
员、维修工、理财顾问和会计师、销售人员。李
凌江说，这些高危职业有的薪水低、工作累、职
业尊严感低的工作，如服务员、修理工；有的工
作时间长、常昼夜颠倒、脑力和情感投入多，如
医护人员、教师；有的承担着极大的职场竞争和
考核压力，如销售。

此次《方案》提出，要将心理健康作为企业
文化建设的重要内容，创造有益于身心健康的工
作环境，聘用专职或兼职的精神心理专业人员，
开展心理健康教育、心理评估、心理疏导与咨
询、转诊转介等服务。李凌江建议，企业应定期
举办心理讲座，将心理检测纳入员工体检中，写
字楼内最好能有个心理诊所，不需要太贵就能获
得心理咨询服务。职场人要找好自我定位和努力
方向，处理好职场人际关系，遇事往好处想，努
力保证正常睡眠。学会自我减压，转移注意力
等。若持续出现精神萎靡、沮丧或易怒，记忆力
下降、暴食或厌食、睡眠障碍等，一定要及时寻
求专业的心理援助。

四类人加大抑郁筛查

头抽鲜味最足 二抽三抽递减

广东人吃酱油也分三六九等

蔬菜吃得少容易饿
明明刚吃完饭，过一会儿又饿了……有些人总觉

得饿，于是不停地吃，体重难以控制。近日，美国
“男性健康”网站列举了导致饿得快的不良生活方
式，应予以纠正。

睡眠不足。缺乏睡眠扰乱食欲调节激素，增加饥
饿感。一般人应睡够7小时。

狼吞虎咽。仔细咀嚼每一口食物能影响肠道激
素，这些激素与减轻饥饿感、增加饱腹感有关。

早餐不够丰盛。英国剑桥大学研究发现，与从早
餐中摄入 500千卡热量的人相比，只摄入 300千卡热
量的人，体重增加量是前者的近2倍。

蔬菜吃得少。绿叶菜富含维生素K，它能调节胰
岛素，有助抑制食欲。

喝水少。脱水和饥饿的感觉相似。下丘脑在口渴
时发出混杂的信息，导致人们认为需要吃些零食。

压力太大。当压力让人沮丧，身体会释放皮质
醇，导致对甜食、油腻或咸味食物产生渴望。

老看食物图片。牛津大学研究发现，网上的美食
图片能从视觉层面上引起饥饿感。且肥胖者的大脑对
食物照片的反应更强烈。
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陳可辛六十大壽
群 星 拱 照

憑 歌 寄 意 細 訴 對 君 如 之 濃 情 愛 意憑 歌 寄 意 細 訴 對 君 如 之 濃 情 愛 意

陳可辛導演六十歲生日，圈中好友包括甄子丹夫婦、鄭秀文、古天樂、劉
嘉玲、任達華、楊諾思、張叔平、鮑起靜、曾華倩母子、邱淑貞、柏安

妮一家，谷德昭、張同祖、曾國祥、鍾珍、江美儀、劉偉強、陳嘉上、陳慶
嘉、泰迪羅賓等現身祝賀，就連拍大合照也要分不同年代的組合；而劉德
華、李嘉欣也貼心送上花籃祝賀！

與女兒合唱《Yesterday》
陳可辛表示很開心女兒Jillian找到人生目標，遺傳了父母的演藝天分下追
求舞台上的夢想，他與太太也老懷安慰。他還即席跟Jillian合唱經典金曲
《Yesterday》，手執木結他笑言入錯行、亦終實現了多年來的民歌歌手
夢：「我等咗60年，其實一個唔應該做導演嘅人竟然做咗導演……」而高
潮位更是Peter為君如深情獻唱一曲《Always on my mind》，憑歌寄意以
示多年來對君如的一份濃情愛意。吳君如薄紗中空裝配上外套，拿着鮮花
一朵上台為Peter打氣，在君如的陪伴下Peter一時感觸唱至哽咽，眼有淚
光，最後兩人深情吻起來！Peter亦道出當年為許冠文執導的《搶錢夫妻》
錄唱這首英文歌作主題曲，兩個小時的錄音過程，滿腦子都想着君如，一
個接一個的甜蜜回憶湧現眼前。

展現六嚿腹肌舊照
好友劉偉強也來伴唱搞氣氛，兩人合唱時Peter憶起與君如的情史，與大
家開心分享的說：「1993年導演會上我同劉偉強、李志毅一齊唱着同樣一
首歌，當晚君如擔任司儀，導演會之後我跟她落了JJ（上世紀八十年代星級
DISCO），兩個講到雞啄唔斷，就咁樣我哋就一世啦！」一段甜蜜的回憶
冧爆全場，台下的君如也忍不住的甜蜜笑起來。
這晚悉心打扮的君如真空上陣，連Peter也被其性感收服，盡收眼簾，正好
跟生日蛋糕上Peter六嚿腹肌相片互相揮映。君如笑謂：「這個生日蛋糕上的
照片真係搵咗好耐，見證咗佢60年嘅成長，這張腹肌照絕對係一個經
典。」君如所安排的一切，為Peter的60歲生日留下一個美好難忘回

憶。

香港文匯報訊（記者 子棠）陳可辛（Peter）11月28日迎

來60歲生辰，並名副其實地舉行了一場星光熠熠的生日派

對，家人和良朋齊集，包括有相識多年的古天樂、劉嘉玲、任

達華等逾百位圈中人。席上，壽星終償自己夢想轉型做民歌歌

手，與2006出生的新生代女兒陳是知（Jillian）即席合唱慶賀

生辰；又為愛妻吳君如唱情歌放閃，並細訴與君如戀愛史。

香港文匯報訊（記者 達里）麥美恩與吳若希11月
30日出席新綜藝節目《女王的密令》記者會，高層
樂易玲也有現身支持。麥美恩與吳若希以樂小姐的
打扮出現，又模仿對方的甫士，麥美恩更大膽地將
樂小姐的名牌貼在身上，二人笑言擔心因此要遭
「雪藏」。
節目率先介紹8位男新人，其中一位因有事未能出

席，麥美恩與吳若希透露節目中會化身做經理人，挑
選有潛質的男仔並加以訓練，希望他們能成功得到樂
小姐的青睞，也可以讓她們公器私用親近靚仔。
麥美恩稱節目並非以欺凌新人為主，反而是她

們以過來人身份，分享做新人要經歷的問題。麥
美恩說：「最難處理是他們有懷才不遇的想法，
有人會想為什麼不選他做男主角，教到我想喊，
當年我輸港姐後也沒有放棄過，也不是一步就做
到大騷司儀，也是從低而起，由做幾分鐘的節目
開始。」吳若希就稱有些男仔形象太斯文乖仔，
她要像教仔一樣，苦口婆心地提供意見，甚至老
公也幫她一起揀蟀，更會與她一起熱烈討論。
麥美恩率先選了莊肇浚（Kenneth）做她的愛

將，而吳若希就揀了張智揚（Wilson），麥美恩笑
道：「其實節目是我們去想盡方法令他們去揀我們
做經理人，因為Kenneth性格好、有外形，加上細
心留意到很多事，拍劇就最合用。」
吳若希就稱從低調的Wilson 身上，努力發掘

出不少潛能，希望經她們改造後成功送給樂小
姐。麥美恩與吳若希笑稱拍節目期間一直擔心
會開罪樂小姐，她們說：「因為拍攝時樂小姐
不在香港，不知拍不拍到她的要求，所以都很
『淆底』，怕得罪樂小姐被雪藏，更怕得罪觀
眾和被網民批評黑心。」吳若希又笑稱最擔心
影響到她即將舉行的演唱會，怕將首次個唱變
成告別演唱會。
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香港文匯報訊（記者 梁靜儀）何廣沛、何
慈茵、李君妍等，前晚為慈善籌款節目《歡
樂滿東華2022》演出的項目「打沙煲 爆善
款」進行排練。
初次參與東華演出的何廣沛，笑言最初聽
到打沙煲，還以為用筷子敲擊沙煲表演敲擊
樂，後來知道有份演出的大多是《功夫新
星》出身，才覺得不對路。他表示練了幾日
已周身肌肉痛，手部亦有擦損，雖然自己在
打方面是新手，而撻譚坤倫也是當日才跟師
父學，但都算上手快。

他不諱言在打功夫方面「唔叻」，但勝在
懂「執生」：「每個表演都有一定風險，我
哋受過羅師傅（羅浩銘）訓練，為咗做善事
點都要盡自己最大努力。」
何慈茵透露會被幾位男士升起，再凌空踢
沙煲，難度都頗高。早前她因拍槍戰戲時被
碎片擊傷面，眉頭位置仍有一道紅印，不過
她笑完全沒陰影，反而朋友知她要踢沙煲，
都會擔心她。問到如何保護面部？她帶笑
說：「唔理㗎啦，做好個動作，我唔驚受
傷，否則表演唔會順，要豁出去至做到。」

何廣沛功夫不精懂「執生」何慈茵豁出去表演不怕傷

香港文匯報訊
（記者子棠）胡
鴻 鈞 （Hu-
bert）和林欣彤
（Mag）、與新
世代歌手鍾柔
美（Yumi）及
雲 浩 影
（Cloud） 前
晚在新城知訊
台舉行的《好
友音樂》第二擊《So Cool 音樂
會》攜手合作。面對15歲的Yu-
mi，年長17年的Hubert自嘲
年紀大，又好奇問仍是學生的
Yumi為何不穿校服演出、以
及可染頭髮？Yumi即尷尬直
認被學校「捉過」她染髮
好多次，所以已經染回
深色。
完騷後，Yumi解釋是在
暑假期間為了工作而染了
啡色頭髮，開學前已染回
黑色，只是洗頭會甩
色，有請求老師給予點

時間處理。
Hubert又爆
在 台 上 向
Yumi 請 教
舞藝被拒。
Yumi 被 嚇
得即澄清：
「我是真心
稱讚Hubert
『你跳得好
好』，很有

節奏感，很期待看他跳舞，並非敷
衍或拒絕。」
最近失戀的Mag在台上唱出
《不怕》時感觸落淚，她自言
情傷已平復，只是這首歌
由綵排至演出都會流淚。
會否叫Hubert和當晚的音
樂監製蘇道哲兩位好友介紹
「筍盤」？Mag表示這方
面不會刻意，但就想開個
唱。

讚胡鴻鈞跳舞有節奏感
鍾柔美染髮被老師捉

香港文匯報訊（記者 梁靜儀）今年
是《無間道》上映20周年，寰亞電影將
以全新聲畫升級版本，並定於首部曲開
畫的同一天（即今年12月12日），讓
《無間道》、《無間道II》、《無間道
III終極無間》重新安排公映。影迷除了
可重溫經典神作的金句與精彩場面布局
外，更可在大銀幕上，享受4K超高清和
杜比全景聲環迴，體驗全新視聽效果。
早前釋出的全新特別製作「被遺忘的

時光—無間道經典場景」動畫由著名
動畫藝術家陳達克設計。本身是《無間
道》電影系列忠實粉絲的陳達克，希望
通過動畫，還原每一個場景，和當中曾
孕育了不少名場面和電影金句，以勾起
電影迷的集體回憶。

《
無
間
道
》
上
畫
20
周
年

升
級
版
三
部
曲
12
月
上
映

◆ 左起：李君妍、何廣沛及何慈茵做善
事不遺餘力。

◆ 跟 15 歲 Yumi（右）同台，Hubert
（中）自嘲年紀大。

◆ Mag自言情傷已平復，沒
想到獻唱《不怕》都會流淚。

◆ 2002年上映的《無間道》被國際影
壇捧為香港警匪電影的巔峰作。

◆ 新綜藝節目由麥美恩與吳若希訓練新人，無綫
高層樂易玲11月30日也有現身支持。

◆ 甄子丹夫婦與陳可辛一家合照。

◆ 陳可辛生日群星到賀，場面盛大。

◆ 左起：劉偉強、文念中、陳可辛、吳君
如、劉嘉玲及張叔平合照。

◆ 君如特別為老公製作生日蛋糕，君如媽媽「冬
嬸」（右四）亦有祝賀女婿順利「登六」。

◆◆ 導演劉偉強導演劉偉強、、陳可辛和女兒合唱陳可辛和女兒合唱，，感情十足感情十足。。

◆ 曾華倩（左）及邱淑貞
齊來祝賀陳可辛。

東南亞版2022年12月2日（星期五）娛 樂 新 聞8 ◆責任編輯：凌晨曦
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中國PMI顯復甦態勢放緩加劇
連續兩個月低於榮枯線 專家籲加大力度穩經濟

受內地疫情點多面廣頻發、國際環境更趨複雜嚴峻等多重因

素影響，11月中國經濟景氣水平回落。中國國家統計局11月

30日發布數據顯示，11月製造業採購經理指數（PMI）降至48，較

10月低1.2個百分點，也低於市場預期的49，連續兩個月低於臨界

點，創 2022年5月以來新低以及年內次低，製造業供需均放緩，企業

預期更罕見跌至收縮區間。專家指出，當前需求收縮、信心轉弱突

出，經濟下行壓力繼續加大，要盡快減少疫情對經濟恢復的衝擊以及

穩定房地產投資滑坡態勢。 ◆香港文匯報記者 海巖 北京報道

另外，統計局數據同日公布的11月
非製造業商務活動指數（非製造業

PMI）較10月下降2個百分點至46.7。
製造業和非製造業PMI均連續兩個月在
收縮區間下跌，降幅擴大並超出市場預
期，同創2022年5月以來最低值，拖累
11月綜合PMI產出指數下降1.9個百分
點至47.1%，亦為連續兩個月位於收縮
區間，表明企業生產經營活動總體繼續
放緩。
「11月（製造業）PMI指數較大幅度
在榮枯線下回落，表明經濟恢復態勢進
一步放緩，回升動力明顯不足。」國務
院發展研究中心宏觀部研究員張立群分
析指，當月需求類指數繼續回落，且均
處榮枯線下；反映需求不足的企業佔比
提高到55%，表明需求收縮已成為制約
經濟恢復最突出的問題。採購量指數、
生產經營活動預期指數繼續較快回落，
且均處榮枯線以下，表明企業信心明顯
轉弱。價格類指數繼續回落，既有經濟
運行放緩的因素，也顯現保供穩價的成
效。

需減少疫情衝擊 重建信心
「綜合看，供給衝擊壓力明顯緩解，
需求收縮壓力仍然突出並帶動信心轉弱
壓力加大。」張立群表示，下一步要高
度重視疫情散發多發對經濟恢復和政策
落實的外在衝擊，加快科學精準防控步
伐，盡快減少疫情對經濟恢復的衝擊；
進一步加大政府投資帶動作用，穩定房
地產投資滑坡態勢，盡快解除需求收縮
對經濟恢復的制約。
平安證券首席經濟學家鍾正生指出，
在疫情升溫的衝擊下，11月製造業、服

務業、建築業景氣水平均回落，經濟下
行壓力繼續加重。製造業各類型企業景
氣程度均明顯回落，尤其是小型企業製
造業PMI降至今年4月水平；外需下行
壓力加重，新出口訂單指數降至半年來
最低，預計11月出口表現或依然；生產
經營活動預期指數大幅下降至48.9%，
為2022年 2月以來首次跌至榮枯線以
下，市場信心明顯轉弱。

服務業連降5個月 拖累就業
服務業方面，鍾正生引述數據指出，
服務業景氣水平連續五個月下降，「尤
其是從業人員指數降至2020年2月以來
新低，考慮到服務業在就業市場的重要
性，穩就業或面臨更大挑戰。」此外，
建築業景氣水平高位回落，建築業新訂
單指數連續4個月下滑，房地產行業整
體施工進度或仍不理想，這可能是11月
以來地產融資「三箭齊發」的關切所
在。
對於下一步宏觀政策，鍾正生認為，
穩增長政策可從三方面發力：首先是穩
信用繼續發力，貨幣政策尚有進一步寬
鬆的空間，11月大、中、小型企業反映
資金緊張的佔比均有所上升，表明從寬
貨幣到寬信用的傳導途徑上仍存在「堵
點」。第二，11月PMI數據顯示，製造
業、服務業、建築業新訂單指數均出現
下滑，內需出現進一步放緩，尤其小型
企業反映市場需求不足的佔比明顯提
升，政策對總需求的支撐需進一步加
碼。第三，11月以來房地產信貸、債券
和股權融資「三箭齊發」，但在建築業
PMI中尚未得到體現，穩地產政策在執
行層面需加快落地。

香港文匯報訊（記者 岑健樂）廣
州部分區域發布通告，解除疫情防
控臨時管控區。雖然11月30日公布
的內地11月製造業PMI續下滑，但
內地疫情管控放鬆的更多跡象鼓舞
投資者，港股於前一日大升約900
點後，11月30日午後漲幅擴大，恒
生指數收市升392點或2.16%，收報
18,597 點。整個 11月，恒指大升
26.6%，為24年來最大單月漲幅。
MSCI半年檢變動於11月30日收市
後生效，大市全日成交增加至逾
2,220億元（人民幣，下同）。國指
收報6,374點，升137點或2.21%；
恒生科技指數收報3,798點，升102
點或2.77%，11月飆升33.2%，為
紀錄最大單月漲幅。
第一上海首席策略師葉尚志表
示，之前市場連跌四個月過於悲
觀，本月是首先修復了情緒，未來
還需要看中國防疫政策放鬆的實際
情況以及經濟數據的體現。而市場

目前兩個比較重要的推動因素，第
一是美聯儲的加息步伐可能放緩；
另外，就是內地疫情雖反覆，但市
場對防疫的放開還是有憧憬的，這
個是最重要。

消費板塊造好 海底撈升15%
受地方防疫政策放鬆的更多跡象
鼓舞，港消費板塊午後上漲，海底撈
升15.5%，月漲幅超過六成；青島啤
酒升3.55%，華潤啤酒升3.88%。憧
憬估值重估，中資電信股有追捧，中
國聯通升 4.57%，中國電信升
3.25%，中國移動升0.49%。汽車股
亦表現良好，小鵬汽車大升逾
16%，吉利汽車升10.9%，長城汽車
升逾9%，比亞迪股份升5.22%。

港股市盈率6.39倍或已見底
恒生投資管理董事兼投資總監薛
永輝認為，港股很大機會已於10月
見底，因為當時有外國投資者不問

價地沽貨，出現超賣的情況。他續
指，現時恒指的歷史市盈率只有約
6.39倍，估值已好難再降低，加上
美國中期選舉與中美元首於G20期
間會面後，中美關係有緩和跡象，
以及現階段中概股審計無進一步負
面消息，都對港股有正面影響；相
反，美聯儲持續加息的影響尚未完

全顯現，美國國債孳息率倒掛預視
美國經濟或將陷入衰退，料美股再
調整機會大。因此，如果內地經濟
重啟，港股表現將有機會跑贏美
股。板塊方面宜關注疫後通關機遇
相關的股份，至於結構性主題，較
看好內地消費、高端科技及清潔能
源板塊。

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報
道）中國銀行研究院11月30日發布《中
國經濟金融展望報告（2023年年報）》
表示，儘管下半年經濟增速較二季度明
顯改善，但修復程度仍然較弱，預計四
季度增長3.8%左右，全年增長3.2%左
右；2023年中國經濟回升的幅度取決於
疫情防控措施的演變及國內市場需求和
信心的修復程度，基準預測下明年全年
GDP有望達到5.3%。
報告指出，全球增長放緩，但主要經
濟體貨幣政策收緊步伐放慢，有助於減
輕中國貨幣政策面臨的外部制約。疫情
防控措施或將更加優化，有利於各項生
產生活的逐步恢復，房地產市場逐
步修復，高技術製造業、高技術服
務業生產和投資將保持較快增長，
疊加2022年低基數，中國宏觀經
濟各項指標將較今年有所回升。
「但考慮到疫情防控措施的調整優
化是一項複雜的系統工程，在新發
疫情持續出現背景下仍面臨不確定
性，市場主體資產負債表修復、信
心和預期的改善仍需一段時間，中
國經濟回升的幅度取決於疫情防控
措施的演變及國內市場需求和信心
的修復程度。」

宏觀政策方面，中銀報告指出，明年
是政府換屆之年，做好各項政策的銜
接，確保政策連續性、穩定性至關重
要，宏觀政策要着力「穩增長促回升、
防風險保安全」，改善市場主體信心和
預期，持續恢復和增強經濟內生增長動
力。

持續恢復需政策支持
報告稱，明年經濟持續恢復仍需要政
策支持，財政政策仍將是重要發力點，
由於穩增長發力需求和債務到期規模均
較大，可考慮將赤字率提高至3%或以上
（今年為2.8%左右）；貨幣政策宜延續

穩中略偏寬鬆導向，維持整體融資環境
穩定。房地產政策方面，需求端放鬆政
策可進一步向一線城市、改善型需求延
伸，可繼續推動5年期LPR下降，推動
房貸利率下行。供給端進一步加大對房
企風險化解力度。而房地產行業債務風
險依然較高，房企海外債償債高峰將持
續到2023年，境內債務到期規模雖然從
2021年後有所下降，但體量明顯大於境
外債，信託則將在今年四季度和明年一
季度出現償債高峰。

美銀估明夏放寬防疫限制
另外，美銀美林認為，中國式漸進開

放現在已經啟動，防疫限制在今
年四季度和明年一季度將保持，
明年二季度大部分限制將取消。
在達到群體免疫之前，經濟將遭
遇供需兩側的衝擊，預計下半年
將在全面開放中迎來強勁反彈，
中國2023年經濟增速有望達到
5.5%，以反映明年一季度經濟
增速下探、二季度在消費帶動下
大幅反彈。花旗集團也預計中國
政府將軟化其疫情動態清零政
策，將推動明年國內生產總值
GDP增長5.6%。

香港文匯報訊（記者 章蘿蘭 上海報道）因疫情對部分企業生
產、經營帶來不利影響，11月份製造業採購經理指數（PMI）回
落至48，連續兩個月位於收縮區間。滬深指數早盤低開，整體行
情偏弱，尾市迎來一波拉升。截至收市，滬綜指報3,151點，漲1
點或0.05%；深成指報11,108點，漲19點或0.18%；創業板指報
2,345點，漲5點或0.24%。兩市共成交9,317億元（人民幣，下
同）；北向資金淨流入49億元。整個11月，滬綜指累計上漲
8.91%，深成指累計升6.84%，創業板指亦月漲3.54%，均告別
月線四連陰。
盤面上，汽車整車板塊勁升6%，汽車零部件、汽車服務板塊
跟漲2%。供銷社概念亦漲5%。房地產板塊整體小幅回調，個股
走勢大相逕庭，中國武夷、城建發展、京能置業、中交地產等9
股漲停；首開股份跌停，粵宏遠挫9%。

券商看好內房內銀股
據《券商中國》統計，目前已有10多家券商發布12月金股策
略報告，從行業分布來看，信息技術、工業領域的金股數量最
多，其次是材料、可選消費、醫療。其中，金地集團、萬科A、
保利發展等多隻地產股在12月成為多家券商共同推薦的金股。
整體而言，券商對於12月A股行情頗為樂觀，認為當前市場仍處
於高性價比的底部區域，是較好的布局窗口。在配置上，短期內
地產鏈、銀行、估值體系重新調整的央企、醫藥等板塊被看好。
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香港文匯報訊 當日公布的11月中國
製造業PMI表現欠佳，不過由於市場憧
憬內地防疫政策進一步優化放鬆的預
期，激發了對中國經濟的樂觀情緒，助
力股市匯市反彈。11月30日人民幣兌
美元一度飆升1.1%，至1美元兌7.0797
元人民幣，人民幣兌美元即期收升244
點至7.1419，創11月22日以來新高。
瑞穗銀行亞洲首席策略師張建泰認
為，疲軟的PMI數據沒有壓低人民幣匯
率，市場仍期待中國加速重啟並將政策
重點轉向增長。

東方匯理研究主管治曉佳也認為，中
國顯然在朝着重新開放的道路前進，
「儘管可能仍然存在一些暫時性的挫折
和干擾。」並在中期內仍對人民幣持建
設性看法，預計中國將在重新開放後復
甦，而且美元可能見頂。
渣打銀行中國宏觀策略主管劉潔則較

謹慎，認為需要對重新開放的情形將如
何發展有更現實的預期，承認這將是一
個漫長、坎坷的過程，並預計美元兌人
民幣將在7至7.2區間波動直至明年上
半年，2023年底前將略微升值至6.95。

氣氛好轉 滬指11月漲近9%上月港股累升26% 科指飆33%
◆ 恒 生 投
資管理董事
兼投資總監
薛永輝(左)
指出，港股
很大機會已
於 10 月見
底。

中銀料中國明年經濟增5.3%

人民幣曾升1.1%

料在7至7.2間徘徊
◆ 市場分析認
為，中國經濟回
升的幅度取決於
疫情防控措施的
演變。 彭博社

◆受累需求
疲弱影響，
內地PMI連
續兩個月低
於臨界線，
反映經濟下
行 壓 力 仍
大。

資料圖片
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外交部：中國從不參加任何形式軍備競賽

香港文匯報訊 據新華社報道，11月30日，
侵華日軍南京大屠殺遇難同胞紀念館舉行2022
年新徵文物史料新聞發布會，包括侵華日軍
《陣中日誌》、榮第1644部隊照片等在內的共
計453件（套）重要文物史料入藏紀念館。
經專家鑒定認為，2022年新徵集文物史料包

括照片、士兵日誌、實物等種類，進一步確證
了侵華日軍暴行，拓寬了研究領域，深化了對
日本軍國主義侵略本質的認識，具有重要的史
料和研究價值。

榮第1644部隊照片填補史料空白
值得一提的是，日本友人大東仁先生今年再

次於日本搜集了51件（套）珍貴文物史料，包
括侵華日軍士兵新井淳的《陣中日誌》、侵華
日軍第九師團步兵第三十六聯隊第十一中隊
《陣中日誌》、侵華日軍榮第1644部隊相關照

片、「『南京陷落』兒童教育戲劇卡片」等。
「此次徵集到榮第1644部隊照片共有60餘

張，填補了史料空白，並與1998年在南京發

現的細菌試驗受害者頭顱等證物相互印證。」
南京醫科大學教授、南京大屠殺史研究學者孟
國祥介紹，在南京的榮第1644部隊和731部隊
同樣臭名昭著，但由於這些細菌試驗都是極隱
秘的，後期日軍又將相關資料銷毀，因此榮第
1644 部隊的實物資料極少，照片就更為少
見。
紀念館文物部門負責人艾德林介紹，此次新
徵集到的侵華日軍第九師團步兵第三十六聯隊
第十一中隊的《陣中日誌》，與去年紀念館徵
集到的一套《陣中日誌》為同一部隊在不同時
間段、不同地點作戰的檔案記錄，更全面地揭
示了日軍對中國的侵略事實。
從20世紀80年代建館以來，侵華日軍南京大
屠殺遇難同胞紀念館共收藏國家珍貴文物1,216
套6,318件，其中一級文物166套384件，藏品
來源包括出土挖掘、民間徵集、社會捐贈等。

侵華日軍南京大屠殺再添453件新證

香港文匯報訊 據新華社報道，中國外交部發
言人趙立堅30日在例行記者會上就美方發布中
國軍力年度報告回答了記者的提問。
有記者問：據報道，29日，美國防部發布中

國軍力年度報告稱，估計中國現役核彈頭庫存
逾400枚，如中國繼續進行核擴張，到2035年
或將擁有約1,500枚核彈頭。中方對此有何評
論？
趙立堅說，美方近年來反覆炒作各種版本的

「中國威脅論」，其目的不過是為自己擴張核
武庫、維持軍事霸權尋找藉口。這是美方的慣

用伎倆，全世界都很清楚。
他說，中國的核政策是一貫的，明確的。中

國堅定不移奉行自衛防禦核戰略，堅持不首先
使用核武器政策，在核力量發展上保持極大克
制，始終把自身核力量維持在國家安全需要的
最低水平，從不參加任何形式的軍備競賽。

敦促美方實質削減核武庫
趙立堅說，作為擁有最大核武庫的國家，美

國近年來持續升級「三位一體」核力量，繼續
強化核武器在國家安全政策中的作用，頑固堅

持基於首先使用核武器的核威懾政策，甚至明
目張膽地針對特定國家量身定制核威懾戰略，
還與英國、澳大利亞開展違背《不擴散核武器
條約》目的和宗旨的核潛艇合作。「建議大家
翻翻美國自己近期發布的系列報告，看看美方
在核領域都做了些什麼，下步要做些什麼。」
「我們敦促美方認真反思自己的核政策，摒棄
冷戰思維和霸權邏輯，停止破壞全球戰略穩
定，並切實承擔起核裁軍特殊優先責任，進一
步大幅、實質削減核武庫，為最終實現全面徹
底核裁軍創造條件。」趙立堅說。

香港文匯報訊 據中新社報道，中國
海油12月1日宣布，中國最長煤層氣長
輸管道——神木-安平煤層氣管道工程
（神安管道）全線貫通，進入試生產，
將打開晉陝地區天然氣外輸通道，為京
津冀地區天然氣保供提供新助力。
該管道由中國海油下屬中聯煤層氣有

限責任公司統籌建設，是中國《煤層氣
（煤礦瓦斯）開發利用「十三五」規
劃》重點建設項目。管道西起陝西省榆
林市神木市，東抵河北省衡水市安平
縣，橫跨陝、晉、冀3省7市17縣，全
長約623千米。神安管道輸氣能力為每
年50億方，按一個三口之家月均需要天
然氣20立方米計算，可滿足超兩千萬戶
家庭一年的用氣需求。
管道全線貫通後，可將晉西、陝東的

天然氣輸送至雄安新區及京津冀的千家
萬戶和產業聚集區，在與國家管網儲氣
庫和天津、滄州LNG（液化天然氣）接
收站碼頭聯通後，可實現海氣、陸氣雙
氣源互補和調峰保供。

中國最長煤層氣
長輸管道貫通

◆◆ 侵華日軍南京大屠殺遇難同胞紀念館工作人
員展示今年新徵的部分文物史料。

香港文匯報記者賀鵬飛 攝

堅持互利共贏符合中歐共同利益
同歐洲理事會主席米歇爾舉行會談習

近
平：
習近平說，江澤民同志昨天因病搶救無效在上

海逝世。江澤民同志擔任中國國家領導人期
間，高度重視和關心中歐關係發展，曾多次訪問歐
洲國家，同歐盟和歐洲國家領導人保持密切交往，
推動建立了中國－歐盟領導人會晤機制，促進了雙
方各領域對話合作。我們將繼承他的遺志，繼續鞏
固發展好中歐關係。中方將繼續從戰略高度和長遠
角度看待和發展中歐關係，願同歐方加強戰略溝通
協調，推動中歐全面戰略夥伴關係行穩致遠。

中國永遠不稱霸 永遠不搞擴張
習近平介紹了中共二十大重要成果和中國式現

代化的5個特徵。習近平強調，當前，世界之變、
時代之變、歷史之變加速演進，各國都在思考未來
之路，中共二十大給出了中國答案，那就是：對內
堅持中國特色社會主義道路，堅持以人民為中心的
發展思想，堅持深化改革開放；對外堅定奉行獨立
自主的和平外交政策，堅持維護世界和平、促進共
同發展的外交宗旨，致力於推動構建人類命運共同
體。中國的發展是世界和平力量的增長，中國永遠
不稱霸、永遠不搞擴張。這是中國共產黨的莊嚴政
治承諾，反映了14億多中國人民的意志。我們有
信心有能力以自身制度的穩定、治理的穩定、政策
的穩定、發展的穩定，不斷為國際社會注入寶貴的
確定性穩定性。中國式現代化和歐洲一體化是中歐
各自着眼未來作出的選擇。雙方應該相互理解、相
互支持。中方期待歐盟成為中國走中國式現代化道
路的重要夥伴，共享中國超大市場機遇、制度性開
放機遇、深化國際合作機遇。
習近平就中歐關係發展提出四點看法（見另

稿）。

米歇爾：歐盟堅持一個中國政策
米歇爾祝賀習近平再次連任中共中央總書記，

代表歐盟對江澤民同志因病逝世表示沉痛哀悼。他
表示，中國不搞擴張，是維護聯合國憲章宗旨和支
持多邊主義的重要夥伴。歐方珍惜在中共二十大後
不久即同中方進行最高層次面對面會晤的機會，願
本着相互尊重和坦誠的精神，同中方就歐中關係各
方面重要問題進行深入討論，增進相互了解，促進
對話合作，妥善處理分歧。歐盟堅持戰略自主，致
力於加強自身能力建設，推進歐洲一體化。歐盟堅
持一個中國政策，尊重中國的主權和領土完整，不
會干涉中國內政。歐盟願做中方可靠、可預期的合
作夥伴。歐方願意同中方辦好下階段高層交往，通
過加強直接對話合作，減少誤解誤判，加強溝通協
作，更好共同應對能源危機、氣候變化、公共生
等全球性挑戰。歐方願同中方繼續推進歐中投資協
定的進程，增強供應鏈穩定互信，深化歐中各領域
互利合作。
雙方就烏克蘭危機交換意見。習近平闡述了中

方的原則立場，指出，中國有句古話，「城門失
火，殃及池魚」。通過政治方式解決烏克蘭危機，
最符合歐洲利益，最符合亞歐大陸各國共同利益。
當前形勢下，要避免危機升級擴大，堅持勸和促
談，管控危機外溢影響，警惕陣營對抗風險。中方
支持歐盟加大斡旋調解，引領構建均衡、有效、可
持續的歐洲安全架構。中方始終站在和平一邊，將
繼續以自己的方式發揮建設性作用。
王毅、何立峰等參加上述活動。

香港文匯報訊 據新華社報道，12月1日上午，中國國家主席習近平在人民大會堂

同歐洲理事會主席米歇爾舉行會談。習近平指出，米歇爾主席代表歐盟全體成員國在

中共二十大結束後不久訪華，體現了歐盟發展對華關係的良好意願。中歐是維護世界

和平的兩大力量、促進共同發展的兩大市場、推動人類進步的兩大文明。中歐關係保

持向前向上勢頭，堅持互利共贏，符合中歐和國際社會的共同利益。國際形勢越動

蕩，全球挑戰越突出，中歐關係的世界意義就越凸顯。

◆ 11月30日，中共中央總書記、國家主席
習近平在北京人民大會堂同老撾人民革命黨中央
總書記、國家主席通倫舉行會談。 新華社

香港文匯報訊 據新華社報道，11
月30日，中共中央總書記、國家主席
習近平在人民大會堂同老撾人民革命黨
中央總書記、國家主席通倫舉行會談。
雙方強調，要秉持「長期穩定、睦鄰友
好、彼此信賴、全面合作」方針和「好
鄰居、好朋友、好同志、好夥伴」精
神，政治上互尊互信、經濟上互惠互
利、人文上相知相親，不斷深化中老命
運共同體建設，為推動構建人類命運共
同體作出積極努力和貢獻。
習近平表示，去年以來，我同通倫總

書記同志通過多種方式保持密切溝通，
就中老關係發展和命運共同體建設達成
許多重要共識。我願同通倫總書記同志
一道，引領中老命運共同體建設走深走
實、行穩致遠，更好造福兩國人民，促
進本地區和平穩定、發展繁榮。

通倫希望加強經貿投資務實合作
通倫表示，希望兩黨、兩國相關部門

和機構加強相互往來和治國理政交流，
鞏固深化兩國治安國防合作，加強經貿
投資務實合作，把「一帶一路」倡議和
老撾「變陸鎖國為陸聯國」戰略更有機
連接，加強兩國人民相互理解和人文交
流，促進老中關係實現更大發展。
會談後，習近平和通倫共同見證了雙

方簽署的政黨、經貿、金融、文教、地
方等領域合作文件。
王毅、何立峰等參加上述活動。

習
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就中歐關係發展提出四點看法
香港文匯報訊 據新華社報道，12月1日上

午，中國國家主席習近平在人民大會堂同歐洲
理事會主席米歇爾舉行會談。習近平就中歐關
係發展提出四點看法：

一是要秉持正確認知。中歐之間沒有根本戰
略分歧和衝突。中方不想稱王稱霸，從不搞、
今後也不會搞制度輸出。中方支持歐盟戰略自
主，支持歐洲團結繁榮。希望歐盟機構和成員
國建立客觀正確的對華認知，對華政策堅守和
平共處，堅持互利共贏，超越冷戰思維和意識
形態對立，超越制度對抗，反對各種形式的
「新冷戰」。

二是要妥善管控分歧。中歐歷史文化、發展
水平、意識形態存在差異，雙方在一些問題上

看法不同很正常，應該以建設性態度保持溝通
協商，關鍵是尊重彼此重大關切和核心利益，
特別是尊重主權、獨立、領土完整，不干涉對
方內政，共同維護中歐關係的政治基礎。中方
願在平等和相互尊重基礎上舉行中歐人權對
話。

三是要開展更高水平合作。歐洲是中國快速
發展的重要夥伴，也是受益者。中國將實行高
水平對外開放，加快構建新發展格局，歡迎歐
方繼續參與、繼續共贏。雙方要加強宏觀經濟
政策協調，加強市場、資本、技術優勢互補，
共同打造數字經濟、綠色環保、新能源、人工
智能等新增長引擎，共同確保產業鏈供應鏈安
全穩定可靠，共同反對搞「脫鈎斷鏈」、保護

主義，共同反對把經貿科技交流政治化武器
化。中方將向歐洲企業保持開放，希望歐盟排
除干擾，為中國企業提供公平、透明的營商環
境。

四是要加強國際協調合作。中歐都主張維護
以聯合國為核心的國際體系，可以共同踐行真
正的多邊主義，合力應對挑戰，共同維護世界
和平與發展。雙方要引領全球應對氣候變化和
生物多樣性保護、能源安全和糧食安全、公共
生等努力，加強各自優質公共產品和合作平
台的對接協作。歡迎歐方參與共建「一帶一
路」、全球發展倡議，同歐盟「全球門戶」戰
略有機對接，通過現有各種機制，推動各領域
對話合作取得更多成果。

▲▼ 12月1日，中國國家主席習近平
在北京人民大會堂同歐洲理事會主席
米歇爾舉行會談。 新華社

◆◆ 「「瀾滄號瀾滄號」」動車組通過中老友誼隧道內的兩國動車組通過中老友誼隧道內的兩國
邊界邊界。。 新華社新華社

◆◆ 神木神木--安平煤層氣管道工程施工現安平煤層氣管道工程施工現
場場。。 央視新聞客戶端央視新聞客戶端

香港文匯報訊 據新華社
12月1日電 江澤民同志治
喪委員會1日發布第2號公
告：
鑒於江澤民同志在黨和國
家歷史發展中的特殊功績，
以及全黨全軍全國各族人民
的共同願望，現決定：
（一）12月 6日上午10
時，黨中央、全國人大常委
會、國務院、全國政協、中
央軍委在北京人民大會堂隆
重舉行江澤民同志追悼大
會。追悼大會現場直播，各
地區各部門要認真組織廣大
黨員、幹部、群眾收聽收
看。
（二）追悼大會當天，全
國和我國駐外使領館及其他
駐外機構下半旗誌哀，停止
公共娛樂活動一天。
（三）12月6日上午追悼
大會默哀時，全國人民默哀
3分鐘，一切有汽笛的地方
鳴笛3分鐘，防空警報鳴響
3分鐘。
（四）不舉行遺體告別儀
式。
特此公告。
江澤民同志治喪委員會

2022年12月1日
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在众多的动物中，只有
昆虫和飞鸟享有飞行的特
权，多少人羨慕牠们在天
空自由自在地飞翔，海阔
天空是他们的天地，看来
无 牵 无 掛 ，时 常 随 风 起
舞。牠们，尤其是飞鸟，多
少诗人吟诗的重要灵感，
也是画家作画的对象。雀
鸟 的 确 增 加 自 然 界 的 美
丽，在青山绿草白云红花
之中穿梭，点缀着风景。
遊人在郊外坐下享受大自
然美丽之时，举目望天看
着这些彩色缤纷的雀鸟，
确能使人忘卻一切俗务和
烦恼。

圣经曾多次题及雀鸟，
创世记一章 26 节说牠们是
属於空中的动物。在洪水
后，挪亚放出去第一双动
物是一只乌鸦，因为牠专
吃腐物，所以沒有再回到
方舟里去。但后来放出去
的那只鸽子因未能找到立
足之地和适合的食物，所
以只有回到方舟里来。以
色列人在旷野期间也曾有
多次事件与雀鸟有关，他
们埋怨沒有肉食而导致一
场災难。但在四福音中，
耶稣也多次题到天空的飞
鸟，特別是麻雀，主又用各
种比喻去教导门徒，要仰
望养活他们的天父，不要
为明天忧虑。究竟这些特
別的飞鸟有什么值得我们
去研究和学习的呢？牠们
在自然界中又有什么贡献
呢？牠们对我们有什么特
別的启示呢？

一．构造奇妙
1. 雀鸟特征

在高等动物中，雀鸟在
构造上，生理上仅次於哺
乳类动物。牠们比爬虫和
两棲类更高等，原因是因
为 牠 们 和 哺 乳 类 动 物 一
样，都是热血动物。这名
词是指牠们的身体体溫不
会受外界溫度影响，能保
持 身 体 一 定 的 溫 度（在
108°F）。所以牠们的活
动和各项生理机能不会受
环境所影响。此外牠们的
心有四个心房，脫氧血和
含氧血不会搀杂，使牠们
有更高的新陈代谢率。故
此牠们能保持正常活动，
因 为 在 飞 行 时 耗 气 量 甚
大，必需有充足的氧气。
此外，牠们也有一些很特
別的构造，最大的特点是

身 上 那 些 彩 色 夺 目 的 雀
毛，每一条羽毛都有复杂
的构造，有不同的颜色，又
可以贮藏空气，不但可以
保护身体免受伤害，更加
可以保暖和帮助飞行。況
且每年都要更換冬衣和夏
衣，以确保每一条羽毛都
能发挥正常的功用。麻雀
骨 头 的 特 色 是 有 很 多 气
囊，贮存氧气，帮助飞翔，
牠们的飞行速度是每小时
可达 24 哩；但若被追赶的
话时速可达 33 哩。牠们通
常是一群群的共同生活，
每群大约 28 只，証明牠们
是群体的动物。

俗语说：“麻雀虽小，
五脏俱全”，因为一只麻雀
体重只有 22.5 克，卻有五
脏六腑，心肝脾肺肾样样
都有。在这不到六寸长的
小动物里，俱备人体內所
有的器官。不要忘记牠们
还会生蛋，一生可以生下
51 只之多，因为牠们的代
谢率高，所以心跳也特別
快，每分钟是八百下（人是
72 下，初生婴孩超过 200
下）。呼吸是每分钟至少
94 下（人是 15 下）。在夏
天 的 呼 吸 率 高 达 每 分 钟
104 下，牠们的平均寿命只
有六至七年。

2. 品种繁多
虽然麻雀在雀鸟中不

算是最小的鸟类，但牠们卻
遍佈在各生境中，牠们虽然
未被人饲养为宠物或家禽，
但牠们卻在人类聚居的地
方出沒和筑起鸟巢。以分
类来说，牠们属於“鸣禽
类”（Passeriformes），包括
所有用爪抓紧树枝的雀鸟，
也是会歌唱的雀鸟。这一
目共有五万一千个品种之
多，而麻雀卻有 96 个品种
之多，分佈全球各地，也有
不少是由各地被人引进来
的。例如有一些麻雀由欧
洲被带到美洲去，也有些由
中东带到欧洲去等等，通常
在城市上空和公园所见的
是属於“伴人类”（Passer
Domesticus），表示这个品
种习惯了与人类为伴。但
不少麻雀在田野间，山岭
中，草原或树林內生活，牠
们是一种生命力和适应力
特強的飞鸟，不像那罕见的
天堂鸟，高贵的白天鹅，美
丽的孔雀和濒临绝种的“易
苗鸟”（EMU，驼鸟类的一

种），因为这些雀鸟只能在
某 一 个 特 別 的 生 境 中 生
活，不能适应其他生境，因
为在其他生境中，牠们不
能找到适合的食物。

3. 敏锐感觉
麻雀可以听见每秒钟

675 至 11,500 次的震盪，这
频率虽未超过人的能听度
（20,000次），但是牠们对於
声音十分敏感。通常你看
见一群麻雀在电缆上休息，
一会儿便成群结队的飞到
另一棵树上，一会儿又飞到
屋顶上，因为牠们一旦听见
了特別的声音，那一群的首
领先动身，其他的便迅速跟
随 牠 。 那 会 歌 唱 的 麻 雀
（Song Sparrow）在高唱一
个只有二秒长的音符时，这
音符包括了 35 个音，而每
秒钟有 15 至 17 个音，即是
说 每 一 个 音 只 有 1/50 秒
长，第一个音和第二个音之
间相隔1/200秒长的停止音
符（Pause），所以牠们的声
带比人的更灵活，可以唱出
美妙的旋律。现在有些著
名的长笛音乐家会到树木
內用录音机将雀鸟高吭的
歌调录下来，再用五线谱按
所唱出的音符画出来，发觉
在这五线谱上要多加廿条
线才能将雀鸟所唱的写下
来。现在也有不少唱碟专
门录下树木內鸟儿的歌，称
为“林中歌声”，而长笛好
手 也 尝 试 去 吹 奏 雀 鸟 之
歌。此外麻雀需要高飞，正
如其他雀鸟，牠们的视觉特
別敏锐，有一对比例特大的
眼睛，更有广阔的视野，几
乎可以看到週围 360 度的
东西，下列是一些雀鸟脑部
佔体重的百分比。

从这图表中，可以看见
麻雀在雀鸟中，牠的脑部特
別发达，脑佔身体重量的百
分比最高，比起那庞大的驼
鸟和兇恶的禿鹰更有智慧，
晓得在春天便筑好鸟巢，为
要养育小鸟，每年牠们可以
有两次孵卵（Brood），每巢
有三至五只蛋。

二．贡献奇特
在已知的一百万动物

品种中，除了一些人所熟
悉被饲养为家畜的少数品
种之外，例如马，牛，羊，
鸡，犬，豕等六畜等等，人
对於其他动物在自然界的
功用所知甚少。在将牠们
分类之时，人总是以人的
利益为出发点，看看哪一
些动物与人有利，哪一些
似乎是对人无益的。但大
自然內的千百种动物在牠
们的生境中有很重要的任
务，而生物彼此之间的生
态关系也非常复杂。现在
生态学已分门別类到更专
门的深入研究。例如生态
学中有动物生态学，植物
生态学，昆虫生态学，鸟类
生 态 学 和 化 学 生 态 学 等
等。故此研究雀鸟不能单
单观察鸟的各种特征，更
加要研究鸟对环境的相互
影响。

麻雀自古至今与人有
很密切的关系，虽然人不
会将牠们大量饲养，像养
鸡，鸭或鹌鹑一般（因为不
划算），但在中东一带，牠
们常被人捕捉出售，作为
提供高营养的蛋白质。那

么在自然界中，麻雀有什
么特殊的贡献呢？

1. 生态责任
麻雀是属於热血动物，

牠们的身体要保持恆溫，
因为体溫若下降了两度的
话，便到了危险程度，故此
牠们必须大量吃东西，摄
取能量，以维持身体热量
所需。所以在食物方面，
不同品种的麻雀会吃不同
的食物，有些是吃草的，有
些是吃种子的，有些是吃
花的，另一些则吃不同种
类的小幼虫。那些靠近人
类居所的麻雀也学会吃人
所拋棄的食物屑和杂食，
因为牠们沒有牙齿，只有
一个尖尖的咀巴，是最有
效的钳子，可以啄取最细
小的种子，也可以从地上
捡些零碎的食物。所以在
自然界牠们的功用是传播
种子，因为不少种子虽然
经过了牠们的肠子，仍原
封不动的被排泄出来，种
子因而得到传播。在麻雀
吃果子时，果子內的种子
也可以借此传播。

至於那些吃昆虫的麻
雀，牠们的主要功用是控
制害虫的数目，因为若沒
有麻雀去吃牠们，昆虫，尤
其是那些专门吃人所种的
蔬 菜 的 各 种 飞 蛾 的 幼 虫
（害虫），会将田间的蔬菜
杀个片甲不留。即使那些
不是吃农作物的昆虫，由
於有麻雀控制牠们，也不
会出现“人口爆炸”的问
题，在自然界，“人口爆炸”
的问题是绝无仅有的，所
以雀鸟虽是昆虫的杀手，
卻是最有效的自然控制群
体方法，可避免昆虫数目
大增，引起災害，直接危害
农作物。

虽然生态学在十九世
纪末才出现，中国人老早
已晓得生态学中所题到的
“食物链”。古语云，“螳螂
捕蝉，黃雀在后”。虽然这
句话另有含意，但表面上
也道出食物链中重要的一
环。蝉是食草者，牠们的
数目是由螳螂去控制，不
然蝉的数目会大增，但在
另一方面，螳螂的数目则
由黃雀去控制（黃雀是麻
雀的一种）。但麻雀的数
目 在 自 然 界 也 有 一 个 限
制，因为牠们也是众多肉
食动物的猎杀对象，例如
鹰，蛇，貓等，使牠们的数
目得到平衡，即是说麻雀
在各种生境中是食物链和
食物网的重要一环！使各
生物相互关系得到平衡，
不会出现“人口爆炸”和
“粮食危机”等问题。

2. 使地肥沃
麻雀体积虽然很小，但

由於牠们的新陈代谢率高，
所以排出来的废物也较多，
常见在街道上，甚至你的衣
服也会有雀鸟的粪粒降下
来。因为雀鸟的水主要来
自食物，所以身体必须防止
过量的缺水，故此雀鸟所排
出来的是尿酸，是近乎干和
呈粒状的物体，是尿和粪一
併排出来，成为我们常见的
粪粒。但这些粪粒卻有助
於泥土的构造，可增加泥土
中的有机物质，直接助长植
物的生长。虽然麻雀的粪

未能作为燃料之用，因为牠
们太小，其他较大的雀鸟的
粪，在不少第三世界国家是
作为燃料的。在圣经中题
及撒玛利亚城有大飢荒之
时，鸽粪曾被高价出售，因
为飢荒的关系，连鸽粪也甚
为值钱（列王纪下6:24,25）

三．奇異三不
在圣经的四福音中，耶

稣曾多次题及麻雀，在登山
宝训里，耶稣引用人在四周
围所熟悉的事物为比喻，题
醒我们对物质的态度，也教
导我们如何仰望天父，因为
天父尚且养活麻雀，岂不更
加细心看顾我们么？麻雀
所用的政策乃是“三不政
策”，因为牠们“不种，不
收，也不积蓄”，牠们並不
像蜜蜂和蚂蚁，要在夏天贮
存食物准备过冬，因为这些
低等动物不能抵抗寒冷的
冬天，所以若在冬天出外觅
食的话，必定冻死无疑。麻

雀也不像松鼠，会贮藏松果
在树穴內，因为在冬天积雪
的情況下，牠们不可能找到
食物。但分佈在各地的麻
雀卻不必为食物担忧。当
然，动物的一切行为都是按
照牠们的天性去行的，牠们
並不会仔细作週详计划，是
神所赐的智慧，使牠们按着
季节去进行一切活动以保
持生命，因为牠们的特点是
会飞行，若在某处找不到食
物的话，牠们可以飞往別
处。所以麻雀不种也不收，
飞到什么地方也可以找到
足夠吃的。牠们也不积蓄，
虽然牠们有鸟巢，但这是专
门为养育小鸟用的，並不是
用作收藏食物用的。即使
在冬天偶然遇到严寒的气
溫，数天都找不到食物，或
者在夏天遇到多日狂风暴
雨，牠们身体上所贮存的脂
肪，也可以济燃眉之急，不
致於饿死。所以牠们吃饱
了，便在树上休息歌唱跳
舞，完全不会为明天忧虑，
也 不 会 担 心 明 天 沒 有 吃
的。我们为什么要为明天
忧虑呢？

1. 天父养活
天下万物都是神创造

的，也是衪的手工，神岂
会坐视衪手所作的挨饿和
陷入绝境么？神所造的一
切都是美好的，是沒有瑕
疵的，神也为所造的活物
预备各种食物，使牠们有
吃的。虽然现在人要耕种
劳力流汗才得餬口，但使
植物生长的卻是神自己，
因为植物生长的要素不是
人可以造出来的，完全是
神所供给。植物需要有阳
光，水分，二氧化碳才能
正常生长，还要加上适当

的泥土，土壤內还要含有
各 种 无 机 物 质 为 养 生 要
素，泥土有充足的氧气和
适当的 pH 值，加上无数品
种 的 微 生 物 所 提 供 的 服
务，一棵植物才能制造出
食物。人虽然可以用各种
新 科 技 去 改 良 植 物 的 品
种，用生物工程去改造微
生物，发明各种肥料，但
植物生长的基本过程仍然
沒有改变。人可以使泥土
出产更多，收成更丰，但
农作物仍然要依靠阳光，
水分，空气和适当的气溫
和湿度才能生长。

所以天父不单养活麻
雀，也养活一切生物，神
所造的一切生物都应该有
权 利 享 受 神 所 供 给 的 丰
富，牠们的各种活动，歌
唱，嬉戏，跳跃，飞翔，追
逐，都使我们的生活增添
了不少色彩和生机。

2. 人更贵重
耶稣用麻雀作比喻，

劝 告 我 们 不 要 为 明 天 忧
虑，因为明天自有明天的
忧虑，今天的已足夠我们
应付了。可惜人卻不能学
效那些麻雀，虽然牠们的
生活都是靠着天赋的本能
去活动，但牠们能完全发
挥应有的功用在牠们的环
境中，完成应有的任务。

所以牠们可以安详，舒适
的歌唱。人是万物之灵，
除了一些生理上的活动是
不能由自我控制之外，人
的一切思想行为和计划都
可以随己意去掌管。人可
以生活得更有意义，服务
社会，事奉神；尽了我们
在世上的各种本分，凡事
荣耀神，将一切交托神。
但在另一方面，人也可以
活得像行屍走肉，作社会
的寄生虫，不负责任，羞
辱神。所以耶稣劝我们在
思虑方面，学效那天空的
麻 雀 ，不 种 不 收 也 不 积
蓄，因为我们所需的天父
是知道的，我们要先求衪
的国和衪的义，这些身外
物和肉体上的必须品天父
必定加给我们的。此外，
神也沒有应许我们信了主
之后便一帆风顺，事事如
意 ，福 音 並 不 是 Health
and Wealth（健康与财富）
的福音，但主已预先告诉
了我们，人生在世上有苦
难，在主里卻有平安。今
天我们要祈求的不是求神
免 去 我 们 遭 受 一 切 的 苦
难，乃是求神使我们在苦
难和困难中有平安和从神
而来的力量去渡过。

耶稣说，五只麻雀不
是卖二分钱么（约等於港
币一毛钱），若天父不许
可 ，一 个 也 不 会 掉 下 来
（路加福音 12:6,7；马太福
音 10:29）。人岂不比飞鸟
更加贵重么？为什么要忧
虑神会掩面不顾我们呢？
为何要为明天担忧，以致
我们的心中不能充满喜乐
去事奉神呢？
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◎苏美灵 来源：翼报
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实用成语词典实用成语词典

【出处】《论语》

【注释】不耻下问：不以向不如自己的人求教为耻。聪

敏好学，能向学问、地位比自己差的人请教而不认为羞耻。

敏
而
好
学

敏
而
好
学

不
耻
下
问

不
耻
下
问，， 。。

子曰：“饭疏食饮水，曲
肱 而 枕 之 ，乐 亦 在 其 中
矣 。 不 义 而 富 且 贵 ，于 我
如浮云。”《述而篇第七》

翻译：
孔子说：“吃着粗米饭，

喝白开水，弯曲手臂当枕
头 睡 ，乐 趣 就 在 这 当 中
啊！不合义理而得到的富
贵，对我来说就像天边的
浮云一般。”

生活里的思考：
快乐是什么呢？
有人以为快乐要很多

钱，所以拼命赚钱。要赚
多少钱才够呢？有了一百

万要一千万，有了一千万
要一亿，欲望是没有底的
洞，怎么也填不满，当然快
乐不起来。

不想当焦虑的富翁，你
可以做个快乐知足的人。
想想我们拥有的吧——健
康的身体、爱我们的家人
与知心的朋友，这是多么
棒的事。知足轻易地让我
们的欲望减少、快乐变多。

知足的人，可以安心看
蚂蚁搬家，观白云变化，听
流水歌唱，享受凉风吹拂，
只因他身心自在，自然能
喜悦常存。
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古代的祭天大典古代的祭天大典

我 国 祭 祀 天 地 的 活
动，可追溯到公元前二千
多年的夏朝，古人对天地
非常崇敬，帝王自称“天
子”，每一个皇帝都把祭

祀天地当成一项非常重
要的政治活动。

到了清代，国家专门
设置了礼部，统管国家祀
典及所有涉“礼”事务。

礼部太常寺具体负责坛
庙的祭祀。祭天大典定
于每年冬至这一天举行，
它分为准备和典礼两个
阶段。

祭天之前，皇帝要在
“ 斋 宫 ”戒 斋 三 天 。“ 斋
宫”位于西门南侧，坐西
朝东，是皇帝来天坛祈谷
祈 天 前 ，斋 戒 沐 浴 的 地
方。皇帝在这里斋戒沐

浴，等待着祭天那一重要
时刻的到来。

祭典的前一天，皇帝
启驾出宫，在众臣及护卫
人 员 的 簇 拥 下 ，来 到 天
坛。皇帝在祭天台的昭
亭门外下辇，进行一系列
的视察活动，然后返回斋
宫。至此，祭天大典的准
备工作全部就绪。

冬 至 当 日 凌 晨 四 时

一刻，隆重的祭天大典开
始。皇帝在十位大臣的
引导下，登上祭天台。斋
宫的大钟敲响，告诫陪祭
的百官、执事人员各就各
位，各司其职。

祭 天 大 典 的 第 一 项
礼仪是燔柴迎帝神，由赞
引官高唱赞歌。随后，人
们将火炉上的柴草点燃，
把敬献上天的一整只牛

犊放到炉口焚烧。皇帝
登上圜丘坛，向上天汇报
过去一年中，社稷的情况
和自己的功过，希望上天
接受自己的盛情款待，恩
赐给人间下一年的风调
雨顺。这时，三支九丈九
尺高的望灯照亮了圜丘，
伴随着专为祭祀演奏的
中和韶乐，夹杂着燔柴的
香气，祭天大典结束了。



犹大书20至21节
思考问题：为真道竭力

爭辩——基督徒
亲爱的弟兄啊，你们却

要在至圣的真道上造就自
己，在圣灵里祷告，保守自
己常在神的爱中，仰望我们
主耶稣基督的怜悯，直到永
生。（犹20-21）

这卷书信的主题是围
绕在救恩与真道这两个课
题上，当然，它指的也是相
同的基督教信息。救恩是
耶稣回来作救主的未来大
盼望，但这盼望受到那些假
教师的破坏。同样的，真道
是固定不变的基督教福音，
但这真道也被假道理腐蝕，
把神的恩变作放纵情欲的
机会（4节）。

我们今日当如何回应
这类的假信息压力呢？以
下有几种不同的回应方式：
首先，眼不见为浄，让时间
来冲淡一切；其次，要強调
整体经验，內在信念和确
信，对真理和组织的热情；
最后，纷争出现后，疏散到
其他较纯洁的教会。然而，
这些都是缓兵之计，不能彻
底的解决问题。真正的解
决方法是犹大所呼吁的为
真道竭力争辩，寻求有力的

合一。
犹大给了我们三个

为什么要为真道竭力争
辩的必要步骤：首先，我

们要管理自己，保证我们正
确地以神和福音为中心
（20-21 节）；第二，我们有
与错误教导争辩的责任
（22-23 节）；第三，仰望神
应 许 的 伟 大 未 来（24-25
节）。

这段经文阐述了三个
步骤中的第一个。犹大把
四个牧养的智慧，设计成一
个预防灵性掉入危险的有
效辦法，他要我们小心审察
並互相照顾。其中也包含
了圣父，圣子和圣灵三位一
体的真神的积极工作。

1.在至圣的真道上造就
自己（20节）

真道是基督徒教义的
主体。它不是集体想像力
虚构的产物，而是直接来自
神宝座的信息，所以是至圣
的，並且具有使相信者变成
圣徒的能力。我们对真道
的可畏感不可沦为过度的
惧怕，以致误把真道当着古
董花瓶。圣经叫我们护卫
福音，也要勇敢传扬福音。

福音需要一生的去学
习和建造。有如在工地上
的建筑物，有房角石为根
基，透过活石建造灵宫，成
为属基督的群体。犹大希
望看见我们的整体生命

——即智力，行动，良心，动
机和想象力——越来越顺
服神的道。

2.在圣灵里祷告（20节
下）

这是犹大第二次提到
圣灵。之前他提到的是没
有圣灵的假教师。现在他
告诉真基督徒，要在圣灵里
祷告。假教师曾企图用圣
灵在信徒身上的存在与否
来分化信徒，分裂教会。犹
大以其人之道还治其人之
身说，说他们没有圣灵。

圣灵让人意识到罪，悔
改和爱，这是圣灵在普世所
有信徒身上的工作。祷告
是求神让人对罪，悔改和爱
有更深的认识和得着。加
尔文说得很有智慧：我们的
性格结构很冰冷，若没有圣
灵的激励，没有人能尽情的
祷告。

祷告的目标是让自己
和众信徒不偏离真道和盼
望。对初信者的祷告是打
下良好与健全的根基，对教
师和领袖是不会误入错谬
的道路。对于已经走错路
者，是浪子回头，能悔改信
主。

3.保守自己常在神的爱
中（21节上）

神对于人类的基本态
度是他的爱。他要把我们
从他对我们不顺服的义怒
中，拯救出来。神已经给了

我们救恩的应许，立约的百
姓正确的反应，乃是用顺服
回报他立约的爱。神的爱
有两方面，一是固定的，他
的爱激励我们，他的爱长阔
高深。另一方面是应许的
爱，常在神的爱里。虽然在
神所立的约中，爱是固定和
应许的，但人却可能出轨，
落在他的怒气之下。

犹大已经写过神爱的
两面。在第一节，他说在父
神蒙爱，为耶稣保守的人。
在信接近尾声，他告诉我们
要保守自己常在神的爱
中。我们从他写的信可知，
这样保守自己的方法是不
断的顺服神。今天，类似的
例子仍然是与两千年前犹
大的描述如出一辙，以相同
的态度嘲弄神的律法者。

4.仰望我们主耶稣基
督的怜悯（21节下）

只有神所说的应许实
现，基督教才有意义。神
赐给旧约的信徒，他将要
作之事的奇妙应许，並他
们要以忍耐和忠心的等候
回应他。先知弥迦看见百
姓离弃这个约说：至于我，
我要仰望耶和华，要等候
那救我的神，我的神必应
允我（弥7：7）。

当婴孩耶稣第一次被
带到圣殿时，西面和亚拿
都说了旧约预言应验的
话，以色列的安慰者来到

和盼望耶路撒冷得救赎
（路2:26，38）。

犹大激励我们，仰望
主耶稣基督的怜悯，直到
永生。这告诉了我们只有
神最后的介入世界，才能
徹底的证明神的话是真
的，而且这是他给相信者
最大的恩赐。我们一生所
经验的大致上都充满灵性
爭战，因为我们仍在等候
全新复活的身体。神的应
许仍是在等候最后的实
现，因此基督徒要把命运
定在未来，而不是现在。
那些否认耶稣基督和在世
上将神的恩变作放纵情欲
的机会之人会是如何呢？
他们有得到怜悯的盼望
吗？这正是犹大将要说的
——对他们採取行动。

问题：
1.葛林提出对于假教

师活动的两种错误反应。

是那些反应？你在那些方
面会受到引诱作出同样的
反应？

2.什么是基督徒面临
堕落危险的第一个记号？
你有没有认识的人站在这
种立场上？你要如何帮助
他们？

3.你在那些方面，目前
就可以享受到永生？未来
有什么等着你？把这点分
清楚为什么很重要？

祷告：
亲爱的天父上帝，让

我们的生命能够分别为
圣，在世上作光作盐。求
主与我们同在，赐给我们
刚強，坚忍的信心，站立在
真道上，成为中流砥柱，护
卫真道。愿圣灵光照我们
能放胆无惧的为真道争
辩。祷告奉主耶稣基督的
圣名求。阿们！

以马内利
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著名的物理学家和发
明家浦宾教授原籍南斯
拉夫，一八七四年移民赴
美，年仅十六岁。当他在
纽约登岸的时候，口袋里
仅有五分钱，一句英文都
不会讲；但以后成为世界
有数的大科学家，其经历
实令人惊奇。浦 氏 抵 美
后 五 年 ，即 入 哥 伦 比 亚
大 学 ，成 绩 优 异 。 后 又
赴 英 国 剑 桥 大 学 、德 国
柏林大学深造。一八八
九 年 ，回 哥 伦 比 亚 大 学
任电汽工程深造。此后
即 一 跃 成 名 ，成 为 世 界
极负时望的电汽工程专

家，和大发明家。
据人估计，仅仅他一

种 发 明 ，即 至 少 可 为 美
国电话电报公司节省一
千万美金。因此浦氏得
到世界各大学和学术机
构 的 荣 誉 和 学 位 ，数 不
胜计。

浦氏乃一基督信徒，
深信科学和宗教，非全并
无抵触，而且相得益彰。
浦 氏 在 其 所 著《新 的 改
造》(The New Reformation)
一书中，有一段说：

“基督信徒，从主耶
稣的生活和教训中，可以
看到最高的属灵的实体，
并使上帝的信仰，深植在
吾人灵命灵中，得到一切
属灵实体的本源，从而使
我们的生命充满了属灵
的力量，引导人生，进入
一种‘人人和好’、‘人神
和好’的属灵和合的境界
(Spiritual Co-ordination)。

上帝就是爱，爱乃是最伟
大的和合力量。所以，照
主耶稣基督的教训，最大
的诫命，其一乃是要尽心
尽性尽意爱主你的上帝，
其次也相仿，就是要爱人
如 己 ( 太 22：37-39)。 这
两条诫命，乃是一切属灵
的动力。唯独借着这种
力量，才能释放我们，不
贪爱世界，不贪爱物质，

才能救个人生活，乃至整
个人类的生活，免于恐怖
纷乱，从而进入一种淳朴
美满、和合的境界 (Sim-
ple law and beautiful or-
der)。

“这种和合的力量，
不但能使人人和好，而且
能使精神世界和物质世
界互相融洽，使宗教与科
学，相得益彰。使徒保罗

说：‘自从造
天地以来，上
帝 的 永 能 和
神 性 是 明 明
可知的，虽是
眼不能见，然
而 借 着 所 造
之物，就可晓
得，叫人无可
推 诿 。’( 罗
1：21)上帝属
灵 的 实 体 确
是 眼 不 能 见
的，然而借着

上帝所造之物质世界的
事物，却把祂显出来，使
我们可以明白理解。从
使徒保罗这句话，可证物
质的实体和属灵的实体，
不但没有冲突，并且借着
物质的实体，使我们更能
体会到属灵的实体，那便
是上帝的永能和神性；这
便是科学与宗教，不相抵
触 的 道 理 。”( 见 浦 氏 著

《新的改造(The New Ref-
ormation)》二七一页)

浦氏又在其自传中写
着说：

“ 回 忆 五 十 年 前 ，我
读大卫的诗，我深深的体
会到天上的星光乃是一
种属天的文字，述说上帝
的荣耀，但我当时还不明
白这种属天文字究竟的
意义。我现在人科学中，
体会到每一个星体生命
的活力。创世纪第二章
说：‘上帝用地上的尘土
造人，将生气吹在他鼻孔
里 ，他 就 成 了 有 灵 的 活
人。’(创世记二章七节)
众星的光辉，便是上帝吹
入的生气的一部分。我
研究科学的结果，更使我
领悟上帝造物的奇妙，当
我仰观天象的时候，我没
有一次不深深感觉在闪
闪星光中，上帝属灵的生
气；我更深深领悟到我所
以 一 息 尚 存 ，能 生 活 动
作，乃是因完全依靠上帝
赐我生命的气息。”(见浦
氏著自传《从移民到发明
(From Immigrant to Inven-
tor)》三八一页)

浦宾(Michael Idvorsky Pupin 1895-1935) ◎章力生博士



意想不到的救法意想不到的救法
有一只船触礁了，一位

乘客被风吹打到一个孤岛
上，四周望去海上没有一只
船，只好拾起海上飘过来的
木板，搭了一间小屋居住，
天天求神差遣一只船来救
他。有一天因不慎将房子
烧了，一点也没有留下。他
绝望痛苦，他埋怨神，怎么
连 他 仅 有 的 一 点 也 要 夺
去。当他擦完眼泪无意中
向一望的时候，不料有一只
大船开来，他喜出望外地得
救了。船主对他说：“我们
没有料到这么偏僻的孤岛

上居然会有人，因为看到你
的烟火信号，才知道有人求
救”。这个人立刻跪在甲板
上祷告说：“神啊，求你赦
免我埋怨你的罪，我的小屋
若不被烧掉，他们看不见烟
火，就不会来救我了，这是
你何等奇妙的救法。”耶和
华说：“我的意念非同你们
的意念，我的道路非同你们
的道路，天怎样高过地，照
样我的道路高过你们的道
路，我的意念高过你们的意
念。”（赛55：8）纵然环境上
看似乎不可能，但神使这一

切成就他的美意。
盖恩夫人说：“若神不

许可，连跌倒也不可能。”
是的，若神不许可，我们一
根头发也不会掉在地上。
因为神做事有他的旨意和
计划。正如约伯说：“我知
道你万事都能作，你的旨
意不能拦阻……”（伯 42：
2—3）他承认神“万事都

能作”，他是独行奇事的
神，不受任何势力左右，凡
他所作的尽善尽美，所以
我们深信发生在我们身上
的也是一件美事。因为神
有绝对的权能，故他的旨
意也通行无阻，且是奇妙
无比。人类历史背后，有
谁做掌权者呢？就是又真
又活的神。

◎◎陈庆云陈庆云

一个巴勒斯坦的青年
人 用 编 串 的 炸 弹 缠 绕 自

己 全 身 。 冷 汗 湿 透 了 他
的 脸 。 他 知 道 自 己 很 快

就会死。然而，他下定决
心：要报复敌人的恶行。
他 上 了 一 辆 公 共 巴 士 然
后 按 下 一 个 按 钮 。 炸 弹
就爆炸了，他身体都被炸
毁。对于他的团队，这个
青年人被视为英雄，因为
他 敢 于 为 自 己 的 信 仰 而
死。然而，还有比勇敢赴
死更艰难、更英勇的事，
那就是活下去的勇气，并
坚定而坚强地面对充满苦
难的人生。

使徒保罗不仅有死的

勇气，也有活的勇气。他
说:“ 我活着就是基督”。
因此，活着最有力的理由
就 是 行 一 切 荣 耀 基 督 的
事，就是服事教会，帮助他
人，并传讲上帝的爱。“我
死了就有益处”。所谓的
益处，就是能与基督面对
面，并从世俗的劳苦中得
到安息。因此，他有死的
勇气，也有活的勇气。但
是，保罗更选择“因基督”
而活。因为他还要行更多
成为别人祝福的事。 他

对生活充满热情，因为他
的工作议程里仍然充满了
崇高的理念。

亲爱的朋友，成为一
个 勇 敢 赴 死 的 人 是 不 够
的。我们也要有活着的勇
气。要有魄力地过好每一
天的勇气，即使觉得压力
沉重。因此，我们要拥有
像保罗一样的生命异象。
他活着是为了上帝也为同
人，而不是只为自己而忙
碌。这样，活着有喜乐，死
了也安宁。

“照着我所切慕所盼
望的，没有一事叫我羞愧，
只要凡事放胆，无论是生、
是死，总叫基督在我身上
照常显大。因我活着就是
基督，我死了就有益处。”
（腓立比书一:20～21）

（请 参 阅 ：罗 马 书: 十
四:7～9；哥 林 多 前 书 六:
20；哥 林 多 后 书 五:4～9
又五:15；加拉太书二:20；
提 摩 太 后 书 四:5～8）

小牧人辑
～译自印尼文网络～
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从前，当你不热心爱
主、贪爱世界的日子，真
奇怪！凡事顺利，发财又
升 官 、身 心 事 业 都 很 康

泰。但你开始热心爱主
时，好奇怪！倒霉的事接
二连三、生意倒退不少、
旧病复发、仿佛上帝并无

特别赐福给你。故此，你
认为神太不公道，便不再
事奉祂了。这些反常的
现象，背后就是撒旦的手

段，要击垮信徒灵命的防
线。让我们识破撒旦的
诡 计 ；更 紧 抓 住 信 实 的
主！

当你开始热心爱主的日子

早晨：太阳曦红柔和，
不烫伤人，带给人一天的
新希望；大家都喜爱它。

中午：太阳光耀眼夺

目，气焰逼人，带给人一身
的劳动力；有人不欢迎它。

傍晚：太阳西山斜照，
彩霞满天，带给人一脉的

柔情心；它只惜近黄昏！
基督徒若是太阳，该

属哪个时段？莫作中午
的太阳，叫人受不了。但

愿我们是“公义”的太阳，
把基督的“医治之光线”
带给全地球！（玛 4:
2）

三个时段的太阳

无论生死都要有勇气无论生死都要有勇气

要用心预备一份礼物需要花
不少心思。想想自己工作以后，
鲜少为朋友预备一份礼物，取而
代之的，是不需要花太多心思地
送上一片蛋糕、吃一顿饭，当作纪
念或礼物。前一阵子，从小认识
的好友预备购买新屋、进入新婚，
想起不曾好好买一份佳礼送她，
因此决定为她预备一份符合她生
活习惯、个性的家电。搜索产品，
才发现产品种类繁多、价格悬殊，
经过一段时间的思考，才将礼物
决定下来，心中也盼望这份礼物
成为日常减轻好友家务的帮助。

而每逢圣诞佳节，不少聚会
活动都少不了交换礼物的环节。
这时候的您，正为预备礼物苦恼
吗？您又会期待收到什么礼物
呢？亲爱的朋友，您可曾知道，圣
诞节交换礼物的背后，有一份更
重要、有意义，是我们都迫切需要
的礼物等着我们交换码？

圣诞节是纪念耶稣基督降生
的节日。值得我们思考和纪念
的，是主耶稣——祂是神，却愿意
来到世上与祂创造的世人同住。
祂来到世上的目的，是为了牺牲
自己，要拯救被罪恶辖制的罪人，
就是您和我。

拯救像您和我一样的罪人，
不是人人都想要、喜欢听到的，更
像是嗤之以鼻的一句话。但这句
话却是人人都需要承认和面对的
事实。现今的世代，对错、是非、
黑白的模糊，价值观摸棱两可。
甚至，将邪恶的价值观扭曲为合
理化、正当化自己的发言和行为，
也屡见不鲜。许多的乖谬言论，
谁才是能引导我们走在正直道路
上的那位呢？

还有频密发生的天灾人祸
——新冠病毒、战争、巴勒斯坦大
水灾、四川大地震、百物涨价
……。看似无望、但是否像警钟
一般，不断震撼、震破您的心，迫
使您思考“生命将何去何从？”

这一切无论是人、是环境，都
印着“罪”不断迈向终结。人人看
似罪的“受害者”，但“私欲既怀了
胎，就生出罪来；罪既长成，就生
出死来”（雅 1:15）。罪却是从人
的自私欲望孕育而生——拒绝真

身、自私自利、彼此伤害、破坏环
境，这一切在圣经创世记的第三
章里也早已揭示、一览无遗。罪
的问题若不被处理，没有一个人
能逃离因罪而迈向的死亡的事实
——无论是身体的死亡，还是灵
魂的死亡。这是罪带来的结果和
代价。

“因为罪的代价就是死亡，而
上帝藉着主基督耶稣赐下的礼物
则是永生。”（罗6:23，当代译本）

圣诞节——主耶稣基督的降
世，并非无缘无故，祂有个目的:
“要将自己的百姓从罪恶里拯救
出来（太1:21）。”因为世人都犯了
罪，亏缺了神的荣耀；如今却蒙神
的恩典，因基督耶稣的救赎，就白
白地称义”罗3:23-24）。“白白地”
在原文里，亦有作礼物；白白地称
义，如同礼物的意思。耶稣基督
来到世上，是爱世人的神为愿意
相信并接受祂的人预备，从罪恶
中被拯救、并得永生的礼物。

主耶稣基督为罪人精心预备
的礼物，是从创世以前、再经过许
多年日（圣经旧约），直到祂降世，
所花时间预备的。也是主耶稣亲
自牺牲自己，卑微降生在又臭又
脏的马槽里、过着贫穷的生活，最
后为罪人死在十字架上，战胜罪
恶和死亡，为要使信祂的人得着
永生。比起一开始提到自己花时
间和心思预备礼物，主耶稣预备
的是完全献出、亲身附上代价的
礼物。

亲爱的朋友，您看见这份礼
物的珍贵和意义吗？此时此刻，
就地邀请您与救主交换礼物。您
愿意接受主耶稣为您预备的礼物
吗？与此同时，您愿意相信耶稣
为您个人救主，将自己的心、生命
全然地献给主，作为礼物与主交
换吗？

若您愿意，可作以下的祷告：
伟大奇妙的神，感谢祢因爱

世人，差遣独生爱子来拯救我
们。我愿意接受耶稣基督进入我
心中，作我个人的救主和生命的
主。感谢祢赦免我的罪，求祢帮
助我，让我能更深的认识祢，也能
成为祢所喜欢的儿女。奉主耶稣
的圣名祷告。阿们！

与救主交换礼物与救主交换礼物
◎◎天路行者天路行者

求恩求恩、、知恩与感恩知恩与感恩
◎◎殷颖殷颖

“耶稣向那些仗著自己是义
人，藐视别人的，设一个比喻，
说：有两个人上殿里去祷告：一
个是法利赛人，一个是稅吏。法
利赛人站著，自言自语的祷告
说：神啊，我感谢你，我不像别人
勒索、不义、奸淫，也不像这个稅
吏。我一个礼拜禁食两次，凡我
所得的都捐上十分之一。那稅
吏远远的站著，连举目望天也不
敢，只捶著胸说：神啊，开恩可怜
我这个罪人！我告诉你们，这人
回家去比那人倒算为义了；因
为，凡自高的，必降为卑；自卑
的，必升为高。”（路加福音十八
9-14）这段经文里记载了两个到
神前的人，一为自义的法利赛
人，他因自义，也只会自言自语，
在殿中祷告，他的祷文并非要上
达天听，而是要让在圣殿中的人
听，其开头的祷告，是例行的公
式：“上帝啊，我感谢你”但这祷
告的內容，全为自诩与自义，丝
毫沒有感谢的意涵。而且一开
始，便要打击他人：“我不像别
人”，更进一步指出一个实例：
“也不像这个稅吏”，抑人扬己是
他自义的手段，但他说“一个礼
拜禁食两次，凡我所得的都捐上
十分之一。”卻应是真的，但阿摩
司先知指责的正是此类人：“以
色列人哪，任你们往伯特利去犯
罪，到吉甲加增罪过；每日早晨
献上你们的祭物，每三日奉上你
们的十分之一。任你们献有酵
的感谢祭，把甘心祭宣传报告给

眾人，因为是你们所喜爱的。这
是主耶和华说的。”（阿摩司四
4-5）。这种趾高气扬，挟“属灵”
骄傲的信徒，基督已为他绘了这
张标准的画像。相较之下，另外
有一个人，极其低调，只能远远
的站著，甚至不敢举目望天，只
捶胸顿足说：“上帝啊！开恩可
怜我这个罪人！”他的祷告全部
只是认罪，刚刚是那位自义者的
反比。主也做出了裁決：“这人
回家去，比那人更算为义了。”这
二人一人为“感恩”（仅为自义，
毫无感恩的意识），一个是乞求
神的怜悯，他也应已得到赦免，
感恩就不必挂在嘴上了。

《路加福音》另记载主治好
十个麻疯病患者，但治愈之后，
只有一个人回来谢恩，归荣耀
于上帝，卻为一个外邦人，其馀
九人应皆为犹太人，病得痊愈
之后，迳自回家，并不向主致
谢。这些忘恩负义的犹太人，
不知感恩为何物，自认为得到
医治为应该的，不需感恩，而他
们卻是亚伯拉罕的子孙。人在
恩中不知恩，此之谓也。

谢恩是因为知恩，那位撒玛
利亚人是一位知恩的人，认为
他不配得恩，故得恩之后立刻
谢恩。犹太人自恃为亚伯拉罕
后代，自祖上便被上帝指定为
选民，自认得天独厚，应该得到
医治，沒有获医之前，恐怕还会
抱怨神的“不公”，如今得到医
治，是神还他的，便不必谢了。

其蛮橫态度与在圣殿中祷告的
那位法利赛人，異曲同工。

最后，让我们看看那些感恩
者的群象：《圣经》中第一个感
恩者，记载于《创世记》四章的
该隐与亚伯，这二人分别得到
收获后，都要向上帝表示感恩，
可以看出亚当夏娃平时对他们
的家庭教育还是好的。但此二
人，各以所获献给神，神仅看中
了亚伯献上的牲祭，卻看不中
该隐的禾稼之祭，是因为上帝
只喜爱牛、羊，不喜五谷吗？当
然不是。《旧约》律法中规定人
应以五谷新酒，或牛羊头生的
奉为祭物（申命记十二 17），但
有一个十分关键的态度是“存
心献的”，所以二种不同的献
祭，一为神所悅纳，一为神所不
喜，并非因为祭物，而是献祭的
心 态 。 该 隐 应 是 不 甘 心 献 上
的，才为神所弃。该隐不仅奉
献不用心，又因不为神悅纳而
心生嫉忌，才会由感恩演变成
血腥杀戮。

严格说起来，神所悅纳的感
恩献祭，是什麼呢？弥迦先知
明白指出：“耶和华岂喜悅千千
的公羊，或是万万的油河吗？
我岂可为自己的罪过献我的长
子吗？为心中的罪恶献我身所
生的吗？世人哪，耶和华已指
示你何为善。他向你所要的是
什麼呢？只要你行公义，好怜
悯，存谦卑的心，与你的神同
行。”（弥迦书六 7-8）

亚萨有诗说：“我岂吃公牛
的肉呢？我岂喝山羊的血呢？
你们要以感谢为祭献与神，又
要向至高者还你的愿。”（诗篇
五十 13-14）大卫王在犯罪之后
所写的忏悔诗中说：“你本不喜
爱祭物，若喜爱，我就献上；燔
祭你也不喜悅。神所要的祭就
是忧伤的灵；神啊，忧伤痛悔的
心，你必不轻看。”（诗篇五十一
16-17）

在圣殿中的两位祈祷感恩
者，其心态立判，自义的法利赛
人，除自诩表功之外，毫无悔改
的心，自然为神厌弃。而那位
顿足捶胸求神饶恕可怜的人，
所献上的才是一颗痛悔的心，
这样的祭物才是最佳的感恩大
祭。

来源：真理报



经文：希伯来书十章 5
至10节

有一个圣诞送礼的场景
是我们很熟悉的：从东方来
的几个博士，带着黄金、乳香
和没药朝拜新生王耶稣基
督。我们朝拜主，又可以献
上什么呢？神喜悦怎样的礼
物？

要献礼物给神，必须搞
清楚：神想要什么？有心思
的人送礼，一定会考虑对方
想要什么，怎样的礼物能使
对方欢欣喜悦。希伯来书就
讲到耶稣基督来到世上，献
上了神所要的。

所以，基督到世上来的
时候，就说：“祭物和礼物不
是你所要的，你却为我预备
了身体；燔祭和赎罪祭，不是
你所喜悦的。那时我说：‘看
哪，我来了，我的事已经记载
在经卷上，神啊！我来是要
遵行你的旨意。’”（来 10:
5-7）

祭物、礼物、燔祭和赎罪
祭，全是按照律法的要求而
献，但圣经又说这些并不是
神所要的。为什么？

希伯来书说到这些祭物
不是神所要的，是指它们不
能真正除罪。律法上所要求
的祭物，是将来美好事物的
影子（来10:1）；希伯来书十

章5至 7节引用诗篇四十篇
6至8节，指出燔祭和赎罪祭
并不能使人得以完全，是要
说明神所要的是基督一次献
上祂的身体，使我们得以成
圣（来10:10）。

这段经文一方面指出，
基督的一次献上才是神真正
要求的赎罪祭，而另一方面，
这里引用的诗篇第四十篇，
带出一个重要信息：神所要
的是人遵行祂的旨意。在诗
篇第四十篇，大卫说：“祭品
和礼物，你不喜悦。”那么，神
喜悦什么？“你已开通了我的
耳朵。”这是指一颗愿意听神
话语的心。“燔祭和赎罪祭，
非你所要。”那么，神要的是
什么？“我乐意遵行你的旨
意。”神真正想要的，是我们
听祂的话语，遵行祂的旨意；
这是我们献给祂的最好礼
物。

在遵行神的旨意上，主
耶稣是最佳美的榜样：祂遵
行神的旨意而来，降世为人
（来10:7、9）；祂遵行神的旨
意而活，虽然面对魔鬼的各
种试探，饱受血肉之驱的种
种软弱，但完全没有犯罪（来

4:15）；祂遵行神的旨意而死
（太 26:42；来 10:10）。耶稣
一生遵行了神的旨意，祂是
神所喜悦的。

而在耶稣降生的记载
中，也描述了马利亚如何顺
服神的旨意。当时，天使向
童女马利亚预告，她即将怀
孕生子，所怀的胎是从圣灵
来的，所生的是神的儿子，马
利亚就相信这事是出于神的
旨意和大能，也相信神的话
语必定实现。她说：“主的婢
女在此，愿这事照你的话在
我身上成就！”（路1:38）马利
亚让我们看到一个遵行神旨
意的人是如何的。

一个遵行神旨意的人，
全心信靠神。马利亚说“我
灵以神我的救主为乐”（路1:
47）；她提及神是她的救主，
因为她相信神要实现祂的应
许，带来救恩。我们如果全
心相信神的话语，就会全心
顺服神，因为惟有全心信靠
神，我们才会明白神的美好
旨意，看到神所应许的永远
福分必定实现。

一个遵行神旨意的人，
一生尊主为大。马利亚说

“我心尊主为大”（路1:46），
她如何尊主为大？就是愿意
自己被神使用来成就神的旨
意。尊主为大也是保罗一生
的志愿；无论是借着生还是
借着死，他也要“让基督在我
身上被尊为大”（腓 1:20）。
所以即使身陷囹圄，保罗仍
然能够彰显基督，结果整个
王宫里的卫队和人们都知道
他为基督而受捆锁（腓 1:
13）。无论在任何境况，保
罗让自己被主使用，让基督
在他身上被尊为大。

经文说“祭物和礼物不
是你所要的”，是要强调在献
祭以至任何事情上，神真正
想要的，是我们遵行祂的旨
意。其实神喜悦我们向祂
“献祭”，有一些“祭物”是今
日的我们应该献上的，是合
乎神的旨意，是神所喜悦的。

“弟兄们，我本着神的怜
悯，劝勉你们把身体献上为
祭，这祭是活着的、圣洁的、
蒙神喜悦的”（罗12:1）。献
上身体为祭，就是像马利亚
和保罗一样，尊主为大，一生
乐意被神使用。这个活着
的、圣洁的、蒙神喜悦的祭，

就是我们对神的事奉。我们
事奉神，就是让神使用我们
的生命，向神献上心思时间
和恩赐才干。既然事奉就是
献祭，那就必须谨慎：我们的
事奉是否尊主为大？是否遵
行神的旨意？要记得神所要
的是什么。

希伯来书也提及神所喜
悦的祭：“我们要借着耶稣常
常把颂赞的祭献给神，这就
是承认祂的名的人嘴唇的果
子。你们也不要忘记行善和
捐输，这样的祭是神所喜悦
的”（来13:15-16）。“常常”，
表示要时常献上；在日常生
活中，献上颂赞的祭，时常承
认主的名，赞美神的作为，为
主作见证。除了嘴唇的果
子，还要有行动的果子：“不
要忘记行善和捐输”。行善

和捐输是我们对别人的关
怀，特别是对社会大众的关
怀，帮助贫困艰苦的人，制止
不公平不公义的事情。我们
通常比较明白在教会中的事
奉是献祭，在教会中的敬拜
是献祭，但容易忽略在教会
以外关怀社群也是神要我们
献的祭。先知的呼声再次响
起：“我朝见耶和华，在至高
的神面前下拜，当献上什么
呢？…世人哪，耶和华已经
告诉你什么是善，祂向你要
求的是什么呢？无非是要你
行公义，好怜悯，谦卑地与你
的神同行。”（弥6:6-8）

在今年的圣诞节，我们
要送什么礼物给主吗？但愿
我们献上身心遵行神的旨
意，因为这就是祂所要的。

来源：金灯台

基督徒的生活务要讨
神喜悦，所以必须在凡事上
加以调正，使其符合神的旨
意，这是以弗所中的中心思
想，也是它的主题——长大
成人，满有基督的身量，能
以完全像神。(弗4：13)

研究以弗所书，不难发
现一条贯穿的线索，就是三
个重要的“动词”——“坐、
行、站”, 这是基督徒每日生
活必须调整的三个范畴。

以弗所书可分为三个
大段：第一：第一章至第三
章，阐明神在基督里成就的
“救赎大工”；第二：第四章
至第六章，说明蒙恩得救的
人应有的“生活表现”；第
三：第六章十节至二十四
节，是保罗的“末了的话”。

根据以上分段，有三个
动词——“坐、行、站”值得
我们留意，这是中国闻名的
传道人倪柝声先生在他所
写以弗所书的註释所强调
的信息，使我们每日的生活
工作都能以所蒙的恩相称
(弗4：1)。

(一) 坐
圣经说：“就是照祂在

基督身上所运行大能大力，
使祂从死里复活，叫祂坐在
天上自己的右边。”(弗 1；
20)

弗 2：6 又说：“祂又照
我们与基督耶稣一同复活，
一同坐在天上。”

以上所说是指主耶稣
完成了十字架救赎的功劳
后，四十天后复活，五十天
后升天，众今往后就“坐”在
全能父神的右边，这是圣经
的记载，也是信经中的宣
言，更是我们信仰的根据。

“坐”说出了“安息”的
态度，事情已经完成了，工
作可以歇下了，终於坐下安
息了。

创世纪记载神创造宇
宙万有，神用“六日”的时间
完成，圣经就说：“天地万物
都造齐了，到第七日，神造
物的工作已经完毕了，就在
第七日歇了一切的工，安息
了”(创 2：1) 神先创造才安
息，人必须先安息才作工，
这是神与人不同的地方。
保罗在以弗所书 2：6 强调
我们的灵性必先“叫我们与
祂同坐”，这是生命的原则，

也是神所指定的原则，由始
至终，基督徒能力的根源是
基於在“基督里的安息”。
所以主耶稣在马太福音
11：28-30说：“凡劳苦担重
担的人可以到我这里来，我
就赐给你们得安息。我心
里柔和谦卑，你们当负我的
軛，学我的样式，这样，你们
就可以得享安息。”(太 11：
28-30)神为我们成就的一
切都是根据祂在基督里所
成就的一切，正如一张钞票
夹在一本书里，从此这张钞
票所遭遇的，就是夹在书里
面所遭遇的。我把这本书
带到那里，这张钞票就跟到
那里，这就是我们在基督里
所遭遇的。感谢神，基督已
经完成了救赎大工，祂已经
坐在全能者父神的右边，我
们因此也与基督一同坐在
天上藏在神那里，基督的得
胜就是我们的得胜，基督的
安息成为我们的安息，我们
因祂的安息就有了得胜的
恩典和能力，成就在地上祂
所托付的使命，为祂而活，
为祂而作。

(二) 行 (弗 4：1-2, 17,
23；5：2, 8, 10)

“我为主被囚的劝你
们，既然蒙召，行事为人就
当与蒙召的恩相称。凡事
谦虚、温柔、忍耐、用爱心互
相宽容。”(弗4：1-2)

“所以我说，且在主里
确实的说，你们行事为人，
不要再像外邦人存虚妄的
心行事。”(17节)

“也要凭爱心行事……
从前你们是暗昧的，如今在

基督里是光明的，行事为人
就当像光明之子。”(弗5：2)

“那暗昧无益的事，不
要与人同行。”(弗5：10)

以弗所书中“行”字共
用了八次，意思是“行动”、
“行为”、“作工”或“运行”。
基督徒在基督里的“坐”不
是终点，而是起点。基督徒
的经历不是以“行”开始，而
是以“坐”开始，继而以“行”
作每一件事。因此“坐”必
随着要有“行”。基督的“登
山宝训”，直到祂被钉死在
十字架上为止，都是再三吩
咐我们要“行”，要有“作
为”、要有“行动”。所以在
登山宝训的结束时，主强调
说：“所以凡听见我这话就
去行的，好比聪明人把房子
盖在磐石山……。”(太 7：
24)主讲完了好撒玛利亚人
的善行后，就说：“你去照样
行吧！”(路10：37)使徒保罗
在他的书信中也再三地说：
“行事为人要合乎圣徒的体
统”(弗 5：3),他强调说说：
“神的大能运行在我们里
面，成就一切所想所求的”
(参弗 3：20；西 1：29)。当
我们与主同坐在天上安息
得力之后，我们才能在地上
和在人前继续遵行神的旨
意。所以“坐”是生命，“行”
是生活。生命是内在的能
力，生活是外在的行动。

有一个基督徒有一天
被圣灵感动，要他把他身上
仅有的十块钱送给一个贫
穷生病的弟兄，他觉得非常
为难，因为他省吃俭用才把
十块钱留下来。但圣灵不

住催促他要这样做，终於他
顺服了圣灵的感动，跑去送
钱给他的弟兄。他回家后
躺在床上睡觉以便忘记他
的饥饿。谁知当他躺下的
时候，觉得褥子下面似乎有
一张纸，他翻开一看，果然
发现一个封信，打开一看，
竟然里面有一百块钱，他思
前想后不知道为什么会有
这一百块钱。原来三个月
前，他老板在他生日那天送
给他的“礼物”，他忘了把这
信封放在褥子下面。他喜
出望外的跑去大吃一顿。
当我们靠着主的能力去遵
行祂的命令时，神出人意外
的恩典必追随我们的脚踪
一路行。

(三)“站”(弗 6：10 -
11, 13-18)

基 督 徒 的 经 历 是 以
“坐”开始，之后引到“行”，
但并非结束在这二者之间，
每一个基督徒还必须要学
习“站”。弗6：13-14 的原
文共有三个“站”字(中文只
有两个)，表明在属灵的争
战中，我们必须要“站稳”，
还要继续“站稳”,最后还是
要“站稳”, 靠着主站稳，还
要得胜有余！

让我们再一次牢记以
弗所书所说的动词：“坐、
行、站”的次序，因为没有一
个基督徒能不先学习安息
在基督里取得能力，然后进
入生活中，并与恶魔作战，
才会取得辉煌的战果——
得胜有余。基督徒的生活
是一个漫长的属灵争战，直
到我们行完人生的路程，有

一日见主的荣面。
在结束前，让我分享个

人的经历。多年前当我开
始进入事奉的工场时，看起
来处处蒙神的引导，时时看
见主的恩典，圣工不但有起
色，教会人数也增多，我们
在第二年很快把洋房建成
礼拜堂。然而就在建堂的
过程中，魔鬼开始寻找破口
攻击我们，教会同工之间的
人事问题和教会对外宣教
开展的困难，接踵而来。然
而我们相信主必与我们同
在，圣灵也在我们遇到困难
之时加添我们力量。我们
鼓励圣工人员与教牧们一
同禁食祷告，尤其是礼拜
天，大家整日禁食祷告。感
谢神，半年过后，我们发现
魔鬼的攻击逐渐减少，教会
的难处慢慢减小，我们不但
把建堂、宣教和人事问题解
决，我们也在五个不同地方
建立了佈道所和分堂，教会
还继续在增长之中。我们
亲身经历了神大能的同在
和同工，今日当我们回头一
看，我们才发现真的体验了
“坐、行、站”的属灵功课。
经历了得胜之后，我们才能
发挥我们的潜能，达成神所
托付我们更难巨的使命。

因此，基督徒必须学
习这“三合一”的属灵功课
——“坐、行、站”。“坐”是
安息得力的源頭；“行”是
遵行神旨的能力；“站”是
完成神旨的得胜。但愿荣
耀、权柄、能力和救赎全归
给 至 高 神 ，直 到 永 永 远
远。啊们
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◎陈梓宜献给主的最好礼物献给主的最好礼物

最近有些团体在讨论
提高国民的生活品质，放言
高论；所谓实践伦理道德，
加強文化建设，改善社会风
气与充实宗教生活。使达
到社会安定和谐，生活富足
幸福，环境清新优美，民情
醇朴敦厚，当然是十分理想
的。但这样的理想並不是
由今天才提出来，早在几十
年以前，有心人即已提出重
整道德，但事实上我们社会
的道德卻是每況愈下；今天
我们拜经济发展与科技之
赐，物质生活已大幅改善，
视听的享受也到达前所未
有的境界。但卻因生活层
面的复杂，物慾的诱惑，而
导致道德水准急剧坠落，犯
罪率快速昇高，更因现代生
活中产生的副作用，人们的
精神与肉体都感受到极大
的压力，身心两方面的疾病
正全力向人类进击。而在

面对人伦关系变迁，人生价
值更易的遑然无措的现代
人，所感到的只是颓废无力
的茫然。今天要再靠教育
与知识去提高人们生活的
品质，无異缘木求鱼了。

生命的本质
生活品质实际上只是

生命的表象，若要求人的生
活品质改善，应先检讨人生
命的本质，才是根本的问
题。主耶稣曾说：“好树不
能结坏果子，坏树不能结好
果子”，生活品质的好坏，
不是果子的问题，而是树的
问题。一个人重生悔改之
后，接受基督为他的救主，
有了崭新的生命，才能结出
好的果子。而基督徒的生
活品质，能直接影响到社会
与人类，因为基督徒是社会
与人类的良心。当亚伯拉
罕为拯救所多玛城与上帝
讨价还价的时候，上帝最后

曾应允亚伯拉罕若该城尚
有十个义人，便不遭毀灭。
今天留在我们这些混淆纷
乱的城市中的基督徒们，应
该不只十人；但这些基督徒
在生活品质上的表现，能否
代表这个时代的良心，卻是
一个待商榷的问题。

作光作盐
首先，我们肯定什么才

是 基 督 徒 应 有 的 生 活 品
质。耶稣曾说过：“你们是
世上的盐，你们是世上的
光。”（马太福音 5:13-16）
因之，盐与光就是信徒应该
表现的生活品质。

盐分工业及食用两种，
耶稣说的盐是有味的，应该
是食用的盐，盐为日常生活

所必须，人不分贫富，每天
都需要盐的供应。盐有许
多功能，它可以消毒，防
腐，杀菌，甚至医疗，但最
大的功用仍在调味。在诸
多烹调的佐料中，任何佐料
都可以付之阙如，但盐卻是
少不得的。盐能使菜餚有
味，而且可以在各种菜式中
起调和的作用。盐的特点
是当它发挥作用时，便失掉
了自己。它无色无嗅，它的
味卻要在品嚐了以后才能
知道。所以盐在世上所扮
演的是无名英雄的角色。
它牺牲自己卻隐藏自己，默
默地为人类与社会作出贡
献，将滋味永留人间。但盐
也有失味的时候，主说；

“盐若失了味，怎能叫它再
咸呢？以后无用，不过丟在
外面，被人践踏了。”这是
作为盐的可悲的命运，盐怎
能失味呢？盐失味即意味
着它沒有发生作用，仍然装
在器皿里，或閒置在角落
里，变成了废物，结果只有
被践踏了。基督徒具备了
盐的品质，卻不能发挥盐的
功能，不但不能造福社会，
改变人生，其品格反倒不断
的被人践踏，实在是十分遗
憾的事情。

光是基督徒的另一种
品质，它的特性刚刚与盐相
反，它的见证是彰显而非隐
藏的，开放而非保守的，信
徒要有勇气对社会作明确
的见证，不能过於含蓄隐
昧。主在这里说：“叫他们
看见你们的好行为。”这种
正面的，积极的见证，才是
信徒好的生活品质，在整个

社会中起导向的作用，使那
些沉沦在黑暗中的受难灵
魂，因信徒的好行为也能成
为光明之子。但作为一个
发光体，要先找到正确的位
置，才能将光照在人前；如
果放错了位置，所发的光便
完全沒有作用了。“人点灯
不放在斗底下；是放在灯台
上，就照亮一家的人”，不
少的信徒是在教会里发光，
所发的光卻被四面的牆壁
挡住了，使黑暗的社会得不
到照亮，甚至连自己的家中
也是黑暗的。这与失了味
的盐有何差別呢？

圣灵的管制
任何产品若不经严格

的品管控制，品质便不会达
到标准；管制基督徒品质的
就是圣灵。信徒要不断接
受圣灵的监察，才能结出高
品质的圣灵的果子（加拉太
书5:22-23）。 来源：翼报

基督徒的生活品质基督徒的生活品质
◎吟萤
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压 力 大 会 害 人 肥 胖
吗？过多的压力容易減
缓新陈代谢，而过高的压
力荷尔蒙（可体松）会不
断告诉大脑储存脂肪以
备不时之需，所以食量变
大，嗜吃高热量食物，使
人不知不觉吃更多，肥油
越多。营养师分享 6 大食
物具有舒压的效果，助你
远离“压力型肥胖”！

什 麼 是“ 压 力 型 肥
胖”？

林俐岑营养师进一步
说 明 ，当 人 感 受 到 压 力
时，体內的肾上腺素会分
泌出压力型贺尔蒙，就是
“皮质醇”，借由压力型贺
尔蒙可以去对抗外来的
各种压力，正常浓度的皮
质醇可以快速应付外来
的压力，一旦长期处于高
压之下时，会一直分泌皮
质醇“压力贺尔蒙”，而高
浓度的皮质醇会让身体
误以为需要储备很多能
量来对抗外界的压力，让
身体误以为空腹的假象，
因此，刺激食欲，无时无
刻会一直想吃东西，特别
是高糖、高油脂的高热量
食物，长期下来，体重增
加 、腰 围 变 广 ，血 糖 、血
压、血脂異常等，造成健
康危害。

因此，压力越大，人越
胖！如何摆脫“压力型肥
胖”呢？林俐岑营养师表
示，最重要的是如何适时
的 纾 解 压 力 就 很 重 要
了。或是如何让皮质醇
的分泌维持在正常范围
內呢？以下分享有 6 大食
物具有舒压的效果：

6 大 食 物 远 离“ 压 力
型肥胖”

1.维生素 B 群：( 特别
是维生素 B1、B2、烟硷酸
和 B6)

1) 维 生 素 B1 及 B2：
主要是促进三大营养素
的新陈代谢，富含的食物
有全榖杂粮类食物 (像是
糙米)、瘦肉、雞蛋、豆类、
酵母、乳品等。

2)维生素 B6：主要是
帮助体內蛋白质的运作，
合成血清素(快乐贺尔蒙)
的辅因子，以及与脑部神
经传道有关，富含的食物
有香蕉、鲑鱼、秋刀鱼、鲭
鱼等。

3) 烟硷酸：缺乏烟硷
酸 的 话 ，容 易 有 情 绪 不
稳、易怒、焦虑等问题，富
含烟硷酸的食物有全榖
杂粮类食物、瘦肉、雞蛋、
豆类、酵母、乳品等。

2.维生素 C：
又可以称为“抗压维

生素”，维生素 C 参与肾
上腺素的合成，当压力来
时，肾上腺素大量分泌，
会消耗体內的维生素 C，
因此，压力大的人，应该
额外多食用富含维生素 C
的食物，像是芭乐、奇異
果 、莓 果 类 、小 番 茄 等 。
每天一颗芭乐基本上就
可以达到维生素 C 的建
议摄取量了，若压力较大
的人或是有伤口需要修
复的话，建议可以再增加
一些奇異果、柑橘类的摄
取，另外，维生素 C 也是
有上限摄取剂量为 2000
毫克唷，若是以营养品做
补充的方式，也可以稍微

留意一下是否有超过剂
量。

3.钙、镁：
钙质具有安抚神经作

用、放松肌肉，富含钙质
的食物，像是乳品、板豆
腐、小鱼干、花椰菜、黑芝
麻等，或是钙质补充营养
品；镁的部分，主要是因
为压力的关系，会让体內
的镁，消耗殆尽，镁主要
是稳定血压及神经传递
系 统 ，以 及 参 与 能 量 代
谢。因此，也应该多摄取
富含镁的食物，饮食中有
50% 食 物 来 自 全 榖 杂 粮
类 、蔬 菜 ( 深 绿 色) 及 坚
果。另外，小麦胚芽的镁
含量也非常丰富。

女性朋友在生理期，
也会因镁含量较低，进而
影响到情绪，所以女性喜
欢吃巧克力是情有可原
的，主要是因为“黑巧克
力 (可可纯度 75%以上)”
富 含 有 镁 ，能 夠 稳 定 情
绪，适量摄取黑巧克力的
话，有助于缓和生理期低
落的情绪。但也建议留

意黑巧克力的额外含糖
量不宜太多，不然情绪的
起伏也会相对较大。

4.色胺酸：
是一种人体“必需胺

基 酸 ”，必 须 由 食 物 获
得。可以于大脑中制造
血清素 (快乐贺尔蒙)，血
清素可以減缓神经活动，
达 到 放 松 ，让 人 感 到 快
乐，所以，色胺酸是合成
血清素的原料，富含色胺
酸的食物有香蕉、全榖杂
粮类食物、豆类、乳品、鱼
类、雞肉、黑芝麻等。另
外，色胺酸还能夠刺激脑
部分泌退黑激素，帮助控
制睡眠与清醒周期，达到
良好的睡眠品质。睡眠
品质提升了，瘦体素的分
泌较为正常，对于減重较
有帮助，所以“睡得好，也
有助于体重管理”。

5.Omega-3 (鱼油)：
鱼油这些年许多研究

证实可以对抗忧郁症，改
善 情 绪 低 落 、忧 郁 等 状
況，所以压力大的人，平
时可以多摄取富含 Ome-

ga-3 的鱼类，另外像是亚
麻仁油也具有素鱼油之
称，吃素的朋友也可以多
加利用。鱼类的摄取指
南，可以参考以下俐岑营
养师所制作的图表，鱼类
的摄取须留意高汞鱼的
摄取，不宜过量。

6.花草茶：
洋甘菊、柠檬马鞭草、

薰衣草等花草的香气，可
以減少压力贺尔蒙的释
放，对于稳定情绪有良好
的作用，因此，下午茶来
点花草茶其实很不错，纾
压又疗郁，心情会更好。

林俐岑营养师最后提
醒，维持正向且乐观的态
度，有助于降低 25%的压

力贺尔蒙！人不可能不
会遇到挫折，但遇到挫折
的时候尽量以正面的态
度来面对，沒有什麼事情
过不去的，一觉醒来又会
是美好的一天。透过正
念学习，也有助于降低忧
郁发生的机会。

人 需 要 有 适 当 的 压
力，才会更努力地前进，
但 过 多 的 压 力 ，可 能 会
道 致 身 体 的 贺 尔 蒙 失
控 ，甚 至 会 去 影 响 你 对
食物的选择，因此，想要
跳脫这无限恶性循环的
迴 圈 ，不 妨 试 试 看 上 面
的 舒 压 营 养 素 ，相 信 有
助 舒 压 ，能 对 抗 压 力 型
肥胖。

压力山大害肥胖压力山大害肥胖，，
必吃6大食物舒压！

论

坛

年轻时我曾经很喜欢
一个女孩子，喜欢得要命，
后 来 当 然 沒 有 机 会 在 一
起。对于年轻人来说，不
能在一起往往就等于死，
所以人的心后来就真的死
了，幸好后来又被救活了。

这种事重复了几次以
后，渐渐就受了训练。也
许第一百零一次还是发狂
愚蠢幼稚，老是让自己失
神、当机甚至下葬。但到
了第一百零二次，终究还
是学到了功课，嫩芽从碑
石间冒出来了，死去的麦
子复活了。

回头再看，人也都还
远远近近的在那里，各有
归宿，但是当初的悸动沒
有了，心已经定在结褵多
年 的 妻 子 身 上 ，不 会 动
了。光阴过去，再美的人
也会变老，但你们彼此的
爱情卻越来越简单，越来
越纯粹，历经了无声胜有
声又回到了有声胜无声的
阶段。你们拥抱牵手，你
们爭吵，你们和好，你们也
无话不谈。其实手臂环绕
到另一个人的身后，将她
紧紧圈住，并不如表面上
的动作那样简单；睡前的
拥抱，既是彼此最好的抚
慰，也是靜默片刻，生活重
新归零再出发的暗号。而

日 子 一 页 页 从 年 历 上 撕
下，从前的寂寞空虛苦闷
冰冷软弱，早已随著雨水
流入沟渠。

这就是时间，时间不
会为你停止，但你的心能
和时间进行交互作用。时
间是一条漫长的河床，有
很多你以为非常在乎的伤
痕，经过时间的掏洗后，其
实并沒有你想的那样深沉
黝黑；多少轰轰烈烈的吶
喊，不过是太平洋上偶然
的一阵雷雨罢了。海的下
方还很宽广，海的颜色过
两天就会回复。

不要为爱失志，因为
终究你，会在时间里遇见
你该遇见的。时间是神的
仆人，帮助我们看清楚几
许事物，也把该刻在年轮
上的印记都刻好了，上面
表明了你是属于谁的。冰
涼的河水流过之后，是伤
更重还是痊愈，又或者跳
脫这场病痛来到另一个世
界，完全在于神的怜悯，而
你自己也要珍惜自己。

“在朽坏中所种的，在
不朽坏中复活；在羞辱中
所种的，在荣耀中复活；在
软弱中所种的，在能力中
复活。”——献给那些以为
世界已经崩塌的人们。

来源：水深之处

不要为爱失志，
因为时间是神的仆人



智慧有何作用?

 










属灵的人能看透万事、却没有一人能看透了他。（哥林多前书 2:15）
人生的两个境界：一个知道，一个知足。知道，让人活得明白；知足，让人活得平淡。
人生不要被安逸控制，決定你成功的，是奋斗；人生不要被別人控制，決定你前程的，是自

己；人生不要被金錢控制，決定你幸福的，是知足；人生不要被仇恨控制，決定你快乐的，是宽
恕；人生不要被表象控制，決定你成熟的，是看透。

我每逢想念你们、就感谢我的神。（腓立比书 1:3）
贵人和恩人，都是为我们撑伞的人，因为他们，我们在暴风骤雨中，才能坦然向前，在浮沉变

换中，才能安然无恙。
记得对你生命中出现的贵人，说一句“感谢”；给身边所有对我们好的人，道一声“珍惜”。

真心，用真情回馈；感恩，用一生表达。
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二、究竟有没有神 （6）

斯柏仲说 :“智慧是
知识的善于运用；知道
并 不 就 是 智 慧 。 许 多
人知道许多事物、却是
更 大 的 愚 者 。 沒 有 一
个 比 有 知 识 的 愚 者 更
愚 笨 的 了 。 只 有 知 道
怎 样 去 运 用 知 识 才 是
有智慧。”

英 国 的 密 尔 顿 说:
“认识日常生活中摆在
我们眼前的事物,便是大
智慧。”

英国的莎士比亚说:
“ 智 慧 乃 命 运 之 征 服
者。……才华智慧如不
用于有益的地方, 便和
庸碌凡人毫无差别；造
物者是一位精于算计的
神，祂赐给世人的每一
分才智,都要受赐的人知
恩感激,善加利用。”

波斯的萨狄说:“那
些学会了的智慧规条而
不灌注于生活的人,正像
一个人在田里耕耘却不
播种。”

德过的歌德说:“智
慧最后的结论是：生活
也好，自由也好,都要天
天去赢取,这才 有资格
去享有它。”

希腊的毕达哥拉斯
说：“智慧能备吾力所不
能及之事。”

美 过 的 华 盛 顿 说 ：
“我们最稳当的保证人
是我们自己的智慧。”

英过的培根说：“由

智慧养成的习惯,能成为
第二天性。”

佚名说：“智慧第一
是要洞悉虚伪的；第二
是要知道什么并辨别什
么是真实的。”

老子说：“智慧出,有
大伪。”

宋朝的张咏说：“智
犹水也,不流则腐。”

西哲鲁说：“为别人
的事有智慧,比为自己的
事有智慧容易。”

美 国 作 家 梭 柔 说:
“智慧的特色,就是不做
自暴自弃、孤注一掷的
事情。”

希腊史诗作家荷马
说:“智慧的特征,乃是正
确了解现况,而能随机应
变进行。”

英国女教育家史波
琴说:“智慧是知识正确
运 用. 仅 知 道 并 不 是 智
慧。知道如何利用知识,
才算是有智慧。”

智慧用途相当广大,
无论理家、教育、创业、
就业、交际、为人、处世
都 需 要 智 慧, 智 慧 越 深
广,成功率就越高,若能
善用智慧,一生可无后顾
之忧!圣经多方面论到智
慧的使用。兹简录如下:

智 慧 能 作 善 工——
“他们中间，凡心里有智
慧做工的，用十幅幔子
做帐幕。 这幔子是比撒
列用撚的细麻和蓝色、

紫色、朱红色线制造的，
并用巧匠的手工绣上基
路伯。”(出 36:8)

智慧能办案——“所
以你要照你的智慧行，
不 容 他 白 头 安 然 下 阴
间。”(王上 2:6)

智慧能听诤讼?——
“神对他说：“你既然求
这事，不为自己求寿、求
富，也不求灭绝你仇敌
的性命，单求智慧可以
听讼。”(王上 3:11)

智 慧 能 为 谋 士——
“大卫的叔叔约拿单作
谋士；这人有智慧，又作
书记。哈摩尼的儿子耶
歇 作 王 众 子 的 师 傅 。”
(代上 27:32)

智 慧 能 教 训 人——
“ 我 说 ，年 老 的 当 先 说
话；寿高的当以智慧教
训人。”(伯 32:7)

智 慧 能 论 公 平——
“义人的口谈论智慧；他
的舌头讲说公平。”(诗
37:30)

智慧能行完全的道
——“ 我 要 用 智 慧 行 完
全的道。你几时到我这
里来呢？我要存完全的
心 行 在 我 家 中 。”( 诗
101:2)

神 用 智 慧 造 万 物
——“耶和华啊，你所造
的何其多！都是你用智
慧造成的；遍地满了你
的丰富。”(诗 104:24)

智 慧 可 教 导 长 老
——“ 使 他 随 意 捆 绑 他
的臣宰，将智慧教导他
的长老。”(诗 105:22)

智慧能有正确的训
诲 ——“ 要 使 人 晓 得 智
慧和训诲，分辨通达的
言语，使人处事领受智
慧、仁义、公平、正直的

训诲。”(箴 1:2-3)
智慧能行正直的路

——“ 我 已 指 教 你 走 智
慧的道，引导你行正直
的路。”(箴 4:11)

智 慧 与 己 有 益——
“你若有智慧，是与自己
有益；你若亵慢，就必独
自担当。”(箴 9:12)

智 慧 可 建 立 家 室
——“ 智 慧 妇 人 建 立 家
室 ；愚 妄 妇 人 亲 手 拆
毀。”(箴 14:1)

智慧能使长辈喜乐
——“ 智 慧 子 使 父 亲 喜
乐；愚昧人藐视母亲。”
(箴 15:20)

智慧能行公义的审
判 ——“ 智 慧 的 王 簸 散
恶 人 ，用 碌 碡 滚 轧 他
们。”(箴 20:26)

智 慧 能 保 全 生 命
——“因为智慧护庇人，
好像银钱护庇人一样。
惟独智慧能保全智慧人
的生命。这就是知识的
益处.”(传 7:12)

智慧能改变人的思
想 ——“ 谁 如 智 慧 人
呢？谁知道事情的解释
呢？人的智慧使他的脸
发光，并使他脸上的暴
气改变。”(传 8:1)

得 智 慧 大 有 益 处
——“ 铁 器 钝 了 。 若 不
将刃磨快，就必多费气
力；但得智慧指教，便有
益处。”(传 10:10)

以 智 慧 牧 养 信 徒
——“ 我 也 必 将 合 我 心
的牧者赐给你们。他们
必以知识和智慧牧养你
们。”(耶 3:15)

智 慧 能 胜 过 敌 人
——“ 司 提 反 是 以 智 慧
和圣灵说话，众人抵挡
不住。”(徒 6:10)

属灵的智慧胜于属
世的智慧——“然而，在
完全的人中，我们也讲
智慧。但不是这世上的
智慧，也不是这世上有
权有位、将要败亡之人
的智慧。”(林前 2:6)

属灵的智慧能解释
属 灵 的 事 ——“ 并 且 我
们讲说这些事，不是用
人智慧所指教的言语，
乃是用圣灵所指教的言
语，将属灵的话解释属
灵的事。〔或译：将属灵
的事讲与属灵的人〕。”
(林前 2:13)

得神的智慧是出于
神 的 恩 典 ——“ 这 恩 典
是神用诸般智慧聪明，
充充足足赏给我们的。”
(弗 1:8)

靠神的智慧传扬真
理——“我们传扬他，是
用诸般的智慧，劝戒各
人，教导各人，要把各人
在基督里完完全全的引
到神面前。”(西 1:28)

当用智慧存记神的
真 理 ——“ 当 用 各 样 的
智慧，把基督的道理丰
丰富富的存在心里，〔或
译：当把基督的道理丰
丰富富地存在心里，以
各样的智慧〕，用诗章、
颂词、灵歌，彼此教导，
互相劝戒，心被恩感，歌
颂神。”(西 3:16)

当用智慧与外人交
往 ——“ 你 们 要 爱 惜 光
阴 ，用 智 慧 与 外 人 交
往。”(西 4:5)

无论是人的智慧或
神所赐的智慧,都有其高
贵的用处.圣经所论智慧
的使用, 是多方面的,对
人、对事、对神都有密切
的关系。人无论做任何

工作,心中都需要有智慧
才能做的完美。办理任
何案件,都需要智慧，如
所罗门王完成大卫所吩
咐的办完有关的案件；
神也赐所罗门王治理国
家的智慧。有智慧不但
能办自己的事,也才能成
为别人的谋士。有智慧
才能教训别人,否则只能
被教训。有智慧才能口
出良言,教导别人公平行
事。有智慧才能遵行主
道,活出美好的见证。

上帝用智慧创造天
地 万 物 , 也 赐 人 智 慧 管
理 万 物 。 为 着 神 的 子
民 , 祂 用 智 慧 教 导 长
老 。 使 人 晓 得 智 慧 和
训 诲 , 好 使 处 事 为 人 都
存 仁 义 、公 平 、正 直 。
智 慧 能 使 己 有 益 , 也 能
使 别 人 得 益 。 智 慧 能
建 立 健 康 幸 福 的 家
庭 。 智 慧 能 使 父 母 得
喜乐和安慰。

智慧能使君王或法
官 对 付 恶 人 及 黑 邦 . 智
慧 能 护 庇 人 , 保 全 生
命 。 智 慧 能 改 变 人 的
思想与行为；当以智慧
和 知 识 牧 养 众 人 。 我
们 当 传 讲 属 灵 的 智 慧 ,
才 能 产 生 救 恩 的 果
效 。 将 属 灵 的 话 解 释
属 灵 的 事 。 神 将 智 慧
聪 明 充 充 足 足 的 赏 给
信 徒 , 所 以 当 尽 心 竭 力
传 杨 圣 经 真 理 , 将 人 在
基督里引到神面前；并
将神的道存在心中 , 诚
心 诚 意 的 赞 美 神 。 对
外，当以神的智慧与他
们 交 往 。 若 能 照 圣 经
智 慧 的 方 法 行 事 为 人 ,
深 信 必 可 荣 神 益 人 。
何乐不为！?

问题与答案
科 学 家 会 告 诉 我 们

说：“生命不能从无生命
而来”。那末，生命究竟
是 从 那 里 来 的 呢 ？ 其
实，综合本文上段所说，
由 宇 宙 原 子 ，由 生 物 而
至 人 类 ，如 果 不 信 有 神
的 话 ，就 充 满 了 无 可 避
免的种种问题。

科 学 的 发 明 虽 然 日
新 月 异 ，不 过 仅 仅 接 触
到 自 然 界 表 面 而 已 ，自
然 的 奥 秘 还 是 始 终 未
明。我们今天所有的各
种现代发明；如无线电、
电 视 、飞 机 ，…… 等 等 ，
都是许多第一流的科学
家，经多年的研究，绞尽
脑 汁 ，始 获 成 功 ；那 末 ，
我 们 看 到 宇 宙 的 奇 炒 ，
生 物 之 智 能 ，难 道 没 有
一 位 创 造 者 ，就 自 然 而
然会得碰巧而成么？天
空 的 星 球 ，都 在 自 己 的

轨道上运行，井然有序，
数 万 年 如 一 日 ，丝 毫 不
差 ；科 学 家 证 明 天 体 中
间存在着极高深的数学
关 系 ，物 质 的 极 小 单 位
都 有 极 严 密 神 奇 的 组
织 ，自 然 的 一 切 都 受 制
于 自 然 的 定 律 ；世 界 不
断 的 在 运 动 之 中 ，无 论
天 上 的 星 辰 ，或 在 原 子
的内部都在运动－－我
们 若 稍 微 思 想 一 下 ，就
难 免 有 一 连 串 的 问 题 ：
究 竟 谁 是 世 界 的 发 动
者 ？ 谁 是 星 球 的 管 理
者？谁是自然律的立法
者？难道这世界是盲目
产生的吗？难道它是自
有的吗？

美国纽约科学院前院
长 马 立 生 氏（A. Cressy
Morrison）在其所著之“科
学的新宇宙观”中说：“自
达尔文以来至今九十年
间 ，我 们 有 着 惊 人 的 发

现；因着真正科学家的谦
虚态度，以及根据科学知
识的信仰，我们正在走向
认识上帝的途径，比较任
何时代更为接近。”马氏
的著作中，有一段用不能
动摇的数学定律，来证明
宇宙是被一个伟大精巧
的 上 智 所 计 划 所 管 理
的。他说：

“ 假 使 你 用 十 个 铜
元 ，上 面 记 着 从 一 到 十
的号码，放进你的袋里，
用 劲 地 摇 ；再 把 袋 里 的
铜元摸出来，摸了一个，
放进袋去，再用劲地摇，
每 次 摸 后 放 回 袋 里 去 。
这 样 ，从 数 学 上 我 们 可
以 知 道 ，你 能 摸 到“ 一 ”
号 的 机 会 是 十 分 之 一 。
连续摸到“一”与“二”的
机 会 是 百 分 之 一 ；连 续
摸 到“ 一 ”“ 二 ”“ 三 ”的
机 会 是 千 分 之 一 。“ 一 ”
“ 二 ”“ 三 ”“ 四 ”连 续 的
机会是万分之一。依此
推 算 下 去 ，连 继 摸 到
“一”至“十”的机会，简
直会达到令人难信的数
字——一百万万分之一。

“ 同 样 地 ，地 球 上 要
有 生 物 ，必 须 具 备 许 多

不 得 不 有 的 条 件 ，这 许
多条件，彼此互相联系，
决不可能说是偶然碰巧
而同时存在的。地球绕
地 轴 每 小 时 自 转 一 千
哩 ，假 如 它 每 小 时 只 转
一 百 哩 ，那 么 我 们 的 日
夜 就 要 比 现 在 的 长 十
倍 。 在 长 长 的 日 子 里 ，
酷热的太阳会把植物一
齐烧枯；而长长的夜里，
那幸存的生命也冻死。

“ 再 说 我 们 生 命 之
源－－太阳。它的表面
热 度 ，在 华 氏 一 万 二 千
度 。 地 球 和 它 的 距 离 ，
恰好使太阳温暧我们而
不致太甚。假如太阳只
发射它现有辐射热的一
半，我们就要冻毙，假如
它 发 射 得 比 现 在 大 一
半，我们要被烤熟了！

“地球以二十三度的
倾 斜 角 度 而 自 转 ，使 我
们有着四季。假如它不
是 这 样 的 倾 斜 ，那 么 海
洋 里 的 水 蒸 汽 ，便 要 向
南 北 发 散 ，堆 成 庞 大 的
冰 洲 ，假 如 我 们 的 月 球
离 地 球 只 有 五 万 哩 ，那
么 ，潮 水 的 汹 涌 可 使 陆
地 一 日 二 次 全 浸 在 水

里 ，就 是 山 陵 也 会 不 久
因腐蚀而崩坍。假如地
壳 再 厚 十 尺 ，地 上 必 无
氧 气 ，动 物 就 不 能 生
存 。 假 如 海 洋 再 深 几
尺 ，二 氧 化 碳 和 氧 气 将
被 全 部 吸 收 ，那 连 植 物
也不能存在了。或是地
球 的 空 气 更 为 稀 薄 ，那
么每日成百万数的燃着
的流星必有几个会撞击
地 球 各 部 ，而 到 处 引 起
大火。

“ 由 于 上 述 种 种 以
及 许 多 别 的 条 件 ，人 们
可 以 明 白 ：地 球 上 的 有
生 命 ，假 如 说 是 出 之 偶
然 ，那 可 能 性 也 不 会 到
一百万万分之一吧！”

可是，我们不妨再举
两 个 浅 近 通 俗 的 例 ，用
以说明：譬如，著者所写
的这一本书吧！没有人
会得相信把印刷所里的
铅字，随便排版，就能印
出 这 一 本 书 来 。 再 如 ，
当 我 们 进 到 一 间 屋 内 ，
看 见 明 窗 净 几 ，样 样 都
布 置 得 井 然 有 序 ，美 化
雅致，谁都会得说，这一
家 主 人 ，一 定 是 富 有 艺
术 思 想 的 ，绝 对 不 会 有

人说，这是出于自然的，
而 没 有 主 人 设 计 管 理
的 。 因 此 ，保 罗 也 以 同
样的理由告诉我们，说：
“自从造天地以来，神的
永能和神性是明明可知
的，虽是眼不能见，但藉
着 所 造 之 物 ，就 可 以 晓
得，叫人无可推诿。”

以上马氏的主旨，也
是 要 证 明 宇 宙 的 一 切 ，
是 先 经 计 划 的 ，决 不 是
盲 目 偶 然 的 结 合 。 总
之 ，整 个 宇 宙 都 给 我 们
看见匠心的设计与无上
的心智。诗人说：“诸天
述 说 神 的 荣 耀 ，穹 苍 传
扬 他 的 手 段 ”。 在 庄 严
伟 大 的 字 宙 背 后 ，一 定
有一位有能力有大智慧
的 创 造 者 ；因 为 心 智 不
会 存 于 物 质 的 宇 宙 之
内 ，心 思 和 理 智 必 与 位
格 是 相 联 的 ，所 以 神 不
能 是 一 个 抽 象 的 名 词 ，
神 是 一 位 有 位 格 的 神 ，
神是客观存在的。事实
上 ，有 神 ；则 万 物 的 奇
妙，宇宙的起源，自然之
和谐，生物的智能，人类
的生命之谜……，都得到
了合理的解答。
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2022 年 11 月 20 日，在
椰加达基督徒会堂卡蒂尼
区会的实体与线上崇拜会
中，来自东南亚圣道神学院
（SAAT）的曾衡扬牧师受邀
前来分享神的话，引用经文
诗篇 77 篇经文，分享主题
为“痛苦背后有上帝看顾”
的信息。

在面对生命中的阴暗
和困境的时候，没有能倚

靠和求助的人，会让人感
到雪上加霜，极其无奈和
无 助 。 德 蕾 莎 修 女 个 子
虽小，心胸却广大，她曾
给 千 千 万 万 的 印 度 人 传
扬基督的爱，她曾说：“基
督给你的是特别的爱；至
于我，上帝的沉默与我内
心 的 空 虚 大 的 我 看 也 看
不见，听也听不着。”当
我们陷入黑暗求助神时，

却 没 有 立 马 得 到 神 的 回
答时，我们又会怎样？是
仍 然 为 所 有 的 遭 遇 而 感
谢神，还是会怀疑神的同
在，埋怨神？

诗 人 在 写 诗 篇 77 篇
的时候，也曾陷入苦难和
黑暗的境地，他也曾对神
的同在产生过疑问，致使
他发出感叹：“我在患难
之 日 寻 求 主 。 我 在 夜 间

不 住 地 举 手 祷 告 。 我 的
心 不 肯 受 安 慰 。 我 想 念
神，就烦躁不安。我沉吟
悲伤，心便发昏。你叫我
不能闭眼。我烦乱不安，
甚至不能说话。”（诗 77:
2-4）但 当 他 记 起 神 在 上
古 之 年 对 祂 的 子 民 所 作
的奇事和救赎作为时，让
诗 人 在 黑 暗 中 的 挣 扎 有
所转折，数算神的慈爱和

恩典，就会发现神不曾撇
弃祂的子民。

上帝在历史中最大的
救 赎 作 为 就 是 通 过 独 生
儿 子 完 成 祂 的 救 赎 计
划 。 耶 稣 在 十 字 架 上 所
说 的 最 后 一 句 话“ 完 成
了”是人类历史上最大的
救恩，代表了耶和华的极
大信实忍耐，因为世上的
人都犯了罪，亏缺了神的

荣 耀 。 只 有 主 耶 稣 是 唯
一的无辜的受害者，却甘
愿 为 你 我 的 罪 受 尽 折 磨
的屈辱，神通过主耶稣的
牺牲成全祂的救赎工作，
并赐下圣灵，让世人能重
新与神建立关系，也让我
们明白神不曾撇弃我们，
人 的 罪 不 能 阻 挡 上 帝 的
怜悯。

因此，在困境中，当我
们期待上帝的同在时，却心
有疑虑的时候，我们需要仰
望神在历史中的救恩作为，
我们要专心地、坚定地依靠
神，相信神的同在，因为神
的话是我们脚前的灯，黑暗
中的光。抓住神的应许，心
中便会明朗，不惧怕，也感
到无比的平安，因为我们的
神是信实的，祂是充满慈爱
和怜悯的。 林钦慧报导

椰加达基督徒会堂卡蒂尼区会实体与线上崇拜会
“痛苦背后有上帝看顾”

曾衡杨传道证道
宋国寿传道

翻译证道和作祝福祷告
丘福娘传道带

领聚会前祷告和作奉献祷告 郭爱华姐妹主理 林马明弟兄翻译主理 陈丽雫姐妹司琴

基督耶稣教会国语堂蒙嘉布厦堂会线上
上帝真好（God Is Good）节目

基督耶稣教会国语堂
蒙嘉布厦堂会于每逢星期
二、星期四和星期五早上
10 点，藉着线上的平台举
行上帝真好（God is Good）
节目，特别是每逢星期二
以双语（华语与印尼语）进
行，但愿大家都一同享受
主的爱，主的恩典，主的看
顾保守，并成为众人的祝
福。2022 年 11 月 22 日，林

克振牧师，姚翰祥牧师，陈
德良弟兄和陈国平弟兄再
次在线上与大家见面，分
享讨论主题“似是而非”。

所谓似是而非，顾名
思义就是好像正确，其实
并不正确；或者形容相似
而不同但又容易被混淆的
事物，但其实有着巨大的
内在差别。比如假货，假
药，假币等。如今市面上

有太多假货，商家昧着良
心制作假货，有些甚至危
及他人性命的假货，从中
诈取极大的利益。需要辨
别一个东西的真假，就需
要先认识和了解真货的特
征的性质，只有这样才能
进行对比，从而辨别其中
真假。真理亦是如此，只
有认识真理，才能不被歪
门邪道所迷惑。

异端邪说从以前就存
在，一直试图否认三位一
体上帝，否认耶稣基督是
道成肉身的救赎主，这样
的歪理也会通过各种渠道
传到我们耳朵里，也会假
冒成真理，使用圣经中的
经文来迷惑信徒，动摇我
们的信仰，远离上帝的真
道。所以我们不可轻信那
些不符合真理的教导，因
为错误的信仰会影响到我
们的灵命，甚至影响我们
永恒的生命，破坏我们与
真神之间的关系。圣经也
告诉我们“这不法的人来，
是照撒但的运动，行各样

的异能神迹，和一切虚假
的奇事, 这 也不足为怪。
因为连撒但也装作光明的
天使。”（参帖后 2:9 和林
后 11:14）一切的灵，你们
不可都信。总要试验那些
灵是出于神的不是。因为
世上有许多假先知已经出
来了。（约一 4:1）

宗教信仰不应该仅限
于仪式活动，比如周日例
行参加崇拜会，圣诞节参
加庆祝活动等，但没有真
正 地 将 信 仰 融 入 到 生 活
中，也不愿分出时间来服
事主，与主建立亲密的关
系，更不愿让主来掌管我

们的生命。仅仅是名义上
的基督徒，所作的和所教
导的相违背，迷惑他人，使
他人跌倒，这是神非常不
喜悦的，就像是装作天使
的魔鬼一样，这是我们需
要儆醒的，也是我们需要
阅读、理解和思想上帝的
话的一个重要原因。好让
我们能擦亮心灵的眼睛，
辨 别 出 什 么 是 上 帝 的 真
道，什么是假冒为善的，让
我 们 真 正 地 跟 随 主 的 引
领，将真理融入到生命中，
让自己的生命能成为上帝
祝福的管道！

分享了今日的信息，
四位主持人与观众在线上
有一段交流的时间。大家
可 以 透 过 在 线 的 对 话
（LIVE CHAT）平台相互问
安，分享近况和需要代祷
的事项。但愿透过 God is
Good 这个平台，大家能够
一起唱诗，一起学习上帝
的话语，彼此坚固和问安，
欢迎大家收看和加入。上
帝祝福大家，上帝真好！

林钦慧报导

上帝真好节目上帝真好节目

左起左起:: 林克振牧师林克振牧师、、陈德良弟兄陈德良弟兄、、陈国平弟兄陈国平弟兄、、姚翰祥牧师姚翰祥牧师

2022 年 11 月 19 日 ，
每 逢 第 一 和 第 三 个 星 期
六 的 万 福 商 人 团 契 聚 会
再次由蔡亚兴主席筹备，
借 着 云 视 频 与 大 家 相
聚 。 聚 会 由 陈 德 良 弟 兄
主持，黄荣禄弟兄带领唱
诗，由林宪忠弟兄带领始
礼祷告，并有钟志奎弟兄
独唱献上优美的诗歌。

当天聚会特邀新加坡
神 学 院 院 长 陈 木 水 牧 师
证道，他引用约珥书 1 章
分享主题“苦难使一切更
珍 贵 ”。 约 珥 书 1:4 是 约
珥时代的素描；1:6-12 是
约珥书的启示，约珥时代

是受苦的时代。
人一生最重大的事是

认识上帝、荣耀上帝、享
受上帝，并随时随在荣耀
基 督 。 约 珥 书 1 章 记 载
人在当时所过的日子，犹
如好醉的没有酒；献祭的
没有祭物；耕种的庄稼都
灭 绝 了 。 在 当 今 的 疫 情
中，上帝要我们在受苦的
日 子 中 ，完 全 让 上 帝 掌
权，因为上帝是历史的主
宰 。 我 们 要 像 约 伯 一 样
地说：我从前风闻有祢，
现 在 亲 眼 看 见 祢 。 能 够
看见上帝的手在动工，因
此，我们要珍惜所拥有的

一切。
在审判的神学，对于

恶人要受惩罚；对于罪人
要管教改正；义人要经过
试炼成长；在神国有荣耀
和平安。

我们本是罪人，必要
悔 改 ，所 谓 的 悔 改 是 不
适 用 于 宿 命 主 义 的 人 ，
因 他 们 注 重 的 是 命 中 注
定 ；也 不 适 用 于 世 俗 主
义 的 人 ，因 他 们 认 为 只
有 此 生 ；更 不 适 用 于 自
然 主 义 的 人 ，因 他 们 认
为 一 切 都 是 本 性 使 然 。
悔 改 是 适 用 于 谦 卑 自 省
的 人（1:13-14）；敬 畏 上

帝 的 人（1:15-18）；回 转
归 向 上 帝 的 人 （1:
19-20）, 上 帝 要 借 着 苦
难 叫 人 回 转 ，来 到 上 帝
面 前 ，寻 求 瞻 仰 祂 的 荣
面 。 要 存 着 痛 悔 的 心 ，
回 转 归 向 上 帝 ，全 然 的
改变，而不是悔不当初，
自怨自艾。

但问题往往不是受苦
本身，而是我们如何回应
受 苦 的 方 式 。 但 愿 我 们
都原意积极的改变，回转
归 主 ，而 不 是 白 白 地 受
苦 。 让 我 们 在 受 苦 中 拥
有正确的苦难观，在苦难
中也不可停止聚会，而是

要彼此劝勉，代祷，将荣
耀归于上帝。

接 着 ，翁 绳 佑 牧 师 、
林 成 富 长 老 、蔡 莲 凤 姐
妹、陈德良弟兄和黄荣禄

弟 兄 也 纷 纷 回 应 当 天 的
信 息 。 最 后 在 翁 绳 佑 牧
师的祝福祷告中，便结束
当天的聚会。

陈巧云报导

万福商人团契云视频聚会万福商人团契云视频聚会
“苦难使一切更珍贵”

万福商人团契云视频聚会万福商人团契云视频聚会

黄荣禄弟兄领唱和讲话黄荣禄弟兄领唱和讲话钟志奎弟兄独唱钟志奎弟兄独唱陈德良弟兄主持和讲话陈德良弟兄主持和讲话林宪忠弟兄带领始礼祷告林宪忠弟兄带领始礼祷告林成富长老讲话林成富长老讲话蔡莲凤姐妹讲话蔡莲凤姐妹讲话蔡亚兴主席筹备聚会蔡亚兴主席筹备聚会
新加坡神学院院长新加坡神学院院长
陈木水牧师证道陈木水牧师证道
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The largest and best-preserved sunken wooden sailboat in China’s underwater
archaeological findings, with a huge number of cultural relics on board.

 The National Cultural Heritage Administration

The site of
the sunken ship

Yangtze No. 2 Ancient Shipwreck is Laid Up

Sea level
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Wooden merchant vessel

Age: 150 years old

        dates back to the reign of Emperor
Tongzhi (1862-1875) in the 
Qing Dynasty (1644-1911)

Discovered in 2015 sitting 5.5 meters
below a shoal Riverbed 

�

The No. 1 dock of
the former site of

the Shanghai Shipyard

150-year-old sunken ship salvaged 

Salvage ship Fenli guides the Yangtze River Estuary No. 2 Ancient 
Vessel into its dock at the former site of the Shanghai Shipyard in 
Yangpu District. — Ti Gong

Yang Yang

S
alvage ship Fenli has 
guided the newly hoisted 
Yangtze River Estuary 
No. 2 Ancient Vessel into 

a Shanghai dock amid a welcom-
ing water salute.

The vessel, carried in an 8,800-
ton arch-shaped box supported 
by 22 giant arch beams inside 
the moon pool of the Fenli Ship, 
arrived at the No. 1 dock of the 
former site of the Shanghai 
Shipyard in Yangpu District at 
1:30pm last Friday.

About two hours later, the 
arch-shaped box that wraps 
the vessel precisely landed on 
concrete-poured saddle bases 
inside the dock, marking the 
ultimate success of the salvage 
of the sunken ship.

The Yangtze River Estuary 
No. 2 Ancient Vessel, a wooden 
sand-trading boat built around 
1862-1875 during the reign of 
Emperor Tongzhi of the Qing 
Dynasty (1644-1911), was de-
tected during an underwater 
archeological investigation near 
the Hengsha Island of Chong-
ming District in 2015.

Priceless archeological trea-
sures have been found in its 
cabins.

Underwater currents gradu-
ally exposed the ship from the 
sludge, making it impossible 
to carry out on-site preserva-
tion. The turbid waters around 
the Yangtze River Estuary also 
prevented a comprehensive 

underwater archeological probe 
from being carried out.

In 2021, a plan for salvaging 
the ship was worked out, mak-
ing it a national-level cultural 
relics protection and scientific 
innovation endeavor.

In the early morning on No-
vember 21, the sunken ship, 
after more than 150 years bur-
ied underwater in the mud of 
the Yangtze River Estuary, sur-
faced after nearly three hours of 
hoisting operation.

“Due to the windy maritime 
conditions after the salvage, we 
temporarily docked the Fenli 
Ship and the ancient vessel at a 
shipyard in the Hengsha Chan-
nel between the Changxing and 
Hengsha islands of Chongming 
District,” said Zhou Dongrong, 
commander-in-chief of the sal-
vage project and deputy director 
of the Shanghai Salvage Bureau. 
The No. 1 dock, the biggest of the 
two docks of Shanghai Shipyard, 

dates back about 100 years.
In the next stage, the stern of 

the Fenli Ship will undergo a cut 
and be removed from the dock 
first, followed by the removal 
of the rest of the ship, leaving 
the vessel inside the dock. Af-
terwards, the Fenli Ship will be 
welded intact and continue with 
future salvage missions, accord-
ing to officials.

An archeology station will be 
constructed above the vessel in 
the No. 1 dock, equipped with 
lighting, security and cultural 
relics preservation facilities. 
Construction of the station is 
expected to be completed by 
October 2023.

A Yangtze River Estuary No. 
2 Ancient Vessel Museum will 
be built on the two old docks 
and the surrounding historic 
buildings of the shipyard. The 
finding of the ship also provides 
important support for research 
on the “Maritime Silk Route.”
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Shanghai’s historic Zhang’s Garden 
reopens as boutique destination

Dior occupies the iconic Zhangyuan 77.

People walk in an open square at Zhangyuan. — All photo by Jiang Xiaowei

Li Qian

A
fter undergoing relocation 
and renovation for years, 
Zhangyuan has regained its 
liveliness.

Zhangyuan, or Zhang’s Garden, 
opened in 1885 as China’s first modern 
pleasure garden, but it later decayed 
into a neighborhood of dilapidated 
houses. Its former glory has now been 
restored in Shanghai’s latest round of 
urban renewal.

The western section of Zhangyuan 
reopened this week as a lively rendez-
vous point where historic buildings 
have been converted into boutique 
stores and pop-up displays of famed 
luxury brands like Dior, Louis Vuitton 
and Vacheron Constantin as well as in-
stagrammable stores like Blue Bottle 

Coffee, By Far and RE Bike Museum.
According to Shi Yunlun, chairman 

of Shanghai Jing’an Real Estate Group, 
tenants have been carefully selected to 
perfectly match Zhangyuan’s style.

“We tried to explore the brands’ 
cultures and blend with the vibes of 
historic buildings,” he said, noting that 
some big-name brands had been reject-
ed. “The organic combination between 
the old and the new. That’s why it has 
cost us much time to select brands.”

“Zhangyuan will feature first stores, 
debut products and other firsts,” he 
added.

“High buildings and wide roads were 
once considered to be the epitome of 
urban development. But nowadays, it’s 
the revival of historic blocks,” said Zhou 
Qi, who’s in charge of the renovation. 
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People visit the RE Bike Museum in 
Zhangyuan.

“
We tried to explore the 
brands’ cultures and blend 
with the vibes of historic 
buildings ...
Shi Yunlun
Chairman of Shanghai Jing’an Real 
Estate Group

Above: A multimedia art installation displays old Shanghai life.

Right: A bird’s-eye view of Zhangyuan.

“It’s more than just a facelift. Urban 
renewal is a matter of blending historic 
buildings and modern settings.”

The compound opened to the public 
ysterday, but viewing is by appointment 
only via WeChat account “上海张园.”

Based on the city’s COVID-19 mea-
sures, it has an instantaneous maximum 
reception capacity of only 1,500 visits, 
according to Shi.

In celebration of its reopening, light 
displays showing Zhangyuan’s history 
with treasured moments when it cap-
tivated the public with a heady mix of 
novelties like a roller coaster, firework 
show and fire balloon over a century 
ago were staged from 6pm to 10pm 
every day for 14 days.

Of the invited guests, 62-year-old 
Lang Zhongying and her 65-year-old 
husband Man Lichu were especially ex-
cited. As original inhabitants, it’s their 
first time to say hello again to the place 
where they had lived for decades.

“I just can’t recognize it! These old 
alleyways and houses have changed 
substantially! But they’ve become so 
beautiful and attractive,” Lang told 
Shanghai Daily.

Zhangyuan, tucked away in the bus-
tling Nanjing Road W., dates back to 
1872, when a British merchant bought a 

plot of farmland to build garden villas. 

It fell into the hands of wealthy Chinese 

entrepreneur Zhang Shuhe in 1882 and 

he turned it into the city’s most popular 

pleasure destination three years later, 

calling it Zhangyuan.

It was the site of the city’s first elec-

tric lighting, first outdoor photo studio, 

first modern drama performance and 

first Western-style wedding — among its 

many groundbreaking activities. It also 

witnessed treasure expos, charity gigs, 

boxing championships and speeches by 
notables like Dr Sun Yat-sen, educator 
Cai Yanpei and scholar Ma Xiangbo.

However, as newer entertainment 
venues sprang up, the garden gradually 
declined, closing in 1918. The next year, 
the year Zhang died, his garden was 
subdivided and sold to 28 developers. 
Though his dream park vanished, a liv-
ing shikumen museum emerged.

“Different developers favored dif-
ferent architectural styles in different 
times. They basically fall into the shiku-
men architectural style, but differed 
in details that embraced Renaissance, 
Baroque and Eclectic styles. It is liter-
ally an architectural treasure trove,” 
Zhou said.

However, the stately residences were 
later partitioned into smaller units oc-
cupied by multiple families, which led to 
squalid living conditions, with shared 
kitchens and toilets, and cracked walls 
and leaky ceilings.

Jing’an District launched the urban 
renewal plan for Zhangyuan in 2018, 
and started relocation and renovation 
the next year. More than 1,200 families 
were relocated and 42 historic build-
ings were retained: 16 in the western 
section and 26 in the eastern section. 

Zhou and his team spent a year 

wrapping up the renovation of the west-
ern section by the end of September.

“We’ve tried to restore the original 
look as far as possible so as to retain 
its historical and cultural charm as well 
as to trigger a sense of nostalgia among 
people who worked and lived here,” Shi 
said.

“We want to show people how it looked 
like 100 years ago,” Zhou explained. “As 
people meander through the alleyways, 
they will be transported back to the 
heyday of Zhangyuan.”

Lang and her husband were relocated 
in 2019. Over the three years, the place 
has changed a great deal, but they could 
vividly recalled their former address. 

“Look! It’s there we used to live,” Lang 
pointed to a house at the end of an al-
leyway. “It’s No. 3 Lane 220 Zhenxingli 
where my husband grew up and lived 
all his life. I moved here after I married 
him more than 30 years ago.”

Renovation of Zhangyuan is still under 
way. Under the plan, the eastern section 
will feature boutique hotels, apartment 
buildings and creative workplaces. It 
is set to open by the end of 2026. The 
southern and northern sections will 
feature a performing arts center, mu-
seum and other cultural venues.
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Building communities  
where neighbors care, 

share and fare well
Fudan University. She joined in 
the community work two years 
ago after a two-year stint with 
Alibaba. She is also founder of 
MCamp, an educational facility 
for children.

“We came to Dongming Road 
communities at the beginning 
of this year and began to han-
dle major projects in March,” 
Liu said. “We have already 
latched on to every department 
under the subdistrict office, 
winning numerous awards for 
our projects, and are enjoying 
rave reviews for the ongoing 
Dongming Road Community 
Garden Fair.”

The fair, held from Novem-
ber 1 to December 1, includes 
parent-children activities, art 
displays and performances, 
narrative programs on com-
munal history, and f lea 
markets — activities designed 
to rekindle residents’ interest 
in their own neighborhoods.

“The Clover from Tongji pro-
vides us with some theoretical 
guidance in general terms, 
which are not difficult to put 
into practice. The most diffi-
cult part is building mutual 
trust between people, particu-
larly on how to entice them out 
of their dens and participate in 
the activities,” Liu said.

It can be tough for these 
activities that entail donation 
of time and some physical 
exertion.

And the key to overcoming 
the residents’ inertia is the ex-
emplary role played by Liu’s 
team as organizers.

“Our strength lies in our 
readiness to participate, es-
pecially at the beginning, 
and once it gets going, we 
will switch to a hands-off ap-
proach,” she said.

In completing a project, her 
team needs to demonstrate 
versatility in bridging different 
demands with the providers.

The needs can be diverse: 
Some communities want to 
have the walls painted; others 
might prefer potted gardens 
or woodwork. Liu has in mind 
partners adept at these tasks. 

“We will be responsible for 
the full spectrum, the screen-
ing, decision-making, and we 
will answer for all eventuali-
ties,” she said.

To maximize residential en-
gagement, they prefer not to 
contract professional building 
teams, which can be expensive. 
These jobs will mostly devolve 
on the residents.

Wan Lixin

C
onfucius was once 
critical of a celebrity in 
“The Analects.” “Who 
says of Weisheng Gao 

that he is straightforward? One 
begged some vinegar of him, 
and he begged it of a neighbor 
and passed it on.”

The straightforward ap-
proach, as Confucius implies, 
is to say no.

Now, this Weisheng was 
a man of his word. He was 
having a tryst with his girl-
friend at a rendezvous under 
a bridge. The girl failed to turn 
up on time, and he refused to 
leave the place, despite the ris-
ing tide, and was later found 
drowned, his arms still hold-
ing fast to a column. This gave 
rise to the idiom baozhuxin, or 
“column clasping faith.”

But that Weisheng could bor-
row vinegar from his neighbor 
does imply something about 
traditional social fabric: 
Neighbors could drop in, bor-
row things, exchange gossip, 
hence the traditional wisdom 
that neighbors are dearer than 
distant relatives.

Decades of radical urban 
relocations — and disloca-
tions — have led to a new 
living paradigm centered on 
privacy and, in this process, 
we seem to be shifting from 
a dynamic neighborhood to a 
more insulating notion where 
a neighborhood means little 
more than physical adjacency.

While the development was 
at first perceived as progres-
sive, more and more residents 
are looking back nostalgi-
cally, particularly during the 
months-long lockdown in 
Shanghai earlier this year, 
when neighborly solicitude 
went a long way toward tiding 
over the difficult times.

In some communities, differ-
ent stakeholders are coming 
together, collaborating on is-
sues of communal concerns, 

with a view to building a spirited 
neighborhood where residents 
interact spontaneously.

In this aspect, some grass-
roots neighborhood offices are 
playing an exemplary role in 
creating incentives to spark 
communal connection.

A case in point is the Dong-
ming Road Subdistrict in 
Sanlin of the Pudong New 
Area, an extensive community 
relocated from downtown Puxi 
in the mid-1990s during the 
first wave of the “great devel-
opment” of Shanghai.

Typifying the dislocations 
that have taken place during 

the city’s rapid transformation, 
the extensive community was 
chosen as a pilot area where all 
stakeholders joined hands to 
turn isolated, atomized house-
holds into an organic whole.

Liu Jing talked about the 
Dongming Experiment in a 
recent interview.

Liu is director of Clover 
Nature School, a social orga-
nization set up by professor 
Liu Yuelai from Tongji Univer-
sity and dedicated to building 
gardens in underutilized com-
munity spaces. 

Liu Jing was from Hubei 
Province and graduated from 
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“The most difficult 
part is building 
mutual trust between 
people, particularly 
on how to entice 
them out of their 
dens and participate 
in the activities.
Liu Jing
Director of Clover Nature 
School

A girl displays some of her dolls in a community flea 
market in Sanlin of the Pudong New Area. — Ti Gong

A community fair recreates the former neighborhood ambience.

A child helps build a community garden in Sanlin.

“Even somewhat technical 
operations like mixing con-
crete or paving roads could 
be competently undertaken 
by some residents,” Liu said, 
adding that some temporary 
workers in the neighborhood 
might also be hired for more 
technical work, with the ad-
ditional benefit of generating 
some income for the locals. 

She explained the idea about 
temporary workers plus mate-
rial procurement is a concept 
in gardening originated from 
Japan.

But Liu consistently played 
down the physical aspect of 
the endeavor, reiterating the 
central importance of residen-
tial participation, whether in 
designing a corner garden, 
in renovating a public space 
within a building or in garbage 
sorting — these joint effort 
provides busywork for resi-
dents, and the degree of their 
engagement would be the sole 
yardstick for judging the suc-
cess of a project.

The interview was at this 
juncture joined by Zhu Yueyue, 
the appointed interviewee, who 
had been called out to another 
community where she had to 
take measurements of a park-
ing lot for non-motor vehicles 
slated to be converted into a 

comfy civilian space where 
residents could sit down for a 
cup of tea and chat.

Also a Fudan graduate, Zhu is 
a resident of Sanlin Yuan in the 
Dongming Road Subdistrict.

Zhu is also chairman of the 
Jumingxin, a newly minted so-
cial organization spun off from 
the Clover project that will 
take roots in the 38 commu-
nities in the Dongming Road 
neighborhood. “It will operate 
independently, not necessarily 
be beholden to me,” Liu said.

Zhu said that while Sanlin 
is a more well-known place 
name, Dongming is lesser-
known, “sandwiched in the 
Sanlin Township like a yolk.” 
When residents were scheduled 
to relocate to Sanlin Town-
ship decades ago, given their 
metropolitan origins, many 
expressed their distaste for 
the rustic associations of the 
area being known as a zhen, or 
township. The Dongming Road 
Subdistrict was created and ac-
cepted, for jiedao (subdistrict) 
sounds distinctly urban.

Although Zhu was effusive 
about the fair she helped 

organize, her narrative of it 
has a personal touch.

When she took her family 
around the flea market at the 
weekend fair, her son’s eyes 
were glued to a pair of leather 
shoes which were larger than 
his size. The little boy keeping 
the stall kept asking them to 
buy the shoes, and after the 
fourth time, Zhu succumbed, 
paying 35 yuan (US$4.90) for 
the shoes, as well as a stool 
and some other items, to the 
glee of both kids.

“Such an activity, an attempt 
at recreating the former neigh-
borhood ambience, seeks to 
reconnect residents through 
exchange of daily goods. It 
might also lead to reflections 
on the consumerist society 
where people buy everything, 
with some brands particularly 
prized,” Zhu said. The fair 
gives used items a new lease 
on life.

There are pay-offs in other 
aspects.

During the rehearsal of the 
performance for the fair, Zhu 
noticed that a little girl had 
been watching the performance 

with great concentration. After 
negotiating with the child 
director, an extra role was 
created especially for the girl, 
and she acquitted herself with 
great success.

Although the fair got rave 
reviews from all parties, Zhu 
confessed hosting an event 
like this could be a fraught 
experience.

If too few turn up, it would 
be embarrassing for visiting 
dignitaries.

If too many show, there 
would be challenges in main-
taining control.

Occasionally some residents 

complained that such activities 
should not take place in the 
time of the pandemic, though 
most are jubilant, saying that 
this is something unseen for 
the past two years.

They are fortunate in en-
joying staunch support from 
subdistrict officials.

When their experience is 
summarized theoretically 
by their Tongji partner, such 
practice promises to be emu-
lated in the rest of the city or 
country, contributing further 
to building neighborhood 
vibrancy by leveraging all 
stakeholders.
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Could Blizzard’s demise snowball 
into a domestic game advantage?

Gross revenue of Chinese video game market this year is estimated at US$45.4 
billion, down 2.5 percent from last year, according to a Niko Partners, an Asian 

games market intelligence research group. It is the first decline in 20 years.

from games by night.
World of Warcraft (WoW) 

is one of the major games he 
plays. He runs 10 accounts, 
repeatedly going to dungeons 
for coins and then selling them 
through an online platform. He 
calls it “brick moving.”

“Ideally a night’s brick mov-
ing could earn about 150 yuan 
(US$20) but that’s not always 
the case,” he said. “It’s not 
much, but since I might lose 
my day job at any time, it’s a 
bit of insurance.”

The termination of WoW 

will leave him in the lurch, he 
fears.

“I could turn to another 
game, of course,” he said, “but 
it’s not easy to start again from 
scratch because it takes time 
to play an account before you 
start to make money. I call it 
up-front investment.”

Meanwhile, some top lives-
treamers plan to move to other 
servers of Blizzard games to 
continue their work.

On leading video platform 
Bilibili, livestreamer Yapi has 
more than 220,000 followers. 

Some 200,000 were added in 
the past two years after he 
started to livestream “Over-
watch 2.”

“The demise of Blizzard is 
not surprising,” he said. “If you 
play a lot of games, you’ll find 
many unreasonable designs in 
Blizzard’s products. For exam-
ple, the company wants gamers 
to play the game according to 
their anticipated way.”

However, after trying other 
games of the same genre, Yapi 
still returns to “Overwatch 2” 
because, he said, “other games 

don’t have the same exciting 
feel.”

Some livestreamers remain 
optimistic that Blizzard will 
eventually find a new Chinese 
partner to carry on its main-
land business.

“There’s speculation online 
that several companies may 
replace NetEase and sign a 
contract with Blizzard,” said 
a livestreamer whose screen-
name is “Crazy Panda.” “I 
believe the services will be 
halted for a while but not for 
long. Eventually gamers will 

Lu Feiran

T
he news that US-
ba sed  B l i zza rd 
Entertainment and 
China Internet giant 

NetEase are parting company 
after a 14-year partnership has 
jolted fans of popular digital 
games like “World of Warcraft,” 
“Overwatch,” “StarCraft,” 
“Hearthstone” and “Heroes of 
the Storm.”

Among those with dropped 
jaws is a professional game 
livestreamer who goes by the 
name Kaka.

“I usually livestream two 
games — ‘Overwatch 2’ and 
‘Hearthstone’ — both from 
Blizzard,” he said. “My follow-
ers come to my livestreaming 
room to watch these two 
games, too. I don’t know if I 
can keep them if I turn to other 
games.”

Blizzard, in a statement is-
sued on November 16, said it 
will be suspending most of its 
game services on the Chinese 
mainland on January 23, citing 
the expiration of its licensing 
agreements with NetEase.

The only one of its games un-
affected by the decision is the 
mobile-based “Diablo Immor-
tal,” which was co-developed 
and published under a sepa-
rate agreement between the 
two companies.

NetEase, in its own state-
ment, cited “irreconcilable 
differences” for the breakdown 
in the partnership.

Blizzard games have large 
fanbases in China, attract-
ing up to millions of players. 
The Blizzard-NetEase divorce 
is a particular blow to lives-
treamers and players who earn 
money from the games.

Among them is semi-profes-
sional Fang Shu.

Fang lives in a small county 
in Anhui Province, where he 
works in an electronics plant 
by day and earns extra money 
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When Blizzard 
Entertainment 
unveiled the mobile 
game “Diablo 
Immortal” in 2018, 
it was booed over 
the remark, “Do 
you guys not have 
phones?” Now that 
will be the only 
Blizzard game on the 
Chinese mainland 
unaffected by the rift 
with NetEase.

Tencent’s much anticipated 
franchise “Meta Slug: 
Awakening” received a 
license this month and is 
expected to be online soon.

Just one month after “Overwatch 2” 
was uploaded on the Chinese mainland, 
livestreamers are now faced with the dilemma: 
stick with it or quit?

“I usually livestream 
two games – 
‘Overwatch 2’ and 
‘Hearthstone’ – both 
from Blizzard. My 
followers come to my 
livestreaming room 
to watch these two 
games, too. I don’t 
know if I can keep 
them if I turn to other 
games.
Kaka
Professional game 
livestreamer

be able to play those games 
again.”

It wouldn’t be the first 
time Blizzard Entertainment 
changed mainland partners. 
In 2008, its contract with The9 
Computer Technology Consult-
ing related to the operation of 
“World of Warcraft” ended, and 
NetEase was among the nearly 
10 competitors seeking to fill 
the gap. The game reopened 
to Chinese players after a two-
month hiatus.

But would it be that easy this 
time?

According to current regula-
tions, Blizzard would need to 
reapply for licenses if it found 
a new partner in China. That 
could be problematical.

In 2018, the Ministry of 
Industry and Information 
Technology suspended video 
game license applications for 
eight months, followed last 
year by another suspension 
that also lasted for around 
eight months.

The volume of licenses has 
been dropping year by year, 
from 1,595 applications in 
2019 to 755 last year. 

Only about 10 percent of 
the new games in the Chinese 

market now come from over-
seas. Is the ministry sending 
a message?

Several technology giants 
in China, including Tencent, 
Bilibili, and Mihoyo, have been 
mum on speculation they 
may take over the Blizzard 
franchise.

“It is not 2009 anymore, 
when Chinese players practi-
cally knew only one online 
role-playing game, which 
was ‘World of Warcraft,’” said 
Stacie Liu, a 10-year WoW 
player. “Now people have more 
choices, and Blizzard is not as 
competitive.”

Is all this paving the way for 
domestic video games to come 
into greater prominence?

Gross revenue of Chinese 
video game market this year 
is estimated at US$45.4 bil-
lion, down 2.5 percent from 
last year, according to a Niko 
Partners, an Asian games 
market intelligence research 
group. It is the first decline in 
20 years.

About 66 percent of the reve-
nue comes from mobile device 
games, where revenue fell 5.1 
percent.

“The rapid growth of the 

game market in the past sever-
al years was partly spurred by 
the coronavirus pandemic that 
kept people indoors,” said one 
technology analyst who asked 
that his name not be used. 
“Now things are returning to 
normal. The departure of Bliz-
zard could give opportunities 
to other game developers.”

He said it would be foolish to 
focus on trying to make “quick 
money from homogenized 
products.” Rather, he said that 
the domestic firms need to de-
velop high-quality content and 
gameplay.

“People are getting tired of 
all the gold diggers in the mo-
bile games market,” he said.

There is a ray of hope. This 
month, 70 new games received 
licenses. Apart from giants 
such as Tencent and NetEase, 
many indie games were on the 
list as well. It remains to be 
seen if they can fill the Bliz-
zard blank.
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BRIN Manages Satellite Image Data for Disaster Mitigation

“THIS image data became a basis for 
the creation of  maps, spatial plans, disas-
ter mitigation, such as for forest fi res and 
fl oods, and protection of  the Indonesian 
territorial sovereignty,” Head of  BRIN 
Laksana Tri Handoko remarked.

BRIN develops and utilizes remote 
sensing satellite to monitor the planet, 
including hotspots in anticipating forest 
and land fi res, he noted during the Nur-

tanio Pringgoadisuryo Memorial Lecture 
2022 streamed virtually, Wednesday 
(30/11).

The satellite is also used to detect a 
disaster-prone environment and predict 
or detect dry land.

In agriculture and fi shery, satellite 
image data became crucial to sustainably 
manage agriculture land and monitor 
the fi sh capture zone more accurately, 

 The National Research and Innovation Agency (BRIN) man-
aged image data obtained from remote sensing satellite for 
various purposes, including mitigation of disasters, such as 

forest fi re and fl oods.

the BRIN has an aerospace research 
strengthening program and is specifi cally 
developing a drone for civil purposes as 
well as an N-219 commuter plane and its 
amphibian variant.

“Beyond aviation, BRIN is also fo-
cusing on developing space technology. 
This technology is necessary to support 
the sovereignty of  all aspects of  our ar-
chipelagic country, with its relatively vast 
territory,” Handoko remarked.

The BRIN bestows the Nurtanio 
Pringgoadisuryo Memorial Lecture award 
as a mark of  appreciation for researchers, 
who made extraordinary achievements in 
the development of  aviation and space 
science and technology.(*)

he explained.
Remote sensing satellite provides 

information on the land dryness level. 
The satellite can show a dry land that 
is far from the water source and having 
low rainfall as a basis for early warning 
of  fi re-prone areas.

Moreover, satellite image data can 
be utilized as a material for analysis and 
simulation over changes in the future.

Through satellite image data, danger-
ous and safe zones in the case of  a disas-
ter can also be identifi ed, he remarked.

This information can be used to cre-
ate an evacuation zone on high ground 
in the case of  a tsunami.

In addition to remote sensing, 

BONUS FOR ASEAN PARA GAMES ATHLETES
President Joko Widodo (center) accompanied by State Secretary Pratikno (fi fth, left) and Menpora Zainudin Amali (fi fth, right) pose for a photo with 
athletes and offi  cials after handing over bonuses to the 2022 ASEAN Para Games athletes on the Merdeka Palace lawn, Jakarta, Monday (28/11).
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